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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [sremrer  महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 पाकिस्तान को  चोरी  छिपे  चावल  भेजना

 ग  *OYUY,  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  काफी  अधिक  मात्रा  में  चावल  पश्चिम  बंगाल  से  चोरी  छिपे

 पाकिस्तान

 हैं
 .

 ,  कौर
 j

 तान  भेजा  जा  रहा  है  जिससे  भारत  में  चावल  की  कमी  कौर  कीमतें  बढ़ती  जा  रही

 यदि  at,  तो  यह  स्थिति  दूर  करने  के  लिए  क्या  विशेष  उपाय  किये  गये  हैं  या  किये

 जाने  वाले  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  at  बड़ी  मात्रा  में

 चावल  के  चोरी  छिपे  जाने  की  किसी  घटना  का  पता  नहीं  लगा  यद्यपि  राज्य  सरकार

 की  प्रवर्तन  दाखा  कौर  चौकियां  सीमा  पर  सके  देख  रेख  रखती  हैं  ।

 पश्चिमी  बंगाल  में  मूल्यों  में  वृद्धि  होते  का  यह  कारण  है  कि  वहां  वर्ष  १६६१-६२  की  फसल

 में  पहली  फसल  की  अपेक्षा  उत्पादन  थोड़ा  ठ  ।  इसे  दूर  करने  के  लिए  उचित  मूल्य  की  दूकानों

 द्वारा  खाद्यान्न  का  वितरण  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 डा०  meat  सिंधवी  :  चावल  का  चोरी  छिपे  व्यापार  छोटे  पैमाने  पर  कितना  होता  रहा

 मगध  सती  कहते  हैं  फि  ते  पगान  पर  दौरों  पद  स्थापित  तही  हुआ ir  eee

 fat  अंग्रेजी  में

 १५
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 श्री  शिन्दे  बात  यह  है  कि  भारत  में  सीमा  के  पास  के  इलाकों  में  जो  मूल्य  प्रचलित

 हूँ
 व

 पूर्वी  पाकिस्तान  में  प्रचलित  मूल्यों  से  अ्रघिक  हैं  ।  aa  इन  परिस्थितियों  में  चोरी  छिपे
 व्यापार की  संभावना

 नहीं

 joel  महोदय  :  सरकार  को  केवल  बड़े  पैमाने  पर  होनें  वाले  चोरी  छिपे  व्यापार

 का  पता  लगता  है  ।  यह  चलता  है  |

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी
 :

 क्या  किसी  व्यक्ति  के  खिलाफ  चौयनियन  का  मामला  रजिस्टर

 हुमा  है  कौर  क्या  इन  राष्ट्र  विरोधी  कार्यवाही  के  कारण  किन्हीं  व्यक्तियों  का  सरकार  को

 पता  लगा  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  दोनों  परिश्रमी  बंगाल  तथा  पूर्वी

 पाकिस्तान  थोड़ा  चौर्यानयन  चलता  है  ।  यह  एकता  बात  नहीं है  ।  यह  काम  दोनों  जोर  से

 होता  है  ।  कभी  इससे  सहायता  मिलती  है  ।  जब  मैं  यह  कहता  हूं  तो  इसका  3.0  यह  नहीं  है

 कि  मै  इसे  होंने  देता  हूं  या  इसे  प्रोत्साहन  देता  हूं  ।  निश्चय  यह  ऐसा  नहीं  है  जिसकी  हमें

 | होनी  चाहिये

 महोदय  :  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  कोई  मामला  रजिस्टर  हुआ  है
 ?

 श्री  स०  क०  पाटिल :  कुछ  मामले  सदैव  ही  रजिस्टर  रहते  हैं  कौर  छूटते  हैं  ।  इसके  बारे

 में  कोई  खास  बात  नहीं  है  ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी :  दन  यह  है  कि  क्या  किसी  मामले  में  कार्यवाही  की  गई  है  ॥

 वहू  कहते  हैं  वे  छोड़  दिये  गये  हैं
 ।

 poem  महोदय  :  किसी  में  भी  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ।

 tat स०  मो  ०  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  कुछ  स्थानों  पर

 मलय  चढ़  गयें  हैं  कौर  सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल  में  तथा  अन्य  सीमान्त  क्षेत्रों  में  मूल्यों  को  चढ़ने

 से  रोकने  के  लिए  कार्यवाही की  है  ।

 fat  स०
 का०  पाटिल :  दो  वर्ष  पहिले  जूट  की  फसल  के  नष्ट  होने  से  पश्चिमी  बंगाल  में  जूट

 का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  भरसक  प्रयास  किया  गया  था  ।  ६  से  ७  लाख  एकड़  तक

 भूमि  में  चावल  की  फसल  के  बजाये  जूट  की  फसल  बोई  गई  ।  परिणाम  यह  हुआ  कि  चावल  का

 उत्पादन  कुछ  कम  हो  गया
 |

 इस  वर्ष  मुझे  बताया  गया  है
 कि

 आने  वाली  फसल  बहुत  प्रगति  है  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 सरकार  ने  घान  वाली  भूमि  में  पटसन  बोये  जाने  के  पहिले  यह  गणना
 की  थी  कि  क्या  इससे  खाद्य  उत्पादन  में  कमी  होगी  या  नहीं  ?

 पृश्नी  स०  का०  पाटिल  :  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  यहां  कोई  विधान  नहीं  है  जिससे

 यह  काय  किया  जा  सके  |

 पृश्नी  प्रिय  गुप्त  :  केन्द्रीय  सरकार  का  तो  निर्णय है  ।

 महोदय
 :  शान्ति  ।  वह  जानना  चाहते  हैं  कि

 थी  या  नहीं  कया  कोई  गणना

 कौ

 गई
 a a  ee  बेकन  बगनणणणन+  सकमणयणथणाजय  य

 मूल  wait में
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 fait  स०  का०  में  कुछ  नहीं  टाल  रहा  हूं  ।  में  तो  केवल  यह  कह  रहा  हूं  जेसा

 कि  में  ने  कहा  है  कि  विधान  द्वारा  फसल  का  आयोजन  करना  पड़ेगा  ।  इससे  मामले की  पुष्टि

 होती  है  ।  इस  रूप  कृषक  अपनी  भूमि  में  कुछ  भी  कर  सकता  है  ।

 tat  प्रिय  गुप्त  :  धान  की  खेती  उन  पर  लादी  गई  है
 ।

 श्री  यशपाल  fag  :  क्या  यह  सही  है  कि  चावल  तिव्बत  भेजा  जा  रहा  है  पौर  उस
 से

 यहां

 क्राइसिस  पैदा  हो  गयी है  प्रौर  मुनाफाखोरी बढ़  गयी है  ?

 थी  स०  का०  पाटिल ।  इन  दिनों  इस  अनुचित  मुनाफाखोरी  पर  बड़ा  रिस्ट्रक्शन  हो  गया  है

 we  चीज़  नहीं  होने  पायेगी
 ।

 fet  ध्याम  लाल  सर्राफ  :  क्या  सरकार  को  पता  लगा  है  कि  पंजाब  में  पठानकोट  तेहसील

 में  घौर  जम्मू तथा  are  राज्य  में  ः  तहसील  में  समाज-विरोधों  कार्य  करने  वाले  व्यक्ति

 पाकिस्तान  में  चावल  के  चोरी  छिपे  व्यापार  में  लगे  हैं  ?

 श्रिया  महोदय  :  हम  पूर्वी  क्षेत्र  से  उत्तरी  क्षेत्र  पर  करा  गये  हैं  ।

 fat  do  चे  माननीय  सदस्य  पठानकोट  के  बारे  में  कुछ  नहीं  जानते  |

 महोदय  :  शान्ति  ।  समझा  यह  जाता  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  सब  कुछ

 जानता है  ।  प्रदान ।

 ग्राम दान  क्षेत्रों  में  कृषि  उत्पादन

 *UY.  श्री  थी  नारायण  क्यासामृदायिक पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री
 ७  १९६२  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  १३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 कया  ग्राम दान  गांवों  ग्रोवर  भूदान  क्षेत्रों में  सहकारी  समितियों  को  कृषि  उत्पादन

 के  लिये  वित्तीय  सहायता  देने  के  प्रदान  पर  इस  बीच  विचार  किया  गया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  नतीजा  निकला  ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  दयानगर  :
 |

 हां  ।

 ग्राम दान  ate  भूदान  क्षेत्रों  में  स्थापित
 की

 गई  सहकारी  समितियों  को  १  करोड़

 की  विशेष  निधि  में  से  वित्तीय  सहायता  देने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  एसे  ग्राम दान  गांवों  की  क्या  संख्या  है  कौर  अब  तक  कितना  व्यय

 किया गया  है  ?

 श्री  saree  मिश्र  :  गांवों  की  संख्या  ४६४०  है  ।  विशेष  निधि  में  से  कभी  कोई  व्यय

 नहीं  gat है  ।  सामान्य  निधि  से
 व्यय  हुआ  है  ।

 नी
 श्रीनारायण  दास

 :
 सूची  योजना  के  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने

 की
 ara  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 पूरी  saree  निश्चय  कर  लिया  गया  है  ।  ग्रामीण है  कि  हम  शीघ्र ही  इस  बारे

 में  राज्यों  को  लिखेंगे  ।  कार्यवाही  जल्दी  ही  की  जायेगी  ।

 डा०  गोविन्द दास  :  क्या  यह  बात  सही  नहीं  है  ।  कि  यह  जो
 ४००

 के  करीब  गांव  मिले  हैं

 यह  राज्यों  में  हैं  शर  wear  क्षेत्रों  में  मिले  हैं  ate  इन  को  जब  सहायता  दी

 जायेगी  तो  क्या  इस  बात  का  खयाल  रखा  जायेगा  कि  जहां  की  जैसी  परिस्थिति  हो  उस  के

 झझनतसा कि  उन  को  सहायता  दी  जाय  ake  उस  के  लिए  एक  योजना  बनाई  जाय  ?

 थ्री  दयानगर  मिश्र  :  दरअसल  में  ने  जैसा  कहा  कि  Roc  के  करीब  गांव  हैं  जोकि  ग्रामदान

 मिले  हैं  ।
 करीब  करीब  vy  लाख  एकड़  भूमि  भूदान में  मिली  है  ।  अरब  हर  जगह  की

 स्थितियां  भिन्न  भिन्न  हैं  ौर  इसीलिये  एक  करोड़  की  विशेष  निधि  इसलिए  नहीं  है  कि  हर  जगह

 एक  ही  किस्म  की  स्कीम  लागू  होगी  ।  पहले  कोर्ट  ed  मीडियम  टर्म  लेंगे  और  बाद  में  लौंग
 टर्म  लेंगे  |  एग्रीकल्चरल  प्रोडक्शन  प्रोग्राम  के  लिए  जैसी  जहां  की  परिस्थिति  होगी  वैसी  उसको

 सहायता दी  जायगी

 श्री  भागवत  आजाद  :  क्या  सरकार  ने  बर्थ-व्यवस्था का  ब्यौरा  तैयार  किया है  या  इन

 क्षेत्रों  में  बढ़ी  हुई  पैदावार  के  साथ  बढ़ी  हई  वित्तीय  सहायता  का  क्या  अनुपात  है
 ?

 पति  दयानगर मिश्र  :  इन  विशेष  क्षेत्रों  में  कोई  विशेष  ग्रथ-व्यवस्थायें  सम्बन्धित  नहीं

 इसकी  पहिले  ही  गणना  की  जा  चुकी  है  कि  क़षि  उत्पादन  के  लिए  सहकारी  समितियों  द्वारा

 दी  गई  बड़ी  वित्तीय  सहायता  से  कृषि  उत्पादन  में  विधि  होगी  क्योंकि कृषि  वित्तीय

 sate  बीज  तथा  सत्य  वस्तु  देने  वाले  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  तथा  इन  सहायताओं  से  उत्पादन

 बढ़ता है  ।

 गधी  हरि  विष्णु  कामत  :  कृषि  मंत्री ने  पांच  महीने  पहिले  मेरे  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए

 कहा  था  कि  भूदान  यात्रा  में  आचार्य  विनोबा  भावे  को  दान  में  दी  गई  भूमि  का  लगभग  दो-तिहाई

 भाग  ot  भूमिहीन  किसानों  या  सहकारी  समितियों  में  बांटा  जाना  शेष  है  ।  में  जानना  चाहता

 हूं  कि
 आज

 क्या
 स्थिति

 कया  आचार्य  विनोबा  भावे
 को

 अपनी  भूदान  यात्रा  में  प्राप्त  हुई  भूमि
 का  पर्याप्त  भाग  कृषि  योग्य  नहीं है  ?

 गव्य  महोदय  :  यहां  यह  प्रदान  नहीं  है  ।  ज़ोर  ग्राम दान  गांवों  में  सहकारी  समितियों को

 कृषि  उत्पादन  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देने  पर  है  ag  वित्तीय  सहायता  की  बात  है  ।  श्री

 दिव मूर ति  स्वामी ।

 fet  शिवभक्ति  स्वामी  :  प्रावधान  गांवों  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  कितने

 घन  की  व्यवस्था है  ?

 इयामधर  मिश्र  :  एक  करोड़  to  की  विशेष  निधि  के  अतिरिक्त  ate  कोई  विशिष्ट

 semper

 अंग्रेजी  में
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 +

 sit  श
 १५६.

 स०  मो०  बनेगी

 कया  परिवहन तथा  संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सरकार  द्वारा  प्रशिक्षित कितने
 सैनिक  विमान  चालक  wa  भी  बेरोजगार

 ह

 >?
 क्या  निकट  भविष्य  में  उन्हें  रोजगार  दिये  जाने  की  सम्भावना  ह

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (aa  मुही उद्दीन )  :  विचार है  कि
 झाजकल  इलाहाबाद  स्थित  सैनिक  उड्डयन  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  प्रशिक्षित  ६  वाणिज्यिक

 घालक  जिनके  पास  लाइसेन्स बेकार  हैं  ।

 श्रीमान  ।

 fait  FATATY  :
 सरकार  ने  उनमें  से  प्रत्येक  के  प्रशिक्षण  पर  ७४,०००  म०  व्यय  किये  हैं  |

 नया  सरकार का  राष्ट्रीय  संकंट  का  ध्यान  रख  उन  में  से  किसी  को  या  सब  को  रक्षा

 कार्य  में  काम  देने  का  है  या  पहिले  से  ही  काम  पर  लगा  दिया  गया  है  भौर  उन्हें  काम  पर  लगाने  में

 कया  अड़चनें  हैं  ?

 श्री  मुही द्दीन  :  जब  उन्हें  काम  के  लिए  बुलाया  तब  उन्हें  काम  दे  दिया  जायेगा  ।

 teh  उमा नाथ :  प्राजक  इलाहबाद  संस्था  में  कितने  विद्यार्थियों को  प्रशिक्षण  दिया  जा

 रहा  है  ate  क्या  सरकार  का  विचार  इलाहाबाद  संस्था  की  धारिता  बढ़ाने  का  है
 ?

 श्री  मृहीउद्दीन
 :

 आजकल  १४५  विद्यार्थी  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं
 ।  जहां तक  विस्तार

 का  प्रदान  उस  पर  झ्रावद्यकता  होने  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 कि ..|| स० स०  मो०  बनर्जी
 :

 ana  कुल  कितने  प्रशिक्षित  श्रमिक  विमान  चालक  बेकार  हैं

 कौर  राष्ट्रीय  झा पात  की  पूर्ति  के  लिए  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  अधीन  उन्हें  तत्काल  काम  पर  न  लगाने

 के  क्या  कारण  हैं
 ?

 धी  मुही उद्दीन
 :

 यदि  उन्हें  बुलाया  जाता  है  तो  निश्चय  ही  उन  से  काम  करने  के  लिए

 कहा  जायेगा

 wo  मो०
 :

 मंत्री  महोदय  भी  कुल  संख्या  नहीं  जानते  कौर  इसी  कारण  वह

 ऐसा  कह  रहे  हैं  ।

 महोदय
 :

 गया  माननीय  मंत्री  के  पास  कुल  संख्या  के  ब प्रः कड़  हैं
 ?

 गधी  मुही उद्दीन :  में  कह  चुका  हूं  कि  छः  विमान  चालक  कार  हैं  जिन्होंने  भ्र पने  लाइसेंसों

 का  नवीकरण  किया  है  ae  fats  चत  जानकार
 री

 गिल  भरणी  मे
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 श्री  त्यागी  :  क्या  मंत्रालय  वर्तमान  आपात  को  ध्यान  में  रख  कर  देशभर  में  विमान  चालकों

 का  पूरा  सर्वक्षण कर  रहा  है  ?

 fat  मुही उद्दीन  :  इस  आपात  को  ध्यान  में  रख  कर  हमारे  पास  लाइसेन्स धारी

 चालकों  की  एक  सुची  है  चाहे  उन्होंने  लाइसेंसों  का  नवीकरण  किया  है  या  नहीं
 !

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 कया  इस  मंत्रालय  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  बीच  यह  देखने  के  लिए

 कोई  व्यवस्था  है  कि  इन  लोगों  को  काम  पर  लगाया.जाये  ?

 शी  मुही उद्दीन :  वह  प्रबन्ध तो  सदैव  ही  है  ।  यदि  आवश्यक  तो  उन्हें  काम

 दिया  जायेंगी  |

 रेणुका  राय
 :

 क्या  इस  आ्रापात  की  दृष्टि  से  कोई  विशेष  प्रबन्ध  है
 ?

 श्री  दाजी  :  हस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  सरकार  एक  व्यक्ति  को  प्रशिक्षण  देने  पर

 लगभग  BX,oo0c  Ho  व्यय  कर  रही  है  प्रौर छ  व्यक्ति  बेकार  हैं  एवं  पन्द्रह  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण

 दिया  जा  रहा  में  जानना  चाहता  कि  देश  की  आवश्यकता  are  ठी  जा  रही  ट्रेनिंग  में  समान्तर

 कयों है  ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :  sa  मथन  पर  काफी  समय  पहिले  विचार  किया  जा  चुका  है  !  यहां  तक  कि

 प्राक्कलन  समिति  ने  भी  इसकी  जां  व  की  है  और  में  अपने  माननीय  मित्र  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह

 प्राक्कलन  समिति  की  रिणों  पढ़  लें

 डा०  लक्ष्मी  मान
 सिंधवी  क्या  ऐसा

 कोई  विधेयक  सदन  के  वैसे  लाये  जाने  के
 लिये  विचारा शीन  है  जिसके  अ्रन्तगंत  प्री  निक  चालकों  को  सक्रिय  से  दिक  कर्तव्यों

 के  लिये  बुलाया जा  सके  ?

 fat  मुही उद्दीन  :  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  पूर्ण  अ्रधिकार  सरकार  को  पूर्ण  अघिकार

 a  कि  वह  भारत  प्रतिरक्षा  भ्रघ्यादेश  के  अधीन  किसी  भी  व्यक्ति  को  बुला  ने  शर  वे  उन्हें  बुला  सकते

 हूँ  ।  हमारे  पास  लाइसेंसधारी  विमान-चालकों  की  सूची  चाहे  उनके  लाइसेंसों का  १९६२  में

 नवीकरण  हुमा  है  या  नहीं  |  वह  सूची  हमारे  पास  है  |

 fat  झ०  प्र०  जेन  :  सुपरसोनिक  जेट  विमानों  के  लिए  विशेष  रूप  से  प्रशिक्षित  विमान चालकों

 की आवश्यकता हूँ  क्या  मंत्रालय  में  इस  प्रदान  पर  विद्वेष  रूप  से  विचार  किया  है
 कि

 जिन
 विमान

 चालकों  को  जेट  प्रशिक्षण  नहीं  मिला  है  उन्हें  जागें  प्रशिक्षण  दिया  जाये  ?

 fet  मुही उद्दीन
 :

 इलाहाबाद  में  दी  जाने  वाली  ट्रेनिंग  के  बारे  में  कुछ  भ्रम  हूं
 ।  इलाहाबाद

 में  प्रारम्भिक  विज्ञान  विमान  उड़ाने  के  अ्रभ्यास  की  ट्रेनिंग  दी  जाती है  ।

 महोदय  :
 माननीय  सदस्य  यही

 तो
 कहते  हैं  कि  क्या  इस  प्रारम्भिक  ट्रेनिंग  की

 पूति  जेट  विमानों  के  लिए  उच्च  ट्रेनिंग  देकर  की  जानी  चाहिए  ।

 श्री  मुही उद्दीन  :  इलाहाबाद  में  ag  ट्रेनिंग  नहीं  दी  इन  प्रशिक्षणार्थियों  के  परीक्षा

 पास  करने  पर  एयरलाइन्स  उन्हें  ले  लेती  है  ake  उन्हें  ट्रेनिंग  देती है  ।  वह  अग्रेतर  ट्रेनिंग

 सोनिक  जेट
 की  ट्रेनिंग  भी  हो  सकती है  ।

 —

 मल  अंग्रेजी  में
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 प०
 कुन्दन

 थी  |.” हू +  क०  गोपालन

 थी  बूटा fag  :

 श्री  नरेन्द्र सिह  महिला  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डीजल  लोकोमोटिव  के  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  श्री  तक  क्या  प्रगति

 (a)  परियोजना  पूरी  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ;  कौर

 सरकार  कौर  अमरीकी  कम्पनी  के  बीच  समझौते  की  ad  क्या  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वब०  :  कारखाना  तथा  बस्ती

 क्षेत्र  दोनों  का  ही  विकास
 व

 निर्माण  हो  रहा  है  कौर  समचे  रूप  में  १४५  प्रतिशत  प्रगति हुई  है  ।

 aren  है  कि  परियोजना  १९६७  के  तक  पुरी  हो  जायेगी  ।

 करार  की  मुख्य  बातों  का  ब्यौरा  देने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 पीजिये  परिशिष्ट  १,  श्रलुबन्ध  संख्या  ३२]

 to
 कुन्दन  क्या  मैसर्स  प्रोडक्ट्स इन् कारपोरेट  श्राफ  हमें  अन्य  देशों

 से  कौर  डीजल  लोकोमोटिव  खरीदने  से  रोकता  है  ?

 fat सें०  Fo  राम स्वामी :  जब  कि  हम  स्वयं  बनाते  हैं  तो  हम  क्यों  खरीदें  ?  कोई

 इसका नहीं  है  ।

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महीड़ा  :  इन  डीजल  लोकोमोटिव  की  स्थिति  कया  होगी
 ?

 fat  सें०  रास स्वामी  :
 यह  निरीक्षित  प्रोग्राम  है  ।  वर्ष  १६६७  के  तक  विधिक  उत्पादन

 लगभग  १५०  हो  जायेगा |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  फर्म  सरकारी  तमंचा  रियों  को  अमरीका

 में  ट्रेनिंग  देने  का  भी  प्रबन्ध  करेगी  ate  भारत  में  कारीगरों  तथा  देखभाल  करने  वालों  को  प्रशिक्षण

 की
 विस्तृत  योजना  प्रस्तुत  करेगी  |  क्या  कोई  योजना  बनाई  गई  है  जिसके  हस्तगत  कुछ  सरकारी

 कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जा  सके  ,  ar  यदि  तो  कब  ?

 fat सें०  वं०  राम स्वामी :.  हमारे  प्रशिक्षणार्थी यथासमय  भेजे  जायेंगे  ।  वे  भारत में  पहले
 से

 ही  प्रशिक्षण पा  रहे  हैं

 श्री  इ्दजीत  गुप्त  :  इस  परियोजना  की  पूर्ति  न  होने  जिसके  लिए  माननीय  मंत्री  कहते

 हैं  पांच  वर्ष  श्र  हमें वर्ष  १९६७  तक  डीजल  लोकोमोटिव ों  का  आयात  करने  पर

 कितना  व्यय  करना  होगा  ?

 गयी सें०  वें  ०  राम स्वामी :  ag  सर्वथा  भिन्न  प्रत  जिनके  लिए  पहिले  उत्तर  दिया  जा

 चुका  sata  हमें  तीसरी  योजना  काल  में  कुल  लगभग
 AXo  डीज़ल  लौकोमोटिवों  की  आवश्यकता

 में [| मूल  प्रंग्रेजी
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 दोगी  ।  हम  कुछ  तो  आयात  कर  चुके  हैऔर  कुछ  झरा  रहे  हैं  ।  इस  बीच  में  ,  अन्तर  रायात से  पूरा  हो

 जायेगा  में  निर्माण  कार्यक्रम  को  स्पष्ट  कर  दं  ।  उत्पादन  लक्ष्य  वर्ष  PERL  में  १५०  प्रति  वर्ष

 का  हमारा  निश्चित  प्रोग्राम  १९६३-६४  यह  संख्या  १२,  PE EK—EM A WE MIT में  २९  ग्रोवर

 FERY-FK  में  ६४  होगी  ।

 श्री यदा पाल सिंह  :  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बो  ने  ट्रेनों  को  बिजली  से  चलाने  की  सिफ़ारिश

 की  है  प्रौढ़  इससे  डीज़ल  लोकोमोटिव  का  काम  हलका  हो  गया  है
 ?

 रेलवे
 मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दाहनवाज्  जिस  इलाके  में  बिजली  से  चलने  वाली

 गाड़ियां ar  जाती  हैं  डीजल  कें  इंजनों  को  वहाँ  से  हटा कर  दूसरे  इलाके  में  भेज  दिया  जाता  है
 ।

 mg  सही  है  कि  इस  हद  तक  उस  इलाके  में  डीज़ल  लोकोमोटिव  का  काम  कुछ  ख़त्म  सा  हो  जाता  है  |

 श्री दी०
 चं०  विवरण से  पता  लगता  हैँ

 कि
 फर्म  को  डिजाइन  कौर  प्र्  बातों  के  लिए

 एकमुश्त  भुगतान  किया  जायेगा  कौर  वे  भुगतान  डिजाइन  तथा  मद  के  अ्रनुसार  विभिन्न  हैं  ।  फ

 को  इंजीनिर्यारंग फ़ीस  का  भी  अ्रधिकार  होगा  कौर  भारत  में  वास्तविक  उत्पादन  पर  स्वामित्व  करे

 भी ।  मेरा  विचार  हे  कि  फ़र्म  को  तीन  प्रकार  का  भुगतान  होगा  ।  प्रति  इंजीनियरिंग

 फीस  ate  स्वामित्व  के  लिए  एकमुश्त  भुगतान  होगा
 ।

 इन  में  से  प्रत्येक  मद  के  अन्तर्गत  कितना

 भुगतान  होगा
 ?

 श्री  सें०  त्०  राम स्वामी  आजकल  इन्हें  बताना  लोक  हित  में  नहीं  हैं  ।

 हेरन  कौर  वार्मिंग  विमान  बेचने  का  प्रस्ताव

 ग

 प्र०  चं०
 :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 1१५.
 |

 aft  मुरारका
 :

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 श्री  विद्या  चरण  शक्ल
 |

 रा०  दि०  पाण्डेय

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  wt  हाल  में  गप  कुछ

 ava  झर  वार्मिंग  विमान  बेचने  का  प्रस्ताव  रखा  था

 यदि  तो  कितने  विमान  बेचे  जाने  वाले  थे  कौर  उनकी  बिक्री  क्या थीं
 कौर

 क्या वे  वास्तव  में  बेचे  जा  चके  हैं  कौर  यदि  तो  किस  कीमत  पर
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  उप  मंत्री  (at  मुही उद्दीन  से  (7).  इण्डियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  हाल  में  विज्ञप्ति  किया  है  कौर  अपने  १२  वार्मिंग
 व  ७

 हेरोन  विमानों

 तथा  उनके  पुर्जों  व  झ्रतिरेक  इंजनों  को  बेंचने  का  प्रस्ताव  दिया  है  ।  प्राप्त हुए  प्रस्ताव  उनके

 घिन हैं  ।

 पनी  प्र०  Wo  बुझा  :  क्या  कोई  विश्व  टेण्डर  मांगा  गया  कौर  यदि  तो  वे  प्रस्ताव  किन

 देशों से  जाये  हैं  ?
 नल  बनना

 कि  wash  में
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 मही उद्दीन  :  कभी  मेरे  पास  यह  सारी  जानकारी  नहीं  प्रौढ़  यह  बताना  भी  इतनी  उचित

 बात  नहीं  है  कि  ag  प्रस्ताव  किन  देशों  से  भराये  हैं  ।

 गंभीर  चे  बरुआ  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  में  इन  विमानों  को  कितने  समय ~
 से  प्रयोग  किया  जा  रहा  भर  क्या  यह  सच  है  कि  ये  विमान  प्रयोग  के  लिये  उचित  पाय

 ?

 fart  मुही उद्दीन  :  हेरोन  के
 इस

 प्रदान  पर  इस  सभा  में
 प

 हिले  अनेक  बार  विचार  किया  जा  चुका

 इस  बारे  में  पूरा  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  |

 मुरारका
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  वर्ष  ae)  में  इन  वार्मिंग विमानों  को

 घोषित  कर  दिया  गया  श्र  we  कारपोरेशन  उन्हें  कबाड़  के  मृत्य  पर  भी  नही ंबेच  सकती  ।

 fat  मही उद्दीन  :  यह  सच  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  इसका  क्या  कारण  है  कि  हालांकि  ये  वार्मिंग  विमान  वर्ष  १९४५४

 में  बेकार  घोषित  कर  दिये  गये  थे  कौर  वे  all  तक  बेचे  भी  नहीं  नहीं गये  हैं  ?

 fat  सु ही उद्दीन  :  वर्ष  PEXR-KY  के  उन्हें  बेचने  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  किया  गया

 परन्तु  इन  वार्मिंग  विमानों  की  संसार  में  कोई  अधिक  मांग  नहीं  कौर  कोई  उचित  प्रस्ताव

 नहीं  मिले  थे  ।  हालांकि  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  इन्हें  काफी  समय  से  बेचने  का

 प्रयास कर  रही  परन्तु  वे  इसमें  सफल  नहीं  हुए  हैं  ।

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  :  क्या  सरकार को  इन  हेरोन  वार्मिंग  विमानों  की  खरीद  के

 बारे  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  gar  है  ?

 tet  राजेश्वर पटेल  :  क्या  सरकार  ने  इन  विमानों  की सेवायें
 प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  को

 दी  शर  यदि  तो  क्या  उन्होंने  ये  स्वीकार  कर  ली

 pa  मुही उद्दीन  :  यह  समस्या भी  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन है  ।

 वास्तव  वार्मिंग  विमानों परिवहन तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  प्रयोग  किये  जाने  पर  विचार  किया  गया  था  ।
 एयर  वाइस  माल

 हरजिन्दर  जो  कानपुर  एप्रोच  के  प्रभारी  स्वयं  थे  कौर  मामले  पर  विचार

 विमश  किया
 था  ।

 तत्पश्चात  उन्होंने  इंजीनियरों  का  एक  दल  वार्मिंग  विमानों  की  इस

 उद्देश्य  से  जांच  करने  के  लिए  भेजा  था  कि  क्या  वे  उनका  किसी  प्रकार  प्रयोग  कर  सकते

 इसकी  जांच  करने  के  बाद  दल  ने  निष्कर्ष  निकाला  कि  उन्हें  प्रयोग  करना  उचित  नहीं

 उन्हें  बेचा  जा  रहा

 pat  बसुमतारी  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  वर्तमान  aaa  में  सरकार इन  विमानों

 को  बचने  का  विचार  छोड़ने  पर  विचार  नहीं  कर  रही  है  क्योंकि  हमें  स्वयं  हरनेक  विमानों

 की  शध्रावश्यकता है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  हैकि  ag  बात  विचाराधीन है  ।

 att  जगजीवन राम  :
 श्रीमान

 ।
 मेंने  at  वार्मिंग  विमानों

 के
 बारे

 में
 उत्तर

 दिया
 है

 ताकि  सभा
 को

 स्थिति  का  ata
 हो  जहां

 तक  हेरोन  विमानों
 का

 संबंध  वांग नए

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 बल  ने  उनकी  जांच  की  थी  कौर  कहा  था  कि  वें  उनका  प्रयोग  नहीं  कर  सकते  में  ने  कारपोरेशन

 को  area  दिया  था  कि  वह  उन्हें  उड़ने  योग्य  बनाये  शौर  आपात  के  मामलें  में  कारपोरेशन

 के  डकौटा  विमान  का  वायु  बल  प्रयोग  कर  सकता है  कौर  कारपोरेशन  हेरोन  विमानों का  छोटे

 मार्गों  पर  प्रयोग  कर  सकता  हालांकि  वे  लाभदायक  नहीं  आजकल  यह  स्थिति
 यदि  हमें  विमान के  लिए  उचित  sera  मिलता  तो  हम  उन्हें  बेच  देंगे ।

 श्री  मुरारका :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  ये  वार्मिंग  विमान  वस्तुतः  S9,XO0  ais

 पर  बेचे  जा  रहेथे  परन्तु  लाइसेन्स  जारी  करने में  सरकार  की  कौर  से  देर  होन ेके  कारण

 सौदा रद  हो  गया  ?

 fot  मु हो उद्दीन
 :  माननीय  सदस्य के  कथनानुसार एक  प्रस्ताव  परन्तु  बाद

 में  यह  वापस  ले  लिया गया  ।  वास्तव  यदि  वह  तो  वे  निश्चय  ही  बेंच  दिये  गये

 होते
 |

 fot बड़े  :  प्रस्ताव  वापस  लेने के  क्या  कारण  हैं  ?

 हरि  विष्णु  कामत
 :  औचित्य  के  एक  पर  श्री  प्र०

 चे
 के  एक  er

 के  उत्तर में  यदि  मेंने  उपमंत्री  को  ठीक  सुना  था  उन्होंने  कहा  था  कि  यह  बताना  उचित  नहीं ~
 है  कि  प्रस्ताव किससे  art  थे  ।  क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  सरकार  समझती

 है  कि  यह  लोकहित  में  नहीं  है  या  इसे  बताना  सरकार  के  हित  में  नहीं

 fat  मुही उद्दीन
 :  क्या

 में  इसका  स्पष्टीकरण  कर  सकता  यह  एक  वाणिज्यिक

 सौदा है  .  .  .

 महोदय :  वह  टेक्निकल  ग्रा पत्ति  कर  रहे  ध  सरकार  के  हित  आर  लोकहित

 में  अन्तर  कर  रहे  यह  केवल  लोकहित  में  है  कि  मंत्री  भावोदय  ऐसी  जानकारी नहीं  देते

 WTA

 हरि  विष्णु  उन्होंने  इसका  उत्तर  नहीं  दिया  ।

 महोदय  :  अगला  प्रदान
 I

 कृषि  उत्पादों का  परीक्षण

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिह

 रामेश्वर  टाटिया
 +*  Rue

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ

 |  श्री  बसुमतारी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  कृषि  उत्पादों की  किस्म  के  परीक्षण  atc

 विश्लेषण
 के  लिये  कलकत्ता  में  एक  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  कौर

 यदि
 तो  इस  प्रयोगशाला  में

 केवल  बंगाल  की ही  झावइ्यकता  पुरी
 की  जायेगी

 wea
 इससे  अन्य  पड़ौसी  राज्य

 व  जन

 मूल
 on

 it  मे
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 fear  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  जी  ate

 यह  प्रयोगशाला पश्चिम  श्रीराम  त्रिपुरा शर  मनीपुर

 के  संपूर्ण  पूर्वी  प्रदेश  की  आवश्यकता पूरी  करेगी  ।

 गंदी  सुरेन्द्रपाल fag:  क्या  यह  प्रयोगशाला  अनाज की  फसलों  या  व्यापारिक  फसलों  या

 दोनों का  परीक्षण  wiz  विश्लेषण  करेगी ?

 डा०  राम  सुलग  इसका  उपयोग  घाटा

 कढ़ी  गुड़  wie  के  नमूनों  का  विश्लेषण  करने  के  लिए  किया  जायगा  ।

 सुरेन्द्रपाल  इस  परियोजना  की  अनुमानित  लागत  क्या  है
 ?

 क्या  सारा  खर्चें
 केन्द्रीय सरकार  करेगी  या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  भी  उसमें  हाथ  बनायेंगी

 ?

 राम  सुलग  fag:  वास्तव  में  यह  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  के  लिए  हमने

 २०  लाख  रुपये  की  रकम  रखी  प्रभी  तक  यह  प्रयोगशाला  स्थापित  नहीं  की  गयी  है

 लेकिन  शीघ्र  ही  स्थापित  की  जाने  वाली  तब  लागत  का  हिसाब  लगाया  जायगा  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  यह  प्रयोगशाला

 त्रिपुरा  ate  मणिपुर  की  श्रावस्यकता  पूरी  करेगी  ।  क्या  सरकार  माहाराष्ट्र

 और  मध्यप्रदेश  की  जहाँ  कपास  भर  तेलहन  की  खेती  होती  है  ,  श्रावव्यकता पुरी  करने  के

 faa  ऐसी  प्रयोगशाला  स्थापित  करने के  बारे में  सोच रही

 राम  सुभग  जी  योजना यह  है  कि  नागपुर  में  एक  केन्द्रीय  नियंत्रण

 श्रयोगशाला  स्थापित  की  जाये  कौर  यह

 बंबई  att  चंडीगढ़  में  ८  प्रादेशिक  प्रयोगशालाएं  खोली  जायें  ।

 fet  श्यामलाल सर्राफ  :  क्या  ऐसा  कोई  अभिकरण स्थापित  करने  का  सरकार  का

 विचार  जिससे  यह  प्रयोगशाला  इन  वस्तु भ्र ों  के  उत्पादकों  या  उपभोक्ताओं की  मदद  कर
 सक े?

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  वास्तव  में  ये  प्रयोगशालाएं  उत्पादकों  की  मदद  के  लिए  eof

 की  जा  रही  उन  से  zea  उपयोग  करन ेके  लिए  सभी  संभव  कदम  उठाये

 यिंग जहा तक ।  जहाँ  तक  माननीय सदस्य  के  सुझाव  का  संबंध  वह  wait  नहीं  किया  जा  सकता

 fat  बसुमतारी  :  वर्तमान  संकट  को  देखते  हुए  इन  प्रयोगशालाओं  को  शीघ्र  स्थापित

 करने  के  लिए  क्या  अतिरिक्त  कार्यवाही  की  जा  रही

 डा० राम सुभग सिंह राम  सुलग  fag:  वास्तव  में  हम  दी  प्रयोगशालाएं एक  सन्टर  मं  दूसरी

 मद्रास  में  स्थापित  कर  चुके  मद्रास  की  प्रयोगशाला
 al

 पिछले  महिने  ही  स्थापित
 की

 गयी  कलकत्ते  में  जगह  देने  के  लिए  हमने  श्रावास  मंत्रालय  से  प्रार्थना
 की

 है
 कौर

 वह  मिलते  ही  हम  कलकत्ते  में  प्रयोगशाला  स्थापित  कर  देंगे  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  यह  जो  लैबोरेटरी  इस  से  चार  पांच  को  लाभ  पहुंचेगा  ।  म  जानना

 चाहता  हूं
 कि

 जो  इंडिविजुअल  अपना  सामान  उस  का  कया  तरीका  होगा  क्या  जिस  का

 सामान  टैस्ट  किया  उस  के  लिये  सरकार  पैसा  भी  चाज  करेगी
 ?

 हा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 डा०  राम  सुलग  fag
 :

 रसल  में  दो  तरह  की
 लैबोरेटरीज  बनाने  का  विचार है  बन  भी

 रही  हैं  ।  एक  ग्रेडिंग  लैबोरेटरी  है  कौर  दूसरी  कंट्रोल  लैबोरेटरी  |  ग्रेडिंग  लैबोरेटरीज  बहुत  व्यापक

 रूप  से  हर  जगह  बनाई  जा  रही  हैं  प्रौढ़  विभिन्न  पदार्थों  के  लिये  वे  होंगी  ।  उन  की  स्थापना  ज्यादातर

 उत्पादकों  भ्रमणा  व्यापारियों  की  कौर  से  हो  रही  है  ।  कंट्रोल  लैबोरेटरी  की  हर  एक  उत्पादन  से  सीधा

 सम्बन्ध  नहीं  होगा
 |

 इसलिये  प्रत्येक  झ्रादमी  की  जरूरत  की  पूति  करने  की  बात  इंस  में  श्राती  है
 |

 fet  कुन्दन
 :

 कोचीन  में  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 गढा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 सरकार  प्रयोगशाला  के  लिये  इमारत  बना  रही  है  श्र  वह  dare

 होते  ही  स्थापित  कर  दी  जायगी  ।

 व्यापार

 +

 श्री  qo  Fo  दास

 श्री  स०  ई  सामन्त :
 treed

 '  श्री  सुबोध  हंसना  :

 डा०  प्

 चालू  वर्ष  में  तटीय  व्यापार  के  द्वारा  कुल  कितना  माल  ले  जाने  की  योजना  है  ;

 क्या  देशी  जहाज  सम्पूर्ण  मात्रा  ढोने  के  लिये  पर्याप्त  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उस  क्षमता  के  विकास  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  PER  में  भारतीय

 तट  पर  सूखे  माल  के  व्यापार  की  अनुमानित  मात्रा  लगभग  ३६  लाख  टन  है
 ।

 ak  कलकत्ते  से  कोयले  के  अधिक  परिवहन  के  लिये  किराये  पर  लिये  गये  कुछ

 जहाजों  को  छोड़  कर  बाकी  भारतीय  जहाज  ही  सारा  माल  रोयेंगे  ।  हाल  में  कुछ  जहाज  प्राप्त

 किये  गये  हैं  ate  इसलिये  उन  किराये  के  जहाजों  को  wa  तक  रोक  दिया  गया  है  ।  अनुमान  है  कि

 कुछ  कौर  पुराने  जहाज  दीघा  ही  प्राप्त  किये  जायेंगे  ।

 att ब०  Fo  दास  :  क्या  तटीय  व्यापार  से  ले  जाया  जाने  वाला  अतिरिक्त कोयला  माननीय

 मंत्री  द्वारा  उल्लिखित  मात्रा  में  शामिल  है  ?

 गजनी  भगवती
 :  कोयला  शामिल  किया  गया  है  ।

 fat
 ब०  Fo  वास

 :
 इस  वर्ष  जहाज  प्राप्त  करने  के  लिये  जहाज़  कंपनियों  को  विदेशी  मुद्रा  के

 रूप  में  कितनी  सहायता  दी  जायगी  ?

 भगवती
 :

 दस  जहाज  प्राप्त  किये  जा  रहे  हैं  ।  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  है  ।  इसलिये

 मैदान

 हम  नये  जहाज  नहीं  खरीद  सकते  ।  जयन्त  शिपिंग  राजकुमार  कलकत्ता  स्टीम
 कम्पनी

 MIC  झार०  सेन  एण्ड  कम्पनी  के  लिये  कुछ  पुराने  जहाज  हम  खरीद  रहे
 हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1.0  सुबोध  हंसदा
 :
 मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  कोयला  एक  चीज  है  जो  तटवर्ती  जहाजों  से

 ले  जाया  जायगा  ।  कया  तटीय  जहाजों  से  कोयला  लाने  ले  जाने  का  खर्च  जमीन  से  हो  कर  ले  जाने  के

 aa  से  कम  पड़ता  है  ?

 धी  भगवती
 :
 मैं  ऐसा  ही  समझता  हूं  ।

 श्री  तुलशीदास  जाघव  :  ए  प्वाएंट  श्राफ  सर  ।  यह  जो  क्वैश्चन  लिस्ट  हम

 को  सप्लाई  की  गई  यह  भिन्न  है  कौर  इस  में  यह  सवाल  नहीं  है  ।

 fat स०  चचा  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  देशी  जहाजों  की  संख्या  बढ़ाने  कौर  तटीय

 व्यापार  के  लिये  जहाज  प्राप्त  करने  के  लिये  गैर  सरकारी  दलों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  मांगी

 है  ae  यदि  तो  कितने  दलों  ने
 ?

 श्री  भगवती :  में  ने  बताया  है  कि  दस  नये  जहाज  प्राप्त  करने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।

 गैर-सरकारी  दलों  के  बारे  में  जानकारी  मैँ  नहीं  दे  सकता  ।

 श्री  जसवन्त  fag  :  क्या  कोयला  लाने  ले  जाने  के  लिये  पिछले  साल  कोई  विदेशी  जहाज

 लिये  गये  थे  ;  कौर  उस  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लगी  ?

 श्री  भगवती :  उपलब्ध  जहाजों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  हम  ने  सात  जहाज  लिये  थे  शौर

 कोयला  ले  जाने  के  लिये  वे  हर  महीने  में  प्रोटीन  पांच  खेप  करते  थे  ।  विदेशी  मुद्रा  के  सम्बन्ध  में

 में  जवाब  नहीं  दे  सकता  ।

 बाढ़  से  फसल  तथा  पद त्रों हो  को  हानि

 श्री  गो०  Fo  fag  :

 |  श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  स०  चे  सामंत

 |  श्री  fro  | ०  भास्कर

 TEER.  st  विश्राम  प्रसाद

 |  डा०
 go

 ना०  खान
 :

 श्री  कोयला  वैंकया  :
 |

 श्री  यदा पाल सिह  :

 श्री  चे
 ्

 do  बेंकटासुब्बया

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  कभी  हाल  की  बाढ़ों  से  देश  में  फसलों  तथा  ्  की  हुई  होती  का
 कोई  प्रनुमान द्र  लगाया  है  ;

 यदि  तो  इस  का  विस्तृत  विवरण  क्या  है  ;  शौर

 सहायता  के  रूप  में  विभिन्न  राज्यों  को  कितनी  सहायता दी  गई  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  ale  (@)  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  वह  यथासमय  सभापटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 fat  भ, भ्रंप्रेजी  में
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 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३३]

 fot  सुबोध  हंसना
 :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  हमारे  देश  में  बाढ़  बराबर  ही  श्रान्त  रहती

 सरकार  ने  जनता  को  अरपना  जान-माल  बचाने  के  लिये  पहले  से  चेतावनी  देने  के  लिये  अब  तक  क्या

 निरोधात्मक  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  माननीय  सदस्य  ने  जो  प्रदान  पूछा  है  वह  वास्तव  में  सिचाई  विद्युत्  मंत्रालय

 के  क्षेत्र  के  भ्रन्तगंत  प्रात  है  |

 श्री  बैंक  सुरैया
 :

 क्या  जनता  की  इस  अकाल  सहायता  निधि  से  प्रान्तर  प्रदेश  सरकार  को

 भी  कोई  सहायता  दी  गयी  है  ?

 fers  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  न्०  :
 इस  मामले  में  ग्नान्घ्रा  प्रदेश

 सरकार  को  भी  लिखा  गया  था  लेकिन  उन्होंने  सहायता  के  कोई  प्रस्ताव  हमारे  पास  नहीं  भेजे  हैं  ।

 श्रकम्मा  देवी  :  क्या  सरकार  उन  राज्यों  को  कोई  वित्तीय  सहायता  देती  है  जहां  की

 कीलें  रोग  से  खराब  हो  जाती  हैं  |

 fat  प्र ०  क०  थामस  :  हर  राज्य  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  वह  बजट  में  बाढ़  सहायता

 काय  के  लिये  व्यवस्था  रखे  |  उन्हें  वह  रकम  समाप्त  करनी  होती  है  ।  उस  के  बाद  अ्रतिरिक्त  खर्च  की

 गई  रकम  का  ४५०  प्रतिशत  केन्द्रीय  सरकार  देती  है  ।  उचित  स्थानों  पर  वित्त  मंत्रालय  से  ऋण  शादी

 के  रूप  में  तदर्थ  अनुदान  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 श्री क०  तिवारी  :  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  फ्लड  के  कारण

 रफली  कितनी  शुगर  केन  की  फसल  पर  असर  पड़ा  है
 ?

 fait  mo  म०  थामस
 :

 गन्ने  के  बारे  में  हमारे  पास  बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश  से  विशिष्ट  wine

 नहीं  प्राप्त हुए  हैं  ।  हम  ने  बिहार  से  जानकारी  मांगी  थी  ।  हमें  बताया  गया  है  कि  अधिकतर

 अगहनी  प्रौढ़  गन्ने  की  फसलों  को  नुकसान  है
 |  कुल  १६,८  १,०००  एकड़  क्षेत्र  में  नुकसान  gars

 तौर  वह  €  करोड़  रुपये  से  थोड़ा  अधिक  है  ।  मेरे  पास  गन्ने  के  विस्तृत  क  नहीं  हैं  ।

 श्री  do  Wo  अर्सा
 :

 विवरण  से  यह  दिखाई  पड़ता  है  कि  २  करोड़  रुपया  पंजाब  सरकार  को

 दिया  गया  है
 ।

 इस
 ऋण

 पर  ब्याज  की  दर  कितनी  होगी  दौर  वह  कितनी  अवधि
 में  वापस

 चुकता

 किया  जायगा  |

 fat  mo  स०
 ब्याज

 ४
 प्रतिशत  सालाना  है  कौर  वह  दस  विधिक  किस्तों  में  चुकता

 किया  जायगा  ।

 श्री
 स०

 चे  सामन्त
 :

 क्या  बाढ़  पीड़ित  राज्य  सरकारों  में  से  किसी  ने  वहां  बाढ़  के  मूल

 कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  जांच  समिति  कायम  की  है  ?

 fat Wo  स०  थामस  :  यह  एक  सामान्य  प्रश्न  है  ।  केन्द्रीय  सरकार राज्य  सरकारें  दोनों

 ही  सक्रिय  रूप  से  बाढ़  नियंत्रण  उपायों  पर  विचार  कर  रही  हैं  ।  कई  राज्यों  में  तो  बाढ़  नियंत्रण बोर्ड
 भी

 स्थापित  किये  गये  हैं  ax  वह  इन  बोर्डों  के  कार्यक्षेत्र  के  अंतगर्त  है  ।

 प्र०  चे
 went  :

 विवरण  से  यह  दिखाई  पड़ता  है
 कि

 श्रीराम  को  केवल  २०,०  00  रपये

 को  सहायता
 दी

 गई  है
 ।

 जबकि  झा साम  में  बाढ़  से  सब  से  ज्यादा  नुकसान  हुआ  क्या  झा साम  स्टार

 faa  अंग्रेजी  में
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 की  atc  से  कोई  वित्तीय  सहायता  की  प्रार्थना  बाकी  पड़ी  है  शर  क्या  केन्द्रीय  सरकार  उन्हें

 अधिक  घन  देने  जो  रही  है  ?

 श्री  शिन्दे  :  विभिन्न  राज्यों  को  दी  जाने  वाली  वित्तीय  सहायता  के  ढांचे  से  सम्बद्ध  ब्यौरों
 पर

 वित्त  आयोग  ने  विचार  किया  है  ।  यह  सहायता  श्रायोग  की  उन  सिफारिशों  के  च्  दी  जा  रही  है

 लो  भारत  सरकार  ने  मान  ली  हैं  ।

 श्री प०  किन-किन  राज्यों  ने  दूसरी  योजना  के  दौरान  दी  गई  रकम  का  पूरा-पुराण

 इस्तेमाल किया  है  ?  क्या  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ?

 श्री प्र्०  स०  थामस
 :

 नुकसान  के  बारे  में  हम  ने  सभी  राज्यों  से  पूछा  है
 ।

 हमें  केरल  सरकार

 से  anil  तक  कोई  जवाब  नहीं  मिला  है  ।

 श्री  गयापाल  सिंह
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  कृषि  मंत्रालय  को  यह  पता  है
 कि

 यह
 रुपया  स्टेट  गवर्नमेंट  के  थ  या  नौ  महीने  में  पहुंचता  है

 ?
 इसलिये  क्या  नैचुरल  कैलैमिटीज़

 फंड

 कायम  कर  के  यह  रुपया  सीधा  डिस्ट्रिक्ट  मैजिस्ट्रेट्स  के  जरिये  नहीं  दिया  जा  सकता  है  |

 श्री  शिन्दे  :  माननीय  सदस्य  का  कथन  सही  नहीं  है  ।

 श्री  तुलशीदास  जाघव  :  स्टेटमेंट  में  महाराष्ट्र  के  लिये  कोई  ware  नहीं  है  ।  तो  क्या

 राष्ट्र  स्टेट  ने  कुछ  नहीं  मांगा  है  ?

 श्री  शिन्दे  :  वह  राज्यवार  नियतन  का  प्रदान  नहीं  है  ।  क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  विशिष्ट

 ढांचा  मंजूर  किया  है  ।  यदि  कोई  राज्य  उस  योजना  के  अनुसार  भारत  सरकार  के  सामने  कोई

 है  तो  वह  सामान्यतया मंजूर  कर  ली  जाती है  ।  उस  में  भेदभाव  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  ।

 श्री  भागवत  झा  :  प्रश्न  के  भाग  गौर  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बात  हैं

 कि
 इस  बात  के  बावजूद  कि  बाढ़  काफ़ी  समय  पहले  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सका

 ?
 क्या  राज्य

 सरकारों  ने  कोई  च्  लगाया  है  या  नहीं  ?

 fat श्र०  स०  वास्तव  में  हमें  उन  से  तदर्थ  रिपोर्टे  मिलती  रही  है  ।  यह  प्रश्न  मिलने

 के  बाद  हम  ने  उस  के  हुई  बातों  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  लिखा

 श्र  हमें  पंजाब  कौर  परिचित  बंगाल  से  उत्तर  मिल  चुके  हैं  ।  बाकी  राज्यों

 ने  जवाब  नहीं  दिये  हैं
 ।

 उत्तर  प्रदेश  को  बाढ़  से  बहुत  नुकसान  दुग्मा है
 ।

 हमें  [»
 उन  से

 जानकारीं

 नहीं  मिली  है  ।  इस  मामले  में  सभी  राज्यों  को  लिखा  जा  चुका  है  ।

 ग्रामीण  में  कृषि की  शिक्षा

 ः

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 १६२.
 |  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 4  श्री  भागवत  झा

 Lat भक्त  दर्शन  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय द्वारा  नियुक्त  एक  उच्चस्तरीय  समिति

 भारत
 की  ग्रामीण  सस्थाओं

 में  कृषि  की  दिक्षा  के  सम्बन्ध
 में  द्वितीय  संयुक्त  भारत  श्रम  रिकी  दल  कें

 द्वारा  अभिव्यक्त  मत  से  सहमत  नहीं  हई  है
 ;

 शौर
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 यदि  तो  समिति  की  मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  gum  fag)
 :

 जी  हां  ।

 आवश्यक  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  दिखाये

 परिदिष्ट  १,  श्रनुबवन्ध  संख्या  ३४]

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 स्टेटमेंट  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  जो  ऐग्रीकल्चरल  सेंटर्स  हैं  उन  को

 झाप  एग्रीकल्चर  कालेजों  में  कनवर्ट  करने  जा  रहे  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  से  देश  में  कितने
 कालेज  खुलेंग े?

 डा०  राम  सुभग  यह
 जो  रुरल  इंस्टीट्यूट्स हैं  उनकी  संख्या  इस  वक्त  ११  उन

 में  दो  साल  की  कृषि  दी  जाती है  ।  लेकिन  उनके  अलावा  प्रति  से  एग्रीकल्चर कालेज

 स्थापित किये  जाते  हैं  प्रौढ़  इस  आठ  विश्वविद्यालय स्थापित  किये  जा  सके  हैं  ।  हमारी  योजना

 हैं  कि  इन  देहाती  संस्थाओं  में  कृषि  शिक्षा  का  कार्य  set  चालू  रखा  जाय
 क्योंकि

 दो  ही
 वर्ष

 में
 जानकार  स्नातक  निकल  जाते  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  यह  सही  है  कि  जहां  जहां  पर  देहाती  क्षेत्रों  में  are  की  एग्रीकल्चर

 ट्रेनिंग
 की  संस्थायें रक्खी  गई  सब  जगहों  पर  कालेज  बनेंगे

 ?  नगर  यह  सही  है
 तो

 कितनी  जगहों

 पर  वे  बनेंग े?

 डा०  राम  सुभग  सिह  :  हालांकि  बिहार  में  बिरौली  में  यह  रुरल  इन्स्टिटयट  हे  लेकिन  वहां

 पूसा  सबीर  में  श्र  रांची  में  बड़े  श्रच्छें-अ्च्छे  ऐ  एग्रीकल्चर  कालेज  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  झ्र गर  बिसौली

 में  भी  कोई  चाहे  कि  उस  को  ऐग्रीकल्चरल  कालेज  के  रूप  में  बढ़ा  दिया  वहां  के  लोग  कौर  सरकार

 तो  हमें  कोई  उज्  नहीं  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  जो  कालज  कृषि  संस्थाओं में  को  बदलना  चाहते  हैं  उन्हें

 नया  सहायता  जायेगी ?

 राम  सुभग  सिह  :  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  संस्था  के  पास  २  करोड़  रुपये  की  रकम  है

 लेकिन  वह  उस  समिति  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  वितरित  की  जाती  है  जो  यह  देखने  के  लिये  fa-

 भिन्न  राज्यों  में  जाती  है  कि  वह  संस्थायें  उपयुक्त  हैं  या  नहीं  ।  उस  समिति  की  सिफारिशों पर  ही  कोई

 अनुदान दिया  जाता  है  1

 भागवत  झा  area
 :

 चूंकि  सरकार  ने  कृषि  शिक्षा  का  नया
 जिसका

 सुझाव

 भारतीय कृषि  लग  गन  संस्था ने  दिया  है  ate  जिसका  समर्थन  राष्ट्रीय  शिक्षा  परिषद् ने  किया

 स्वीकार कर  त्ब्घा  इन  स्कूलों  को  ऊंचा  उठाने  उन्हें  कालेज  बनानें  के  लिये  क्या
 ठोस

 वाई  की  जा  रही  है
 ?

 डा०  रास  सुलग  सिह  :  सरकार  ने  उसे  भ्र स्वीकार  नहीं  किया  है  क्योंकि  वास्तविक  स्थिति

 यह  है  कि  १९५४  में  स्थापित एक  दल  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  इन  ग्रामीण  संस्थानों को  नहीं  कायम

 रखना  चाहिये
 |

 उसके  बाद  एक  दूसरी  टोली  ने  eeue A a WaT में  इस  met  पर  विचार  किया  श्र  उसने

 पहली  टोली की  सिफारिशों  का  भी  सेन  किया  ।  एक  उच्चस्तरीय  समिति  Peo  में  कायम  की

 गर्य
 ज

 ee  बन  उसने  यह  बताया  कि
 ये  संस्थायें  बहुत  अच्छा  काम  कर  रही  हैं  कौर  उन्हें  तुरन्त  समाप्त
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 wat

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  शिक्षा  मंत्रालय अभी  उस  पर  चर्चा  कर  रहा है  शर  सरकार ने  कोई

 निश्चय नहीं  किया  है  ।  हमने  अभी  उन्हें  कायम  रखा  है  ।

 पूरी  श्र०  प्र०  जैन
 :

 क्या  ये  ग्रामीण  संस्थायें  भूमि-श्रमदान  कालेजों  जैसी  नहीं  हैं  जहां
 शिक्षा  से  सम्बद्ध  होता  है  कौर  यदि  तो  इन  ग्रामोण  संस्थाओं  का  विस्तार  कयों  नहीं  किया

 जा

 रहा है  ?

 राम  सुलग  fag  :  यदि  माननीय  सदस्य का  झ्रादाय  ATG के  पास  बीजपुर की  ग्रामीण
 x

 स्वस्थ  या  उस  प्रकार  की  दूसरी  संस्थापकों  से  ह  y  तो  वही  कल्पना  है  ।  लेकिन  गर घाटी  या

 की  ग्रामीण  संस्था  भूमि  अनुदान  कालेज  के  इंग  की  नहीं  हूँ  यदि  उनके  पास  उतनी  जमीन  हो  और  वह

 कालेजों की  तरह  काम  कर  सकते  हों  तो  हमें  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  है  ।

 शी  बड़े  :  आदिवासी  क्षेत्रों में  एग्रीकल्चर  कालिज  खोलने  के  लिये  सेंटर  oy  परसेंट  देगा  श्र

 राज्य  U4  परसेंट  देगा  ऐसा  शासन  ने  लिखा
 क्या  यह  सही है  ?

 डा०
 राम  सुभग  सिंह

 :  जो
 लिखा  है  उसे

 हम  लोग  मानते हैं

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार को  कोई  ऐसा  डाइरेक्टर

 दिया  हं  कि  कोई  नया  एग्रीकल्चर  कालिज  न  खोला  जाये
 ?

 डा०  रामसभग  माननीय  सदस्य के  जिले  गाजीपुर  में  एक  एग्रीकल्चर  कालिज  खोल  दिया

 गया  हू  श्र  वह  जुलाई  से  चालू  हो  गया  हैं  ।  इसके  अलावा  दिलदार  नगर  में  एक  एग्रीकल्चर  स्कूल भी

 खोल  दिया  गया  है  ।

 श्रीमती  जया बेन  शाह  :  यह  दो  करोड़  रुपया  एग्री  कल्चर  इंस्टीट्यूट  के  लिये  है  ।  मगर  इन

 age  में  से  एक  को  एजूकेशन  मिनिस्ट्री  ७५  परसेंट  ग्रांट  देती है  कौर  एग्रीकल्चर  कालिज  को

 सिटी  ग्रांट  कमीशन  की  ae  से  कुछ  दिया  जाता  है  ।  तो  यह  जो  दो  करोड़  रुपया  हैं  इसमें  से

 संस्था  को  ग्रांट  दी  जायेगी  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 यह  जो  दूसरे  ढंग  को  कालिज  का  जिक्र  माननीय  सदस्या  ने  उसको

 भी
 मदद  देंगे  और  रूरल  इंस्टीट्यूट  को  भी

 ।
 यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमीशन

 कालिज
 को  मदद

 देना  बन्द  कर  रहा  है
 ।

 फूड  एं  ड  एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री की  कौर  से  उनको  मदद  दी  जाती  रहेगी
 ।

 tat  रंगा  :  कृषि  कालेजों  कौर  सामान्य  कालेजों  को  तुलना  में  इन  कमी  संस्थाओं  में  प्रति छात्र

 ATT  मालूम  करने  का  कोई  प्रयास  किया  गया  है  प्रौढ़  क्या  वह  लागत  कम  करने  के
 लिये

 कोई  प्रयत्न
 किया गया  हैं  ?

 राम  सुभग  सिह  :  यदि  माननीय  सदस्य  भारतीय  कृषि  शिक्षा  परिषद  की  आखिरी बैठक

 की  कार्रवाई देखें  तो  उन्हें  मालूम  होगा  कि  हमने  प्रति छात्र  शिक्षा  व्यय  कम  करने  पर  बहत  जोर

 दिया  है  |  हमारा  प्रयत्न  यह  होगा  कि  सामान्य  किसानों  के  लड़के  शौर  लड़कियां  कम  लागत  पर  इन

 ee
 संस्थाओं  से  पूरा-पुरा  लाभ  उठा  सकें  ।

 मिल  अंग्रेजी  में

 188  (Ai)
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 विमानों  के  पुर्जे  ate  सामान

 1१६३.  राजेश्वर  पटेल
 शनी  मुरारका  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 पिछले  कुछ  वर्षों
 &

 फालतू  पड़े  हुये  हेरन  कौर  डकोटा  के  पुर्जों  कौर  सामान  का
 क्या  मूल्य है  ;

 उनमें  से  कितना  सामान  बेकार  पुराना  हो  चुका  कौर

 इस  सामान  को  बेचने  के  लिये  क्या  काय  वाही  की  जा  रही  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुह्दीउद्दीन  ) *  कौर  3 Q-B- LER

 को  हैरिस  अर  डकोटा  सम्बन्धी  पुराने  दर  बेकार  फूटकर  पुजो  के  मूल्य  नीचे  दिये  जाते

 हैं

 वाइकिग्ज  WO XY  लाख  रुपये  ।

 eta  १६.३० लाख  रुपये  ।

 डकोटा  RG.0% ATS LIT लाख
 रुपये

 ।

 चुंकि  Tatars  ate  उनसे  सम्बद्ध  फुटकर  की  कोई  बिक्री  नहीं

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  विज्ञापन  से  रद्दी  के  तौर  पर  उनकी  बिक्री  के  लिये  टेंडर  मांगे  हैं

 वह  प्राप्त  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 कारपोरेशन  ने  aaa  हैरिस  a  सम्बन्धित  पुर्जे  भी  विज्ञापन  के  जरिये  बिक्री  के  लिये  रखे

 हैं  ।  उनमें  दिलचस्पी रखने  वालों  ने  पूछताछ  YS  कर  दी  है  ।

 डकोटा के  अतिरिक्त  पुर्जों की  सूचियां  कारपोरेशन  ने  भारत  तथा  विदेशों  में  परिचालित

 की  ४५,०००  रुपयें  के  पुर्जों  की  बिक्री  को  छोड़कर  बाकी  पुर्जों  के  लिये  कोई  बाजार  नहीं है  ।  उन्हें

 रद्दी  के  तौर  पर  बेच  देने  के  लिये  कारपोरेशन  कार्यवाही कर  रहा  है

 श्री  राजेश्वर पटेल
 :  ३१  १९६१  को  फूटकर  पुर्जों  शर  भंडार  का  मूल्य  कितना  था

 ?

 मुही उद् दोन
 :

 वह  लगभग  उतना  ही  होगा  क्योंकि  उसमें  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 शल्य  क्लास  को  छोड़कर  भ्रमित  अन्तर नहीं  होगा

 jet  राजेश्वर  पटेल  :.  कया  यह  सच  है  कि  हर  साल  हम
 वास्तविक  झ्रावश्यकता से  धिक

 खरीदते  रहे  हैं
 ?

 pat  मुही उद् दोन
 :

 में  बताऊंगा  ।  १९  ५७-५८  में  जो  वाइकिग्ज लिये  गये  थे  उनके  लिये

 हमने  में  ४  .  ६१  लाख  रुपये  PENG—NS AXE में  २.  ५६  लाख  रुपये के  और  PeYg—-¥s

 में  १८,०००
 रुपये  के  फूटकर  पुर्जे  खरीदे

 |
 इस

 लिये
 नये  पुर्जों  की  खरीद  हमारी  जरूरतों  से  अ्रघिक

 है  ।

 श्री  मुरारका
 :

 डकोटा  के  फुटकर  पुर्जों  को  अतिरिक्त  घोषित  क्यों  किया  गया है  जब  कि

 नागरिक  कौर  प्रतिरक्षा
 प्रयोजनों  के  लिये  उनका  उपयोग  aU  रेहा  @? ri

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  मुही उद्दीन
 :

 वे  अधिकतर  पुराने  हो  गये  हैं  ।

 श्री  सुरारका  :  वे  कब  पुराने  हो  गये
 ?

 क्या  वे  हमें  खराब  हालत  में  मिले थे  या  वे  हमारी

 ध ज ्रूरत से इतने से  इतने  ज्यादा  थे  कि  पड़े-पड़े खराब  हो  गये  ?

 tet  मुही उद्दीन
 :  १९५४  में  जब  हमने  एयरलाइन्स  का  राष्ट्रीयकरण किया  तब  हमने  फूटकर

 पुर्जों  सहित
 ७४  डकोटा  हस्तगत  किये  ।  हमें  भूतपूर्व  कंपनियों से  काफी  मात्रा  में  पुर्जे  मिले  झर  वे  स्टाक

 में  पडे  थे  ।

 मंगलौर  पत्तन

 ः

 (att  मोहसिन  :

 |  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 1१६४-९६  श्री  वारियर  2

 श्री  रामेशवर  टांटिया  :

 श्री  इया मस लाल सर्राफ  :

 क्या
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 :

 क्या  मंगलौर  में  सभी  weal  में  काम  में  लाया  जाने  वाला  पत्तन  बनाने  का  कोई
 प्रावस्था भाजपा  कार्यक्रम  बनाया गया  है  ;

 क्या  इसके  स्थान  चून  लिया  गया  है  ;

 निर्माण  का  अनुमानित  व्यय  क्या  है  ;  ak

 क्या  इससे  लौह  वयस्क  के  अतिरिक्त  कोयला  तथा  ऐसी  ही  अरन्य  का

 परिवहन  करने  की  व्यवस्था  होगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३४५]

 श्री  मोहसिन
 :  यह  निर्माण  पूरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा

 ?

 भगवती
 :  seared

 ak  शोर  प्रोटेक्शन  न  anf  के  निर्माण  के  लिये  कई  तारीखें

 दी
 जा  चुकी  हैं  ।

 शी  दी०  चं०  इस  पत्तन  के  लिये  स्थान  कब  तक  निर्धारित  किया  जायगा  क्योंकि
 सारा  कार्यक्रम  उसी  पर  निसार है  ?

 श्री  भगवती  स्थान  अंतिम  रूप  से  निश्चित  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 छानबीन
 जल्दी  करने  के  लिये  एक  एक्जीक्यूटिव इंजीनियर  के  अधीन  एक  फील्ड  डिवीजन  कायम

 किया गया  है  ।  यह  छानबीन  पुरी  हो  जाने  के  बाद  स्थान  भ्रांति  रूप  से  निश्चित  किया  जायगा  ।

 उसमें  ज्यादा  समय  नहीं  लगेगा  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 विमान  क्षमता  कितनी  है  कौर  क्या  नये  निर्माण  के  बाद  सड़क  श्र

 रेल
 भी

 किसी  हद  तक  बढ़  जायेंगी
 ?

 मूल  wat में  ।
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 गजनी  भगवती  :.  अयस्क-स्थल से  इस  स्थल  तक  लौह  वयस्क  पहुंचाने के  लिये  रेलवे  बनायी

 जायगी  ?

 मुंडा  का०  ला०  राव  FT  यह  सच  है  कि  श्रधघिकतर  जांच-पड़ताल  पुरी  हो  गई  है  शर

 यह  एक  प्रकार  का  परीक्षण  है  ?

 fat  भगवती  :  यह  तय  हो  चुका  है  कि  वह  स्थान  वेत्रवती  नदी  के  उत्तर  में

 पांच  मील  की  दूरी  पर  हो  या  तीन  मील  की  दूरी  यह  श्रभी  निश्चित  करना  बाकी  है  ।  तीन  मील

 की  दूरी में  रेत  फैली  हुई  है  ।  यह  उपयुक्त  होगा  या  नहीं  उसकी  जांच  पड़ताल  करनी  है  ।  विस्तृत

 जांच  पड़ताल  से  यह  पता  लगा  है  कि  उत्तर  में  लगभग  पांच  मील  की  दूरी  पर  एक  स्थान  alae

 उपयुक्त  होगा  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  श्रांत-जाने  वाले  माल  कौर  यात्री  यातायात  के  प्रयोजन  के  लिये

 अर  उसके  झ्रासपास  के  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  इस  पत्तन  के  विकास  की  अत्यावश्यकता  को  ध्यान

 में  रखते  हुये  क्या  सरकार  यह  पत्तन  यथाशीघ्र  पूरा  करने  में  शीघ्रता  करेगी
 ?

 fat  महोदय  यह  कार्यवाही के  लिये  सुझाव  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  इन  समाचारों  में  कोई  सचाई  नहीं  है
 कि

 गोनरा

 की  स्वतंत्रता  के  बाद  गोझा  में  विमान  पत्तन  के  कारण  मंगलौर  पत्तन  के  निर्माण  की  प्रगति  रुक  गई  है

 था  रुक  जायगी  ?

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीव प  :  उस
 समाचार

 में  कोई  सचाई नहीं

 दी०  चं०  शर्मा ।
 श्री  भागवत  झा  आजाद :

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  पिघली  :

 थी  सुरेन्द्रपाल  fag  :

 श्री  सिह  :

 1*१६५.
 ५  श्री  बूटा  fag  :

 थी  गुलशन :
 प्र०  के०  देव

 |
 श्रीमती  रेणुका  राय

 :

 थ्री  हाजी :

 |  श्यो  स०  Alo  बनर्जी

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया
 यह  सच  है  कि  नंगल

 संयंत्र
 और

 रूरकेला
 में  भारी  मात्रा  में  उर्वरक  एकत्र  हो  गये

 यदि  तो  उसे  वहां  से  हटाने  के  लिय  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  या  उठाने  जाने  वाले
 हैं  ?

 सल  भ्रंग्रेजी में में
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 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  नंगल
 के

 कारखाने  में  लगभग  २  महीने  के  उत्पादन  का  भांडार  बनाने  की  है  ।  १९६९  के  प्रारंभ

 में  ५३,२१०  टन  का  अधिकतम  भंडार  था  ।  अब  भंडार  TY,ONY  टन  है  ।

 रूरकेला  में  प्रभी  भी  उत्पादन  नहीं  हो  रहा  है  ।

 राज्य  कृषि  मंत्रालयों तथा  कृषि  विभागों  से  कोटा  उठाने  का  श्रतुरोध  किया  गया था  t
 कैल्सियम  अ्रमोनियम  नाइट्रेट  के  मूत्य  हाल  में  ही  ३२  रूपये  कम  पर  दिये  गये  हैं  ।

 fat दी०
 चल

 जब  मूल्य  कम  कर  दिये  गये  हैं  तो  भी  राज्य
 कोटा

 क्यों  नहीं  उठा

 रहे  हैं
 ।  क्या  कारण हैं  ?

 राम  सुलग  fag:  मैं  माननीय  सदस्य  तथा  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  हमने  दो

 महीने  पहले  घोषणा  की  थी  हम  देखेंगे  कि  दो  महीने  के  अन्दर  कैल्सियम  nnifaay  नाइट्रेट  का  कोटा

 उठा  लिया  गया  है  मैं  प्रसन्नता  से  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हमारे  पास  SL, GRE  टन  के
 भंडार

 केवल  ४५,०५५ टन  का  है  |

 fot  भागवत झा  देश में  उर्वरकों की  बढ़ती  हुई  मांग के  कारण  क्या  सरकार

 ने  aa  निर्धारित  कर  लिया  है  कि  कोटा  प्रशासनिक  असफलता  के  कारण  नहीं  उठाया  गया  था

 कया  सरकार  उत्तम  वितरण पद्धति  बनायेगी  ?

 उनको  तो पंडा०  राम  guy  सिंह
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  ने  मेरा  उत्तर  सुना  था

 प्रशासनिक  सफलता  की  सराहना  करनी  चाहिये  थी
 ।

 श्री  भागवत  झा  मैंने  उनका  उत्तर  सुना  था  ।

 राम  सुलग
 सिंहः  ag  समझे  नहीं  हैं

 ।  हमारे  पास  VY, GRE  टन  के

 श्री कु०  चे  क्या  नंगल  में  निर्मित  उर्वरक  राजस्थान  कौर  उत्तर  प्रदेश  के

 लिये  निश्चित  थे  और  उन  राज्यों  को  किसानों  ने  उनको  उस  समय  नहीं  लिया  था  जब  उनका  उत्पादन

 gar था  atk  ऐसा  इस  कारण  gar  था  कि  सरकार  कैल्सियम  अमोनियम  नाइट्रेट  के  फायदों  को

 किसानों  को  नहीं  समझा  पाई
 थी  ?

 राम  सुलग  सिंह  :
 मैं  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  हूं  कि  यदि  वह  कैल्सियम

 अमोनियम  नाइट्रेट  के  पंजाब  के  उपभोग  के  आंकड़े  देखते  तो  संभवतया  ऐसा  प्रदान  न  पुछते  |  पंजाब

 ने  भ्रामक  दिये  थे  कौर  तुरन्त  ही  १२,८३८  टन  उठाने  जा  रही  है  कौर  पंजाब  में  ही  इसकी  सबसे

 अधिक  खपत  है  ।

 लक्ष्मी मल्ल  were  में  इकट्ठा  करने  के  कारण  कितनी  अनुमानित  हानि

 हुई  है  ग्रोवर  क्या  उन  राज्य  सरकारों  से  इसको  लिया  जा  रहा  है  जिन्होंने  समय  पर  कोटा  नहीं  उठाया
 ? था

 रामसुभग  fag  :  गत  दो  महीनों में  सभी  राज्य  सरकारों  ने  अपना कोटा  उठाया

 अब  उन्होंने  नये  ose  हैं  जिनकी  पूरा  करना  मुश्किल  पड़  रहा  है
 |

 श्री  यशपाल  सिंहः  बया  यह  सही  है  कि  डिमांड  से  ज्यादा  हमारा  प्रोडक्शन  हो  गया  है

 किसान  उसे  नहीं  ले  हैं  झर  इर  लिये  एक  जगह  से  उठा  कर  दूसरी  जगह
 re

 पे  aT
 जा  रहा

 fia  wit  में
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 डा०  रामसुभग  सिंह  :
 ऐसी  बात  तो  नहीं  है  बल्कि  हम  तो  ae  ज्यादा  फर्टिलाइजसे का

 उत्पादन करना  चाहते  और  पिछले तीन  दिनों  से  हम  लोग  सोच  रहे  हैं  कि  ५०  हजार टन

 फर्टिलाइजसं हम  दूसरे  देशों  से  खरीदें  क्योंकि  सब्जी  वगैरह  उगाने  के  लिये  फर्टिलाइज्से  की  aga

 जरूरत  पड़ती
 है  ।

 fat  To  चे  बरता  दोष  भांडार  कब  तक  उठा  लिये  जाने  की  आशा  है
 ?

 डा०  सिह  दल  भांडार नहीं  हूँ  शौर  इस  महीने  में  पूरा  उठा  लिया  जायेगा  |

 pot  सुरेन्द्र पाल  कया  देश  के  किसान  इस  नयें  उवेरक  को  ले  लेंगे  क्या  सरकार

 इस  प्रकार के  उर्वरक  की  देश  की  मांग  पुरी  कर  सकेंगे  ?

 रामसुभग  सिह
 :

 जी  मेरे  मित्र  यह  जानकर  खुद  होंगे  कि  रूरकेला  कारखाने  में

 अ्रगले  वर्ष  से  उत्पादन  आरंभ  हो  जायेगा  उस  कारखाने  की  क्षमता  उत्पादन  प्रारभ  होने  पर

 ६  लाख टन  होगी  ।  परन्तु  भ्र गले  ay  के  तीन  महीनों  में  इससे  ३०,०००  टन  का  उत्पादन  होगा

 तथा  बाद  में  दो  लाख  टन  होगा  ।
 इसलिये  हमारी  झ्ावइ्यकतायें  कारखाने  से  पूरी  हो  जायेंगी  ।

 श्री  दी०  चे  फार्मा  :
 क्या  मंत्री  महोदय  ने  इस  प्रकार  के  उर्वरक  की  सभी  राज्यों

 की  मांग

 का  निर्धारण  कर  लिया  है  यदि  तो  कुल  मांग  क्या  है
 ?

 पूछा  रामसुभग
 सिह  :  वर्ष  १९६२-६३  की  सभी  उर्वरकों की  कुल  मांग  BRL  लाख

 दन  है  ।

 sat  संख्या  १६६  श्योर  १६७  के  बारे में

 शिया  महोदय  :  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  |

 श्री  श्यामलाल  प्रशन  संख्या  १६६ ।

 fat  स०  Alo  बनर्जी  :
 इस  प्रदान  के  साथ-साथ प्रश्न  संख्या  १७३  भी  लिया  जाये  ।

 गश्रच्यक्ष  यदि  माननीय  मंत्री  स्वीकार  करें  तो  ऐसा  हो  सकता  है

 faa  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा  सचिव  (att  fare  ):  हां  ॥

 चीनी  के  नृत्यों  का  वैज्ञानिक  व्यवस्था करण

 +

 _  श्री  sta  लाल  सर्राफ  :

 ११६६.
 शी  रामेश्वर  टाटिया  :

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)
 चीनी  के  मूल्यों  को  देश  की  मांग  के  अनुकूल  बनाने  सभी  लोगों  को  श्रमिक  चीनी

 ee  ns a  eee

 मल  अंग्रेजी  में
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 (२)  देश  के  बाजार  में  अन्य  देशों  की  प्रतियोगिता  का  मुकाबला  करने  के  wa
 तक

 चीनी

 के  teat  का  वैज्ञानिक  व्यवस्था करण  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 बय  तथा  कृषि  मंत्रो  के  समा सचिव  शिन्दे  ):  निम्न  कार्यवाही  की  गई  है
 :

 (१)  चीनी  कारखानों  से  बिक्री  के  लिये  चीनी  का  नियमित  रूप  से  दिया  जाना  ;
 कौर

 (२)  गन्ने  का  प्रति  एकड़  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  16.0  की  खेती  का  विकास  कौर  अन्त  में  चीनी

 का  उत्पादन  व्यय  कम  हो  जाये

 चीनी  की  उत्पादन लागत

 1*१७३.  at  प्र०  चे  क्यो  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  चीनी  प्रौद्योगि  संस्था  के  तेरहवें  विधिक  सम्मेलन  में  चीनी  की  उत्पादन

 लागत  को  कम  करने  के  कुछ  तरीकों  पर  विचार  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  सम्मेलन  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  लिये  गये  थे  ;  कौर

 जिन  तरीकों  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  किया  गया  उनको  किस  प्रकार  लागू

 किया जा  रहा  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  के  सभासचिव  से  (7)  .  २३

 १९६२  को  कानपुर  में  हुए  चीनी  प्रोच्योगविज्ञ  संस्था  के  तेरहवें  वार्षिक  सम्मेलन  के  सभापति

 तथा  उद्घाटन  भाषण  के  चीनी  उत्पादन  लागत  कम  करने  के  alfa  का  उल्लेख  किया

 ०
 at  परन्तु  कोई  निश्चित  निर्णय  नहीं  किया  गया  था  ।

 fat  इयान लाल  ata  सरकार  जानती  है  कि  art  भी  चीनी  के  मूल्य

 गन्ने  के  मूल्य  की  तुलना  में  तथा  गन्ना  उत्पादकों
 को

 दिए  गए  मूल्यों  की  में  बहुत

 ऊंचे  हैं  ?

 ~
 fata  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait Mo श्र०

 म०  :  यह  ठीक  नहीं

 हैं  इस  समय  के  मूल्य  गन्ने  की  कुल  लागत  के  ४६.५  प्रतिशत  हैं  शरीर

 ३३.५
 प्रतिशत  है

 ।
 निर्माण  लागत  कौर  लाभ  केवल

 २०
 प्रतिशत  होगा

 ।

 श्री  श्यामलाल  ग्राफ  :.  सरकार  का  विचार  जितना  संभव  है  उतना किस  प्रकार

 लाभ
 देने  का  है  क्योंकि  उत्पादन  लागत  तथा  विक्रय  मूल्य  aga  faa  है

 ।

 fat प्र ०  स०  थामस  जब  इस  प्रश्न  पर  इस  सभा  में  चर्चा  हुई  थी  उस  समय
 न  तो

 कोई  सदस्य  श्र
 न  ही  सरकार  गन्ने  के  मूल्य

 कम
 करने  के  पक्ष  में  थी

 ।
 गन्ने  के  मूल्य

 कम
 किए  बिना  aaa  उत्पादन  शुल्क  कम  किए  बिना  चोरी  के  मूल्यों  में  कमी  करने  की

 गुंजायश  नहीं  है  ।  गन्ने  की  लागत  के  आ्राघार  पर  कमी  करना  संभव  नहीं  है  ।  उत्पादन

 शुल्क  कम  करने  पर  भी  ऐसा  करना  संभव  नहीं  है
 ।

 इसलिए  मूल्यों  को  ऐसा  ही  रखना

 @
 +

 श्री  रामेशवर
 :

 कया  गन्ने  के  मूल्य  वसूली  के  शभ्रनुसार  निश्चित  किए र

 जायेंगे  श्र  यदि  तो  चीनी  के  मूल्य  के  नवीकरण  का  क्या  असर  होगा
 ?

 एएए  एए  एएए  ए  ए  एएए  क

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 श्री  इस  वर्ष  से  इसको  वसूली  जोड़  से  दिया  जायेगा
 ।  .  न्यूनतम

 -
 १  रुपया

 am  प्रति  मन  होंगे
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मंत्री  जी  ने  बताया  कि  गन्ने  का  फील्ड  शूगरकेनः

 प्राइस  पर  पड़ेगा  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  कोयम्बटूर  के

 कितनी  जगहों  पर  अच्छे  बीज  पैदा  करने  का  इन्तजाम  किया  गया  है  +

 पूरी  शिन्दे  :.  चीनी  के  मूल्य  तभी  कम  हो  सकते  हैं  जब  प्रति  एकड़  गन्ने

 उत्पादन  बढ़  जाये  ।  सरकार  प्रयत्न  कर  रही  है  कि  प्रति  एकड़  उत्पादन  यथासंभव  बढ़ा

 दिया  जाये  ऐसा  विचार  नहीं  है  कि  किसानों  को  कम  मिले  i  इसके  विपरीत  प्रति  एकड़

 उत्पादन  बढ़  जाने  पर  किसानों  की  wa  तुरन्त  बढ़  जायेगी  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  अ्रध्यक्ष  मेरे  seq  का  जवाब  नहीं  दिया  गया  है  ।

 गअ्ध्यक्ष  महोदय  set  काल  समाप्त  हो  गया
 ।

 gait
 के  लिखित

 उत्तर

 जहाजी  कम्पनियां

 1* १६७.  श्री  त्रिदिव  कुमार  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने .
 e

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत-यूरोप  के  दोनों  तरफ  के  व्यापार  में  लगी  हुई  तीन  भारतीय  जहाजी
 कम्पनियों ने  arma  में  समझौता  कर  लिया  है  कि  वह

 भारत-मिस्र  तथा  भारत-लेबनान  व्यापार  में  समान  रूप  से  माल  का  लदान  करेंगे  तथा

 समान  राय  प्राप्त  करेंगे  ;  कौर

 भारत-यूरोप  के  दोनों  तरफ  के  व्यापार  में  लगी  हुई  भारतीय  जहाजी

 के  बीच  समझौता  हो  जाने  से  क्या  भारतीय  कम्पनियों  को  इस  व्यापार  का  अ्रधिक  प्रतिशत

 कोटा  मिल  जाने  की  तराशा  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (2it
 :  जानकारी

 का
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुबंध  संख्या

 ३६]

 (a)
 केवल  भारत-ब्रिटेन  व्यापार  में  भारत  का  बहुत  कम  था

 ।
 परन्तु  हाल

 में  ही  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  कि  १  १९६२  से  भारत  का  भ्रंश  ze€  RACE |
 प्रतिशत  बढ़ा  दिया  जायेगा  और  इसके  बाद  2-2-2 E92  तक

 वार्षिक  वृद्धि  से  इसको
 प्रतिशत  से  vc  ४७५  प्रतिशत  बढ़ाया  जायेगा  ।  इस  प्रकार  ब्रिटिश  कौर  भारतीय  जहाज
 मालिकों  में  8amaaT

 x
 @  ।  जायेगी  ।  इसलिए  इस  समय  कौर  वृद्धि  करने  का  नहीं

 उठता  है  ।

 images
 _  aia  में
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 जबलपुर  के  रास्ते  दिल्लो  शर  मद्रास  के  बीच  विपिन  सेवा

 sa st  विद्याचरण शुक्ल  :
 ¥ REG.

 थी  बसुमतारी :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  निवेदन

 किया  है  कि  दिल्ली-मद्रास  विमान  माग॑  पर  जबलपुर  को  ग  शामिल  कर  लिया  जाये  ;

 wit

 यदि  at,  तो  सरकार ने  इस  पर  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जी

 नद्दी  ।

 प्रदान  नहीं  उत्पन्न  होता  ।

 ऊन  के  उत्पादन में  कमी

 1१६९.
 थी  बाल्मीकी :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (*)  )  क्या  यह  सच  है  कि  गत  तीन  वर्षों  में  ऊन  का  उत्पादन  कम  हो  गयां  है

 यदि  तो  इसे  बढ़ाने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हें  ?

 ७७,
 farm  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राम  सुलग  fag)  जी

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  परन्तु  ऊन  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  की  गई

 कार्यवाही  का  एक  टिप्पण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।

 परिशिष्ट
 १,

 संख्या  २७]

 दक्षिण  पुर्व  रेलवे  में  डिवीजन  व्यवस्था

 प  F290  थी  मनेश्वर  नायक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  पर  डिवीजन  व्यवस्था  लागू  करने  में  we  तक  कितनी  प्रगति

 ई  ह

 aa  तक  कौन-कौन  से  डिवीजन बन  गये  हैं  ;

 कितने  ate  कहां  पर  डिवीजन  बनाने  का  विचार

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  we  खड़गपुर

 घक्रभरपूर  नागपुर  के  मुख्यालय  बना  कर
 छ  से  सात

 डिवीजन  बनाने  का  विचार  है  ।

 बनाया  जायगा  |
 नागपुर  में  मुख्यालय  के  द्वारा

 एक

 मिल  अंग्रेजो  में



 YVo  लिखित  उत्तर  १  रे  ea |

 रेलवे  दुर्घटनायें

 उमा नाथ
 |

 sit  स०  to  बनर्जी

 ait  मोहसिन

 FRR.  श्री  यदा पाल सिह
 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला

 |  श्री  कोयला  जय बक या

 Lait  सुबोध  ह

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सितम्बर श्र  १९६२  में  दुर्घटनाओं  से  उतरने की

 घटनाओं  की  संख्या  पिछले  सालों  की  प्रपेक्षा  कम  थी

 यदि  at  कितनी  ;

 सितम्बर site  १९६२  में  कितनी  दुकानें  हुईं  उनका  क्या  व्यौरा

 है  ;  ar

 उन्हें  रोकने  के  लिए  और  ant  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  से  (7)  ai

 पटरी  से  उतर  लैवल  क्रासिंग  दुर्घटनायें  तथा  गाड़ियों  में  आग  शादी  की

 दुर्घटनायें सितम्बर  कौर  १९६२ में  ३०८  थी
 अगस्त

 १९६२ के
 ३०€  थे  QRER  में  ave  थे  ।

 इन  ३०८  दुर्घटनाओं  के  व्यौरे  नीचे  दिए  जाते  हैं
 :--

 यात्री  गाड़ियों की  टक्करें

 माल  गाड़ियों  की  टक्करें

 यात्री  गाड़ियों  का  पटरी  से  उतर  जाना  RR

 माल  गाड़ियों  का  पटरी  से  उतर  जाना  RRR

 यात्री  गाड़ियों  की  लेवल  क्रासिंग की  दुर्घटनायें  दे

 माल  गाड़ियों  की  लेवल  क्रासिंग  की  दुर्घटनायें

 यात्री  गाड़ियों में  राग  श्र

 माल  गाड़ियों में  झाग

 एक  विवरण  सभा  पटल पर  रखा  जाता  देखिये  rf
 Cfagse  अनुबंध

 संध्या  ३८]
 ee

 मूल  ७ अंग्रेजी  में



 २२  aa  लिखित  उत्तर  48.0

 मारती  तथा  लकड़ी  की  श्रावद्यकता

 है: * ह ५  च०

 |
 श्री  सुरेन्द्रपाल fag

 1१७२  kt  मरीज :

 श्री  £..* ६५  क०  गोपाल ।  ;

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मात्रा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या तति  पंचवर्षीय  योजनावधि  में  सात  लाख  एकड़  भूमि  में  पेड़  लगाने  की  योजना

 है  जिससे  ta  की  इमारतों  तथा
 अन्य

 प्रकार  की  लकड़ी  की  बढ़ती  हुई  आवश्यकता  को  पुरा  किया  जा

 सके  ;

 यदि  तो  योजना के
 अधीन  इस  योजना  के  लिये  कितनी  रकम  आवंटित  की  गईं

 |

 यह  पेड़  कहां पर  लगायें  आर

 इस  सम्बन्ध  में  qa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राम

 सुभग  जी  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  राज्यों  पौर  संघ  क्षेत्रों  में  लगभग  ७  लाख  एकड़  में  बागान  बनाने  का  विचार

 इसके  ग्र ति रिक्त  जल्दी  बढ़ने  वाले  पौंदों  को  १  ३७  लाख  एकड़  में  उगाने  का  केन्द्रीय  कार्यक्रम

 है  ।

 बागान  लगाने  के  कार्यक्रम के  लिये  १०५६  लाख  रुपये  तथा  केन्द्रीय  कार्यक्रम  के  लिये

 लाख  रुपये  ।

 जहां  पर  भी  बेकार  भूमि  पड़ी  है  श्र  वनों  के  कम  वृक्षों  वाले भाग  में  ।

 PERLE A में  उत्तर  प्रदेश  झर  मणिपुर  को  निकाल  कर  प्राय  राज्यों  में
 a  ०००

 एकड़  भूमि  |  में  उल्लिखित  राज्यों  के  ी  मालूम  नहीं  हैं  ।  १६६२-६३ का  लक्ष्य  एक

 लाख  एकड़  केन्ट  के  कार्यक्रम के  ग्रीन  r&&  १-६२  में  लगभग  २९५३  एकड़
 प्रौढ़  १९६२-६ हे

 के  लिये  २६,०००  एकड़  के  लक्ष्य  थे  ।

 फतेहपुर  सीकरी  में  हैंगिंग  गाउन

 1२६६.
 श्री  दी०  wo  फार्मा  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 फतेहपुर-सीकरी में  हैंगिग  गार्डन्स  बनाने
 की

 योजना  में  अरब  तक  बया  प्रगति हुई

 वह  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  :
 कौर

 सीकरी  में  पानी  की  कमी  एक  मुख्य  समस्या  फिर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  फतेहपुर-सीकरी

 में  पानी
 की

 सप्लाई  बढ़ावें  के  लिये  कार्यवाही  कर  रही  है  कौर  वहां  रेस्ट-हाउस में  पीने  के  पानी  की

 ia नियमित
 सप्लाई  की  व्यवस्था  करना  संभव  हो  गया  है  ।  फतेहपुर-सीकरी में

 हैंगिंग  गार्डन  के  लिये

 far  अंग्रेजी में



 ४२  लिखित  उत्तर  मंगलवार  2  ३  RRR

 पर्याप्त  पानी  उपलब्ध  होगा  या  नहीं  इस  प्रश्न  की  छानबीन  राज्य  सरकार  की  सलाह  से  की  जा  रही

 है  ।

 दिल्ली  में  प्राण किय उद्यान

 1३००.  श्री  दी०  चं०
 mat:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली में  प्राणकीय  उद्यान  स्थापित  करने  की  दिशा  में  र  क्या  प्रगति  हुई  है  कौर  उस  पर  कितनी

 रकम  खर्चे की  गई  है  ?

 aman  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  विवरण  संलग्न
 परिशिष्ट  १,  फ  संख्या  ae]

 कोको की  खेती

 थ्री  श्र०  क०  गोपालन

 ३०  ह
 १  थो

 प०
 कुन्दन

 :

 बया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  ने  कोको  की  खेती  की  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  की  है  ;

 क्या  संबंघित  राज्य  सरकारों  ने  कोको  की  खेती  के  लियें  कोई  योजना  तैयार  की

 wiz

 यदि  तो  उसका  ब्योरा कया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्रालय

 मसें  राज्य-मंत्री  रामसुभग  :  तीसरी

 योजना के  मद्रास  श्र  मैसूर  राज्यों  में  श्रमग्मिम  योजनाओं  के  साथ  केरल  राज्य  में  कोको  के

 विकास  की  एक  योजना  शुरू  की  जा  रही  है
 ।

 इसके  झ्र लावा  भारतीय  कृषि  श्रनुसन्घान  परिषद्
 नें

 कोको  की  किस्मों  के  afer  परीक्षण  आरंभ  करने  की  एक  योजना  मंजूर  की  है  जो  उड़ीसा

 are  त्रिपुरा  राज्यों  में  कार्यान्वित की  जायेगी  ।  इस  योजना  के  wets  महाराष्ट्र राज्य  भी

 सोलो  किस्म  से  कोको  की  खेती  आरंभ  करेगा  शौर  आन्ध्र  प्रदेश  में  एक  बगीचा  बनाया  जायेगा

 जिसमें  विदेशों से  मंगाये  गये  चुनिन्दा  पौध  लगाये  जायेंगे ।

 योजना  शुरू  करने  के  लिये  प्रारम्भिक  काम  जेसे  जगह  मद्रास  में  जारी  है  ।  च्

 है  कि  केरल  राज्य  शीघ्र  ही  इस  योजना  को  कार्यान्वित कर  देगा  ।  मंसूर  राज्य  इस  योजना  पर  भ्र पनी

 स्वीकृति  पहले  ही  दे  चुका है  ।

 कोको  की
 किस्मों

 के  भ्र ग्रिम  परीक्षण  आरंभ  करने  के  लिये  भारतीय  कृषि  अनुसंधान परिषद्
 ara  स्वीकृत  योजना  सम्बन्धित  राज्यों  को  भेज  दी  गई  है  ताकि  व  वित्तीय  ब्योरे  तयार  कर  लें  |

 उनके  चक्क  प्राप्त  होने  के  बाद  तुरन्त  ही  यहं  योजना  मंजूर  कर  ली  जायेगी  ।

 इस  चुनिन्दा  पौध  रायल  बॉटैनिकल  सरे  )  से  प्राप्त हो  चुके  हैं  भ्रौर

 वह  त्रान्घ्य  प्रदेश
 में  न्द्र्पु  में  लगाये  जाने  के  लिये  भज  दिये  गये  हैं

 ।
 फारेस्ट्रो  कोको  के  लगभग

 २७५
 पौंड  बीज  मलाया  से  मंगाये  जां  चुके  हैं  कौर  ये  बीज  पहले  उड़ीसा  राज्य  में  लगाये  जायेंगे

 अकल  णणाणाण
 art  तब  पीरे-घी  छोटे  बीज  दुसरे  राज्यों  में  पहुंचायें  जायें  गे  |  ॥  ३

 dat  में

 *Zoologics  Park
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 मद्रास  मैसूर  में  तीसरी  योजना  के  दौरान  इस  योजना  पर  संभावित  व्यय  इस  प्रकार

 केरल  दे  RR,0 Ro  रुपय

 मद्रास  चुप ०  |

 मंसूर  35,038  रुपये  ।

 भारतीय  as  arqacare  afore  at  att  उस  ६,६६,०००  रुपये  की  लागत  से

 इसका  सारा  ae महाराष्ट्र  कौर  ore  प्रदेश  में  कार्यान्वित  की  जाती  है  ।

 परिषद  उठायेगी  ॥

 कोचीन शौर  त्रिवेन्द्रम  में  हवाई  user

 |  श्री  श्र०  क०  गोपालन

 1३०  2.  श्री  प०  कुन्दन

 श्री
 मे०

 क०  कुमारन

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोचीन  शौर  त्रिवेन्द्रम  में  हवाई  वाइकाउन्ट  हवाई  जहाजों  के  लिये  बढ़ाये

 जा  रह६

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा
 ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  त्रिवेन्द्रम

 ग्रहण  हवाई  पट्टी  बढ़ायी  जा  रही  है  ताकि  वाइकाउन्ट  स्काइमास्टर  ढंग  के  विमानों  के

 इस्तेमाल  के  लिये  उसे  उपयुक्त  बनाया  जाये  ।  अनुमान है  कि  वह  १९६३  तक  पूरा  हो

 कोचीन
 में  हवाई  पट्टी  बढ़ाने  की  कोई  योजना  नहीं  है  |

 तिल्तेततेली  से  कन्याकुमारी  तक  रेलवे  लाइन  का  बढ़ाया  जाना

 (sit  मे०  क०  कुमारन

 FRR  ह
 श्री  क्०  गोपालन

 | ai  पृ०  कुन्द

 क्या
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तिरूनेलवेली  से  कन्याकुमारी  तक  रेलवे  लाइन  बनाने
 को

 जना  किस  ear

 में  है  ;  ak

 क्या  त्रिवेन्द्रम-कन्याकुमारी  लाइन  इसी  के  साथ-साथ  बनायी  जायेंगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  सें०  व०  :  श्र

 कन्या कमा रों  या
 ATTA  HAHA  लाइन  तोरों  पंचवर्षीय  योजना  में  सई  लाइने  बनाने

 के  रेलवे  के  कार्यक्रम  में  शामिल  नहीं  है  ।

 पाया

 मिल  sist में



 +  लिखित  उत्तर  १३  ERR

 त्रिपुरा  में  श्रोषघालय  प्रौढ़  ग्र स्प ताल

 1३०४.  श्री  दशरथ  क्या
 aa  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 त्रिपुरा  में  कितने  पशुचिकित्सा-श्रस्पताल  wie  ्ौषयालय हैं  ;

 wage  झर  कंचापुर  के  प्राणि-जाति  विकास  खंडों  ae  छाम्ोमोनू  तथा  हो  रट का पा

 की  दुर्गम  तहसीलों  में  ऐसे  कितने  श्रौषधालय हैं  ;  शर

 इन  क्षेत्रों में  श्र  ऐसे  प्रौषघालय  खोलने के  लिए  क्या  कदम  उठायें  गये

 far  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  £:.* ह ५  म०

 (१)  पशुचिकित्सा  अस्पताल
 कोई  नहीं

 (२)  पशुचिकित्सा  औषधालय  ह

 (३)  ग्रामीण  पशुचिकित्सा  औषधालय  t

 {
 \  '४)  चलता  फिरता  पशुचिकित्सा एकक  ||

 थ् (५)  पशुचिकित्सा  एकक  जाति

 (६)  स्टाक मैन  सेन्टर

 mae  श्रादिसजाति  विकास  खंड

 (१)  पशुचिकित्सा  श्ौष,घालय
 |

 (२)  पशुचिकित्सा  एकक  चि  e  e  रे

 कंचापुर  श्रादिम  जाति  विकास  छाश्नोमोनू  तहसील  और  घ  |  ||

 हाल  कोई  पशुचिकित्सा ्रौषघधालय  नहीं  है

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  श्रगरतल्ला  में  एक  पूर्णतः  सुसज्जित  पशुचिकित्सा
 पांच  ग्रामीण  पशुचिकित्सा  पांच  स्टाक मैन  दो  पशुचिकित्सा

 एकक  ait  एक  चलता  फिरता  पशुचिकित्सा  एकक  स्थापित  करने  का विचार है  ।  ये  Fara

 एकक  स्थापित  करते  समय  उन  क्षेत्रों  पर  उचित  ध्यान  दिया  जायगा  जो  वर्तमान  पशुचिकित्सा

 एककों
 के

 अंतगर्त  नहीं  जाते  |

 त्रिपुरा  में  कपास की  खेती

 1३०४५.  श्री  दीदार  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगेकि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 की

 अवधि
 में

 कपास
 की  खेती  के  विकास  के  लिये  त्रिपुरा

 में  कौन  कौन  सी  योजनाएं  मंजूर  की  गयी  हैं
 ?

 क्या  इनमें से  कोई  योजना  artibad at Tae ; की  गयी  है  ;

 यदि  नहीं  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि
 मंत्रालय  में  उपमंत्री

 (att  श्र०
 म०  कभी  तक  ऐसी

 कोई  योजना  म जून  नहीं की
 गयी  कुल  ४२  लाख  रुपये  की  लागत  से  तीसरी  पंचवर्षीय

 हिला

 मूल  dist  में



 १९  (sc  )  लिखित  उत्तर

 योजना के  दौरान  कपास  की  खेती  के  विकास  की  एक  योजना  पर  भारतीय

 कपास  समिति  विचार कर  रही  है  भ्र ौर वह  स्वीकृत  हो  जाने पर  कार्यान्वित  की  जायगी ।

 शौर  प्रदान  उपन्  नहीं  होते  ।

 पंचायत  भ्रथ्यकों  के  लिए  प्रशिक्षण az

 1३०६.  श्री इ०  मधुसुदन  राव
 :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार

 Wal  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  राज्य  में  पंचायत  अ्रध्यक्षों के  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  नाम  क्या  हैं  ;

 प्रत्येक  राज्य में  इन  केन्द्रों में  अरब  तक  कुल  कितने  पंचायत  weal को  प्रशिक्षण  प्राप्त

 हो  चुका है  ?

 पंचायती  राज
 wit  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ०  स०

 प्रत्येक  राज्य  में  सरपंचों  ,  खंड  पंचायत  समितियों  /  खंड  विकास
 समितियों  के  पंचों  कौर  भ्र ंड कालिक  पंचायत  सचिवों के  प्रशिक्षण के  लिये  aa  तक

 स्थापित  किये  गये  /  स्थापित  किये  जाने  लाले  पंचायती  राज  प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  सूची

 है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]

 जानकारी  राज्यों  से  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ।

 mre  में  राष्ट्रीय राजपथ

 1३०७.  ६०  मधुसुदन  राव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  त्रान्घ्  प्रदेश में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  शारवती में  कुल  कितने मील  राष्ट्रीय

 राजपथ  बनाये  जाने  वाले हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जानकारी  इकट्ठी  की  जा

 रही  है  शौर  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 हवाई  न्य  पदाधिकारियों के  लिए  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1३०८.  ot  इ०  सुनसुन  क्या  परिवहन  तथा
 संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe
 mea

 प्रदेश  में  ममनूर  में  हवाई  agr  पदाधिकारियों  के  लिये  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने

 के  सबंध  में  परब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  area
 प्रदेश

 में  ममनूर

 में  हवाई  ager  पदाधिकारियों
 के  लिए  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  की  कोई  योजना  नहीं

 ee

 मूल  dist  में
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 डाक-तार  कमांडरों

 et  बूटा Fre.  {3  गुलशन

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  शरर  कि

 डाकतार  विभाग  द्वारा  अपने  कर्मचारियों पर  भारत  में  अदालतों  में  कितने  अभियोग

 चलाये  शोर  २०  १९६२ को  कितने  मुकदमे
 जारी  थे  ।

 ऐसे  कितने  मामले हैं  जिनमें  ग्र दाल तों ने  संबंधित  कर्मचारियों  को  जुर्म ेसे  बरी  कर

 दिया है  लेकिन  डाक-तार  विभाग ने  उन्हें  फिर  से  काम  पर  रखने का  निश्चय  नहीं  किया

 उपयुक्त  भाग  गौर
 के

 मामलों  में  भ्रनुसुचित  जातियों  के  कर्मचारी

 कितने  थे  शर

 इस  मामले में  सरकार ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  भगवती  )  से  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही है  कौर  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 दिल्ली  में  ढाक-तार  विभाग के  वक वाटर

 |  श्री  बूटा  fag
 1३१०

 sft  गुलशन

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे कि

 ऐसे  कितने  आदमी  हैं  जिनके  दिल्लो  निगम  सीमा  में  ara  मकान  हैं  कौर  जिन्हें
 डाक-तार  विभाग के  क्या र्ट्स  दिये  गये  हैं  ;

 डाक-तार  विभाग के  ऐसे  कितने  कर्मचारी  हैं  जिन्हें  डाक-तार  विभाग  के  क्योटो

 दिये दिये गये  हैं
 लेकिन  जो

 उन
 सरकारी  कर्मचारियों के  साथ  रह  रहे  हैं  जो

 वेतन  के  अनुसार  सिफ

 रियायती  किराया  ही  दे  रहे  हैं  ;

 दिली
 में  १५  वर्ष

 से
 श्रमिक  नौकरी  २०  १९६२  को  ऐसे  कितने

 डाक-तार  कर्मचारी  थे  जिन्हें  डाक-तार विभाग  के  क्वार्टर्स  नहीं  दिये  गये  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से  जानकारी

 बरी  की

 वा
 ह

 हैं  और  वह  सभा  पहल  पर  स्व  दो  जायेगी

 ।
 समागमन

 ————

 मिल



 लिखित  उत्तर  Wes २९२  १८८४

 जापानी ढंग  से  खेती के  लिए  जमीन

 Yo  alo

 1३११.  थ्री  सुबोध  सदा

 Lag  स०  चुप  सामन्त  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  दूसरी  योजना  की  अवधि में  ८०  लाख  एकड़  जमीन  में  जाप  नी

 तरीक ेसे  खेती  की  गयी  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  उस  जमीन  से  पैदावार  बढ़  थी है  ;

 कुल  कितनी  वृद्धि  हुई  है  प्रौर  जापान  के  उत्पादन  के  मुकाबले  में  वह  ज्यादा  है  या
 कम  ,;  at

 यदि  वह  कम  है  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ;

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  जी  लगभग

 ८१.५  लाख  एकड़  जमीन I

 जी  ati

 aaa  है  कि  परंपरागत  तरीके  से  प्राप्त  पैदावार  से  लगभग  १२  मन  फ़ी  एकड़
 की  औसतन  वृद्धि  के  झा घार  में  जापानी  ढंग  से  धान की  खेती  की  जाने पर

 लगभग  ३५  लाख  टन  अतिरिक्त  धान  हुमा  है  ।

 उसी  waft  में  जापान में  लगभग  ५०.६ मन  प्रति  एकड़  पैदावार  हुई  जब  कि  भारत

 में  जापानी  तरीके  से  खेती  की  जाने  पर  २८.  ३  फी  एकड़  पैदावार  हुई

 भारत  मैं  धान  की  पैदावार  जापान  की  तुलना  में  कम  हुई  कौर  उसके  कारण

 निम्नलिखित थे

 (१)  चावल  की  खेती  के  ma
 ८

 करोड़  एकड़  जमीन  में  से  fas  vA  हिस्से  में

 सिंचाई  होती है
 ate  बाकी  7,  हिस्सा  पूरी  तरह से  मौसम  पर  निभर  जहां

 कोई  सिंचाई  नहीं  की  जाती  जबकि  जापान  में  |  हिस्से  में  सिंचाई  होती

 है  सिर्फ ‘te  हिस्से में  सिंचाई  नहीं  होती ।

 (२)  चावल  की  खेती  के  श्रतर्गत काफ़ी  बड़ा  क्षेत्र होने  के  कम  उपजाऊ  कई

 सीमान्त  जमीनों में  चावल  की  खेती  की  गयी हैं  ।  ऐसी  जमीनों में  स्वाभाविक

 ही  औसत  पैदावार  कम  हो  जाती  हैं  ।

 (३)  भारत के  किसानों  ने  चावल  के  पर्याप्त  खाद  देने  का  तरीका  नहीं  भ्र पना या है  ।

 भ्रमित से  अधिक  खाद  देकर  अधिक  से
 भ्रधघिक

 :
 पैदावार

 की  संभावना

 का  उपयोग  किसानों
 ने

 नहीं  किया  भारत  में  चावल  की  फ़सल

 लिये  दिये  जाने  वाले  नाइट्रोजन  फास्फेट  जेसे  पदार्थ  जापान  की

 तुलना  में  बहुत  कम  हैं
 ।

 मूल
 2  ी  में

 2188  (Ai)
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 इंडि  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  लिए  विमान

 1२१२.  श्री  यशपाल  fag  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  हवीलैन्डसਂ  (  इंग्लैंड  ने  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन के इस्तेमाल के के  इस्तेमाल  के

 लिए
 '

 विमान  सप्लाई  करने  का  प्रस्ताव  भारत  सरकार  को  भेजा  है  ;

 क्या  सरकार  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से  (7).  मैसेज डी
 लैन्ड्स  ने  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन के  हाथ  कई  पुराने  वाइकाउन्ट बे  चने  का प्रस्ताव रखा  है

 कि  कारपोरेशन  उस  के  ट्राइडन्ट  विमान  खरीदने  के  लिए  एक  ठेके  पर  हस्ताक्षर र  करे  ।  कभी  तक

 यह प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  गया

 उत्तर  रेलवे  के  बिना  चौकीदार  वाले  लेवल  न्रालसिंग

 1३१३  श्री  यशपाल  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  ay  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शौर (*)  उत्तर  रेलवे  में  ऐसे  कितने  लेवल  क्रासिंग  हैं  जिन  पर  कोई  चौकीदार
 नहीं

 होते

 सरकार  इस  बात  के  लिये  क्या  कारवाई  कर  रही है  कि
 उन

 लेवल  क्रासिंग को  पहरेदार

 वाले  लेवल  क्रासिंग  में  बदल  दिया  जाये
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  Fo  '  भ्र  उत्तर  रेलवे

 बर्गर  चौकीदार  के  लगभग  २८४०  लेवल  क्रासिंग  हैं  ।  इस  में  क  क्लास  क्रासिंग  प्रौढ़  फुटपाथ  क्रासिंग

 शामिल  नहीं  यह  पता  लगाया गया  है  कि  इन  में  से  लगभग  Rg  क्रासिंग पर  सड़क

 यातायात
 बढ़  जाने  के  कारण  पहरेदारों की  जरूरत है

 ।
 रेलवे  मंत्री  ने  संबंधित  राज्यों  के  मुख्य

 मंत्रियों  से  प्रार्थना  की  है  कि  उन  के  राज्यों  में  इन  लेवल  क्रासिंग  पर  पहरेदार  रखने  के  प्रारंभिक

 तथा  वार्षिक  झावतंक  व्यय  में  से  garda  दें  क्योंकि  औद्योगिक  विकास  कौर  अधिक  सड़क  यातायात के

 लाभ  उन्हें  भी  मिलते  हैं  ।  उन  से  भ्र भी  उत्तर  प्राप्त नहीं  हुजरा  इस  योजना  पर  राज्य  सरकारों  की
 स्वीकृति  मिलने पर  तुरन्त  ही  उत्तर  रेलवे  प्रशासन  काम  शुरु कर  देगा

 कोयला  लाने  ले  जाने  के  लिए  टाइप  के  माल  डिब्बे

 परेश  श्री  यदा पाल सिर  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (=)  क्या  इस  तरह  की  कोई  शिकायतें  पायी  हैं  कि  इस  देश  के  कोयले  में  विशिष्ट  घनत्व  वाला
 कोयला  लाने ले  जाने  के  लिए बी  ०  झरो ०  स०  माल  डिब्ब  उपाय  नहीं

 (q@  कया बी  ०  करो  ०  एक्स ०  माल  डिब्बों  में  परिवर्तन  करने  की  कोई  योजना  है  ;  कौर

 कया  यह  सच  है  कि  एक  भारतीय  विशेषज्ञ  ने
 बी०

 silo  एक्स०  माल  डिब्बों के  प्रयोग  के
 विरुद्ध  सरकार  को  सलाह  दी  थी  ?

 रिले  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 नन

 सें०  do
 जी  नही ं।

 ये
 मूल  sitar



 QR  कातिक  ,  रैप  ४९

 सभी  प्रकार  के  इंजन  डिब्बों  में  परिवर्तन  सुधार  की  निरन्तर  प्रक्रिया है  ।  फिर  बी
 ०

 ovate  ढंग के  माल  डिब्बों  में  सुझाया  गया  कोई  सी  परिवर्तन  ऊपर  भाग  में  उठाये गये
 रदन  से  किसी  प्रकार भी  संबद्ध  नहीं

 जी  नहीं  ।

 ब्रिडेन  से  आयात  पर  माल  भाड़ा  छूट

 1३१४.  श्री  प्र०  चे  बरुआ :  क्या  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  शौर  ब्रिटेन/यूरोप  area /arfeeeart  सम्मेलन  की  सरकारों के  बीच  लन्दन

 में  एक  करार  पर  हस्ताक्षर किये  गये  हैं  जिस  में  ब्रिटेन  भ्र  यूरोप  से  सम्मेलन  के  जहाजों  द्वारा  भारत
 सरकार की  से  किये  गये  रायात पर  ४  प्रतिशत  मालभाड़ा  छूट  दी  गयो  है  ;

 यदि  तो  उस  करार  की  ठीक  ठीक  बातें  क्या  हैं  ;  ग्रोवर

 इस  से  ग्रा गामी  में  सरकारी  राजस्व  में  कहां  तक  बचत  होगी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हां  ।

 चूंकि  यह  करार  गोपनीय  है  इसलिए  उसकी  शर्तें  बताना  लोकहित  में  नहीं  होगा  ।

 अनुमान  है  कि  अगले  पांच  वर्षों  में  औसतन  सालाना  ५०  लाख  रुपये  की  बचत  होगी  |

 असाम  सें  संचार  का  विस्थापन

 1३१६.  श्री  To  चे  ब्या  क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है  कि  १९  १९६२  के  बाद  लगभग  दो सप्ताह  तक  च्  खाना

 डाक  घर  के  रास  पास  के  इलाके  का  शेष  देश  से  कोई  डाक  संबंध  नहीं  रहा  ;

 क्या  इन  दिनों  में  भुगतान  भी  नहीं  gar  जिसके  कारण  बाढ़ग्रस्त  व्यक्तियों  को  कठिनाई

 यदि  at,  तो  स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  थे  ;  कौर

 कया  के  अन्य  क्षेत्रों  की  भी  इस  वर्ष  उस  समय  जब  कि  राज्य  में  बड़े  पैमाने पर

 बाढ़  झाई  हुई  यही  स्थिति  थी  शरर  यदि  तो  ऐसा  त्र  भाव  किन  क्षेत्रों पर  पड़ा  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हां  |  R5—G— VERT

 से  ३०-८-६२  तक  डाक  संचार  बन्द  रहा  |

 श्रीमान  ||

 बाढ़  के  समय  संचार  के  सभी  साधनों  के  बिगड़ने  तथा  पुलिस  सुरक्षा  के  उपलब्ध  न  होने  के

 कारण धन  की  पूर्ति  नहीं हो  सकी  ।  फिर  संचार  के  पुनः  स्थापित
 होने  कौर  पुलिस  सुरक्षा

 कै  मिलने पर  धन  डाकघर  भेज  दिया  गया  ॥

 हां
 ।  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  श्रतुवन्ध

 संख्  ४१]
 प्  10000

 fiat  ati  में
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 छोटे  fears  कार्य

 थ्री  दी०  do  शर्मा

 श्री  भाग  दा०  देशमुख

 श्री  शिवजी  राव  डा०  देशमुख :
 श्री  जु०  पाटिल

 श्री  जघं (ह
 1३१७.

 श्री  रावनदल े:

 श्री  वि०  go  पाटिल

 l
 ott  किसान

 थ्री  तुलसीदास  जाघव :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्र  ने  सभी  राज्य  सरकारों  तथा  प्रशासनों  से  राज्य  की  योजनाओं  में  पहले से

 सम्मिलित  छोटी  सिंचाई  के  भ्र पने  प्रोग्रामों  का  पुनरीक्षण  द्रुत  कार्यवाही के  लिए  उन्हें पुनः  बनाने

 wi  यह  बताने  के  लिये  कहा है  कि  वे  तीसरी  योजना-काल  में  दौर  क्या  प्रोग्राम ले  सकते  हैं  ;

 कया  उन  से  उतने  अधिक  आवंटन  के  विशिष्ट  प्रस्तावों  को  २०  सितम्बर  से  पहले  भेजने

 को  भी  कहा गया  है  जिसे  वे  चालू  वित्त  वर्ष  के  शेष  महीनों  में  प्रयोग  कर  सकेंगे  ;

 यदि  तो  राज्यवार  उत्तर कराये  हैं  ?

 fore  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र्०  म०  :  पौर  (a)

 सिंचाई के  छोटे  प्रोग्रामों  के  अन्तर्गत  चाल  वित्त  वर्ष  के  शेष  मासों  में  प्रयोग  किये  जाने  के

 लिए  धन  के  अधिक  order  के  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  हुए  प्रस्ताव निम्न  हैं

 राज्य का  ata  अपे  क्षित  श्र

 आवंटन

 ६०)

 १.  प्रस्ताव  प्रदेश  225.00

 २.  e-4  २०

 2  बिहार  १०  .  ०८.

 *  गुजरात  Qo  oo

 केरल  १७  00

 ६.  मध्य  प्रदेश  YG

 द  -

 ~oo ३६७

 श  ve

 १०.  पजाब  ra  ,  00

 ११.  राजस्थान  ११५  ,  [* 2

 याग  €६८  ण्

 मल  अंग्रेजी  में
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 उत्तर  प्रदेश  परिश्रमी  बंगाल  सरकारों  को  चालू  वित्त  ae  में  अधिक  आवंटन  की

 सकता  नहों है  ।  मुद्रा  त  तथा  जम्मू  काइमीर  राज्यों  से  कभी  कोई  उत्तर  नहीं  भराया है  |

 प्रत्येक  राज्य  सरकार  की  पिछली  कार्यवाही  उसके  प्रोग्राम  को  ध्यान में  रखकर  भारत

 सरकार  ने  अभी  तक  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  XQ  १५  लाख  रु०  का  अधिक  आ्रावंटन  किया है

 पशु  घन

 ३१८.  S  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 :

 :  श्री  जगदेव  fag  fagredt :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी
 पंचवर्षीय

 योजना  में  पशु  धन  की
 रक्षा  की  कौर  उसे  बढ़ाने  का  कोई

 तैयार  किया  गया  है  ;

 कया  यह  सच  है  कि  पशतूनों  में  गायों  की  हालत  बहुत  खराब  है  जिससे  देश  की  बर्थ-व्यवस्था

 सर  बुरा  प्रभाव  पड़ता है  ग्रौर क्या इस के कारणों इस  के  कारणों  का  पता  लगाया गया  है  ;

 यदि
 तो  सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 क्या  गायों  की  हालत  खराब  होने  से  दूध  कौर  घी  के  उत्पादन  पर  प्रभाव  पड़ा  है  झर

 यदि  तो  कितना  a  किस रूप  में  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  क्र  म०  :
 जी  हां  ।  ।  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में  विभिन्न  योजनायें  हामिल  की  गई  जिनका  अभिप्राय  प्रत्यक्ष  अथवा  झ्र प्रत्यक्ष

 रूप  से  देश  के  धन  की  उन्नति  करना  है  ।

 आर  पिछले  वर्षों  में  ऐसी  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  जिससे  कि  पशतूनों  की  खराब

 हालत का  पता  लगे
 ।

 दूसरी  कौर  विभिन्न  पशु  विकास  योजनाओं
 को

 क्रियान्वित  करने  से  विभिन्न
 विशेषकर  मद्रास के  कंगायम  महाराष्ट्र  के  खिलाफ  दोयनी  गुजरात  के  कांकरेज

 उत्तर  प्रदेश  के  हरियाना  पश्चिम  बंगाल  के  हुगली  तथा  बेलडांगा क्षेत्रों  ae  उड़ीसा

 हनाना  क्षेत्रों  में  अच्छी  नस्ल  के  पशु भ्र ों के  पाकेट  विकसित  हो  गए  हैं  |

 विपणन  तथा  निरीक्षण  निदेशालय  के  एक  दुग्ध  उत्पादन  के  अनुमान  के  अनुसार

 देश  में  दुग्ध  उत्पादन जोकि  PEXR  में  ४६६३  ५  लाख  मन  था  वह  ZEAE  में  बढ़  कर  LAGVR  लाख
 मन

 तक  जा  पहुंचा  शर
 घी  उत्पादन जोकि  १९६५१ में  203° 05 ATA ०८  लाख  मन था  वह  PEXR  में  बढ़कर

 oR oo ATG Aq
 ००  लाख  मन  तक  जा  पहुंचा  ।

 उस  के  दुग्ध  उत्पादन  का  कोई  अनुमान नहीं लगाया नहीं  लगाया

 गया है
 ।  परन्तु  PRxE  की  दुग्ध  उत्पादन  की  उसी  श्रौसत  तथा  2ER2 १  की  पशुधन  गणना  को  ध्यान  में

 रखते  १९६१  में  दुग्ध  उत्पादन  लगभग  ५८११. ८  लाख  मन  होता  है
 ।

 इंडिया  के  लिये  संयुक्त  प्रायोजन

 1३१८.  at  विश्राम  प्रसाद  :  क्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  सरकार
 ने  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  महानिदेशक के  इस  वक्तव्य  पर  जो

 उन्होंने  एशिया  के  लिये  संयुक्त  आयोजन  का  समर्थन  करते  हुए  दिया  बयान  दिया  है  कि

 नन्
 अगस्त  इस  प्रदेश की

 ee  का  आयोजन
 तथा  पूर्ति

 काल्पनिक  उपायों  के  लिये
 तथा  उनके

 ााागा

 ae  — AT F में
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 द्वारा  किया  जाना  चाहिये  जिनमें  सहकारी  कार्य  की  योजनायें  तथा  दायित्वों  का  ध्यान  अवश्य  रखना

 चाहिये  ;  और

 यदि  तो  उनके  सुझाव को  लागू  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 fara  तथा  कृषि  wares  में  राज्य-मंत्री  (  श्री  राम  सुलग  सिह  )  :  हां  |  खाद्य

 तथा  कृषि  संगठन  का  uta  तथा  aga के  लिये  छटा  अधिवेशन  कोयला  लम्पुर  में  १५  से

 २६  १९६२  तक  हुमा  इसमें  इस  बात  पर  विचार  किया  गया  था  कौर  इस  प्रदेश

 की  सभी  सदस्य  सरकारों  से  ame  किया  गया  था  कि  वे  acd  राष्ट्रीय  योजनाओं  को  बनाते

 पुनरीक्षित  करते  समय  अन्य  देशों  की  योजनाओं  का  ध्यान  रखें  ।  फिर  कभी  तक  कान्फ्रेंस

 की  रिपोर्ट नहीं  झाई  है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  छटे  प्रादेशिक  कान्फ्रेंस की  सिफारिशों पर  उचित

 समय  पर  बिचार  किया  जायेगा  |

 दूसरा  दीयों

 1३२०.
 भी

 स०  सो ०  बीजों  :

 श्री
 :

 an  परिवहन  तथा  dare  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 दूसरा  दियारे  के  निर्माण  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 इस  श्रसाघारण  विलम्ब  का  कारण है  ;

 क्या  तीसरी  योजना  काल  में  इसके  स्थापित  होने  की  संभावना  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  कौर

 परियोजना  के  लिये  atte  लगभग  ६३  एकड़  भूमि  प्राप्त  कर  ली  गई  है  ।  इसके  लिये  विदेशी

 सहयोग  प्राप्त  करने  का  निरन्तर  प्रयास  किया जा  रहा  है  ।  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  होने
 के  निर्माण में  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  हो  सकती  ।  दि  मितसुविशि  दीप  बिल्ली  एण्ड

 जापान  ने  इस  बात  की  जांच  पड़ताल  करने  के  लिये  एक  टेक्निकल  विशेषज्ञ

 दल  भेजने  का  प्रस्ताव  किया  है  कि  परियोजना  के  कार्ये में  कैसे  प्रगति  हो  सकती  है  ।

 नियुक्त  होने  वाले  टेक्निकल  सलाहकारों  की  परियोजना  रिपोर्ट  प्राप्त  होने पर
 बात  का  पता  लगेगा  कि  शिया  कब  स्थापित  होगा

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कार्यकुशल  कर्मचारियों  को  पुरस्कार

 श्री  भक्त  aaa :

 Let  भागवत  झा  श्राजाव

 क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  २०  PERR  के  भ्र तारांकित  ser  संख्या  See!

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कार्यकुशल
 कर्मचारियों  को

 पुरस्कार  देने  के
 संबंध

 में
 जो  प्रस्ताव  विचाराधीन  था  उसकी  ae  तक  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ?

 eee

 मूल  अंग्रेजी  में



 २२  मदद

 acne

 उत्तर
 भ५३

 तयबा  WaT  सें  उपमंत्री  (ahaa)  refaeat  तथा
 i  asa  रिया  फका  इत

 दिवा

 जमे

 यह  अभी  भो  विचाराधीन है

 इस  संबंध  में  डाक  तथा  रेल-डाक  सेवा  की  शाखाब्नों  के  लिये  अलग-अलग  मियां

 पित  कर  दी  गयी  हैं  जोकि  इस  योजना  की  जांच  करेंगी  तथा  किस  रूप  में  प्रोत्साहन

 इस  बारे  में  भ्रान्ति  निर्णय  इन  समितियों  की  रिपोर्ट  या  सिफारिशों  के  प्राप्त  होते  ही

 लया  जायगा

 द्  टैलंट  इपिस्टों  को  उनके  एक  सप्ताह  में  निर्धारित  काम  से  निपटाये  गए  सभी
 संदेशों

 के  लिये  २  नये  पैसे  प्रति  दूर  मुद्रक  परिचालन  की  दर  से  प्रोत्साहन  नकदी  दी  जाती  है  ।

 ग टेलीग्राफ मैनों को  जो  कि  तार  तथा  एक्सप्रैस पत्र  बांटते हैं  निकटवर्ती  दरों पर  प्रोत्साहन
 जाता प्रोत्स दी  जाती है  —_—

 (१)  हर  महीने ३५०  से  अ्रधिक  बांटे  गये  प्रत्येक  तार  के  लिये  ५  नये  पैसे

 (२)  एक  महीने में  ६००  पश्चिम  बांटे  गये  तारों  के  लिये  १०  रुपये  प्रति

 मास  का  कार्यदक्षता अधिलाभ  (  |  क

 े  a

 toe)  बग

 ी  पग

 i aa की  ट्रिप  प्रोत्साहन  नकदी  दी  जाती  है  बशर्तें  कि  उसी  महीने  गये

 तारों की  संख्या  ५००  के  प्रतिमान से  अधिक  ari

 पंचायत  समितियों को  सहायता

 २३२२.  श्रीमती  tem  राय  :  क्या  सामाजिक  पंचायती राज  शौर  cere
 यह ब  की  कृपा  करेगे कि

 क्या  पंचायत  समितियों  को  कल्याण-कार्य  के  लिये  कोई  धन  दिया  गया  है  ;  श्र

 यदि
 तो  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया गया  है  कि  इस  धन

 का  प्रयोग  समाज  के  पिछड़े  वर्गों  का  उत्थान  करने  के  लिये  होता  है  ?

 ह
 सामुदायिक  पं  बात  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  ह

 पत्ति) : पी। श्र  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रखती

 पाल  वाले  जहाज

 २३.  श्री  ate  बैंकीय  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 me

 क्या  भारत  सरकार  ने  मसूपटम  में  पाल  वाले  मशीनी  जहाजों  के  ग  के  लिये

 सम्पदा  के  स्थापन  के  लिये  राज्य  सरकार  को  निदेश  दिया

 AG  )  कया  पाल  वाले  जहाजों  के  विकास  के  लिये  राज्य  सरकार  के  एक  नीरस

 कोई  प्रस्ताव है

 wants  बस्ती  तथा  निगम  के  लिये  संघ  7 गनी  सहायता दी
 है

 ?

 मूल  ०  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  श्रीमान  ।

 मसुलीपटम में  प्रौद्योगिक  बस्ती  राज्य  सरकार  बना  रही  सरकार  यह  कार्यवाही  छोटे  पैमाने

 के  उद्योगों  के  संवर्धन  तथा  विकास के  लिये  सहायता  प्रदत्त  गैर-सरकारी  औद्योगिक  बस्तियों

 की  स्थापना को  प्रोत्साहन  देने की  अपनी  नीति  के  अनुसरण में  कर  रही है

 श्रीमान ।

 जहाँ  तक  कि  मसुलीपटम  में  औद्योगिक  बस्ती  का  संबंध  संघ  सरकार  आवश्यक

 टेक्निकल  पथ-प्रदर्शन  तथा  सहायता  दी  जा  रही है  ।

 काशीपुर  के  निकट  रेल-दुर्घटना  की  ata

 देर  ft  भक्त  दर्शन

 भागवत  झा  anne

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  €  अगस्त  को  काशीपुर  के  समीप  लालकुंग्रा-मुरादाबाद
 पैसेंजर  से  एक  बिना  चौकीदार  के  समपार  पर  उ०  प्र०  गवर्नमेंट  रोडवेज  की  एक  बस  की  टक्कर

 हो  जाने  से  जो  ड्राइवर  वहीं  मर  गया  था  र  कई  मुसाफिर  घायल  हो  गये  उस  दुर्घटना

 की  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ;

 उस  दुर्घटना  के  लिये  उत्तरदायी  कर्मचारियों  को  कया  दण्ड  दिया  गया  है  ;  शौर

 उस  दुर्घटना  में  मृत  व्यक्तियो ंके  परिवार  तथा
 wea  घायल

 व्यक्तियों
 को

 कितना

 मुद् नाव जा शारिवा  सहायता  दी  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )
 :  जांच  समिति  इस  नतीजे

 पर  पहुंची  है  कि  गाड़ी  के  सीटों  बजाने  ate  बस में  as  यात्रियों  के  शोर  मचाने के  बावजूद

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  रोडवेज  की  बस  का  ड्राइवर  बस  को  काबू  में  न  रख  सका श्र उसे उसे

 सम-पार से  पहले  रोक  न  सका  ।  फलस्वरूप  बस  रेल  गाड़ी के  इंजन में  टकरा  गयी ।

 कोई  रेल  कर्मचारी  दोषी  नहीं  ठहराया  गया
 |

 कुछ  नहीं
 ।

 इस  दुर्घटना  के  संबंध  में  ont  तक  क्षतिपूर्ति  के  लिये  कोई  दावा  नहीं
 मिला है  ।

 मुरादाबाद  डिवीजन  में  सोलानी  में  रेलवे  पुल  पर  बूटा

 RV.
 श्री  भक्त  दन

 L  श्री  भागवत झा  क

 क्या  रेलवे  मंत्री  १०  अ्रगस्त  १९६२  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ४८७  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मुरादाबाद  डिवीजन  में  सैलानी
 के  रेल  पुल  की  जो  दुर्घटना

 हो  गयी थी  उसकी  जांच  समिति  को  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  [- ०  राम स्वामी )  :  जांच  समिति  की  सिफ़ारिशों

 मान
 ली  गयी हैं  ौर  उन  पर

 ग्रस्त  करने  के  लिये
 आवश्यक  हिदायत

 जारी
 की  गयी  है  ।

 मूल  wait  में
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 विमान  निगम

 थ्री  राजेश्वर  दयाल  पटेल

 श्री  रा०  दि०  पाण्डेय

 मुरारका न  चक्क

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  ने  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  तथा  एयर  इण्डिया  को  दिये

 ऋणों पर  श्री  तक  ब्याज की  कल  कितनी  राशि  छोड़  दी  है  ;

 राज  कल  aa  कितना  ऋण  बाकी  है  ;

 ये  कम्पनियां किस  तारीख  से  ब्याज  देंगी ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुद्दीउद्दौीन )  atc

 PEXE  तक  इण्डिन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  पूंजी  के  अतिरिक्त  SRO" GY  लाख  Fo

 का  ey  द्य  गया  था
 जो

 बाद  में  निम्न  रूप  में  समायोजित  किया  गया
 लाख  रु०

 (%)  व  ो  ही

 गत  पात  नादित  ददा

 ए  इ  म  भी

 समायोजित  रे१,€ ६

 (२)  पूंजी में  परिवर्तित  QUE.  ७१

 (३)  सरकार को  भुगतान  ड ्  ।  ११
 ee

 योग  e  i  CIV  रै

 इस  राज  कारपोरेशन पर  कोई ऋण  बकाया  नही ंहै  ।  सरकार  ने  कारपोरेशन को

 दिये  गयें  सभी  ऋणों  पर  शुभारम्भ  से  ब्याज  न  लेने  का  निश्चय  किया  था  ।  इस  प्रकार  लगभग  ८६४  ३

 लाख रु०  ब्याज  रूप  में  छोड़े गये  ।।  एयर  इंडिया  कारपोरेशन को  दिये  गये  किसी भी  ऋण  पर  कोई

 ब्याज  नहीं  छोड़ा  गया  ।

 दोनों  में  स ेकिसी  भी  कारपोरेशन  पर  ऋण  बकाया  न  होने  के  ऋण  पर  ब्याज  देने

 का  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।  फिर  यह  स्पष्ट  किया  जा  सकता  है  कि  सरकार  ने  दोनों  विमान  निगमों

 में  लगी  पंजी पर  उन  के  प्रारम्भ से  ,  अर्थात  ENR a से  १  अ्क्टबर  ,  ERE  ब्याज

 छोड़ने  का  निश्चय  किया  है  ।  फिर  १  १९६६ से  पूंजी  (  ऋण  के  ऋण  पत्र  वाले
 ग

 पर  ४  /+  प्रतिशत  प्रति  वर्ष  ब्याज  देय  होगा  ।  भ्रनुमान  लगाया  गया  है  कि  यह  ऋण-पूंजी

 १९५८ की  पूंजी  की भ्र पे क्षा  ५०  प्रतिदिन  होगी  ।

 हिन्दुस्तान  शिया

 शी  मुरारका
 1३२७

 भी  fo  Wo  पन्त

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  पांच  वर्षों  में  हिन्दुस्तान  शिष्यों  द्वारा  बने  प्रत्येक  जहाज़  पर  कितनी  श्रमिक

 er एए
 सहायता  दी  जाने

 की  भाषा  थी  ate  कितनी  सहायता  दी  गई

 ;
 ;

 मूल  ait में  दि



 लिखित  उत्तर  १३  PERV
 RXR

 (a)  यदि  दोनों  राशियों  में  कोई  भ्रन्तर  है  तो  इसका  क्या  कारण  है  ;  झौर

 are  वित्त  वर्ष  में  कितनी  wifes  सहायता  दिये  जाने  की  आशा  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 विद्यमान  प्रबन्धों  के

 भारत  सरकार  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  को  निर्माणाधीन जहाज़ों  पर  हो  रहे  कार्य  की  कीमत  का

 २४  प्रतिशत  धन  fee  का  ates  देय  के  रूप  में  देती  है  ।  प्रत्येक  जहाज़  के  लिए  अन्तिम

 आर्थिक  सहायता  की  गणना  तथा  समायोजन उस  समय  किया  जाता  है  जबकि  भारत  सरकार  का

 मुख्य  लागत-लेखा  अधिकारी  शिपयार्ड के  लागत  झ्रांकड़ों  की  जांच  कर  लेता  है  ।  हिन्दुस्तान  शिप या डे
 लिमिटेड  द्वारा  बने  पिछले  जहाज़  पर  पिछले  पांच  वर्षो  में  भारत  सरकार  द्वारा दी  गई  श्रमिक

 ay  जहाज़ का  नाम  a  गई  सपा

 Ro

 i

 १९  ४५७-४५८  साफ  उड़ीसा  रे  ४,  ३६,६४६

 ”  विक्रय  रे८,४  a
 पै

 VEE  प्र

 PEXYG—VE  दे  र े८,४६४

 PEXE—Ko
 ?

 दे  38,  vox

 पै  F0,2%0,065

 मित्र
 '

 SY,  0G,  Go

 ”  a  fez  इष्डस्टी
 *

 ः

 २६,६९६,२२०

 १९६०-६१  '४€,४५७,०७१४

 १९६१-६२  WEE,  ERY

 ,  भट्ट  साफ  Uses  SOIR े

 sea  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 वर्ष  PEGR—GR  के  बजट  प्राक्कलन में  दियारे  को  श्री  क  सहायता  के  fra देय

 भुगतान  की  उपबन्धित  रानी  १५०,००  लाख  रु०

 अन्दमान  को  रेडियो  टेलीफान  द्वारा  कलकत्ता  से  मिलाना

 1३२८.  श्रीमती  साबित्री  निगम
 कया  परिवहन तथा

 संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  अन्दमान को  रेडियो  टेलीफोन  द्वारा
 कलकत्ता  से  मिलाने की  योजना  में  निश्चित

 हो  गई  है  ;

 क्या  सरकार का  विचार  इसी  प्रकार  मद्रास
 व

 दिल्ली
 को

 भी  अन्दमान तथा  निकोबार

 द्वीप  समूह  से  मिलाने  का  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 २२  १८८४  )  लिखित  उत्तर  LAViS>

 safcaga  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  हां  ।  रेडियो

 सकी खोला  जा  चुका

 आजकल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 चान्द्र  प्रदेश में  नई  रेलवे  लाइनें

 1३२९४.  डा०  क्  ला०
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (a)  नई  रेलवे  लाइने  बनाने  का  रेलवे  मंत्रालय
 का

 क्या  सिद्धान्त है  ;

 विगत  पांच  वर्षों  में  कौन  कौन  सी  लाइनें  स्वीकृत  हुईं  भर  क्या  वे  निर्धारित
 नीति

 अनुसार  कौर

 विगत  दस  वर्षों  में  आन्ध्र  प्रदेश  में
 कौन  कौन  नई  लाइनों  का  सर्वेक्षण  हुआ

 है

 या  होगा ?  bd

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०
 do

 :  नई  लाइनों  के  निर्माण
 के

 मामले  प्रत्येक  नई  लाइन  पर  उसकी  विशेषताओं  के  आधार पर
 विचार  किया  जाता  है  जिन  में

 वित्तीय  सामरिक  श्रमिक  कौर  अरन्य  पहलू  शामिल  हैं  ।

 जहां  तक  प्रदान  के  पहिले  भाग  का  संबंध  विगत  पांच  वर्षों  में  स्वीकृत  नई  लाइने  रानी
 वाला  एक  विवरण  समान  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  waar  संख्या  2]  जहां  तक  प्रदान के  :

 का  सम्बन्ध  उत्तर  स्वीकारात्मक

 कोट्टावलासा aa  डिल्ला  लाइन का  जिसका  एक  भाग  आन्ध्रप्रदेश प्रदेश  में  सर्वेक्षण

 इस  काल  में  किया  गया  था और इसका निर्माण इसका  निर्माण  हो  रहा  है  ।  भ्रान्ति  प्रदेश  में  आने  वाली  नई  लाइनों

 कामरान  सर्वेक्षण करने  का  तत्काल  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 वन  झ्र घि नियम का  उल्लंघन

 13३०  श्री  बार  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :५

 (*)  त्रिपुरा  के  सिलासरी  वन  रिज  के  प्राधिकार  ने  वर्ष  2& Ro  के  बाद  स्थानीय  व्यवित्तयों

 के  खिलाफ  कितने  उल्लंघन के  afar  चलाय  हैं  ;

 अभियोग  कितने  वर्षों  से  न्यायालयों  में  अ्रनिद्चित  पड़े

 उक्त  मामलों  में  प्रतीक  समय  लगने  का  क्या  कारण  है  ;  कौर

 मामलों  का  शीघ्र  निर्णय  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  से  भ्रपेक्षित
 जानकारी  एकत्रित की  जा  रही  है  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी ।

 त्रिपुरा  में  खास  भूमि  का  श्रसधिकार  कब्जा

 1३३१.
 श्री  दशरथ  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  कोई  खास  भूमि  लड्डू  चाय  सब-रूम  ,  त्रिपुरा  के  अनधिकार

 कब्जा में  पाई  गई  ;

 रया
 बात

 (@)  दि  तो

 ae  कुल  कितनी
 भूमि  उपलब्ध की  गई  है  ;  ak

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 (7)  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उन  व्यक्तियों  को  ऐसी  भूमि  देने  का  है  जो  उसे

 समय  से  साझीदार  की  तरह  जोतते रहे  हैं ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  स०  :
 नहीं  ।

 कौर  (77)  -«  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सुगौली  और  हरिनगर  क  चीनी  के  कारखाने

 ३३२.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  सुगौली  परौ  जिला  चम्पा रन  (  के

 चीनी  मिलों  की  जांच  के  लिये  दो  पेनल  नियुक्त  किये  थे  ;

 (@)  यदि  होता क्या
 पेनल

 ने
 जांच

 की  जांच  के  बाद
 रिपोर्ट  दी  है  ;

 सरकार  ने  पेनल की  रिपोर्ट  पर  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सन्  स०  :  कौर  जी

 काफी  सोच  विचार के  बाद  ५  १९६२  से  तीन  वर्ष  के  लिये  सुगौली  चीनी

 खाने का  प्रबन्ध  भारत  सरकार  ने  उद्योग  तथा  एक्ट  FEXY  की  धारा  १८ए के
 तर्गत  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  ।  हरिनगर  चीनी  कारखाने से  सम्बन्धित  रिपो  थोड़े  समय पूर्वे

 ही  प्रप्त  हुई  है  कौर  वह  विचाराधीन  है  ।

 तीसरी  योजना  में  हवाई  अड्डों  का  निर्माण

 13३३३.  श्री  कोया :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितने  कौर  कौन  कौन  हवाई  बनाये  जायेंग े?

 तथा  संचार  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  खजुराहो  में  एक  हवाई

 अड्डा  के  निर्माण  को  स्वकृति  पहिले  ही  दी
 जा  चुकी  है

 ।
 wea  स्थानों  पर  नये  हवाई  ae

 बनाने  का  प्रश्न  अभी  विचाराधीन है  ।

 श्रम  ठेका  तथा  निर्माण  सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  गोष्ठी

 1  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान :
 1३३४

 श्री  हिम्मत  तरीका :

 कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  २६  १९६२  को  नागपुर  में  श्रम  ठेका  तथा  निर्माण  समितियों  संबंधी

 एक  अ्रखिल  भारतीय  गोष्ठी  हुई  थी  ;

 यदि  तो  गोष्ठी  में  क्या  मुख्य  मत  व्यक्त  तथा  सिफारिशें की  गई थों  ;
 धौर

 हि  लय अ  =

 मूल  wat  में
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 ewer  ा  '  ह  (  के  निचय  किया (7) ar
 गौण

 rrséy  में  विचार  विमर्श  क्या

 सरकारी

 द  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  दयानगर

 श्रीमान् ।

 i

 (
 गोष्ठी  की  मुख्य  सिफारिशों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 सभा
 पटल  पर  रखा

 ।
 परिशिष्ट

 १,
 ayers  संख्या  ४३]

 सिफारिशें  भारत  सरकार  के  सक्रिय  विचाराधीन  हैं
 ।

 महाराष्ट्र में  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  बनाना

 क

 तुलसीदास जाघव

 श्री  fao  go  पाटिल

 थ्री  इसी

 थ

 भ

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 नि

 ह

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र सरकार  ने  म  है  कि  पूना  से  बेलगांव ak

 जसे  कोल्हापुर  तक  दक्षिण  रेलवे  के  सेक्टरों  में  छोटी  लाइन  पर  बड़ी  लाइन थ
 जाय  ;

 afar  कर दी  गई  है  ?
 यदि  तो  यह  परियोजना  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना की  निश्चित

 परियों

 > fan

 द

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :
 राज्य  सरकार

 ते
 मिसरों

 बनाने aan
 व

 हे  पुना-बेंगलोर  छोटी  लाईन  के  पूना-मिराज  सेक्शन  में  बड़ी  ल

 झा
 ufc

 की  है  ।

 Ma  उना  ~  सपर  AA)  Seda  ater  TST

 विचार

 2

 थ  ्

 aaa  में  शाक  तथा  तार  ax

 देने  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (a  क्या  त्रिपुरा  में  डाक  तथा  तार  घर  बनाने  के  लिये  कोई

 गई ह
 ल्

 यदि  तो  भ्ररुनधती  श्रगरतलला  में  कौन  कौन  कार्यालय  खुलेंगे  ;

 (|  (9)
 कया  अगरतला  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  बसाने  के  लिये  कर्मचारी

 ्
 गादर

 भी  बनाये  जायेंग े;

 ls

 )  यदि  तो  इनके  कब  आरम्भ  होने  की  आशा

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  en

 ता
 rei

 भारत-कर्ता
 केन्द्र के  निर्माण के

 लिये  ६  एकड़
 कमी  प्र

 प्राप्त  कर
 ली

 भचक  में  थ
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 डाकघर  के  निर्माण  के  लिये  weer  में  भूमि  खरीदने के  लिये  वार्ता  हो

 रही है  ।

 शर  बेतार  के  तार  केन्द्र  भूमि  में  कर्मचारी  क्वार्टरों के  ६  यूनिटों  के  निर्माण

 का  प्रस्ताव  पहिले  से  ही  विचार  स्वीकार  हो  चका है  श्र  कार्य  हो  रहा  है  ।

 झर्न्घतीनगर  में  ata के  लिये  प्रस्तावित  कमी में  कर्मचारी  क्वार्टरों  के  निर्माण  पर  कमी

 अजन  होते  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 मछली  का  निर्यात

 1३३७.  डा०  उ०  मिश्र  :  क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 '
 क्या यह  सच  है  कि  बड़े  पैमाने  पर  मिलो  का  नियत  करने के  बारे में  भारत  सरकार को  सलाह

 देन ेके  लिए  शोघ  ही  water  से  विशेषज्ञ  जायेंगे  ?

 fata  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  म०  थामस )  मत्स्य पालन  व्यापार

 से  संबंधित  एक  या  दो  झ्र मरो की  फर्मों  की  योजना है  कि  वे  भारत से  अमरीका  को

 उत्पादों  का  निर्यात  बढ़ाने  की  संभावनायें  का  अध्ययन  करने के  लिये  अपने  विशेषज्ञ  भारत  भेजें

 परन्तु  ये  योजनायें  अभी  कार्यान्वित  नहीं  हुई  हैं  ।

 खेती  परती  ala

 ३३८.  श्री  भक्त  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २०  FEQRF के  भ्र तारांकित

 प्रदान  संख्या  ११५५ के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सारे  देश  में  परती  भूमि  का  पता  लगाने  वाली  विशेषज्ञ  समिति  ने  aa  कायें

 में  इस  बीच  ak  क्या  प्रगति  की  है

 इस  समिति  ने  उत्तर  प्रदेश  के  बारे में  जो  रिपोर्ट  दी है  उसका  सारांश  क्या

 उत्तर  प्रदेश-संबंधी  उस  रिपोर्ट  की  सिफारिश  पर  वहां वहां  की  राज्य  सरकार  ने  कैसे

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  हैं  ;  शौर

 उन  प्रस्तावों
 व

 विशेषज्ञ समिति
 की

 मूल  सिफारिशों
 को

 कार्यान्वित  करने  के  लिये
 कौन से  कदम  उठाये  जा  रहे

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  मति ने

 mie  कोई  रिपोर्ट नहीं  दी  है  ।

 समिति ने  तीसरी  योजना की  अवधि  में  ११,०१८  एकड़  जंगलों

 झाड़ियों वाली  भूमि  तथा  ५०,००० एकड़  ऊसर  श्र  भूमि को  सुधारने

 की  सिफारिश  की  है  ;  इस  पर  कुल  अनमानत च्श  १.७३  करोड़  रुपये  खर्च  होंगे  ।  यह  भी

 सिफारिश  को  गई  है  कि  भूमिहीन  मजदूरों  ak  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  कबीलों

 के  सदस्यों  में  कमी  बांटी  जाये  ।

 हाल  ही  में  राज्य  सरकार  ने  मैनपुरी  जिले  में  ५,०००  एकड़  ऊसर  भूमि के  सुधार

 बन्दोबस्त  के  लिये
 एक

 योजना  भेजी  जिस  पर  ४३  लाख  स्  खर्च  होंगे  भूमिहीन  मजदूरों

 अंग्रेजी  में
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 के  ४५०  परिवारों  को  इस  भूमि  पर  बसाने  का  प्रस्ताव  प्रारम्भ  में  यह  योजना  केवल

 मैनपुरी  जिले में  शुरू  की  जायेगी ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  योजना  विचाराधीन  है  घौर  शीघ्र  ही  इसे  अन्तिम

 रूप  दे  दिया  जायेगा  ।  राज्य  सरकार  से  यह  भी  प्रार्थना  की  गई  है  कि  जंगल  तथा  झाड़ियों

 वाली  ११,०१८  एकड़  भूमि  के  संबंध में  भी  वह  शीरानी  योजना  dare  करे  जिसके  लियें

 समिति ने  सिफारिश  की  है  ।

 कांगड़ा  घाटी  सेक्शन  पर  यात्री  डिब्बे

 1३३८.  श्री  हेमराज  :  FT  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कांगड़ा  घाटी  रेलवे  सेक्शन  लाइन  )
 पर  भ्रंघिकतर  यात्री  डिब्बे  क्षतिग्रस्त  हो  गये  हैं  शर  पुर्जों  के  अभाव के  कारण  मरम्मत  नहीं

 किये  जा  सकते

 यदि  तो  चलते  योग्य  तथा  क्षतिग्रस्त  यात्री  डिब्बों  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 उनकी  मरम्मत  कब  तक  होगी  ;  AK

 इस  मामले  में  क्या  कार्येवाह्दी  करने  का  विचार  है
 ?

 fea  मंत्रालय में  उपमंत्री  (at  शाहनवाज़  :  नही ं।

 से
 wat  उत्पन्न नहीं  होत े।

 ale रेल

 1३४०.  श्री  हेमराज  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  रेलों  पर  कितने  नये  रेलवे

 यात्री  डिब्बे  तथा  माल  डिब्बें  चलाने  का  विचार  है

 क्या  उन्हें  विभिन्न  वर्षों में  चालू  करने का  कोई  सुनिश्चित  प्रोग्राम है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  हे  are  डिब्बों  arf को  पहिलो  किस्त  लाइन  पर

 कब  चाल  को  जायगा ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  मंत्री  शाइन वाश

 रेलवे  इंजन  %,08o

 यात्री  डिब्बे  (  विद्युत  बहुगुणा  एकक  तथा  रेत  कारों  को  छोड़  Y,IVv

 के  रूप  में  )

 माल  डिब्बे  8, 6%,  १८

 पहिये  साले  fect}  रूप  में  )

 a

 वर्ष  १९६१-६२  में  निम्न  डिब्बों  oe  को  लाइन  पर  चलाया गया  —

 लोकोमोटिव  रे  रेल

 मल  wot  में
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 यात्री  डिब्बे  सकत

 pat  wont

 और

 देत  कारों

 को

 १२१६४

 के  रूप  में  )

 माल  डिब्बे  ¥LOVR

 पहियों  वाले  डिब्बों  के  रूप  में  )

 ay  १९६२-६३  में  निम्न  डिब्बे  प्रादि  चाल  किये  जायेंगे

 लोकोमोटिव  Sok

 यात्री  डिब्बे  (  faaa

 sem  =

 तथा  रेलकार  को

 १३४०

 "(any  के  रूप

 माल  डिब्बे  VV,  Roo.

 पहियों  वाले  डिब्बों  के

 रूप  में  )

 शेष  स्टाक  को  योजना के  वर्षों में  घालू  करने की  योजना है

 स्विस  वाले  डेरी  फार्म

 TIER.  fa
 वॉरियर  :

 ।  श्री  विदानचन्द्र सेठ  :

 क्या  खाद्य  तथा  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  एक  स्विस  विशेषज्ञ दल  ने  केरल में  सहायता के  साथ  एक  डेरी  में

 बोलने  की  संभावनाओं  की  जांच  पड़ताल  की  थी  ;  और

 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  हैं
 ?

 far  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag):  स्विस
 विशेषज्ञ दल  द्वारा  आरम्भ  की  गई  जांच  पड़ताल  अभी  पुरी  नहीं हुई  है

 निष्कर्ष  ait  उपलब्ध नहीं  है  ।

 आस्ट्रेलियाई मेढ़ों  श्रायात

 २४२.  श्री  वॉरियर  :
 क्या  छाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  मल  स्टाक  की  व्यवस्था  करने  उन्हें  बिहार  wa को  देने

 के  लिये  आस्ट्रेलियाई मेढ़ों  का  आयात  किया है  ;

 यदि  तो  सौदा  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 १खाद्य  तथा  कृषि  dara  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag)  :
 नहीं  ।

 बिहार  सरकार  ने  श्रास्ट्रलिया  से  कुछ  सामने  मार्श  मेढ़े  आयात  करने  का  प्रबन्ध  किया

 ब्यौरा  देने  एक  ब्यौरा  संलग्न  है  ।

 =

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ४४] ्

 ait  में
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 1३४३.  योगेन्द्र  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  में  सीतामढ़ी  के  चीनी  कारखाना  क्षेत्र  में  गन्ने  का  उत्पादन

 इस  वर्ष  बहुत  कम  होने  की  संभावना है  ;  wie

 यदि  तो  उत्पादन में  यह  कभी  होने  के  क्या  कारण  है ं?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भ्र०  स०  :  और  (a).

 श्रीमान |  गन्ना  उत्पादन  में  कमी  होने के  निम्न  कारण  हैं

 (१)  पिछले दो  वर्षो  में  उस  क्षेत्र  में  एक  मात्र  चीनी  कारखाने  की  शभ्रावश्यकता

 से  कहीं  अधिक  उत्पादन  होता  रहा  गन्ना  उगाने  वालों को  भ्र पने  उत्पाद

 को  बेचने में  कुछ  कठिनाई हुई  इसलिये  उन्होंने इस  ay  थोड़ी  जमीन

 में  गन्ना  उगाना पसन्द  किया  है

 (२)  पिछले वर्ष  चीनी  उत्पादन  में  की  गई  कमी  के  फलस्वरूप  समूची  फसल  को

 बेचने  के  बारे  में  अनिश्चतता होने  के  कारण  भी  गन्ने  की  फसल  की  भूमि

 में  कमी  हुई  है  ।

 (
 3

 a  )  गन्ने  की  उगाई  तथा  पैदावार  हाल  की  बाढ़  से  कम  हो  गई

 जगाघरी  शौर  लुधियाना  के  बीच  बरास्ता  चण्डीगढ़  रेलवे  लूप  लाइन

 (  श्री  यशपाल सिंह  :

 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 =  i
 श्री  बूटा  fag

 :

 श्री  गुलशन :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  जगाधरी  at  लुधियाना  के
 बीच  बरास्ता

 स्ण्डोकढ़  एक  नई  रेलवे  लूप  लाइन  बनाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  पर  जोर  देती  रही  है
 ;

 शर

 यदि  होता  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इसके  तक  स्वीकृत  न  होने  के  क्या  कारण

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  (  /  ai

 ata  द्वारा  स्वीकृत  तीसरी  योजना  काल  में  नई  लाइनों  के  निर्माण  के

 रेलवे
 प्रोग्राम  में  यह  प्रस्ताव  सम्मिलित  नहीं  है

 ।

 पंजाब  में  राष्ट्रीय राजपथ

 1३४६.  श्री  दलजीत  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 पंजाब  में  हाल  की  बाढ़  से  टूट  गये  राष्ट्रीय
 राजपथों  की  मरम्मते  पर  कितना

 व्यय  हुमा  है  ;
 निल  ि

 मिल  wits  में

 2133  (Ai)
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 जिन  पुलों  a  राज पथों  की  मरम्मत  या  पुननिर्माण  garg  उनके  क्या  नाम

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  ak  जान

 कारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  शौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 ~
 वस्तु द्र ों  कक  प्राथमिकता

 1३४७.  श्री  प्र०  क्०  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  निर्यात  के  लिये  वस्तुझ्नों  से  भरे  माल  डिब्बों पर  प्रब से  के  लिये

 प्राथमिकताਂ  लेबल  लगाये  जायेंगे  ताकि  ऐसी  वस्तुओं  का  ar  जाना  द्रुतगति  से  हो  ;

 वैगनों  पर  ये  लेबल  कौन  लगायेगा
 ?

 क्या  इसका  प्रभाव  देश  में  उपभोग  होने  वाली  अन्य  वस्त्रों षड्  के  जाने  जाने  पर

 श्र

 क्या  इस  नई  प्रक्रिया  के  कारण  ऐसे  वहन  के  लिये  पहिले से  निर्धारित  प्राथमिकता

 में  कोई  परिवर्तन  हो  गया

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  तथा  प्रेक्षकों

 को  अनुमति  दे  दी  गई  है  कि  वे  निर्यात की  वस्तुभ्नों  से  भरे  वैगनों  4  बड़े  इश्तिहार  लगा

 सकते  हैं  जिन  पर  के  लिये  प्राथमिकताਂ  नहीं  *  केवल  निर्यात  के  लिये-श्रेणी  भेजोਂ  लिखा

 ate
 नहीं

 ।

 विशाखापटनम बन्दरगाह  में  रोके  गये  गेहूं  के  जहाज

 1३४८.  श्री  Jo  कठ  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  विशाखापटनम  बन्दरगाह  में  पांच  अमरीकी  ate  दो  पनामा

 जहाजों  जिनमें  गेहूं  उनसे  माल  उतारने  में  देर  होने  के  कारण  रोकने  से  भारी  हानि

 उठाई  है  ;

 यदि  at,  तो  सरकार  को  कितनी  हानि  हुई  है  ;

 गेहूं  उतारने  में  क्या  कठिनाई  है  ;

 क्या  स्टाक  तटीय  नौवहन  को  देने  से  परिवहन  प्रभाव  दूर  हो  जायेगा  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ह ५  |: ह ७  :
 प्रौढ़  (a).

 बेटे से
 भरे  ६  अमरीकी  कौर एक  पनामा  जहाज  १९६२ में  विशाखापत्तनम  थे  ।

 इन  जहाजों  ने  निवेदन  के  लिये  कलकत्ता  जाने  से  पहिले  विद्याघापतनम  में  age  भार  का

 थोड़ा  भाग  इन  जहाजों  को  छोड़ने  संबंधी  समय  विवरण
 al

 निश्चित  नहीं  हुए

 हैं
 a

 इसलिये  इन  मामलों  में  कितना  विलम्ब  शुल्क  देना  होगा  बताना  असफल  है  ।  फिर  भी
 ह

 संभव है
 कि  इन  जहाजों  के  बारे में  कुछ  विलम्ब  शुल्क  देना  होगा

 ee

 मूल  पं प्रे जी  में
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 जहाज  का  निष्कासन  उस  को  ठहराने  की
 रेल  परिवहन  की

 नयन  दंड से  माज  जहाजों  से  माल  उतारने  और  मजदूरों  के  काम  पर  निर्भर

 १९६२  में  लगभग  ६०००  टन  गेहूं  शौर  अ्रवतबर में  ६,८००  टन  गेहूं

 तटीय  जहाजों  से  भेजा  गया  था  ।  तराशा है  कि  अन्य  लगभग  ११,०००  टन  गेहूं  १९६६२

 में  जायेंगी

 तल्ला  पुल

 1३४९.  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ३  १९६२ के  शझ्रतारांकित प्रदान  संख्या

 ५६७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 चितपुर  रेलवे  यार्ड  को  फैलाने  वाला  तल्ला  पुर  को  चौड़ा  तथा  मजबूत  बनाने
 के  प्रारम्भिक  कार्य  में  कितनी  प्रगति हुई  है  ;  ौर

 राज्य  सरकार  वस्तुतः  निर्माण  कब से  area  करेगी  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  व०  :  कौर  .  पश्चिम

 बंगाल  राज्य  सरकार  इस  सड़क  के  पुल  का  कार्य  कर  रही  हें  ।  पता  लगा  है  कि  राज्य  सरकार

 ने  योजना  शर  प्राक्कलन  पूरे  कर  लिये हैं  a  काम  का  ठेका भी  दे  दिया  पता लगा  हैं

 कि  राज्य  सरकार  पुल  का  वास्तविक  निर्माण  सड़क  यातायात  को  उचित  रुप  में  बदल  कर
 ore  करेगी  क्यों कि  अन्यथा  विद्यमान  पुल  को  तोड़नी  से  काफी  सुविधा  होगी ।

 |
 पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  पर  प्लेट  फार्मों  पर  छत  डालना

 1३५०.  श्री  fro  ०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  बड़ी  संख्या  में  स्टेशनों  पर  प्लेटफार्मो

 पर  छत  नहीं है  ;

 यदि  तो  कुल  कितने  प्लेटफार्मो  पर  छत  नहीं  है  ;  कौर

 चालू  वर्ष  में  यदि  इस  कार्य  के  लिये  कोई  राशि  निर्धारित

 कितनी है  ?  की
 गई है  तो  वह

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री सें०  व०
 ~  aepepel)

 रास स्वा मो )  :
 पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे

 a
 wa  रेलवे  के  बड़ी  संख्या  में  स्टेशनों  पर  प्लेटफार्मो  पर  धन  के  साधन  सीमित

 होने  के  कारण  छतें  नहीं

 ३५७  स्टेशन  |

 २.  ५०  लाख  रु०  ज

 मूल  wits  में
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 सेवायें

 (sf  तुलसीदास  जाधव  :

 aft  शिवाजीराव  झा०  देशमुख  :

 |  थ्री  जन

 1३५१.  शमी  रावेल :

 |  पी  किसान  बौर

 |
 श्री  fao  go  पाटिल :

 att  ज०  शे  पाटिल

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्त

 तक  महाराष्ट्र  में  कितने  गांवों  में  डाक  सेवा  व्यवस्था  होगई  है  e ~

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  ३५,३०२  |

 उत्पाद  का  विपणन

 रामेश्वर  टाटिया :
 +

 U  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री निम्न  बातें  शनि  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 केन्द्रीय तथा  राज्य  सरकारों  ने  क़ृषिउत्पादों  के  विपणन  के  विनियमन  के  लिए  जो  विभिन्न

 संविधियां  बनाई  हैं  उन  के  कया  नाम  हैं  ;

 विपणन  के  विनियमन  में  इन  सेवी  दीयों  से  कहाँ  तक  सहायता  मिली  है
 ?  j

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री
 सुभग  fag)  :  at  पे

 faa  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट

 झनुबघ  संख्या  vy]  |

 टिकट  यात्रा

 1३५३.  कजरोलकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १६६१-६२  में  कितने  बिना  टिकट  यात्री  पकड़े  गये  तथा  उन  से  कितना  घन  प्राप्त

 हुआ  शौर

 उसी  काल  में  इस  वसूली  पर  कितना  व्यय

 मंत्रालय  में  उपमंत्री
 शाहनवाज़

 :
 लगभग  ८०

 लाख  व्यक्ति
 पके  गये

 ध्रौर  २.०३  करोड़ रु०  वसु  दए  |

 ee
 स्टेशनों

 पर  स्थित  टिकट  कलक्टरों  सहित
 लगभग  २.  ८३  करोड़ रु०  व्यय |

 मिल ्  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  सामान  का  आघात

 1३४५४.  श्री  कारोबार  कया  रेलवे  मंत्री  निम्न  लिखित  वस् तुम् नों
 की

 वर्ष  : Exe }  १६६०  मौर

 १९६१  मंगलवार  कितनी  मात्रा  का  आयात  sar  शौर  उसका  मूल्य  किसना  था  |

 इस्पात  की  पटरियां  (  बड़ी  छोटी  लाइन  या  प्राय  लाइने  )  ,

 इस्पात  स्लीपर  संबंधी

 (7)  लकड़ी  के

 भाप  के  लोको  मोटिव  (  बड़ी  लाइन  ,  छोटी  लाइन  या  aea  )  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है
 |  [afaa  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 खाद्यान्न  में  area  निर्भरता

 ३५५.  श्री  बाल्मीकि  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 कौन  कौन  से  खाद्यान्न  ऐसे  हैं  जिन  में  aren  निर्भरता  देश  को  प्राप्त  हो  गई  है

 (@)  कौन-कौन से  खाद्यान्न ऐसे  हैं  जिन  में  भ्रामक  निर्भरता  नहीं  प्राप्त  हुई  है  ;  शरर

 आत्म  निर्भरता  के  प्राकार  पर  सरकार  क्या  यह  बतायेगी  कि  अमुक  af  तक  श्रमिक

 खाद्यान्न विदेश  से  नहीं  मंगाये  जायेंगे  ?

 खाद  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  |” हू ५  म०  से  कुछ हद

 खाद्यान्नों  की  मांग  उनकी  कीमतों  के श्राघार  पर  अ्रदलती  बदलती  रहती  है  ।  इसलिए  किसी  विशेष

 खाद्यान्न  में  झ्रात्म  निर्भरता  का  विचार करना  सम्भव  नहीं  हमारी  उपज  भी  धीरे  धीरे  बढ़

 रही है  किन्तु  उसके  साथ  साथ  आबादी  झर  जनता  की  क्रीक-दफ़्ती  बढ़ने  के  कारण  खाद्यान्नों की  मांग

 भी  बढ़  रही  है  ।  तीसरी पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  के  अंत  में  खाद्यान्नों के  उत्पादन  का

 १०  करोड़  टन  निश्चित  किया  गया  है  ।  यदि  यह  लक्ष्य  पूरा  हो  गया
 झ्राबादी  भी  हमारे  प्रचूमान झ

 के  अनुसार  तो  हमारा  देश  तीसरी  योजना  को  wale  के  sea  तक  खाद्यान्नों में  आत्म  निर्भर  या

 लगभग  आत्म  निर्भर  हो  सकता  है  ।

 भूमिहीन  मज़दूर

 QAXe.  श्री  बालमीकी :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२  के  तीसरे  सप्ताह  तक  राज्यवार  कितनी  ज़मीनें  भूमिहीन  मज़दूरों  को

 बांटी गई  ;  शर

 इस  पर  सरकार  को  कया  व्यय  करना  पड़ा  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :  we  भूमिहीन

 मजदूरों में  ज़मीने  बांटी  जाने के  विषय  में  उप  योजना  मंत्री  ने  २  मई  १९६१  को  तारांकित  प्रशन

 संख्या  १८५०  के  उत्तर  में  उपलब्ध  सुचना को  सभा  पटल  पर  रख  दिया  उसी  wet  के

 झुटपुट  प्रश्नों  के  संबंध  में  दिये गये  श्राइबासन  के  सम्बन्ध  में  ३०  PEER  को  सभा  को

 ate  alee  जानकारी  दे  दी  गई  थी
 ।  उस  के  at  कौर  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  नवम्बर

 ie

 fat  म्रंग्रेजी  में
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 १९६२  के  तीसरे  सप्ताह  तक  हुए  कार्य की  प्रगति  के  विषय  में  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही है  और

 यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।  क

 दिल्ली  में  भ्र कम्प  के  धक्के

 ys,  श्री  मत  दर्शन  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 ११  बज  दिल्ली  में क्या  यह  सच  है  कि  २४  P8EQ HT की  रात  को  करीब

 भूकम्प  के  धक्के  महसुस  किये  गये  ;  a

 यदि  तो  क्या  उस  भूकम्प  के  उद्गम  कम्पन-काल  Wit  उस  से  te

 हानि पर  प्रकाश  डालने  वाला एक  facaa  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  भृहीउद्दोन  )  कौर  दिल्ली  में

 PEER  को  भारतीय  मानक एक  हलकी  तीव्रता  (  फ्लाइट  इंटेंसिटी  )  का  एक  भूकम्प  २९  सितम्बर

 समय  के  अनसार  रात  के  १०  बजकर  us  मिनट  पर  झन भव  किया  गया  था  ।  इसका  अमितेन्द्र

 )  लोदी  रोड  की
 वेधशाला

 से
 लगभग

 ७  (  ११  किलोमीटर )
 पच्चीस-दक्षिण

 परिचित  पालम  से  पूर्वे  की  पहाड़ी  के  पास  था
 |

 दिल्ली  ,  अरावली  पर्वतमाला  के  सिरे  पर  स्थित है  ।  दिल्ली  शौर  गुड़गांव  के  बीच  कहीं  प्रकार

 के  स्फटिक  )  कछार  से  मिले  हुए  हैं  इस  से  क्षेत्रीय  दबाव  उत्पन्न  हो  जाता  है  जो

 कभी  सतह  पर  भूकम्प  के  रुप  में  प्रकट  होता  है
 ।

 जहां  तक  मुझे  मालूम  है  इस  भूकम्प  से
 प्राणों

 या
 सम्पति  की

 कोई  हानि  नहीं  हुई

 एयर  इण्डिया  के  विज्ञापन

 1३५८.  श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :.  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इयर  इण्डिया  ने  फार्म  के  प्रतिबन्धों के  श्राघार पर  विज्ञापन  आ्रान्दोलन  चलाया

 और

 यदि  तो  कौर  seer aay में  ऐसे  विज्ञापन  आन्दोलन  पर

 कितना व्यय  हुआ  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  :  शौर  ara

 रोशन  ने  सूचना दी  है  कि  उन्होंने फार्म  के
 श्राधार

 पर  कोई
 विशेष  झ्रान्दोलन नहीं  चलाया

 फिर  कौर  मद्रास  में  एयर इंडिया के  स्थायी  asa  स्थानों में
 चार  भास्कर  चित्र  बनायें  गये थे

 दिल्ली  कौर  मद्रास  में  डिजाइनों  के
 लिये

 कला  कार्य  तथा  चित्रों  पर  कल

 लगभग
 मकर  रु०  व्यय  ge! ee  eee,

 rear

 +  अंग्रेजी  में
 iden]  a]  र  =~
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 एयर  इंडिया  के  टिकटों  की  बिक्री

 1३४५८.  थी  इकजोत  लाल  मल्होत्रा  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 PERR  ate  १९६२  थें  यास्त-प्रक्तूबर  के  महिनों  में  une  इंडिया  के  कितने

 टिकटों  की  बिक्री  कौर

 क्या  उसमें  कोई  बढ़ोतरी  पायी  गयी  है
 ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  we  अगस्त

 कौर  १९६२  में  कुल  20, VRQ  यात्रियों को  ले  जाया  गया  जब  कि

 १९६१  में  २६,४१८  यात्रियों  को  लें  जाया  गया ।

 मास्को  के  लिये  एयर  इंडिया  की  उद्घाटन-उड़ान

 1३६०.  शी  इन्ही  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सितम्बर या  १९६२  में  दिल्ली  धौर  मास्को  के  बीच  एयर  इंडिया  ने

 बोइंग  ७०७  की  कोई  उदघाटन-उड़ान की

 ऐसी  उद्घाटन  उड़ान  क्यों  की  शौर

 इस  उद्घाटन-उड़ान  में  कौन  कौन  लोग  थे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हां  ।  एयर  इंडिया

 ने  २८  १९६२  को  दिल्ली  से  मास्को  तक  दूसरी  उद्घाटन-उड़ान  की  थी  ।

 भ्रन्तर्ाष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संघ  के  विनियमों  के  जब  कभी  कोई  नये

 प्रकार  का  विमान  उस  मार्ग  पर  चलाया  जाने  वाला  हो  तब  एक  सदस्य  विमान  कम्पनी  को  दो

 उद्घाटन  उड़ान  करने  की  भ्र नुम ति  होती  है  ।  पहली  उड़ान  से  छः  महीने  की  wales  के
 की  जाने  वाली  कोई  निश्चित  उड़ान  उदघाटन  उड़ान  कही  जा  सकती  है  ।  इस  उद्घाटन  उडान  का

 seq  प्रचार  के  लिए  सम्मानित  व्यापारियों  ate  मित्र  विमान  कम्पनियों  शादी  को

 मुफ्त  लाना-ले  जाना  होता  है  ।  यह  बिक्री  बढ़ाने  का  एक  उपाय  है  भर  जन  सम्पर्क  के  दष्टिकौण

 से  भी  महत्वपूर्ण है  ।

 इस  उद्घाटन  उड़ान  के  लिए  आमंत्रित  अतिथियों  को  सुची  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संध्या  ४७]

 मुगलसराय  रोजा  के  बीच  डीजल  मालगाड़ी

 1३६१.  श्री  ज्योति स्वरूप :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मुगलसराय we  रोजा  के  बीच  ११  १९६६२  से  एक  डीजल  मालगाड़ी

 चालू हो  गयी

 ११  282 Bl AAT को  समाप्त  पहले  महिने  में  कुल  कितने  टन
 माल  ढोया

 कौर

 इस  सेक्शन  में  डीजल  मालगाड़ी  चालू  करने  में  कितना  खच  हो  जाने  का  अनुमान  है  ?

 मल  भ्रंग्रेजी
 में
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 Ro

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें
 ०  राम स्वामी )

 जी  ,  Zo  सितम्बर

 १९६२ से

 Qo-k-|R  से  % 8-Fo-GR  तक  डीजल  मालगाड़ी ने  कुल
 १६,३५६

 टन  माल

 गोया  |

 प्रत्येक  इंजन  का  मूल्य  लगभग
 १२.  २४५  लाख  रुपया  है  ।  डीजल  गाड़ी  चलाने  का

 उस  समय  मालम  किया  जायेगा  जब  कि  यह  गाड़ी  पूरी तौर  से
 चला  दी  जायेगी  ।

 इन्दौर  को  लिया  से  जोड़ने  वाली  क्लब  लाइन

 ( sit So ato afer ao  का  पाटिल
 |

 श्री  जैसे
 श्री  treat

 1३६९२  भा०  दा०  देशमुख

 aft  किशत  वीर

 श्री  fao  go  पाटिल

 श्री  तुलसीदास  जाधव

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  at  ga  करेंगे कि  :

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इन्दौर  को  मनमाड  से  धूलिया
 के

 साथ  जोड़ने  वाली

 एक  नयी  रेलवे लाइन  मंजूर  क़ी  गयी
 थी

 कौर  वह  कभी  तक  बनायी  नहीं
 गयी

 उसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :  इन्दौर-घूलिया-मनमाड

 लाइन  का  निर्माण  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  मंजर  नहीं  किया  गया  था
 ।  इसलिये  इस

 परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  का  प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 छोटी  लाइन  कांगड़ा घाटी  सेक्शन  का  पुनः  मार्गरेट

 1३६३.
 श्री हंस  राज  :  क्या  tas  मंत्री  ७  १९६२  के  अतारांकित प्रदान  संख्या

 ४७ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नैनो-गेज  कांगड़ा  घाटी  सेक्शन के  मार्गरेखण के  लिए  सर्वेक्षण  इस  बीच

 पूरा हो

 क्या  इस  सेक्शन  में  रेल  तथा  सड़क  पुलों  के  लिए  व्यवस्था  की  गयी  कौर

 इस  नयी  लाइन  की  लागत  कितनी है  कौर  क्या  पंजाब  सरकार  ने  उसे  मंजर  कर

 दिया  है
 ?

 मंत्रालय
 में  उपमंत्री  सें०  ०  राम स्वा सी )  :  जनाब वाला  दाहर  कौर

 गुलेल  स्टेशनों  के  बीच  लाइन  के  मार्गरेखण के  सर्वेक्षण  के  लिए  क्षेत्र  कायें  पूरा  हो  चुका  है
 afer

 परियोजना
 forte  कौर  श्ननुमान  at  afar  रूप  से  निश्चित  नहीं  किया  गया

 मल  BAT  में
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 इस  परियोजना के  अनुमान  में  उन  पुलों  के
 वैकल्पिक  व्यय  शामिल  होंगे  जिन्हें  रेल-सड़क

 पूलों  के  रूप  मे  बनाना  राज्य  सरकार  प्राच्य  समझती  है  ।  राज्य
 सरकार  से  यह  बताने  के

 लिए

 प्रार्थना  की  गयी  है  कि  किन  किन  पुलों  को  रेल-सड़क-पुल  बनाना  जरूरी है
 ।

 इस  परियोजना  की  लागत  अनुमान  तैयार  किये  जाने  के  बाद  ही  मालूम  हो  सकेगी  ।

 निधन  सम्बन्धी  sess

 farmer  महोदय  :  मुझे  सभा  को  सूचित  करना है  कि  वर्तमान  लोक  सभा  के  सदस्य  श्री

 हीरा भाई  कुंबरभाई  बेरिया का  ११  १९६२ को  निधन  हो  गया है  ।

 सभा  प्रकट  करने  के  लियें  थोड़ी  देर  मौन  जड़ों  रहे  ।

 इसके  पहचान  सदस्य  कछ  समय  तक  मौन  खड़  रह  ।

 अ्रविलम्बनीय  लो  क  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 सांझी  ae  बुला  स्ट दातों  के  बीच  हुई  रस  दुर्घटना

 शी  सेठ  (  )  में  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्नलिखित  विषय  की

 भोर  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  दि  उन  से  प्रार्थना  करता  हं  कि  वे  इस  बारे  में  वक्तव्य

 हू

 पूर्वस्तर  रेलवे  के  मांझी  कौर  बकुला  स्टेशनों  के  बीच  ११  १९६२  को  हुई

 कथित  रेल-दुर्घटना  जिसके  फलस्वरूप  २५  व्यक्ति  मारे  गये  प्राय  कई

 घायल  हुए  ।

 मंत्री  स्वर  :  मुझे  खेंदपूर्वक  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  पूर्वोत्तर

 के  मांझी  पौर  बकुलह  स्टेशनों  के  बीच  ११-११-६२  को  आधी  रात  के  बाद  एक  दुखद
 घटना

 हुई थी  ।

 १०  कौर ११  १९६२  को  रात  को  १-३०  बजे  जब  मुजफुफरपुर-इलांहबाद नगर

 ६७  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  मीटर  गेज  सेक्शन  के  सुरायमनपुर  स्टेशन  पर  पहुंची

 तो  कुछ  यात्रियों  ने  स्टेशन  मास्टर  को  बताया  कि  कुछ  लोग  गाड़ी  की  छत  पर  यात्रा  कर  रहे  थें

 कौर  जब  गाड़ी  मांझी  तथा  बकुला  स्टेशनों  के  बीच  स्थित  पुल  पर  से  रही  थी  उस  समय

 बे  लोग  पुल  के  ऊपरी  ढांचे  से  टकरा  गये  थे  ।

 सुरा यमन पुर  स्टेशन  गाड़ी की  छत  पर  जांच  पड़ताल  करने पर  ६  व्यक्ति मरे  हुए  सनौर
 पाच

 बहुत  सख्त  पाये  गये  ।  स्टेशन  मास्टर  के  नेतृत्व  में  एक  जांच  इंजन
 प्रौढ़

 ब्रेकवेन
 के

 साथ  तुरंत  मांझी  तक  लाइन  पर  जांच  पड़ताल  करने  के  लिए  भेजा  गया  ।  साथ  ही  रेलवे के  एक

 erect  के  भ्रमित  चिकित्सा  सहायता  भी  भेजी  गई  ।  वाराणसी  कौर  सोनेपुर  के  रेलवे  अधिकारी

 मी  यह  जानकारी  मिलने  पर  तुरन्त  घटनास्थल  पर  चले  गये  ।  गोरखपुर से  मुख्य  वाणिज्यिक

 प्रशिक्षक  ar  मुख्य  चिकित्सा  अधिकारी  भी  घटना  स्थल  पर  चले  गये  ।

 तत्काल  बकीला

 आए  OTT

 के  ज़िला

 ataarteat  को  भी  हिदायतें

 दी  गईं

 मूल  wit  में
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 ध्यान  दिलाना

 [att  स्वर्ण

 जानकारी  के  भ्रनुसार  २५  व्यक्ति  मारे  गये  हैं प्र ौर  ३  सख्त  हुए  हैं  ।  मृतकों

 में  वे  लोग  द्रुमिल  हैं  जो  पहले  सख्त  हुए  थे  शरर  बाद  में  मर  गयें  ।  तीन  ज़रूरी लोग  बलिया

 सिविल  हस्पताल  में  इलाज  करवा  रहे  हैं  ।

 प्राप्त  समाचार  से  पता  लगा  है  कि  गाड़ी  सामान्य  डिब्बों  के  साथ  जा  रही  थी  धौर

 बलिया  के  रास्ते  के  स्टेशनों  के  लोग  कार्तिक  पूर्णिमा  के  मेले  के  लिए  गाड़ी  की  छतों  पर  बैठ  गये  ।

 gra में  कोशिश  की  गई  जहां  गाड़ी  को  लगभग  २०  मिनट  का  विलम्ब  हो  गया  कौर  राव  लगेज

 में  भी  कोशिका  की  गई  जिससे  वहां  १५  मिनट  का  विलम्ब  हो  गया  किन्तु  यात्री  गाड़ी  से  नहीं  उतरे  ।

 इस  प्रयोजन के  लिए  रेलवे  पुलिस  की  सहायता  भी  प्राप्त  की  गई  थी  ।  प्रतीत होता  है  कि

 कोशिशों  के  बावजूद  कुछ  लोग  छत  पर  बैठे  रहे
 ।

 लखनऊ  स्थित  रेलवे  सुरक्षा  अतिरिक्त  aaa  इस  घटना  की  राज  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 थी  बिश्षनचन्द्र  सेठ  :  अखबारों  में  पहले  दिन  यह  छपा  कि  इस  दुर्घटना  में  पच्चीस  आदमी

 लेकिन  राज  के  पेपे  में  बताया  गया  है  कि  सौ  areal  मरे  |  गवर्नमेंट  को  इस  बात  का  पता

 लगाना  चाहिये  कि  इस  दुर्घटना  में  वास्तव  में  कुल  कितने  झ्रादमी  मरे  हैं  ।  झगर  waar  में  गलत

 ख़बरें  छपती  तो  उसका  बहुत  बुरा  नतीजा  निकलता  है
 |
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  aga  से

 आदमी  छतों  पर  बैठ  तो  फिर  गाड़ी  चलाई  क्यों  गई  |

 श्री  स्वयं  सिंह  :  जैसा  कि  मैं  ने  af  किया  दो  स्टेशनों  पर  इस  बात  की  कोशिश  की  गई

 कि  लोगों  को  उतारा  जाये  ।  आधी  रात  के  करीब  का  था  ।  मेम्बर  साहबान  को  इस  बात  का

 तजुर्वा  होगा  कि  उतारने  के  बाद  जब  गाड़ी  चलने  लगती  तो  कुछ  लोग  फिर  ऊपर  चढ़  जाते

 जिन  के  मुताल्लिक  पता  लगना  बड़ा  मुश्किल  है  ।

 tat स०  मो ०  बनर्जी  :
 के  टाइम्सਂ  में  तो  लिखा  है  कि  रेलवे

 अभी  हताहतों  की  संख्या  के  बारे  में  aaa  लगाने  के  लिये  तैयार  नहीं  ।  समाचार  पत्रों  के  अनुसार

 मुतकों  की  संख्या  १००  है

 श्री  cat  fag
 :

 रेलवे  द्वारा  अनुमान  न  लगाना  असामान्य  या  भ्र प्रत्याशित नहीं  है  क्योंकि

 हम  केवल  उन  मृतकों
 की

 संख्या  बतायेंगे  जिनके  बारे  में  हम  निश्चित  होंगे  ।  हो  सकता  है  कि  कुछ

 लोग  नदी  में  बह  गये  हों  ।  कुछ  मृतकों  को  नदी  से  निकाला  भी  गया  है  हमारे  पास  यही  आंकड़े

 हैं
 ।  र  प्रतीक  जांच  करने  पर  यदि  मृतकों  की  संख्या  अधिक  हुई  तो  मैं  निश्चय  ही  सभा

 को  बताऊंगा  |

 श्री  रामसेवक यादव
 :
 मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  एक  जगह  ट्रेन  बीस  मिनट

 रुकी  रही  कौर  दूसरो  जगह  पंद्रह  मिनट  ।  इससे  साफ़  ज़ाहिर  है  कि  अधिकारियों  को  खतरे  का  ज्ञान

 था
 |

 जब  उन  को  ख़तरे  का  ज्ञान  तो  उन्होंने  ट्रेन  चलाई  क्यों
 ?  इस  प्रकार  ट्रेन  चलाने  के  सम्बन्ध

 में  क्या  उन  अधिकारियों  के  खिलाफ  कोई  कार्यवाही  होगी  ?

 महोदय
 :

 इसका  जवाब  तो  मिनिस्टर  साहब  दे  चुके  हैं  ।

 थ्री
 राम  सेवक  यादव

 :
 अगर  ट्रेन  चलने  के  बाद  पुल  के  पास  पहुंच  चुकी  थी  कौर  बहा

 ख़तरा  तो  उसको  रोका  क्यों  नहीं  गया
 ?

 ae  ae
 मे

 |
 मूल

 asst
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 mere  महोदय  :  इस  का  जवाब  दे  दिया  मया है  ।

 aft  त्यागी  :  इस  बातका  जवाब  नहीं  दिया  गया  है  कि  पुल  के  पास  ट्रेन को  क्यों

 नहीं  रोका  गया  |

 महोदय  :  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  है  कि  जब  ट्रेन  चलती  तो  उतारने के  बावजूद

 कई  भ्रामक  श्रननोटिस्ड  फिर  ऊपर  चढ़  जाते  हैं  ।

 at  राम  सेवक  यादव  :  जिन  लोगों  ने  ट्रेन  को  चलने  दिया  प्रौढ़  जिन्होंने  इसको पुल  पर

 भी  नहीं  उनके  खिलाफ  क्या  कोई  कारवाई  की  जायगी  क्योंकि  वे  इस  दुर्घटना  के  लिये  जिम्मे

 वार  हैं
 ?

 शी  स्वरण  fag  ् ह... व अर्जे  करना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  में  इनक्वायरी  हो  रही  है  ।  इनक्वायरी

 के  बाद  यह  पाया  गया  कि  किसी  शभ्रधिकारी  का  कसूर  था  तो  यकीनन  उसके  खिलाफ  कारवाई
 की  जायगी 1

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  अध्यक्ष  महोदय  ह  |

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  हर  एक  मेम्बर  सवाल  नहीं  सकता  है  ।  जिन्होंने  नोटिस  दिया  बे

 एक  एक  सवाल  पूछेंगे ।

 थ्री  बागड़ी  :  यह  साफ़  जाहिर  है  कि  सवारियां  ऊपर  थीं  प्रौढ़  उनको  उतारा  गया  ।  यह  भी

 आप  को  पता  है  कि  खतरा  था  |  उनको  यह  भी  पता  था  कि  यह  रुटीन  है  कि  चलती  हुई  गाड़ियों

 पर  लोग  चढ़  जाते  हैं  ।  जब  यह  सब  कुछ  उनको  पता  था  खतरे  की  बात  भी  मालूम

 फिर  पुल  के  पास  गाड़ी  को  रोकने  की  कोशिश  गाडे  ने  या  ड्राइवर  ने  कयों  नहीं  की  प्रौढ़  नहीं  की

 तो  ag  स्पष्ट  है  कि  इस  सब  चीज़  का  पता  होते  हुए  भी  वे  गाड़ी  को  ले  गये  ऐसी  हालत  में  क्या

 उनके  खिलाफ  कोई  ऐक् दान  ले  रहे  हैं  ।

 श्री  स्वर्ण  सिंह  :  इसका  जवाब  इस  बात  पर  निर्भर  होगा  कि  जिस  गाड़ी  चली  उस

 aaa  गाड  को  पता  था  या  नहीं  कि  ऊपर  कुछ  med  बैठे  हैं
 ।

 चूंकि  इनक्वायरी
 हो

 दही  इसलिये  मेरे  लिये  इसके  हक  में  या  इसके  खिलाफ  कुछ  कहना  मुनासिब  नहीं

 होगा  ।

 at  रघुनाथ सिंह  :  ददरी  का  जो  मेला  यह  बहुत  भारी  मेला  है  कौर  इलाहाबाद

 सारन  तक  से  झादमी  हैं  ।  हर  साल  इस  मेले  के  अवसर  पर  स्पेशल  ट्रेनें  चला  करती  थीं  ।  क्या

 वजह  है  कि  इस  साल  स्पेशल  ट्रेनें  नहीं  चलीं  कौर  गाड़ियों  में  ake  बोगीज़  क्यों  नहीं  जोड़  दी  गईं

 ताकि  लोग  छतों  पर  सफर  न  करते  |  श्राप  के  स्टेटमेंट  से  जाहिर  होता  है  कि  सब  aaa

 न  ही  थीं  ।

 थ्री  cant  सिंह  :  नाथे  ईस्टर्न  ate  नाथे  ईस्ट  फ्रटियर  रेलवे  दोनों  में  हमने  कोशिश
 की

 है  कि

 कोई  बयान
 न  दें  कि  बड़ा  भारी  बोझा  रहा  है  इस  एमरजेंसी  के  उकट  में  कोई  स्पेशल  ट्रेन

 नहीं  चलाई  जां  सकती  है  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय :  क्या  यह  सही  है  कि  इस  एमरजेंसी  की  वजह
 a  बहुत  सी  गाड़ियों

 में  डिब्बे  कम

 कर

 दिये
 गये

 हैं  जिस  की  वजह  से  गाड़ियों  में  बहुत  भीड़  होती  है
 कया

 इस  भीड़

 मूल  wat  में
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 को  रोकने  के  लिये  पुलिस  का  प्रबन्ध  किया  गया  ।  कया  दूसरे  स्टेशनों  पर  भी  पुलिस  का  प्रबन्ध

 किया जा  रहा  है  नहीं  किया  जा  रहा  हैं
 ?

 श्री  स्वर्ण  fag  :  जेसा  कहा  गया  है  सारा  प्रबन्ध  था  ।  रेल  कर्मचारियों  ने  भी  प्रौढ़

 अफसरो ंने  भी  कोशिश  की  अर  लोगों  को  उतारा  भी  ।  जो  प्रापने  यह  कहा  कि  एमरजेंसी  की  वजह

 से  गाड़ियों में  कुछ  डिब्बे  कम  हुए  हो  सकता  है  कि  कहीं  कहीं  कम  नी  हुए  i,  4 ta  येन  मैं  कहू ंसकता

 हूं  कि  भारी ॥  के  बावजूद  भी  रेलगाड़ियां  उस  aaa  में  वैसी  ही  चल  रही  हैं  ।  लेकिन  हैरानी

 होनी  चाहिये  wrt  एमरजेंसी  की  वजह  से  कोई  गाड़ी  काटनी  पड़े  ।  उसके  लिये  भी  हमको

 तैयार रहना  चाहिये

 oft  यश्पाल सिंह  :  स्पेशल  ट्रेनों  का  इंतजाम  नहीं  था  कौर  सवारियां  ज्यादा  थीं  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  टिकटों  की  बुकिंग  क्यों  खत्म  नहीं  की  गई  शौर  यह  क्यों  नहीं  दिया  गया  कि

 टिकटों  का  बेचना  बन्द  कर  दिया  जाय  ।

 शी  स्वर्ण  सिह
 :

 वायद  माननीय  सदस्य
 को

 नहीं  पता  है
 कि  बदकिस्मती  से  उस  हिस्से  में

 बगैर  टिकट
 के  भी  लोग

 सफर  करते  हैं
 ।

 श्री  त्यागी :  यह  महत्वपूर्ण  विषय है  ।  उन्होंने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  कि  वहां वहां  सारा  प्रशासन

 हो  ठप्प  है  ।  लोग  बिना  टिकट  सफर  करते  हैं  ।  भर  यारियों  में  ही  दुर्घटना  के  बारे  में  बताया  ?

 श्री  शिवमणि  स्वामी  :  गाड़ी  में  कितने  लोगों  के  लिये  जगह  थी  site  कितने

 टिकट  जारी  किये  गये  |

 थी  स्वर्ण  fag  :  इस  के  लिये  मेरे  पास  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 त्यागी  जी  बहुत  नाराज़  नज़र  कराते  हैं
 ।

 यह  जो  एक्सीडेंट  हुया  है  बहुत  ही  श्रनफार्चनेट  है  ।

 fart  ट्रेसपास्ज  रेलवे  लाइन  पर  छतों पर  उस  सूरत  में  लोगों  को  बचाया  तो  जा  सकता

 है  लेकिन  लोगों  को  प्रिये  आप  से  नहीं  बचाया  जा  सकता  है  ।

 fat  दी०  चं०  Wat
 क्या  जांच  रेलवे  इंस्पेक्टर  द्वारा  की  जा  रही है  या

 यायिक  प्राधिकारी  द्वारा  ।

 थ्री  स्वर्ण  सिंह  :  अपने बयान  में  मैं  मे  हैं  कि  ary  इनक्वायरी शुरू  हु  हैं

 इंस्पेक्टर  श्राफ  रेलवे की  तरफ  से  जो  कि  हाउस  जानता  है  कि  एक  इंडीपेंडेंट हाथो  रिटी

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  इस  किस्म  की  ग्रोवर  क्रार्डडिंग  रूफ  पर  बढ़ना  1...)  जो  कि

 हमारे  एन०  शिव  रेलवे  में  होती  उसको  देखते  एस०  एम०  गार्ड  श्र  ड्राइवर  तथा

 दुसरे  वहां  प्रेजेंट  रहते  हैं  तो  सवारियों  को  उतारने  के  लिये  जब  उनके  द्वारा  गाड़ी  को  रोके

 रखा  जाता  है  तो  क्या  कोई  कार्रवाई  उनके  खिलाफ  की  जाती  है  या  उस  अन-ग्राफिदाली  कह

 दिया  जाता  है  कि  गाड़ी  की  art  ्  ।  कटिहार  में  ऐसा  हुमा है  कि  आदमियों  को  रूफ  से

 उतारने  की  कोशिश  की  गई  कौर  उसके  बाद  उन  पर  कार्रवाई  हु

 meat  महोदय  :  इसका  जवाब  जाने  दीजिये
 ।

 श्री  स्वर्ण  यह  हिपोथेटीकल  सवाल  है
 ।

 इस  का  में  क्या  जवाब  दू  ।  किसी  हद  तक

 सवाल  दूसरे  माननीय  सदस्य
 जो

 कर  रहे  उस  का
 AE

 जवाब
 है  ।

 कलि ee  eee  ee

 aiat  में



 WATT  नवम्बर  १९६२  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  X94

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 गाड़ी  चलती  है  तो  भी  खतरा  था  ate  अगर  नहीं  चलती  तो  भी  खतरा  .

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  झपने  कहा  है  कि  जब  गाड़ी  छुटती  है  तो  लोग  ऊपर  चढ़  जाते  हैं  ।  लेकिन

 इस  तरह  से  एक  सौ  या  दो  सौ  झ्रादमियों  का  ऊपर  चढ़ना  बहुत  मुश्किल  होता  है  ।  दूसरी  यह  बात

 है  कि  जब  गाड़ी  चल  रही  थी  श्र  पुल  के  पास  पहुंची  तो  वहां  पर  उस  को  रोक  कर  क्या  सें जज

 को  यह  कहा  गया  या  नहीं  कहा  गया  कि  झप  लोग  लेट  क्योंकि  आगे  खतरा  है  ?

 meat  महोदय  :  मैम्बर  साहिबान  ने  बहुत  से  सवाल  किये  हैं  ।  उनके  दिल  में  थी

 यह  बात दुरुस्त है  ।  पह  जो  दुर्घटना  हुई  है  यह  बहुत  अफसोसनाक है  |  जो  इतने  लोग  प्रकट  गये  इस

 का  हर  एक  को  बहुत  दुख  है  ।  सगर  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  है  कि  किस  का  कसूर  इस  की

 इनक्वायरी  हो  रही  है  ।  इसके  बावजूद  भी  बार  बार  उसी  सवाल  को  दुहराये  जा  रहे  हैं  ।  इनक्वायरी

 की  रिपोर्ट  को  ar  जान  फिर  देख  लिया  जायगा  ।

 थी  प्रिय  गुप्त
 :

 इन्क्वायरी  किस  बात  की  ।  ट्रेनें  तो  लड़ी  नहीं  हैं  ।

 mere  महोदय
 :

 जरूरी  नहीं  है  लड़ें  पौर  इन्क्वायरी  हो  ।  दूसरे  केसिस  में  भी  करनी  पड़ती

 है  |

 सभा-पटल पर  रख  गये  पत्र

 मोटर  गाड़ी  LeKo

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :
 मैं  श्री  राजबहादुर की

 से  मोटर  गाड़ी  Vee BH ATT की  धारा  १३३  की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत दिल्ली मोटर दिल्ली  मोटर

 गाड़ी  2e Vo  में  कुछ  और  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  श्रघिसुचनाओं  की  एक-एक

 थी
 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 :--

 दिनांक  १४  १९६२  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या

 एफ ०  82) 802%/Ro—TRa SAT  |

 (at)  दिनांक  २६  १९६२  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  श्रघिसूचना

 एफ०  १२/७६/६०--परिवहन  ।

 प्रस् तकालय में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ¥29/€2]

 कृषि  उत्पाद  तथा  निगम  EXE

 सामुदायिक  पंचायती राज  ate  सहकार  मंत्री  सु०  Fo  :
 मैं  कृषि  उत्पाद

 तथा  भांडागार  )  PEXG  की  घौरा  ३  के  भ्रन्तर्गत  निकाली गई  दिनांक

 दे  १९६२  की
 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १४५१  की  एक  प्रति  पुनः  सभा  पटल

 च  क
 पर  रखता हुं

 ।
 में  रखो  गई  ।  दिया  स्पा  एन०  eo  ५१८/६२]

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  डाक्टरी  शिक्षा

 स्वास्थ्य  मंत्रालय मं  उपमंत्री  डा०  द०  स०  :  में  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्
 RXR

 की
 धारा  ३२  की  उप-धारा  (२)  के  genie  दिनांक  २२  98h? aT की

 भ्र धि सुचना  संख्या  एस०  तरो ०  gece  में  प्रकाशित  चिकित्सा  परिषद्
 डाक्टरी

 शिक्षा
 नियम  १९६१  की  एक  प्रति  पुनः  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  में

 ee.
 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ao  gue/ee]

 i  a  ब

 मिल  बं प्रे जी  में



 भ्र ७६ &  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  संभर ण  स्थिति  के  १३  १९६२

 में  वक्तव्य

 हरि  विष्णु  कामत  )  :  जानकारी केलिए  पूछना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  प्रति

 पहले  भी  सभा  पटल  पर  रखी  गई  थी  ?

 गश्अच्यक्ष  महोदय  :  अवधि  समाप्त  नहीं  हुई  थी  रखनी  पड़ी

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११  C2  उत्तर  में  शुद्धि

 सिचाई  शौर  विद्युत  मन्त्रालय  में  राज्य-मंत्री  अलगे शन  )  :  श्री  मो०  नॉन  fag  द्वारा

 Zo-¥-FKRR  को  पूछे  गये  तारावती प्रशन  ११८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  मेंने  कहा  था  कि

 हीरा कुड  बांध  परियोजना से  जिन  लोगों  को  हानि  हुई  थी  उन्हें  तब  तक  €०  प्रतिशत

 gta  दो  चुको थी
 ।

 भाग  के  उत्तर  में  में  ने  बताया  था  कि  ८,३७,७२,६३८ रुपये  ८५  नये  पैसे  की  क्षतिपूर्ति

 दी  गई  थी  ॥

 उड़ीसा  सरकार  से  बाद  की  जानकारी  मिलने  पर  पता  लगा  था  कि  ४,  ३७,७२,६३८  रुपये

 ८५  नये  पैसे  की  क्षतिपूर्ति केवल  मोगरा  wh  ज्योति  भूमि  के  लिए  दी  गई  क्षतिपूर्ति  थी  ake  उसमें

 तालाबों  कौर  अन्य  विभिन्न  प्रकार  की  सम्पत्ति  के  लिए  दी  गई  क्षतिपूर्ति  शामिल  नहीं

 है  ।  कुल  दी  गई  क्षति  पूति  ८,०€,७९,०३२  रुपये ८०  नये  पैसे है  जो  कि  कुल  देय  क्षतिपूर्ति  का

 €०  प्रतिशत है  ।

 मनोहरी हरि  विष्णु  कामत  :  एक  औचित्य  प्रदान  है
 ।

 में  इस  से  सहमत  हूं

 कि  कुछ  मामलों  में  प्रशन  का  उत्तर  शुद्ध  करना  पड़ता  है  किन्तु  प्रशन  का  उत्तर  देने  में  दस  दिन
 झ्र  उससे  भी  प्रतीक समय  लग  जाता  है  फिर  उड़ीसा सरकार  से  गलत  जानकारी मिलती  है  *

 fat  ध्लगेशन
 :

 हमें  उड़ीसा  सरकार  से  बाद  में  मिली  जानकारी  से  इसका  पता  लगा
 था  ।  चूंकि  यह  जानकारी  पहली  जानकारी  के  विपरीत  थी  मेंने  यह  कर्तव्य  समझा  कि  उत्तर

 को  शुद्ध  कर  दूं  धौर  यह  जानकारी  सभा  के  समय  समक्ष  रख  दूं  ।

 पेट्रोलियम  उत्पादों  की  संभरण  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य

 खान  शरीर
 इंधन  मंत्री  कठ  दे०  :  समाचारपत्रों  में  कुछ  गलत  आलोचना के

 लोगों  के  मन  में  गलत  धारणाएं  पैदा  होने  की  संभावना  है  उन्हें  दूर  करने  के  लिए  में  देश  में

 हर  प्रकार  के  उपयोग  के  लिए  इंधन  के  संभरण  की  स्थिति  का  संक्षिप्त विवरण  देना  अरपना

 कतेंव्य  समझता  हूं  |

 कभी  हाल  ही  में  में  ने  सावंजनिक  सभा  में  कहा  था  कि  पेट्रोल
 की  वस्तुओं के  भण्डार का

 भली  प्रकार  ध्यान  रखा  जा  रहा  है
 ।
 में  ने  यह

 भी  सामान्य रूप  से  कहा  था  कि  पेट्रोल की  geal

 भोर  मोटर  के  तेल  का  राशन  करने
 की

 सरकार
 की

 कोई  इच्छा  नहीं  है  क्योंकि हम
 इन

 दस्तूरों  का  काफी  उत्पादन  करते  है
 ।

 किन्तु  में  जनता  से  कपिल  करता  हूं  fe  &  मिट्टी  के

 तेल  का  संयत  प्रयोग  करें  क्योंकि  देश  में  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयों  के  कारण  मिट्टी  के  तेल  का
 थ

 मगध  अंग्रेजी  में



 Ae ९२  १८८४  विदेशियों  सम्बन्धी  विधि  करना  तथा

 संभरण  कम  होता है  ।  यदि  रोटी  पकाने में  मिट्टी  के  तेल  का  अधिक  प्रयोग  न  किया  जाये  तो  हम

 विदेशी  मुद्रा  वचा  सकते  हैं  जिसकी  aa
 mae  कामों  के  लिए  आवश्यकता  है

 ।
 उसके

 बदले  में  हम  कोयले  का  काफी  संभरण  कर  रहे  हैं  जो  मिट्टी  के  तेल  के  स्थान  पर  खाना  पकाने  में

 प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 पेट्रोल  की  प्रिय  ब५  का  संभरण  काफी  संतोषजनक  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  गलत  समा  चार  निकले

 हैं  वास्तव  में  देश  में  ईंधन  की  कोई  कमी  नहीं  है  ।  हाल  ही  में  में  अपनी  afew  सहयोग  योजना परों

 के  बारे  में  विदेश  गया  था  ।  वहां  हमें  कहीं  भी  प्त  नहीं  बताया  गया  प्रत्युत  हमने सभी  जगह

 संतोषजनक  काम  किया  ।  इस  संकटकाल  में  हमने  तन  मन  से  तेल  की  खोज  के  कायें को  तेज़  कर

 दिया  है  at  रूप  तथा  पोलैंड  में  जहां  हम  ऋण  प्राप्त  करने  भ्रमित  कोयले  का  उत्पादन  करने

 are  कोयला  धोने  में  प्रविधिक्षों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  तथा  हमारे  wad  देवा  में  खनन  यंत्रों

 का  उत्पादन  करने  के  सम्बन्ध  सुहाना  भूति पू वंक  विचार  किया  गया  कौर  उन्होंने  स्वीकृति  भी

 दी  ।  में  स्वयं  ही  रूमानिया  तथा  इटली  में  नहीं  गया  क्योंकि  यहां  देश  की  स्थिति  ऐसी  थी  कि  मझे

 लौटना  पड़ा  |  इस  कारण  रूमानिया  कौर  इटली  में  निराशा  प्रदर्शित  की  गई  ।

 हम  पेट्रोल  की  वस्तु भ्र ों  के  संग्रह  वितरण  के  लिए  सभी  आवश्यक  व्यवस्थाएं  कर  रहे

 एक  योजना  के  अन्तर्गत  तेल  क्षेत्र  में  सरकारी  कौर  गैर  सरकारी  उद्योग  ने  एक  दूसरे  को  TT

 सहयोग  दिया  है  ate  शीघ्र  तेल  संग्रह  की  ate  अधिक  व्यवस्था  हो  जायेगी  ।  में  पूर्व

 परिचित  के  देशों  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  जो  हमें  पेट्रोल  की  वस्तुएं  देने  प्रौढ़  इनके  संग्रह  की

 व्यवस्था  करने  में  हमारी  सहायता  की  है  ।  खेद  है  कि  में  इस  संबंध  में  ate  विस्तृत  वक्तव्य  नहीं  देना

 चाहता  |  केवल  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  सारे  विषय  में  बहुत  सतक  है  ।

 fat  हरि  किष्णुकॉलत  :  जानकारी  के  लिए यह  जानना  चाहता हूं  कि

 क्या  माननीय  मंत्री  ने  रूस  के  प्रधान  मंत्री  श्री  खर्चे  से  इस  विषय  में  बात  की  थी  ।

 fama  महोदय  :  उन्होंने ऐसा  किया  होगा  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  क्या  माननीय  मंत्री  ने  पेट्रोल  सम्बन्धी  स्थिति
 को

 लिटन  शा दत कास  को
 इृप्टिंग

 रवों  हुए  विशा  था
 ‘pit के०

 दे०  मालवीय
 :  में  केवल  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  निरंतर  इस  विषय  का

 ध्यान  रख  रही  है  ।

 श्रो हेम हेम  क़सम  के  तेल  शोधक  कारखानों  को  हवाई  हमलों  से  बचाने  के  लिए

 किया गया  है  ?

 ममा ग्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रसंग  संगत  चट्  @  ||

 EE ay  र

 विदेशियों  सम्बन्धी  विधि  करना  तथा  विधेयक

 मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  श्री
 लाल

 बहादुर  शास्त्री  की  कौर से  मैं

 प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  विदेशियों  के  पंजीयन  सम्बन्धी
 PERE

 err
 सम्बन्धी

 मिल  sist  में



 Yoo  समवाय  संशोधन  विधेयक  १  ३  नवम्बर  Yeai

 १६४६  को  कुछ  ऐसे  व्यक्तियों  पर  लागू  जिन  पर  वे  इस  समय  लागू  नहीं  होते  हैं

 att  विदेशियों  सम्बन्धी  १९४६  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  के  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति दी  जाये

 अध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 विदेशियों  के  पंजीयन  सम्बन्धी  PERE  ate  विदेशियों  सम्बन्धी

 १९४६  को  कुछ  ऐसे  व्यक्तियों  पर  लागू  जिन  पर  वे  इस  समय  लगू नहीं  होतें

 हैं  ate  विदेशियों  सम्बन्धी  Pees  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  aaa  दी  जाये  14.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 fart  दातार
 में

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  :

 ete  ony

 विदेशियों  सम्बन्धी  विधि  करना  तथा  संशोधन )

 १९६२  के  बारे  में  वक्तव्य

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  में  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन

 सम्बन्धी  नियमो ंके  नियम  92(2)  द्वारा  भ्रपेक्षित  विदेशियों  सम्बन्धी
 विधि  करना  तथा

 अध्यादेश  १९६२  (28RR  का  संख्या  ५)  द्वारा  तत्काल  विधि
 बनाने

 के
 कारण  इतनी

 बाले  व्याख्यात्मक  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  Gato  टी०  428/42]

 ee  eee

 समवाय  संशोधन  विधेयक

 तथा  उद्योग  मंत्री  क०च ०  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  समवाय  घचिनियम

 EYE  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  कीं  श्रनुमतिं  दी  जागे
 ।

 गभ्रष्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar

 समवाय  PEAS  में  भ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वालें  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  ऋतुमति  दी  जाये

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  में  झ्रौचित्य  सम्बन्धी  wet  पूछना  चाहता हूं  कि

 सरकार  की  यह  प्रथा  wa  गई  है  कि  वह  एक  अधिवेदन  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  कर देती है
 शर

 फिर  दूसरे  भ्रधघिवेशन  में  उसे  पारित  करती  है
 ।

 इस  आपातकाल  में  सरकार  आश्वासन

 देगी
 कि

 इस  श्रधिवेदान  में  पेदा  किये  गये  विधेयक  इसी  शभ्रधिवेशन  में  पारित  किये  जायेंगे
 ।

 fara  महोदय  :  फ्रइन यह है यह  है  :

 समवाय  REX  में  ata  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति दी  जाये  ”

 श्री  क्०  च०  रेड्डी  :  4
 रत

 विधेयक
 को  पुरःस्थापित  करता

 हूं  ।
 नन  ee  ne  ae  कन ााातया

 "ha  काम  में



 aaa  उदघोषणा  तथा  चीन  के  ara  के  art  Yee २२  १८८४

 ह

 सकल्प
 ी

 समवाय  १९६२  के  बार  में  वक्तव्य

 लोक-सभी  के  प्रक्रिया  तथा वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (  श्री  क०  रेड्डी  )

 कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  ७११)  के  द्वारा  अपेक्षित  समवाय

 १९६२.  (2&&Q HT Wea का  संख्या  ७)  द्वारा  तत्काल  विधान  बनाने  के  कारण  बताने

 बाले  व्याख्यात्मक  वक्तव्य  की  एक प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ५२०

 आपात  उद्घोषणा
 तथा  चीन  के  अ्राक्रमण  के  बारें में में  संकल्प--जारी

 so  तोतों  werenn ग
 महोदय  द्  aid  संकल्पों  तथा  Ad Fd et |  संशोधनों  पर  चर्चा  आरम्भ

 करते हैं  ।

 भी  बिशन चन्द्र  सेठ  :  अध्यक्ष  पिछले  तीन  चार  दिनों  में  इस  सदन  में  जो

 कार्य  gat  उसको  मैंने  देखा  शर  जो
 माननीय  सदस्यों  के

 भाषण
 हुए  उनको  मैंने

 गीता
 से  सुना ।

 इससे  पहले कि  में  अपना  भाषण  शुरू  करूं  में  यह  उचित  मानता  हं  कि  उन  जवानों को

 जिन्होंने  हमारी  सोमा  पर  at  प्राणों  से  हाथ  धोए  या  जिनको  अनेक  चोटें  art  हैं

 अपना  हार्दिक  धन्यवाद  दें  ।

 में  सदन  के  समक्ष  उल्लेख करना  चाहता  हं  कि  यह  जो  संकटकालीन  स्थिति  हमारे

 देश  के  सामने wat  है  इसके  सम्बन्ध  में  ष  पूर्व  हिन्दू  महासभा  ने  दो  बातें  कही
 मैं  उनकी  जोर  आपका  ध्यान  चाहता हूं  ।  महासभा  ने  कहा  कि  हिन्दू-प्राइज जड

 orf  कस  रोक  मिलिटराइज्ड  हिन्दू  होने  चाहिएं  |  यदि इन  शब्दों  की  कौर  शासन  ने

 ध्यान  दिया  होता  तो  म॑  विश्वास  दिलाना  चाहता  हुं  कि  देश  के  सामने  ast  यह  समस्या ही  न

 आत  i  राज  जो  संकट  समीर  सामने  है  उसके  में  चार  मौलिक  कारण  मानता  मैं  उनकी

 झोर  आपका  कौर  सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  alt  बतलाना  चाहता हूं  कि  आखिर
 यह

 बात  हमारे  सामने  कसे  a  करारी  क्यों  art  ।

 इसका  पहला  कारण  है  कि  हमारी  सैनिक  तैयारी  नहीं  थी  ।  राज  से  चन्द  दिन

 हमारे  भ्रादरणीय  प्रधान  मंत्री  ने  कहा कि  हमने  सेना के  सम्बन्ध  में  जो  गलतियां  की हैं

 उनकी  जांच  करने  के  लिए  एक  कमेटी  बिठाएंगे  ।  मैं  भ्रपने  माननीय  प्रधान  मंत्री जी  से  इस

 सदन  के  द्वारा  कहना  चाहता  कि  इधर  उधर  इनक्वायरी  करने  की  जरूरत  नहीं  है

 स्वयं  भ्र पना  निरीक्षण  करें  कि  सारे  देश  ने  उनसे  क्या  कहा  था  ।  देश  ने  कहा  था  कि  देश  के

 बारडर को  मजबूत  हमारे देश  में  यह यह  कमी  मगर  हमारे  आदरणीय  प्रधान  मंत्री  तो

 शान्ति  att  पंचशील  को  दूत  उन्होंने  कभी  भी  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  शौर

 उसका  यह  नतीजा  है  कि  स्वयं  प्रधान  मंत्री  जी  अपने  श्रीमुख  से  कहते  हैं  कि  हमने  क्या  गलती

 की  है  इसकी  जांच की  जाएगी ।
 ह  लिए  पिट  आअ Ayan  ene

 मूल  ait में
 2188  (Ai)



 Uso  भ्रापात  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  के  १३  १९६ ञ

 में
 क

 निदान  चन्द्र
 से

 मैं  बड़ी  frat  से  कहना  चाहता हूं  कि  दूसरे  की  शोर  देखने  के  बजाए  पंडित  जी

 स्वयं  को  देखें  रोक  अपने  हृदय  से  सोचें  कि  यह  ग़लती  किस  की  है

 दूसरो  गलती  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  मानता  हू ंकि  जिस  समय  भारत  स्वतंत्र  gar  यदि

 उसी  समय  से  पाकिस्तान  के  साथ  उचित  बरतावा  किया  जाता  तो  कभी  भी  इस  प्रकार

 की  परिस्थिति  का  निर्माण  न  हुमा  होता  जैसाकि  हम  राज  देखते  हमारी तो  यह  स्थिति

 है  जैसा  पंडित  जी  ने  पाकिस्तान  ने  हमारे देश  पर  कोई  दो  हजार  छुटपुट  आक्रमण

 किए हैं  ।  यह  बान  कहे  एक  साल
 के

 लगभग  हो  गया  ata  से  ह  सौ  चार  सौ

 are  झ्राक्रमण  पाकिस्तान  कर  चुका  इसका  नतीजा  यह  हैकि  राज  सारी  दुनिया  यह

 समझती  है  fe  area  को  चाहे  कोई  भी  दबा  भारत  का  काम  बचा  कौर  इसी

 नीति  का  फल  चीनी  झ्राक्रमण  के  रूप  में  हमारे  सामने

 तीसरी  गलती  में  यह  मानता  हूं  कि  सन्  Ray!  में  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू ने  चीन  को
 तिब्बत  का  दान  कर  दिया  ।  वह  हमारा  बफर  स्टेट  था  ।  जरगर  हम  तिब्बत  को  सुरक्षित  रखते

 तो  राज  जो  यह  सवाल  देश  के  सामने  ग्राम  है  न  जाता
 |

 तिब्बत  की  a  a
 बड़ी

 उदासीनता  बरती  गयी  उसे  चला  जाने  दिया  गया  ।  उसमें  हमारे  मानसरोवर  जेसे

 महान  तीर्थ  स्थान  थे  ।  इस  बारे  में  अनेकों  बातें  माननीय मित्रों  ने  सदन  में  कट्टी  मैं

 कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  तिब्बत  हमारे  पास  होता  तो  यह  स्थिति  जो  झाज  हमारे  सामने

 हैन  होती  ।

 इसके  बाद  मैं  चौथी  बात  कहना  चाहता  सन्  १९५१  में  तिब्बत
 का

 दान  हुआ  शौर

 सन्  geyy  में  भारत  पर  चीन  का  हमला  एक  तरफ  भारत  पर  चीन  का  हमला

 होता  दूसरी  कौर  चीन  के  प्रधान  मंत्री  इस  देश  में  पधारते  सन्  १९५६  में  ag

 बात  लोक  सभा  में  बतलायी  जाती  है  कि  चीन  का  हमला  सन्  PeyY  में  ear  ari  मैं  बढ़े

 wag  के  साथ  यह  प्रश्न  करना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रजातंत्र  का  प्रवक्ता  सारे  देश  के

 खुले हुए
 प्रतिनिधियों

 में  से  कुछ  सज्जन  प्रधान  मंत्री  तथा  मंत्री  चुने  जाते  फिर  कया

 कारण  था
 कि

 देश  को  इस  विषय  में  भ्रंधेरे  में  रखा  गया  ।  मगर  सन्  RexE  के  बजाए  चार
 साल  यानी सन्  १९५५ में  ही  आदरणीय  प्रधान  मंत्री  ने  देश को  बतला  दिया  होता  कि  चीन

 ने  हम  पर  हमला  किया  तो  देश  में  चीनी  हिन्दी  भाई  भाई  का  नारा  न  लगता  ।  अगर  जनता

 को  इस  बात  की  जानकारी  होती  तो  देश  में  उस  areal  के  लिए  जिसने  हमारे  देश  पर  हमला

 किया है  किसी  प्रकार  का  स्वागत  का  स्थान न  होता  ।  सम्भव  है  कि  मेरे कुछ  मित्र कहें  कि  में

 कुछ  गलत  सो  बात  कह  ण्ट्ाहुं कट  लेकिन  मेरी  ore  में  जो  भावना  है  उसको  मैं  व्यक्त  करना

 चाहता हूं  ।

 में
 ara  कहना  चाहता हूं  कि  हमारी  नीति  के  कारण  ही  चीन  हमारे साथ  यह

 कर  सका
 ।  हमारे  नेताओं  ने

 तो
 शान्ति  का

 शर
 चरखा  चलाने  का  पाठ  पढ़ा  है  लेकिन

 दुनिया
 का  काम  इन  चीजों  से  नहीं  चल  सकता

 ।
 राज  दुनिया  के  सामने  हरनेक  मुसीबतें  आं

 रही  ऐसी  स्थिति  हमारी  आंख  खोलने  का  काम  चीन  ने  किया

 में  यह  बड़ी  जिम्मेदारी  के  साथ  कहना  चाहता  हूं
 कि

 सारे  देश  ने  धौर  इस  हाउस  बे

 “1.  बातें  श्री  कृष्ण  मेनन  के  सम्बन्ध  में  कही  परन्तु  मैं  उनको  बिल्कुल  को  तैयार

 नहीं
 ।

 क्योंकि  जो  कुछ  हुआ  है  उसके  लिए  हमारी  सारी  कबिनेट  ज्वाइंट ली  रेसपांसिमिल



 २२  १८८४  आपात  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  झ्राक्रमण  के  बारे  प्रथ

 में  संकल्प

 कोई  भी  थ  किसी  भी  विभाग  के  द्वारा  हो  उसके  लिए  सारी  कैबिनेट  जिम्मेदार  होती

 कैबिनेट  का  यह  काम  होता  हैकि  वह  प्रधान  मंत्री  को  ठीक  प्रकार  की  सलाह  दे

 परन्तु  भारत  का  यह  दुर्भाग्य  है  कि  हमारे  मंत्री  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  की  रखी  तोला

 करते  किसी  में  इतनी  जुरत  नहीं  कि  ईमानदारी  से  पंडित  जी  को  बतलाए  कौर  उनसें

 झगड़ा  करे  कि  देश  के  ऊपर  इस  प्रकार  की  स्थिति  ara  वाली  है  ।  ant  इस  तरह  की

 दुर्भाग्यपूर्ण  स्थिति  में  मैं  सारे  मिनिस्टरों  को  जिम्मेदार मानता  केवल  श्री  कृष्ण  सेना  को  दोषी

 नहीं  मानता  i

 मैं  एक  बात  सारे  संसार  के  सामने  कहना  चाहता  हूं  |  मैं  इस  लड़ाई  को  चीन

 भारत की  लड़ाई  नहीं  मानता  ।  यह  लड़ाई  सारे  संसार  के  प्रजातांत्रिक  शासन  प्रणाली  के

 मानने  वालों  कौर  कम्यूनिस्ट  विचारधारा  के  मानने  वालों  के  बीच  ऐसी  स्थिति में

 अगर  प्रजातांत्रिक पद्धति  को  मानने वाले  देवा  हमारे  देव  को  झ्राथिक  कौर  दास्तों  की

 सहायता  देते हैं  तो  हमें  उस  सहायता  को  बिला  झाक  लेना  चाहिए  we  उनको  इसके  लिए  धन्यवाद

 देना  चाहिए  |  राज  इस  प्रकार  की  सहायता  संसार  की  झ्रावव्यकता  है  ।  संसार  दो  पहियों की

 गाड़ी  पर  चल  रहा  संसार में  विचारधाराएं  चल  रही  एक  साम्यवादी

 विचारधारा gare  दूसरी  प्रजातांत्रिक  हमको उन  देशों  से  मदद  लेने  में
 संकोच  नहीं  करना  चाहिए  जिनकी  विचारधारा  हमारे  समान

 हमारे  कुछ  मित्र  दहते  है ंकि  नगर  हमने  अमरीका  की  सहायता  ली  तो  हमको  पाकिस्तान

 की  तरह  उसका  दासत्व  स्वीकार  करना  पड़ेगा  ।  मैँ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  बात

 बिल्कुल  नहीं  पाकिस्तान ने  जिस  स्थिति  में  मदद  ली  वह  दूसरी  विचारधारा  थी ।  उसने

 अपनी  आत्मा  को  aaa  के  हाथ  में  बेचा  था  ।  परन्तु  तो  संसार  के  सामने
 दो

 धाराओं  की  लड़ाई  ऐसी  स्थिति  में  हमको
 मदद

 लेनी  चाहिए  |

 मैं  एक  बात  इस  सम्बन्ध  में
 सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  जिस  समय  जार  को

 रूस  पर  संकट  दिखायी  दिया  ak  fa  समय  स्टालिन  रशिया  पर

 अपनी  विचाराधारा  थोपना  चाहते  थे  तो  जार  ने  एक  स्टेटमेंट  निकाला  कौर  उसमें  कहा  था
 कि

 हम  सारे  संसार  से  प्रार्थना  करना  wed  हैं  कि  हमारे पास  पैसे  की  कमी है  ।  दुनिया  के  सारे

 देवा
 जो  प्रजातंत्र  में या  राज  शासन में  विश्वास  करते हैं  हमारी  मदद  करें  कि  उस  समय

 सारी  दुनिया  में  रशियन  बौंड  बिके  ak  gat  रुपया  लोगों  ने  दिया  ।  मैं  उस  बात  में

 ज्यादा  नहीं  जाना  चाहता  |  इतना  ही  निवेदन  है  कि  यह  विचारधारा की  लड़ाई है  ।  मैं  तो

 मानता  हूं  कि  यह  लड़ाई  केवल  भारत  ate  चीन  की  ही  नहीं  बल्कि  प्रजातन्त्र  ौर  साम्यवाद  के  बीच

 है  प्रजातन्त्री  भारत  जो  कि  अपने  देश  की  आजादी  की  हिफाज़त  के  लिये  लड़  रहा  है  उसको  सभी

 प्रजातान्त्रिक  देशों  का  सहयीग  कौर  समर्थन  मिलना  ही  चाहिए  ak  यह  हर्ष  का  विषय  है  कि  हमें

 उनका  समर्थन  कौर  सहयोग  मिल  भी  रहा  जिन  देशों  ने  इस  संकटकालीन  अवसर  पर  हमारी  कौर

 सहायता  का  हाथ  बढ़ाया  जिस  रूप  में  वे  हमारी  सहायता  कर  रहे  हैं  उनके  लिए  हम  हृदय से

 भ्रामरी हैं  ।  लेकिन  इतना  मैं  अवद्य  निवदन  करूंगा  कि  ऐसा  करके  वे  कोई  इस  मुल्क  पर  खास

 अहसान  नहीं  कर  रहे  हैं  क्योंकि  जैसा  मैंने  पहले  कहा  यह  संघर्ष  भारत  चीन  के  बीच  में  हो  नहों

 कर  साम्यवाद  शौर  प्रजातन्त्र  की  लड़ाई  भी  है  कौर  इस  नाते  सभी  प्रजातन्त्री  देशों  का  कर्तव्य हो

 जाता है  कि  प्रजातन्त्र  की  रक्षा  करे  ध्रौर  साम्यवादी  विचारधारा  को  उस  पर  अधिकार  न  करने  दें  ।



 er  उद्घोषणा तथा  चीन  के  श्रावण  के  १३  १९६२

 में  संकल्प

 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ |

 एक  बड़ी  सीधी  सी  बात  मैं  निवेदन  कर  देना  चाहता  हूं  कि  राज  हिन्दुस्तान  की  पोज़ीशन  क्या

 है  ?  हम  बिल्कुल  पोजीशन  में  हैं  ।  मगर  आज  हम  रूस  की  तरफ़  बढ़  जायें  तो  संसार  का

 बैलेंस  उनकी  चला  जाएगा  श्र  नगर  अराज  हम  की  तरफ  दिल  खोल  कर  चले  जायें
 तो  अमरीकन  गुट  का  बैलेंस  बढ़  जायेगा  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  कनाडा  शादी  देशों

 ने  जो  हमारी  मदद  की  है  उनके  लिये  मैं  कोई  ऐसी  बात  नहीं  मानता  हूं  कि  उन्होंने  बड़ी  उदारता  की  है  ।

 जिस  सज्जनता  का  व्यवहार  उन्होंने  हमारे  साथ  किया  हमें  सहायता  व  समर्थन  दे  रहे  हैं  वह  उनसे

 अपेक्षित  है  कौर  प्रजातन्त्र  की  रक्षा  के  लिए  उन्हें  अधिक  से  अघिक  हमारी  मदद  करनी ही  चाहिए  |

 हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  कई  धत्ता  यह  बात  कही  है  कि  लड़ाई  लम्बी  चलेगी  ।  मैं

 बिलकुल  इसको  मानने  को  तैयार  हूं  |  लेकिन  मैं  चाहता  हूं  कि  जहां  वह  चीन  के  साथ  लम्बी  लड़ाई  चलने

 का  संकेत  करते  हैं  तो  उसमें  एक  शब्द  पाकिस्तान  जोड़ना  वह  भूल  न  जायें  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  इस  लड़ाई  को  केवल  भारत  प्रौढ़  चीन  की  लड़ाई  मानना  बड़ी  भूल  होगी  ।  पाकिस्तान भी

 समय  पाते  नया  मोर्चा  बनायेगा  ।  किसी  भी  मौका  सिलते  ही  वह  भारत  के  विरुद्ध  नया  फ्रंट  खोल

 सकता है  ।  पाकिस्तान  पर  अमरीका  द्वारा  दबाव  डाले  जाने  के  कारण  कुछ  लोग  ऐसा  सोचते  हैं  कि

 पाकिस्तान नया  नहीं  खोलेगा  ।  मेरी  इस  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  जी  से  कोई  बातचीत नहीं  हुई

 तो  भी  मैं  उनकी  मानसिक  स्थिति  को  तोल  कर  बतलाना  चाहता  हूं  कि  उनके  मन  में  यह  भावना  रही

 कि  रूस  भारत-चीन झगड़े  में  इंटरवीन  करेगा  लेकिन  यह  कल्पना  नृत्य  साबित  हुई  जो  लोग

 ऐसी  कल्पना  करते  थे  कि  रूस  के  बीच  में  पड़ने  के  कारण  यह  संघर्ष  लम्बा  नहीं  उनकी  कल्पना

 भी  गलत  साबित हुई  ।  जिस  तरह  से  चीन  ने  रूस
 का  कोई  प्रभाव  नहीं  माना  उसी  तरह  मैं

 सदन  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  पाकिस्तान  पर  भी  अमरीका  कोई  प्रभाव  नहीं  डाल  सकेगा

 उपयुक्त  मौका  मिलते  ही  पाकिस्तान  हमारे  सामने  एक  नया  फ्रंट  खोल  देगा  ।  जितने भी  माननीय

 सदस्य  विराजमान  हैं  उनका  ध्यान  मुँ  इस  दिलाते  हुए  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  केवल  चीन  से  ही

 नहीं  वरन्  चीन  भ्र ौर  पाकिस्तान दोनों  से  लड़ना  पड़ेगा  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना  चाहिए  ।

 में  यहां  पर  कर्नल  नासर  प्रौढ़  क्यूबा  की  छोटी  सी  मिसाल  देना  चाहता हूं  ।  कौल  ना सर

 के  उस  छोटे  से  राष्ट्र  वे  ज  जिसमें  कि  संसार  की  महान  शक्तियां  नीति  जिसमें  सारे

 संसार का  इंटरैस्ट  लगा  SAT  एक  छोटी  सी  afar  ने  सारे  संसार  को  दिखा  कर  उस  पर

 कब्जा कर  लिया  ।  ऐसा  हो  सकने  का  एक  ही  कारण  था  कि  वह  दिलेरी  के  हिम्मत  के  साथ

 शक्ति  के  साथ  दुनिया  के  सामने  पाया  ।

 क्यूबा  की  मिसाल  भी  मैं  देना  चाहता  हूं  ।  क्यूबा
 की

 चार  दिन  की  बात  है  कि  are

 फोरन  उनके  चारों  तरफ  घेरा  न  डाल  दिये  होते  रूस  को  यह  पता  नहीं  लग  जाता  कि  यह  सौदा

 महंगा  पड़ेगा  तो  वह  पीछे  कदम  हटाने  वाले  नहीं
 *

 ।
 लेकिन  दुनिया  ने  देखा कि  वहीं  रूस  जिसको

 कि  दुनिया  इतना  बड़ा  तूफ़ान  समझ  रही  श्राबरू  दबा  कर  सारे  के  सारे  अपने  जहाज  बखैरियत

 वापिस  मोड़  ले  गया  site  उसकी  श्रमरीकनों  का  सामना  करने  की  हिम्मत
 न

 हुई
 ।

 मेरा  कहना  यह  है
 कि  साइट  इज  जब  तक  शक्ति  की  पूजा  श्राप  नहीं  करेंगे  संसार  में  आपको  मान्यता  प्राप्त  न

 होगी
 ।

 ऐसी  स्थिति  में  हमारे  देश  को  जो  चेतावनी  चीन  की  तरफ  से  मिली है  उस  का  पूरा  लाभ

 उठा  कर  सारे  देश  को  हमें  पूरी  तरह  से  तैयार  करना  है  ताकि  कितनी
 भी  बड़ी करे  बड़ी  लड़ाई

 इस  देश  में  क्यों  न  दावे  हम  उसका  कामयाबी  के  साथ
 -

 मुकाबला कर  सकें
 ह



 २२  १८८४  आपात  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  के  बारे  पद्

 में  संकल्प

 जैसा  कि  oa  मित्रों  ने  कहा  है  मैं  भी  कहूंगा  कि  कोई  कारण  नहीं  है  कि  हम  इस  संघ  में  विजयी

 यह  तो  ठीक  है  कि  हम  जीतेंगे  लेकिन  इसका  ध्यान  रखना  होगा  कि  बगैर  तैयारी  के  हम  नहीं

 जीत  सकत े|

 यहां  पर  में  एक  बड़ी  जरूरी  चीज़  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  सन्  १६५६  में  मने  एक  पत्र

 पंडित  जवाहरलाल  नेहरू को  भेजा  था  ।  उन्होंने  मुझे  उसका  २१  दिसम्बर  सन्  PEVE  में  जवाब

 दिया ।  में  उस  जवाब  का  एक  पेराग्राफ  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  पंडित  जवाहरलाल नेहरू

 ने  अपने  जवाब  में  मुझे  लिखा  कि  झ्रापने  जो  कुछ  लिखा  है  उस  में  अक्सर  वाकयात  सही  नहीं  हैं

 अक्सर  पर  भी  गलतफहमियां हैं  लेकिन  उनकी  सफसील  में  मैं  एक  पत्र  में  नहीं  जा  सकता  at

 सकता  है  कि  भ्रापके  विचार  कौर  मेरे  विचारों  में  काफ़ी  अन्तर  हो  ।  लेकिन  यह  झ्रापका  गलत  ख़याल

 है  कि  सरहद  के  मामले  में  कोई  हमारी  तरफ़  से  कमज़ोरी  हुई  है  या  होने  वाली  है  ।  सन्  reas  में

 हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  ने  यह  पत्र  मुझे  लिखा  था

 fat  रघुनाथ  fag  मेरे  मित्र  एक  निजी  पत्र
 की

 कौर  निदेश  कर
 रहे

 हैं
 ।

 कया  वे  इसे  पढ़  सकते  हैं  ?

 fat  प्रिय  acer  निजी  पत्र  नहीं  हैं  ।  यह  सरकार  या  प्रधान  मंत्री  ने  लिखा

 है

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्राय  सदस्य  ने  विनिमय  दे  दिया  है  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  है  |

 jiater  मंत्री  (2t Ho Wo  Fo  एक  औचित्य प्रश्न  है  ।  क्या  में  यह  निवेदन  कर  सकता  हूं

 कि  प्रधान  मंत्री  के  पत्र  का  उल्लेख  किया  जा  सकता  है  यदि  बह  प्रसंग  संगत  हो  यह  सारा

 व्यवहार  सभा  पटल  पर  रखा  जाय  क्योंकि  फिर  यह  कार्यवाही  का  अग  बन  जाता  है  ।

 पशिध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य  से  कहूंगा  कि  वे  पत्र-व्यवहार  सभा  पटल  पर  रखें  ।

 श्री  बि दान चन्द्र सेठ  :  मेंने  पूरी  चिट्ठी  नहीं  पढ़ी  केवल  उसका  एक  पैराग्राफ  पढ़ा  है  और

 जो  मैंने  सदन  को  बतलाया  है  वह  कोई  नयी  चीज  नहीं  है  ।  मने  उसको  अगर  यहां  रेफर  कर  दिया

 तो  कया  मुसीबत  खड़ी  हो  गयी  |

 tat  स०  | ह  बनर्जी  :  एक  औचित्य प्रदान  है  ।  सभा  की  यह  प्रथा  रही  है
 कि

 aa  के  पत्र  पढ़े  जाते  हैं  किन्तु  उसके  लिए  उसे  प्रधान  मंत्री  की  अनुमति  लेनी  होती  है  |

 freq  महोदय
 :

 अनुमति  लेना  तो  सदस्य  के  लिए  है

 |

 पत्र-यवहार  सभा  पटल

 पर  रखने

 की  मांग  सभा*  कर  सकती  है  ।

 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :  ठीक  है  में  पुरी  चिट्ठियों  को  सदन  की  मेज  पर  रख  दूंगा
 ।

 चिट्ठी
 भी

 रख  दूंगा  और  पंडित  जी  ने  जो  चिट्ठी  भेजी  है  वह  श्रोरीजनल  उनके  दस्तख़त  शुदा  चिट्ठी  हाउस
 की  मे  पर  रख  दूंगा ।

 मैं  यह  निवेदन  कर  रहा  था  कि  पंडित  जी  ने  अपने  पत्र  में  ही  नहीं  वरन्  सैकड़ों  बार  इस

 ि

 पक

 सि

 ि  य

 faa  ais

 पुस्तकालय  मं  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  ५३३/६२  ।



 yay  arta  उद्घोषणा तथा  चीन  के
 आक्रमण  के  बारे

 १३  TAKA,  PER

 में  संकल्प

 ५ श्री  faa  चन्द्र

 जो  इस  दिशा  में  हमारी  कमज़ोरी  साबित  हुई  उसका  मूल  कारण  क्या  रहा
 ?  केवल एक  ही  कारण

 रहा  कि  पंडित  जी  ने  कभी  भी  ईमानदारी  के  साथ  महसूस  नहीं  किया  कि  हमारे  देश  पर  कोई  भी

 ख़तरा  खाने  वाला  है  ।  पंडित  जी  की  उस  भावना  कौर  दयालुता  का  फल  हमारे  सामने  है  |

 दुनिया ने  कहा  ate  सारा  देश  चिल्लाया  कि  देवा  को  मिलैटिराइज  उसको  शक्ति  सम्पन्न  करिये

 परन्तु  हमारे  देश  के  बड़े  बड़े  मैं  उनके  नाम  नहीं  लेना  चाहता  क्योंकि  इस  पर  फिर  एतराज

 किया  हमारे  उन  नेतायों  ने  इसी  सदन  में  कहा  कौर  भ्रखबारों में  भी  उनके  मैंने

 पढ़े  कि  हमारे  tar  को  सेना  की  आवश्यकता  ही  नहीं  है  ।  अब  मैं  झपने  उन  माननीय  Aaa  से

 क्या  पूछ  सकता  हूं  कि  राज  देश  को  यह  सैन्य  शक्ति  की  भ्रावश्यकता  कैसे  पड़ो  रही  है  ?  सर्वमान्य

 सिद्धान्त  है  कि  लोहे  से  लोहा  ही  कटता  है  ।  हमारे  पंडित  जी  ने  इसी  सदन  में  कुछ  दिन  पहले  कहा  था

 कि  हम  एटम
 बम

 बना  सकते  हैं  परन्तु  हम
 जो

 एटम  बनायेंगे  उनका  व्यय  शान्ति  के  माग  में  करेंगे |

 लेकिन  मैं  बतलाना  चाहता  हूं  कि  संसार  में  बिन  भय  होय  न  प्रीति  का  सिद्धान्त  चलता  जब  तक

 शाक्ति  नहीं  हैं  तब  तक  श्राप  की  कोई  भी  बात  नहीं  सुनेगा  ।  कमजोर  व्यक्ति  अथवा  राष्ट्र  कभी  शान्ति

 का  दूत  नहीं  बन  सकता  ।  are  am  शक्तिशाली  हैं  तभी  आपकी  बात  का दुनिया में  प्रभाव

 पड़गा  ।  इसलिए  शान्ति  की  बात  करने  से  पहले  झ्रापको  अपने  को  शक्तिशाली  बनाने  का  यत्न  करना

 चाहिए  ।

 इसके बाद  मुझे  भ्र पने  कुछ  कम्युनिस्ट  सज्जनों  के  बारे  में  निवेदन  करना  है
 ।

 श्री  हीरेन  cast

 ने  कुछ  दिन  पहले  यह  बात  कही  थी  कि  जिस  प्रकार  दो  भाइयों  में  जमीन  का  झगड़ा  होता  है  ठीक  उसी

 प्रकार  दो  देशों  के  बीच  में  यह  ज़मीन  का  झगड़ा  है  ।  परन्तु  पट्टी  ब्लाक  यह  कह  रहा  है  कि  नहीं

 चीनी  ए  ग्रे सर  अपने  आदरणीय  मित्रों  को  कहना  चाहता  मैं  टॉंटिग्ली  नहीं  कह  रहा  बल्कि

 कह  ta  मैं  चाहता  हूं  कि  arg  उस  पर  विचार
 करें

 ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  कि

 जो  एक  दफे  सोच  लिया  बस  उससे  टस  से  मस  न  हुमा  जाय  ।
 राज  श्राप  चीन  को  अग्रसर  कह  रहे  हैं

 उस  पर  विचार  कीजिये  ।  दूसरे  भ्रामक  भी  आपके  साथ  a  सकते  हैं  ।  इसमें  विचार  करने  की  बात

 यह  है  कि  यह  मौरेल  प्रैशर  का  श्राप  पर  प्रभाव है  ।  सारा  देश  जाग  चुका  है  ।  मैं  नेशनल  इंटीग्रेशन

 कौंसिल  दूसरी  नेशनल  इंटीग्रेशन  कम  कम्युनल  सब  कमेटी  है  उसका  मेम्बर  हूं
 ।

 मैंने  उसमें
 जाकर  रेजोल्यूशन रक्खा  कि  अब  इस  कमेटी  की  ज़रूरत  नहीं  है  कि  सारा  देश  एक  लहर  के  साथ  में

 बंध  कर  खड़ा  हो  गया  है  |

 ara  जिस  प्रकार  हमारा  देश  चाइना  के  सामने  इतनी  हिम्मत  ale  शक्ति  के  साथ  पंडित

 जवाहरलाल  नेहरू  के  पीछे  खड़ा  हमरा  दुनिया  में  ऐसी  कोई  मिसाल  नहीं  मिलेगी  ।  लेकिन  इसके

 साथ  ही  में  बड़े  अ्रदब  प्रौर  प्यार  के  साथ  कम्युनिस्ट  मेम्बरों  को  कहना  चाहता  हूं  कि  पंडित  नेहरू  के

 पक्ष  में  उनके  जाने  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  देश  के  ज़बरदस्त  मारेल  प्रैशर  सेਂ  उनकी  स्थिति  इतनी
 खराब  हो  गई

 प्रौढ़
 उनकी  प्रीत्मा  इतनी  कमजोर  पड़  गई  कि  फेस  सेविंग  के  लिये  वे  बाध्य  हो  कर

 पंडित  नेहरू  के  पास  पधारे  हैं  ।

 अ्रध्यक  श्रापने  शुरू  में  कहा  था  कि  श्राप  इस  डिसकशन  में  लीडज़  को  तीस  मिनट

 में
 भी  एक  छोटा-मोटा  लीडर  हूं  शर  में  सिफ  जरूरी  बातें  ही  कह  रहा  हूं  ।

 कोई  नहीं  है  ।
 श्रेय  महोदय

 :
 मेरी  मुदिका  यह  है  कि  माननीय  सदस्य  सीटें  लीडर  ही  उनकी  BUTE



 १२  ८४४  उद्घोषणा  तथा  चिंत  के  आक्रमण  के  बारें  ५८५

 में  संकल्प

 ी  बिशन  चन्द्र सेठ  :  अरब  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  आपके  सामने  रखनां  चाहता  हूं  कौर  में  समझता

 हूं  कि  जो  माननीय  सदस्य  इस  सदन  में  विराजमान  वे  गम्भीरतापूर्वक इस  पर  विचार  करेंगे  ।  EKO

 में  संसार  भर  के  कम्युनिस्टों  की  एक  कांफ्रेंस  मास्को  में  हुई  जिसके  प्रेज़िडेन्ट श्री  अजय  घोष  थें  ।

 उस  कांफ्रेंस  में  यह  तय  हुमा  कि  चाइना  के  द्वारा  लड़ाई  करके  भारतवर्ष  को  कब्ज़े  में  लिया  जाये  ।

 श्री  दाजी  बिल्कुल  नहीं  ।

 भी  बिदानचन्द्र सेठ  :  में  जिम्मेदारी से  बोल  रहा

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्या  माननीय  सदस्य  वहां  गये  थे
 ?

 श्री  बिशन चन्द्र सेठ  :  में  वहां  नहीं  गया  लेकिन  में  प्रधान  मंत्री  के  पास  कीजे ले  जा

 रहा  जितका  महत्व  मेरे  भ्रपने  जाने  से  ज्यादा  है  ।

 इस  संदर्भ  में  में  यह  बात  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  भारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी  ने  संसार  के

 कम्युनिस्टों  को  भारत  की  भ्राकर्षित  करने  के  लिए  तीन  बातें  सोचें  ।  तिब्बत पर  चाइना

 का  निर्विरोध  दूसरे  भारत  की  नान-एलाइनमेंट कमजोर  पालिसी  कौर  भारत के  भीतर

 प्रान्तीयता  कौर  जातिवाद  शादी  पर  अधारित  झगड़े  जिन  के  कम्युनिस्टों  के

 भारत  संगठित हो  कर  हमले  के  विरुद्ध  खड़ा  नहीं  हो  सकेगा  |

 लेकिन  कम्यूनिस्टों  की  ये  सारी  बातें  भावनायें  कल्पना  में  उड़  गईं  भ्र ौर  वे  मजबूर

 हो  कर  इस  परिस्थिति  में  खड़े  हैं  कि  उन  को  इस  ore  की  घोषणा  करनी  पड़ी  है  कि  हम  पंडित

 जवाहरलाल  नेहरू  के  साथ  चाइना  को  मानते  हैं  ।  यह  कथ्य  लिस्टों  की  मानसिक  स्थिति

 का  चित्र  जोकि  में  ने  इस  सदन  के  सामने  रखा  है  ।

 स्वतंत्र  प्रकार  प्रजा  सोशलिस्ट  नेतायों  ने  एक  बात  कही  जोकि  मुझे  बहुत  खली  |  उन्होंने

 कहा  है  कि  हमें  पाकिस्तान  के  साथ  ने  गोसियेशन्ज़  कर  के  उसे  तरफ़  लाना  चाहिए  |

 करना  चाहता  हूं  कि  कांग्रस  का  जन्म  हुए  काफ़ी  लम्बा  समय  बीत  चुका  है  ।  वह  ७७  बरस

 की  बढ़ी है

 एक  माननीय सदस्य  :
 ७७  बरस का  जवान

 भी  fanaa  ७७  बरस  का  लड़का  कह  लीजिये  ।

 इस
 ७७

 बरस  के  जीवन  में  कांग्रेस  ने  कितनी  जगह  मुंह  की  लेकिन are  फिर  हमारे
 ब  जोकि  कांग्रेस  से  निकल  कर  दूसरी  जगह  बेठ  हुए  यह  iT GER, * qarfeeae  दे  रहे  हैं  कि  पाकिस्तान

 से  नेगोसियेशन्ज़  किये  जायें  ।  मैं  इस  का  टोटल  विरोध  करता  हूं
 ।

 पाकिस्तान  के  साथ  किसी

 किस्म  के  नेगोसियेशन्ज़ की  जरूरत  नहीं  |  हम  ने  चाइना  को  फ़तेह  कर  मैं  हाउस

 को  विश्वास  दिलाना  चाहता  ग्राम  पाकिस्तान  जिस  कल्पना  भावना  में  उड़  रहा  वह

 भ्रपने  श्राप  ख़त्म  हो  जायेगी  ।  हमें  केवल  सीधे  तरीके  से  चाइना  से  निपटना  है  उस  के  साथ

 ही  इस  बात  की  पूरी  प्रोटेक्शन  are  तैयारी  करनी  है  कि  कहीं  पाकिस्तान  की  तरफ़  से  नया  फ्रंट
 न  बना  दिया  जाये  ।

 तरन्त  में  मैं  कुछ  सजेस्टियन्ज्  देना  चाहता  हूं  मुझे  आशा  है  कि  इस  हाउस  के  माननीय  सदस्य

 उन  पर  गम्भीरता से  विचार  करेंगे  ।

 ग्र ग्र जी  में



 45 &  आपात  उद्घोषणा  चीन  के  आक्रमण  के  बारे  १३
 १६६९

 में  संकल्प

 \ [at  बिशन  चन्द्र  सेठ

 राष्ट्रपति  इस  देश  के  सुप्रीम  कमांडर  हैं  सारी  सेनाओं  की  शक्ति  उन  में  निहित  है  |

 मेरा  सुझाव  है  हमारी  तीनों  सेनाओं  के  तीन  राष्ट्रपति  जी  we  केवल  रिटायर्ड  जनरलों
 की  एक  कमेटी  बना  दी  जाये--उस  में  ज्यादा  भीड़-भाड़  न  हो--जो  कि  लड़ाई  संचालन  के  सम्बन्ध

 में  निर्णय  करे  कि  किस  स्थान  पर  क्या  कदम  उठाना  कहां  से  विदिशा  करना  कहां  अग

 बढ़ना  wife ।

 बहुत  से  लोगों  ने  कहा  है  कि  हमारी  फ़ौजों  को  पीछे  हटना  पड़ा  है  ।  मैं  उन  को  बताना  चाहता

 हूं  कि  पिछले  महायुद्ध  में  जब  ब्रिटिश  सेनायें  पीछे  हटती  तो  ब्रिटिश  कहा  करते  थे  कि  हम

 श्रमिक  स्थान  पर  बड़ी  योग्यता  से  पीछे  हट  गये  ।  फ़ौजों  के  इस  प्रकार  हटने  से  घबराने  की  कोई

 ज़रूरत  नहीं  है  ।  मेँ  हटने  के  माने  समझता  हूं  कि  हमें  art  बढ़ने  की  तैयारी  करनी है  ।

 झगर  राष्ट्रपति  जी  की  अ्रध्यक्षता  में  छः  सात  जनरलों  का  एक  सैनिक  मंत्रिमंडल बना  दिया

 जाये  प्रौढ़  उसी  के  द्वारा  युद्ध  सम्बन्धी  सब  महत्वपूर्ण  निर्णयों  की  घोषणा  तो  सारे  देवा  में  बहुत

 विश्वास  की  भावना  पैदा  होगी  लोग  सोचेंगे  कि  यह  सैनिकों  के  द्वारा  किया  गया  निर्णय  है  ।

 जाऊ  स्थिति  यह  है  कि  माननीय  मंत्री  अपने  विषय  के  एक्सपर्ट  नहीं  हैं  ।  मगर यह  सैनिक  मंत्रिमंडल

 बना  दिया  तो  देश  की  समस्त  जनता  सरकार के  साथ  होगी

 मैं  फिर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जहां  से  भी  हवाई  जहाज
 ौर

 लड़ाई  की

 सामग्री  उस  को  फ़ौरन  ले  लेना  चाहिए  शौर  माननीय  प्रधान  मंत्री  के  हृदय  में  इस  बारे  में

 जो  चिक  प्रौर  डर  उस  को  निकाल  देना  क्योंकि  यह  एक  संकट  कालीन  स्थिति  है  ।

 वर्तमान  स्थिति  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  हमें  अपनी  पंच-वर्षीय  योजना  में  ऐसा  परिवहन  कर

 देना  जिस  से  हमारी  सैनिक  आवश्यकता  में  कोई  कमी  प्रकार
 न

 पड़े
 ।

 अठारह  बरस  से  लेकर  चालीस  बरस  तक  के  जवानों  को  भ्रनिवायं  सैनिक  शिक्षा  देनी  चाहिये  ।

 इसके  अ्रतिरिवत  गवर्नमेंट  सर्वेट्स  को  भी  श्रीनिवास  सैनिक  शिक्षा  देनी  चाहिए  ।  इस  युद्ध  में  भाव

 लेने  के  लिए  सारे  देश  को  तैयार  करना  चाहिए  ।  मैं  एक  छोटी  सी  मिसाल  श्राप  के  सामने  रखना

 चाहता हूं
 ।

 पिछले  महायुद्ध  में  जर्मनी  के  पास  पैतीस  लाख  सैनिकों  की  एक  रेगुलर  all  थी  a  उसके

 अतिरिकत  पैंसठ  लाख  नागरिकों  की  एक  सहायक  सेना  भी  थी  ।  भ्रमर  साढ़े  पांच  करोड़  की

 जन-संख्या का  एक  करोड़  की  सेना  रख  सकता  तो  ४२  करोड़  के  इस  देश  को

 दो  करोड़  की  सेना  तो  ज़रूर  रखनी  ही  चाहिए  ।  क्योंकि  थ  पर  इतना  खर्च  हमारा  देश  बर्दास्त

 नहीं  कर
 रेगुलर  सेना  तो  तीस  चालीस  लाख  रखी  जाये  प्रौढ़  उसके  साथ  सारे  देश

 को  मिलिटराइज़  किया  ताकि  आवश्यकता पड़ने  पर  देश  के  सब  नागरिक  हमले  का  मुकाबला
 कर  सकें  प्रौढ़  लड़  सकें  ।

 हम
 देखते  हैं  कि  ares  काश्मीर  की  एक  सरकार  बनी  हुई  है

 |
 उस  का  कुछ  भी

 माकट  नहीं  यह  जानते  हुए  भी  मैँ  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  दलाई  लामा

 की  सरकार  कायम  की  जाये  कौर  उस  को  मान्यता  दी  जाय  |  इस  के  साथ  ही  दलाई  लामा  का  केस
 Yo  एन ०  प्रो ०

 में  भेजा  ताकि  चाइना  के  सामने  एक  festa  पैदा  की  जा  सके

 भारत  सेवक  महिला  मंडल  श्र  सोशल  वैलफ़यर  बोर्डे  ale  अनेक  इंस्टीट्यूशन्स
 गवर्नमेंट  साफ़  इंडिया  चला  रही  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  फ़ैमिली  प्लानिंग  ae ।



 १२  १८८४  आपात  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  के  बारे  PERC)

 में

 श्री  fanaa  सेठ  :  उन  पर  as  किये  जाने  वाले  सारे  के  सारे  खच  को  बचाने  की  ज़रूरत

 है  ।  arr  की  स्थिति  में  इन  विभागों  की  कोई  श्रावइ्यकता  नहीं  है  ।  लड़ाई  से  निपट  कर

 दो  साल  में  हम  फिर  सारे  काम  दुरू  कर  सकते  हैं  ।

 ८  सितम्बर  की  स्थिति  के  पर  बात-चीत  करने  का  उठा  कर  प्रधान  मंत्री  जी  ने

 एक  नई  बात  देश  के  सामने  रख  दी  है  ।  ३  समझता  हूं  कि  हमारे  सामने  कोई  भी  सवाल

 नहीं  होना  चाहिए  ।  हमारा  लक्ष्य  यह  होना  चाहिए  कि  जब  तिब्बत  से  चाइना  हट

 उस  के  बाद  हम  चन  लेंगे  ।

 इन  दादों  के  साथ  मैं  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  को  धन्यवाद देते  हुए  ग्रहण

 करता हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  पार्टीज़  तो  तमाम  हो  चुकी  हैं  ।  यह  आखिरी  पार्टी  थी  ।

 श्री  जगदेव  fag
 :

 एक  रह  गई

 y
 अध्यक्ष  महोदय  एक  एक  झ्रादमी

 की  एक  पार्टी  है  तब  तो  बहुत  मुश्किल

 हो  जाता है

 wa  मुझे  इतना  ही  कहना है  कि  मैँ  दस  मिनट से  ज्यादा  किसी  को  नहीं  दूंगा  कार  इस

 रूल  को  स्ट्रीक्टली एन फो सं  करूंगा  |  सात  मिनट  के  बाद  घंटी  बजा  दूंगा  दस  मिनट  के  बाद

 स्पीच  को  बन्द  कर  दूंगा  |

 श्री  दि०  ato  fag  :
 एक  समय  भ्राता  है  जब  प्रत्यक  राष्ट्र  के  जीवन  की

 अप्रत्याशित  खतरे  द्वारा  परीक्षा  ली  जाती  है  ।  वैसा  ही  समय  राज  हमारे  सामने  है  ।  यदि हम

 श्राक्नांताओं  को  निकालने  के  लिए  देवा  के  उत्साह  को  उपयोग  न  कर  सके  तो  इतिहास  हमारे  सम्बन्ध

 में  ्  निर्णय देगा  ।

 चीनी  अपने  आक्रमण  को  संगत  बताने
 के

 लिये
 जैसा  झूठा  प्रचार  कर  रहे  हैं  वैसा  झूठ

 इतिहास में  भ्र भूतपूर्व है  ।  भले ही  दमें  पहले  पहल  हारों  का  मुंह  देखना  पड़ा  है  किन्तु  wa  में

 विजय  हमारी  ही  होगी  ।

 चीनियों ने  यह  आक्रमण  केवल  कुछ  वर्ग  मील  भूमि  लेने  के  लिए  नहीं  किया  बल्कि  उस  में

 कुछ  गहरी बात  है  ।  इस  में  कोई  नहीं  कि  व  हमारी  चावल  की  पैदावार  पर  गड़ाये

 हों  श्र  इस  प्रकार  समस्त  एशिया  पर  भ्र धि कार  जमाना  चाहते  हों  ।

 यदि  यह  लड़ाई  वर्षों  तक  चले  तब  भी  हमें  भयभीत  नहीं  होना  चाहिये  |  हम  राष्ट्रवाद

 कौर  देशभक्ति  का  era  नहीं  होने  देंगे
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  श्री  नेहरू  के  नेतृत्व  में  हम  asa  विजय  पायेंगे  कौर  न  केवल  लड़ाई

 जीतेंग  बल्कि  शान्ति  भी  ।

 are  का  भ्र धि केशन  निरन्तर  जारी  नहीं  रखा  जा  सकता  |  इसलिए  मैं  सरकार  को  करार

 श्राप
 को  यह  सुझाव  देता  हुं  कि  भ्रायातकाल  की  अवधि  में  के  वरिष्ठ  सदस्यों  की  एक  समिति

 बनाई  जिसका  सरकार  के  साथ  सम्पर्क  रहे  जो  विभिन्न  आपातकालीन  विधानों  के  बारे

 में  सरकार  को  सलाह  देती  रहे  ।  ताकि  युद्ध  की  कोशिशों  में  बाधा  न  पड़े  कौर  लोगों  की

 पर  भी  रोक  न  लगे  ॥

 अंग्रेजी  में



 Yor
 उद्घोषणा  तथा  कौन  के  आक्रमण  के  बारे

 So  eee
 १३  १९६२

 में  सकल्प

 दि०
 ना०

 _

 न  दों  के  साथ  में  इस  संकल्प  का  करता  हुं  ।

 ग्रधिकांश  सदस्यों  के  साम  1 Zo  पूरा
 :  यह  है  कि  चीन  नै

 =f  बला  श्रावण  किया  सह  किस  प्रकार  का  हैं  सौर  उसका  had

 यह
 राष्ट्रीय  साम्यवाद  का  एक  चमत्कार  जो  कि  भारत  को  एशिया में  इसका  He

 ?  क्या

 ा
 रहा  है  या  क  क

 का
 क  क  क  क  क

 यदि  स्थिति  को  ध्यान  से  देखा  तो  स्पष्ट  होगा  कि  बड़े  प्रजातांत्रिक  देव  स्वच्छ ड  द

 हमारी
 सहायता को  जाये हैं  ।  तटस्थ  देश  भी  धीरे  धीरे  हमारे  पक्ष  में  होने  लगे  हैं  ।

 ह

 क्

 नहीं

 बड़ा  यह  है  कि  साम्यवादी  गुट  के  देशों  का  रवैया  कया  है
 ?

 इस  समय तक  यह  रवैया र  नष्ट

 युद्ध  के  समय
 में

 यह  अत्यन्त  आत्मघातक  होगा कि
 उनके  कार्य

 को  प्रकार  जाने

 su
 ही  हम  यह  कहने  लगें  कि  वे  हमारे  दत्र  हैं  ।  हमें  रूस  को  नाराज़  नहीं  करना  चाहिये  बल्कि

 रखना  चाहिये
 ।

 हमें  ऐसी  कोई  बात
 न  कहनी  या  करनी  चाहिये जो  उसे  अथवा  साम्य प

 प्रथ गुदा
 को  चीन की  कौर  ले  जाये  ।  हमें  ऐसी  कोई  हैवान  नहीं  करनी  चाहिये  जिस से  हमें  रूस

 गा
 प्राय  साम्यवादी देशों  से  मिलने  वाली  सहायता  बन्द  हो  जाय े।

 तटस्थता  की  नीति  की  आलोचना  की  गई  है  कौर  इस  के  बारे में  काफी  गलतफहमी ह ै7

 चिन्ता  की  है  कि  हम  स्वयं  उस  नीति  को  समझने  में  ऊपर  की  सतह  से  काम  ले  र  हे  हैं  हमारा

 समय  भी  यह  विस्वास है  कि  सैनिक  गुटों  में  शामिल  होने  से  हम  युद्ध के  निकट हो  जाते

 ट्रीय  झगड़ों को  पिटाने  के  लिये  युद्ध  कोई  स्त्रीकार्य  ढंग  नहीं है  ।

 al एक  माननीय  सदस्य  ने  सुझाव  दिया  है  कि  चीनी  श्र[क्रमण  के  प्रश्न  को  राष्ट्र  संघ  मचे  भा

 श
 में  ऐसा  करना  बुद्धिमत्ता नहीं  समझता

 ।
 हमें  काश्मीर  के  मामले  में  कटु  अनुभव पह  a

 हो  चुका  है  ।  हमें  यह  भी  नहीं  समझना  चाहिये  कि  चीन  को  राष्ट्रसंघ  का  सदस्य  बनाने  से

 थ  बदल  जायेगा  वह  राष्ट  संघ  या  पंचशील  के  सिद्धांतों  की  कद्र  करने  लगेगा  |
 ड

 BLT  श्र  ब्रिटेन  से  जो  दी  इतनी  सहायता  मिली  भारत
 उसके  लिये

 हैं  ।  हम  व्यर्थ  में  उसे  व्यापारिक सौदे  का  रूप  देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  ८  even

 तज्ञ ह । € इन को यू  eae  गलती  कि  ऐसी  लाइनें  स्थायी  हो  जाती  हैं  q

 पाकिस्तान  के  साथ  ह्म  ATA  हो  चका  है  ।  ऐसी  हालत  में  यह  आशा  करना  कि  ऐसी  aaeq

 नियों  को  बाहर  निकाल  दिया  जायेगा  केवल  कल्पना  मात्र  होगा  ।

 श्री  तिरुमल  राव  )  स्थिति  इतनी  गम्भीर है  कि  इस  समय  सारे  देश  को

 aaa का  समर्थन  करना  चाहिये  ।  वे
 ४०

 करोड़  लोगों  के  देश का  निर्माण  करने  का  प्रयत्न

 रहें  है  वह  भी  प्रजातन्त्रात्मक ढंग  से  ।  वे  चीनी  नेताओं  की  शक्ति के  लिये एक  चुनौती  है  ।

 _  भारत  एशिया की  एक  बड़ी  शक्ति  है
 ।

 चीनी  चाहते  हैं  कि  इस  पर  आक्रमण  कर  के  इस

 _ वर्षीय  योजनाएं  बन्द  कर  दी  जाये  भारतीय
 विकास

 पर
 रुपया

 न
 खर्च  कर  के  Ay

 गौर
 प्र

 भर  क

 नं  न  के  नेता  भ्र पने  दर्शन  प्रौढ़  राजनैतिक  सामयिकता को  इस  प्रकार  का  बना  रहे  हैं  जिससे

 एशिया
 पर  छा

 सकें  3  a  f
 बना

 न  दे  चावल  उपजाऊ  ef

 सनक
 पा

 सूस  में
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 में  संकल्प

 पर  है  ।  भारत  उसके  इस  इरादे  की  पूर्ति  में  रुकावट  है  ।  चीन  के  इरादों  के  सम्बन्ध  में  कोई

 फहमी  नहीं  होनी  चा  लिये  ।  इस  समय  ब्रिटेन कौर  भ्र मे रिका  हमारी  सहायता  कर  रहे  भारत

 समाजवादी देश  नवीन  बनेगा  ।  यदि  प्रतिक्रियावादी  शक्तियां देश  कें  शासन  पर  अधिकार  जम सामा

 चाहती  तो  एक  कौर  क्रांति  का  होना  अनिवार्य  है  ।

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  इस  समय  हमें  अपने  देश  के  मान  तौर  अखंडता की

 रक्षा  करनी  पड़  रही  है  ।  यद्यपि  हम  एक  शांतिप्रिय  राष्ट्र  फिर  भी  यदि  हमें  पूरा  युद्ध भी  लड़ना

 हम  लड़ेंगे  ।

 भारतीय  सैनिक  fara  के  बहादुर  सैनिकों  से  पीछे  नहीं  हैं  ।  इसमें  संदेह  नहीं  कि  इस  संकट  की

 घड़ी  में  इस  के  कदम  नहीं  डगमगायेंगे झर  वह  हार  नहीं  मानेगा  ।

 चीनी  सेना  युद्ध  की  सेना  जब  कि  हमारी  सेना  शांति  के  समय  के  लिये  बनाई  गई  थी  ।  हम

 ने  कभी  सोचा  भी  नहीं  था  कि  इस  प्रकार  के  चीनी  शझ्राक्रमण  का  सामना  करना  पड़ेगा  |

 हमारे  सशस्त्र बल  की  बड़ी  आवश्यकतायें क्या  हैं  ?  पहली  शभ्रावस्यकता  यह  है  कि  उन्हें

 भ्रच्छे  हथियार  दिये  जायें  ।  उस  के  साथ  साथ  सैनिकों को  अच्छे  कमांडर  भी  मिलने  जिनपर

 जवान  पूरा  भरोसा कर  सकें  ।  सामान  कौर  हथियार  तो  पश्चिमी  देशों  से  रहे  हैं  ।  यह  देखना

 कार  का  कर्तव्य  है  कि  कमांडर  ऐसे  जो  सैनिकों  का  पथ-प्रदर्शन करते  हुये  विजय  प्राप्त कर  सकें  ।

 में  प्रधान  मंत्री  को  बधाई  देती  हूं  कि  सेवा  निवृत्त  जनरलों
 को  प्रतिरक्षा  परिषद  में  ले  लिया

 गया  है  ।  वे  प्रच भव  जनरल  हैं  कौर  भारतीय  सेना  में  उन  को
 चादर

 से  देखा  जाता  है
 |

 लड़ाई  के  दिनों  विशेषकर  नेफा  लद्दाख  के  क्षेत्रों  में  हमारे  जवानों को  बड़ी  कठिनाई  का

 सामना करना  पड़ता  है  ।  इसलिये यहँ  देखना  हमारा  कर्तव्य  है  कि  उनके  पास  पुरा  सामान  हो

 उनके  कमांडर  अच्छे  हों  ।  उनको  यह  भी  भरोसा  दिलाया  जाना  चाहिये  कि  लड़ाई  के  बाद  भी

 सरकार उनकी  तथा  उनके  परिवारों  के  हितों  का  ध्यान  रखेंगी  ।

 जब  तक
 एक

 भी  चीनी  सैनिक  हमारे  राज्यक्षेत्र  में  रहता  तब  तक  चीनियों  के
 साथ  कोई

 बातचीत  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 श्री  बड़े  :  माननीय  अध्यक्ष  इस  में  बड़ी  गम्भीर  कौर  भीषण
 स्थिति में  हाउस  के  सामने  खड़ा  हूं  ।  २०  झ्रक्तूबर को  जब  रेडियो  से  यह  कहा  गया  कि  चाइना  ने  हम  पद

 हमला  किया  हे  तो  साधारण  जनता  को  बड़ा  धक्का  लगा  कौर  शंका  भी  उत्पन्न  हुई  कि  चीन  ने  हम  पर

 हमला  क्यों  किया  ।  रेडियो  से  यह  भी  कहा  गया  कि  लॉजिस्टिक्स की  दृष्टि  से  उन  की  स्थिति  हम

 से  भ्रच्छी  उन  की  जियोग्राफिकल  भौगोलिक  परिस्थिति  हम  से  ज्यादा  फेवरेबल

 उन  के  पास  सेना  कौर  ज्यादा कौर  अच्छे  हैं  ।

 राज  सारी  जनता  यह  पूछती  है  कि  प्रगर  हमारे  पास  सेना  कम  है  चाइना  के  पास  ज्यादा

 तो  इस  का  जवाबदार कौन  है  ।  प्यार  उसके  पास  हम  से  ज्यादा  कौर  प्रति  शस्त्र  हैं  तो  उसका

 दार कौन  है
 ?

 जरगर  उस  की  भौगोलिक  परिस्थिति हम  से  फैशनेबल  है  तो  उस  परिस्थिति को  फेवरेबल

 करने  के  लिये  जवाबदार कौन  है  ?  इन  geal  का  जवाब  यह  है  कि  जिस  ने  पन्द्रह  बरस  तक  इस  देश

 a  a में  शासन  किया  वही  जवाबदार  है  !  लेकिन  उस  जवाबदारी  की  बात  न  करते  हुये  श्राज  सारी  जनता

 मूल  प्रंग्रजी  में
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 भ्र ौर  मेरी  पार्टी  एक  होकर  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  के  पीछे  हैं  कौर  उनके  हांथ  पांव  दोनों  मजबूत

 करने के  लिये  तैयार  जिन्होंने  पिछले  पन्द्रह  बरस  तक  शासन  किया  है  कौर  देवा  को  आगे  बढ़ाया

 है  ।  राज  काश्मीर  से  लेकर  कन्या  कुमारी  तक  सारी  जनता  प्रधान  मंत्री  का  समर्थन  कर  रही  हैं

 उन  को डरपना लीडर  मान  रही  है  ।  उन  को  अरपना  लीडर  मानने में  पार्टी का  कोई  प्रश्न  नहीं  बल्कि

 उसका  कारण  यह  है  कि  आज  देश  को  खतरा  है  ्  देश हमारे  लिये  सब  स  बड़ा  है  प्रौर  पंडित

 लाल  नेहरू  देश  के  महान्  नेता  इस  लिये  हम  उनका  समर्थन  करते  रख  उन  के  पीछें हैं  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  यह  मौका  नुक्ताचीनी  करने  का  नहीं  है  कि  वर्तमान  परिस्थिति के  लिये

 कौन  जवाबदार  है  ।  ग्राम  हम  सबको  इस  सवाल  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  हम  को  क्या  करना

 चाहिये  ।

 में  अपनी  कांस्टीट्युएन्सी में  गया  |  मेंने  वहां  देखा  कि  जनता  ने  सभायें  a  जलूस  निकाल  कर

 यह  प्रकट  किया  कि  वह  प्रधान  मंत्री  के  पीछे  राज  मध्य  प्रदेश  का  पुरा  क्षेत्र  प्रधान  मंत्री  का

 समर्थन कर  रहा  है

 कम्युनिस्ट  भाइयों  ने  कहा  है  कि  हम  हमेशा  चाहते  हूँ  कि  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  के  स्थान  पर

 कोई  दूसरा लीडर  रहे  ।  हम  ने  तो  कभी  ऐसी  घोषणा  नहीं  की  है  ।  हम  कहते  हैं  कि  हम  पंडित

 लाल  नेहरू  के  पीछ  हैं  देश  की  रक्षा  के  लिये  वह  जो  कुछ  भी  वह  हम  करने
 के  लिय

 हैं  ।  यहां  पर  तीन  कम्यूनिस्ट  माननीय  सदस्यों  ने  भाषण  दिये  |  उन्होंने  प्रधान  मंत्री  के  बहुत  गुण  गाये  ।

 चीन  के  आक्रमण  के  बारे  में  उन्होंने  में  एक  प्रस्ताव  पास  जिस  पर  बारह  दिन  डिस्कशन

 ।  ६०  याद  उस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  ३०  विरोध में  १७  एबसेंट थे  और  आदमियों

 ने  एस्टेट  भ्र पना  मत  नहीं  दिया  i  फिर  भी  वे  इस  हाउस  में  कहते  हैं  कि  महाराष्ट्र  में  हमारे

 लोगों  को  क्यों  पकड़ा  गया  है  ।  यह  कितने  खेद  की  कौर  झाइचर्य  को  बात  है  कि  जिन  लोगों  ने

 माता  की  जयਂ  कहने  से  इन्कार  जो  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  का  समर्थन  करने  के  लिये

 तैयार  नहीं  जिन  के  बारे  में  शासन को  शंका  हमारे  माननीय  सदस्य  उन  की  वकालत  करते  हैं

 कहते  हैं  कि  उन  को  क्यों  पकड़ा  गया  ।  भ्रमर  जनसंघियों  को  इस  आरोप  में  पकड़ा  जाये  कि  उन  से

 देश  को  खतरा  तो  में  कहुंगा  कि  चूंकि  हम  से  देश  को  खतरा  महसूस  किया  जाता  इस  लिये  हम

 जेल  में  बैठ  रहने  के  लिय  तैयार  हैं  क्योंकि  वह  भी  देश  की  सेवा  है  ।  कम्युनिस्टों  को  भी  ऐसा ही  करना

 लेकिन  वे  उन  लोगों  की  वकालत  करते  जिन  के  बारे  में  शासन  को  आ्राशषंका है  ।

 /
 पिछले  दिनों  जब  इन्दौर  a  भूपाल  में  चीनी  आक्रमण  के  विरोध  में  जलूस  निकाले  तो

 कम्यूनिस्टों  ने  इस  बात  को  ले  कर  वहां  पर  मारपीट  की  कि  हको  उन  में  शामिल  क्यों  नहीं  किया

 में  यह  निवेदन करना  चाहता  हूं
 कि

 कांग्रेस  के  लोगों  ने  अपना  अलग  प्रोसेशन  निकाला  कौर  हम  को

 अपने  साथ  नहीं  लेकिन  हम  ने  तो  इस  rae  पर  धींगा-मृ  शती  नहीं
 की  ।  में  उन  को  कहना  चाहता

 हूं  कि  कम्यूनिस्ट  सदस्यों  ने  झपने  भाषणों  में  इस  सदन  में  जो  विचार  प्रकट  किये  अगर वे  उन्हीं  के

 अनुसार काम  भी  तो  कोई  की  बात  नहीं  कयों  कि  भारतवर्ष  टालरशेन  के

 लिये  मद्दाट्रर  है--यहां  पर  नास्तिक  भी  हैं  ्र  नास्तिक  यहां  पर  ईसाई  सब  रहते

 सब  तरह  के  विचारों को  मानते  वाले  लोग  रहते  हैं  ।  उन  की  तरह  वे
 भी  रहें  शर  अपना  प्रचार

 लेकिन  नगर  वे  कहेंगे  कि  हम  तो  रूस  फॉर  चीन  को  मानेंगे  हम  भरत  माता  की  जयਂ  कहने
 के

 लिये  तैयार  नहीं  तो  फिर  देश  उन  को  सहन  करने  के  लिये  कभी  तैयार  नहीं  होगा  ।

 उन  के  एक  श्री  मोहन  कुमारमंगलम  ने  एक  वक्तव्य  जो  कि  नाप  के
 सामने  रखना  चाहता

 '
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 में  संकल्प

 कुमारमंगलम  ने  जो  तामील  के  प्रमुख  साम्यवादी  हैं  सरकार  को  चेतावनी  दी  है
 कि  यदि  साम्यवादियों  को  सुरक्षा  समितियों  में  शामिल  न  किया  तो  युद्ध  की  dare  में  बाधा

 पड़ेगी  ह

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हम  ने  तो  कभी  नहीं  कहा  कि  हमको  नेशनल  डिफ़ेंस  कौंसिल

 में  ज़रूर  लिया  जाये  ।  हम  ने  कहा  कि  हम  को  उस  से  बाहर  रखा  जाये  या  रखा  ले।कन

 हम  देश  की  रक्षा  करेंगे  श्र  पंडित  नेहरू  के  पीछे  जो  कि  देश  के  नेता  हैं  ।

 आगे  उन्होंने  कहा :

 को  प्रतिरक्षा  समितियों  से  बाहर  रखना  राष्ट्र  के  लिए  खतरनाक

 उन  का  कहना  यह  है  कि  उन  को  डिफ़ेंस  कमेटीज  में  लेना  चाहिए  ate  नगर  नहीं  लिया

 तो  नेशन  को  पेरिस  हो  जायगा  ।  वे  इस  तरह  की  दहशत  देने  वाले  कौन  हैं  ।  इस  तरह  की  SAT

 यह  देश  a  हम  कभी  भी  सहन  नहीं  करेंगे  ।  इसीलिए  हम  कम्यूनिस्टों के  ख़िलाफ़  बोलते

 हैं  ।  में  कम्यूनिस्टों  के  साथ  काम  करने  के  लिए  तेयार  हूं  ।  परसों  माननीय  श्री  ने

 मेरे  सिग्नेट्यर  ले  लिए
 ।

 वह  उन  की  पार्टी  में  बैठते  हैं
 ae

 उन  के  बारे  में  कहा  जाता है  कि  वह

 फ़ेलोप्ट्रवलर  हैं  ।  फ़ेलो-ट्रेवलर  से  बचना  चाहिए  ।  जो  यूज़डम-खुल्ला  पत्र  है बह  लेकिन

 क्यो-ट्राली  बहुत  ख़तरनाक  होते  हैं  ।  लेकिन  फिर  भी  मेंने  उन  को  सिग्नेट्यर  दे  दिया  कि  में

 बाप  के  साथ  मरने  के  लिए  तैयार  हुं  ।

 इस  के  बाद  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  आदिवासी  क्षेत्र  में  २६  लाख  आदिवासी  हैं  ।

 सैकंड  aes  वार  में  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  ने  एक  भील  रेजिमेंट  तैयार  की  थी  शौर  महू  कौर

 इन्दौर  को  सवाल  सेमेस्टर  जोन  बनाया  गया  था  ।  वे  लोग  यहां  तक  कि

 संजीव  देने  के  लिए  तैयार  लेकिन  हमारे  सामने  कोई  योजना  नहीं  रखी  गई  है  ।  इसलिए  में

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  चीनी  आक्रमण  का  सामना  करने  के  लिए  शभ्रादिवासियों  का  सहयोग

 लेना  चाहिए  ।  वे  लोग  तीर  चलाने  में  बहुत  दक्ष  हैं  ।  हमारे  देश  में  बर्र  डिफ़ेंस  लाइन  नहीं  इस

 लिए  यह  श्रावश्यक  है  कि  जितने  नौजवान  उन  सब  ai  राइफ़ल  चलाने  की  ट्रेनिंग  दी

 मारे  |  मध्य  प्रदेश  में  सब  लोग  तैयार  हैं  ।  में  कहना  चाहता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  में  एक  भी  प्राणी

 ऐसा  नहीं  जो  कि
 पंडित  नेहरू  के  पीछे  नहीं  है  ।  जहां  तक  कम्यूनिस्टों  का  सम्बन्ध  जब

 उन  पर  बहुत  प्रेशर  तो  उन  को  झपना  यह  रेजोल्यूशन  पास  करना  पड़ा  ।  उन  की

 स्थिति  ऐसी  हो  गई  थी  कि  वह  कोई  दूसरा  रेजोल्यूशन  पास  ही  नहीं कर  रखते  थे  ।  भ्रमर

 we  कोई  प्रौढ़  प्रस्ताव  पास  तो  इस  देश  में  शंकर  जी  का  तीसरा  नेत्र  खुल  जाता  ।

 इसी  लिए  उन्होंने  दिल  में  ऐसा  प्रस्ताव  पास  कर  दिया  |

 हमारे  रेडियो  से  सब  पार्टियों  के  के  भाषण  प्रसारित करने  की  व्यवस्था  करनी

 ताकि  लोगों  को  इन्स्पीरेशन  मिले  ।  पंडित  नेहरू  पर  हमारा  कॉन्फ़िडेंस  ऊरूर  लेकिन

 दूसरे  नेतायों  पर  भी  हमारा  कॉन्फ़िडेंस  है  ।  लोगों  को  इन्स्पीरेशन  देने  के  लिए  उन  के  भाषण

 भी  प्रसारित  किये  जाने  लेकिन  att  तक  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।  पीकिंग  कौर  पाकिस्तान

 रेडियो  से  इस  प्रकार  के  प्रसारण  होते  हैं  ।  इस  लिए  हमारे  रेडियो  से  भी  इस  प्रकार  के  भाषण

 वक्तव्य  ait  gat  कार्यक्रम  प्रसारित  किये  जाने  जिन  से  लोगों  का  उत्साह  कौर  जोश

 बढ़े
 ।

 नेशनल  डिफ़ेंस  कौंसिल  में  ३३  मेम्बर  रख  दिए  गए  हैं  ।  इस  प्रकार  तो  वह  एक  प्रकार  की

 डीवेटिंग  सोसायटी  हो  जायगी  i  इस  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  रिटायर  जनरलों  की  एक  डिफ़ेंस



 XEN  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  प्राणपण  के  १३  १९  ६३

 में  संकल्प

 [at

 कौंसिल बनाई  जाए  ।  हम  ने  सुना  है  कि  श्री  चव्हाण  यहां  पर  डिफ़ेंस  मिनिस्टर  बन  कर  झरा

 रहे  हैं  ।  यह  बड़ी  भ्रच्छी  बात  है  ।  हम  देखेंगे  कि  वह  क्या  काम  करते  हैं  ।  वह  मराठा  हैं  झर

 सारा  महाराष्ट्र  देश  के  लिए  करने  के  लिए  gare  है  ।  शिवाजी  महाराज  के  श्री

 यहां  पर  झा रहे हैं  |  वह  बहुत  भ्रच्छे  भ्रामक  हैं  ।  में  करता  हूं  कि  वह  अच्छा  काम

 करेंगे  ।

 में  प्रधान  मंत्री से  निवेदन  करूंगा  कि  भ्र पनी  हवाई  शाक्ति  को  बढ़ाने  का  तेज़ी  से  प्रयत्न  करना

 चाहिए  |

 हम  तटस्थता  की  नीति  के  जेवर  में  हैं  ।  wax  हम  इस  नीति  को  छोड़  तो  फिर  थड़े

 वार  हिन्दुस्तान  में  होगी  कौर  यह  रण-क्षेत्र  हो  जायगा  ।  हर  देश  की  नीति  यह  रहती  है  कि  युद्ध-क्षेत्र

 दूसरे  देशों  में  ही  तो  अच्छा  है
 ।

 मगर  हिन्दुस्तान  ने  तटस्थता
 की

 नीति  छोड़  तो

 हिन्दुस्तान  झ्र मरी का  भ्र ौर रूस  का  युद्ध-क्षेत्र  बन  जायगा  |  तटस्थता  की  नीति  को  इस  तरह  मोल्ड

 करना  चाहिए  कि  जहां  से  भी  हम  को  शस्त्र  हम  को  लेने  चाहिए  कौर  अपनी  तटस्थता को

 कायम रखना  चाहिए

 ait  जगदेव  fag  सिंद्धान्त  :  थोड़े  से  समय  में  में  कुछ  सुझाव  सामने  रखना  चाहता

 हूं  ।
 में  समझता  हूं  कि  राज  भारत  की  राजनीति  की  अवस्था  ऐसी  है  कि  प्रघानमंत्री  श्री  नेहरू

 को  भागे  करके  ही  चला  जा  सकता  है  ak  हमें  चलना  चाहिये  ।  लेकिन  उनके  चारों  तरफ  जो

 खु़शामदी  लगे  रहते  उनकी  बातों  से  उनको  बचना  चाहिये  ।  में  समझता  हुं  कि  राजनीति

 में  विश्वास  करना  परले  दर्जे  की  भूल  है  ।  विश्वास  करने  के  बारे  में  जो  कुछ  राजनीति  में  कहा  गया

 है  वह  में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  ।  सारा  बाजू  तेल  में  डाला  जाए  कौर  उसके  बाद

 उसको  तिलों  भें  डाला  जाए  तो  कितने  तिल  लग  जाते  हैं  उस  बाजू  इतनी  बार  भी  शत्रु  का
 विस्वास  नहीं  करना  चाहिये  ।  हमने  शत्रु  का  विश्वास  किया  ae  नतीजा  हमारे  सामने  है

 दूसरी  चीज़  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बड़ी  चीज़  है  कि  हमारी  बहन  इंदिरा  जी

 ने  अपने  arya  दिए  हैं
 ।

 इंसका  अनुकरण  जितने  भारत  भर  में  मंत्री  चाहे  भूतपूर्व  मंत्री  हैं  या

 वर्तमान  मंत्री  या  एक्स-चीफ  मिनिस्टर्स  उनको  भी  करना  जिस  क्षेत्र से  में  भ्राता

 हूं  वहां  इस  चीज़  की  मांग  की  जा  रही  है  ।  मेरा  क्षेत्र  सारा  मिलिट्री  का  क्षेत्र  है  ।  उसको

 हरियाना प्रान्त  कहा  जाता  है  ।  वहां  के  लोग  यह  कहतें  हैं  कि  इंदिरा  जी  झपने  लगते  जिगर  राजीब

 को  सिपाही बना  कर  सेना  में  नेफा  में  भेजें  ।  उसको  सिपाही  बना  कर  ही  झफसर

 कर  सिपाहियों  में  ही  वह  उन्हीं  के  साथ  उन्हीं  के  समान  जियें  कौर  वैसा  ही

 काम  काज  करें  जेसा  वे  सिपाही  करते  प्यार  ऐसा  होता  है  तो  wy  देखेंगे  कि  कितने

 श्री
 दी०  नें ०

 शर्मा
 :

 उसकी  उम्र  बहुत  छोटी  है
 ।

 शी  कमलनयन  बजाज  :
 उसे  बहुत  गर्व  होना  किन्तु  वे  बहुत  छोटे  हैं  ।

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त  :  प्रतिरक्षा  का  जहां  तक  सम्बन्ध  जो  काउंसिल  बनाई  जाती

 इसके  oe  सैनिक  होने  जनरल  होने  चाहियें  ।  मेंने  मई  महीने  में  कहा  था  कि  मिलिट्री

 कम  कम  बजना  चाहिये  ।
 वह  बजता  है

 ।
 पहलें  ही  सोच  समझ  कर  नगर  श्राप  कर

 लि  ए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लेते  तो  राज  इतनी  खराबी  पदा  न  होती  ।  TT  हमें  रक्षा  समिति  की  श्रावस्यकता  है  ।  हम

 ते  बुदबुद  बच्चे  इकट्ठे  कर  रखे  हैं  ।  इनसे व्या  होगा  |  श्राप  वहां  फौजी  जनरल  फौजी

 छ  :  ge  नौजवान  रखिये  |  शाहनवाज़  खां  जेसे  लोग  रखिये  |

 हमारे  इलाके  के  सब  से  ज्यादा  सिपाही  आपके  पास  हैं  ।  वे  नेफा  में  लड़  रहे  हैं  ।  उन्होंने  वहां

 कुर्बानियां  दी  हैं  ।  सब  से  ज्यादा  मेरे  इलाके  के  बहादुर  सिपाहियों  ने  कुर्बानियां  दी  हैं  ।

 भाई  ने  कल  जनरल  कौल  के  लिए  कहा  ।  मेरे  सारे  इलाके  की  यह  मांग  है  कि  जनरल  कौल

 को  पहले  कोटे  मार्शल  किया  जाए  ।  उसने  सिपाहियों  को  धोखा  दिया  उनके पास  हथियार

 नहीं  थे  ।  उसने  उनको  माइंज  के  ऊपर  से  प्राग  गज़रने  के  लिए  कहा  |  उसने  यह  भी  कहा  f

 अफसर  पीछे  जवान  जायें  ।  जवान  गए  कौर  उनको  भून  दिया  गया  ।  वही  जनरल  कौल

 अपने  नाक  की  छींक  मिटाने  के  लिए  भ्र गले  दिन  वापिस  arr  ।

 pat  बाकर  चली  मिर्जा  :  औचित्य  sea  के  हेतु  ।  सदन  में  निर्णय  किया  गया  था  कि  सैनिक

 ध्रघिकारियों  का  नाम  नहीं  लिया  जायेगा  ।  किसी  ऐसे  व्यक्ति  पर  आक्षेप  करना  जो  सदन  में

 वांछनीय  नहीं  ।  मेरे  विचार  में  ये  वाक्य  कार्यवाही  से  निकाल  देना  चाहिये  ।

 पाध्या  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  से  नाम  नहीं  लेने  चाहिये  ।  यदि  कोई  चीज़  निकालने

 योग्य  तो  में  करुंगा  |

 श्री  जगदेव  fag  feat  :  किसी  को  भी  डायरेक्टरी  अफ़सर  ने  बनाया  जाए  ।  पांच  साल  तक

 उसको  रखा  जाए  ।  मेरे  से  पहले  श्री  शाम  नाथ  सराफ ने  कमीशंड  अफसरों  का  जिक्र  किया ।  में

 कहना  चाहता  हूं  कि  कम  से  कम  पांच  साल  तक  वे  सिपाही  इस  wa  में  उनको  एक  सिपाही  की

 तनख्वाह  मिले  ।  उसको  डायरेक्टरी  कमीशंड  अफ़सर  की  तनख्वाह  नहीं  मिलनी  चाहिये  |

 fora  फोर्स  के  इन्दर  क्या  होता
 यह  में  अब  बतलाना  चाहता  ह  दो  महीने  के

 लिए  उनको  बुलाया  जाता  है  कौर
 दस

 महीने  छोड़  दिया  जाता  है
 ।  इस  wat  वे  दूसरी  सर्विस

 भी  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  उनके  लिए  भी  सरकार  को  कोई  न  कोई  प्रबन्ध  करना  चाहिये उनको

 बाकी  दस  महीनों  के  लिए भी  कोई  काम  दिया  जाना  चाहिये  ।  जितना  काम  काज  वह  पहले

 इनकी  दिया  जाना  चाहिये  ।  एम्प्लायमेंट  एक्सचेंज  जो  wed  बना  रखी  उनको  चाहिये  कि

 दफ्तरों  के  लिए  पहले  मिलिट्री  वालों  को  नौकरी  के  लिए  भेजें  ।  साथ  ही  साथ  जितने  हमारे  नागरिक

 इनको  भी  हथियार  दिए  जायें  ताकि  जिस  समय  बड़े  पैमाने  पर  ag  हो  तो  उसके  भ्रमर
 @  भी  हिस्सा बटा  पुरी  तरह  से  काम  कर  सकें  ।

 wa  में  एक  कड़वी  बात  श्रापसे  कहना  चाहता  हूं  ।  कांग्रेस  का  यह  उत्तरदायित्व  है  कि  दूसरे

 जितने
 भी

 दल  राजनीतिक  उनका  वह  संतोष  करे  ताकि  पुरी  तरह  से  आपको  सहयोग

 दे  सकें
 ।

 हम  नेहरू  जी  को  नेता  मान  कर  सर्वस्व  न्यौछावर  करने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  जब  हम  इस

 हद  तक  जाने  के  लिए  dare  हैं  तो  क्या  ag  कांग्रेस  का  फर्ज़  नहीं  हो  जाता  है  कि  जितने  भी

 दसरे दल  उनको  भी  वह  सभी  कामों  में  शामिल  करे  ।

 प्रभी  कल  की  बात  है  जिला  रोहतक  में  राष्ट्र  रक्षा  सम्मेलन  gar  था
 ।

 वहां
 से  पचास

 हज़ार  रुपया  wa  है  हमारी  बहनों  ने  आभूषण  दिए  हैं
 ।

 साथ  ही  बारह
 सौ

 बीघे  धरती

 वी  वे
 लोग

 फौज  में  भरती  होने  के  लिए  तैयार  हैं

 ।

 उन्होंने  नेहरू  जी  को  Patgat
 भी  लिखी हैं  ।

 ——  ज  re

 मूल
 अग्रेजी

 में
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 श्री  जल्दी

 थे  मेरे  पास  हैं  ।  झगर  कायदा  हो  तो  में  इनको  सना  सकता  ह
 ar

 art  a  हो  तो  नहीं  सुनाता  ।

 एक  में  यह  लिखा  है

 न» में भ्रपने  को  प्यार  एक  लड़के  को  सेना  में  सेवा  के  लिए  पेदा  करता  हूं  ।  मेरे तीन  लडके

 पहले  ही  सेना  में  हैं  ।'

 तरह  की  एक  कौर  चिट्ठी  है  ।  इसमें  यह  लिखा  है  कि  अपने  दोनों  नौजवान  लड़कों  को

 देती  gate  जब  तक  लड़ाई  जारी  रहती  इनको  तनख्वाह भी  न  दी  जाए  ।  एक  दर्जी जो  कपड़े

 सीता  उसने  कहा  हैं  कि  जो  भाई  फौज  में  भरती  होंगे  उनके  परिवार  के  कपड़े  बिना  मजदूरी  के  वह

 सीने  के  लिए  तैयार  है  ।  हर  बिरादरी  के  लोग  इस  तरह  से  बलिदान  करने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  लेकिन

 are  बिरादरी  का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।  मेरा  सारा  इलाका  सैनिकों  का  है  ।  इस  नाते  मझे  उनकी

 बात  कहना  जरूरी  फिर  चाहे  वह  किसी  को  अच्छी  लगती  हो  या  न  लगती  हो  ।

 यहां  पर  पार्लियामेंट
 एहली-दंडनीय  के  लिए  सीट  मुकर  है  बोर  नाथ  साने  बाले  जो  लोग  है

 जिसको  सांस्कृतिक नाम  दिया  जाता  उनके  लिए  भी  सीट  मुकर्रर  लेकिन  सैनिको  ्  कोई

 सीट  नहीं  है  ।  सैनिकों  के  लिए  भी  एक  सीट  होनी  चाहिए  ।  जिसमें  दो  महीने  के  लिये

 नीतिक  तिलक  लगा  उसको  तो  सरकार  पोलिटिकल  सफरर  करार दे  देती  है  लेकिन  जिसने

 अपनी  जान  लड़ाई  में  झोंक  लड़ाई  में  जिसने  अपने  प्राण  दे  वह  कोई  पोलिटिकल

 नहीं  उनको भी  पोलिटिकल  सफरर  करार  दिया  जाना  चाहिये  कौर  उनके  बच्चों  को

 मिलनी  वैसी  ही  जैसे  पोलिटिकल  सफों  के  बच्चों  को  मिलती  हैं  ।

 बाजार  भाव  का  भी  सवाल  है  ।  बाजार  भाव  में  जो  उतार  चढ़ाव  करता  उसकों देश  द्रोही

 माना  जाना  चाहिये  ।  बाज़ार  भाव  चढ़ाने  वालों  के  लिए  सख्त  सजा  होनी  चाहिये  ।  यह  जो  मिलिट्री

 झापरेशन का काम है का  काम  यह  वैसे  ही  नहीं  चलता  पीसन  वेसे  ही  नहीं  चलता  शासन  डंडे  से  चलता

 है  ।  नेहरू  जी  के  हाथ  में  डंडा  उसका  वह  प्रयोग करें  ।  जो  भी  कोई  राष्ट्र-रक्षा के  काम  में  बाघक

 बनता  उसके  साथ  निर्ममता  का  व्यवहार  करें  ग्रोवर  उसको  कठोर  दंड  बिना इस  प्रकार

 की  प्रवृतियों पर  रोक  तथा  बिना  ऐसे  लोगों  को  कठोर  दंड  दिये  कभी  देश  की  रक्षा  नहीं  हो

 सकती है  ।

 हमारे  लिये  केवल  युद्ध  की  चिन्ता  ही  उत्पन्न  नहीं  हुई  बल्कि  दूसरी  कार्रवाइयां  भी  चिन्त

 का  विषय  हैं  ।  अभी  एक  भाई  ने  कहा  कि  पाकिस्तान  का  भी  विश्वास  नहीं  करना  चाहिये  |  में  पहले

 कह चुका हं  कि  धर्मं  के  ग्रन्थ  तो  विरु वास घात  हो  जाए  तो  उसको  माफ  भी  किया  जा  सकता  है  लेकिन

 राजनीति में  कभी  माफ  नहीं  किया  जा  सकता
 क्यों  कोई  राजनीति  में  किसी  पर  विश्वास  करे

 at
 धोखा  खायें  ।  ऐसे  लोग  जो  कहते  हैं  कि  उन्होंने  धोखा  खाया  उनका  स्थान शासन  में  नहीं

 होना  उनका  स्थान  सींखचों के  पीछे  होना  चाहिये  ।

 जो  मुझे  सुझाव  देने  वे  मेने  आपको  दे  दिये  हैं
 ।

 बाकी  जो  मेरे  मिनट  बचे  वे  किसी  कौर  को

 शाप  दे  दीजिये  |

 fat  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  :
 तटस्थता  की

 नीति
 वास्तव

 में
 सही

 नीति  है  ।

 यदि  हमने  वह है

 नीति

 न

 अपनाई

 तो  हमें  अनेक  कठिन हन  ना  कठिनाइयों  का  सामना
 करना

 पड़ता  |

 मल  aaa  प



 ५२  १८८४  उदघोषणा  तथा  चीन  के  प्राक् रमण  के  बारे  कज

 में  संकल्प

 हमें  प्रपने  विवार  व्यक्त  करने  में  सावधानी  बरतनी  चाहिये  ।  हमें यह  प्रेरित करना  चाहिये

 कि  हमारे  जवानों  का  नैतिक  सहित  गया  रहे  जवानों  ने  हमें  कभी  निराश  नहीं  किया
 है  ब

 भविष्य में  ही  sar  करेंगे  ।

 ara है  कि  प्रधान  मंत्रो  ८  सितम्बर  की  लाइन  के  सम्बन्ध में  हमारी  स्थिति का  स्पष्टीकरण

 करेंग  ताकि  जनता  के  दिमाग  में  कोई  गलतफहमी  न  रहे  ।

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  परिषद  में  कुछ  प्रौढ़  विख्यात  व्यक्ति  होने  चाहियें  ।  सेनाध्यक्ष  श्र  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  के  सलाह  देने  के  लिए  राष्ट्रो  प्रतिरक्षा  परिषद  के  wats  सेवा  निवृत्त  जरनैलों  को  एक

 संचालन  समिति  बनाई  जानी  चाहिये  ॥

 जनता  के  उत्साह  को  सही  दिशा  में  लगाना  भ्रावस्यक  है  ।  समस्त  स्थानों  में  भरती  aye

 बनाये  जाने  चाहियें  ।  आपातकालीन  कमोशन  तुरन्त  शुरू  किया  जाना  चाहिये  कौर  स्कूलों  तथा

 कालेजों  में  सैनिक  प्रशिक्षण  afar  बना  देना  चाहिये  ।

 हमारे  जवानों  की  सेवा  की  शर्तें  सुधारी  जानी  चाहियें  ।  सरकार  को  उनकी  भूमि  की  रक्षा

 करनी  चाहिये  कौर  उनको  श्रावस्यकता  पड़ने  पर  पंचायती  कोष  wa  किसी  अन्य  कोष  से  सहायता

 दी  जानी  चाहिये  ।  उन  के  बच्चों  की  शिक्षा  की  भी  पर्याप्त  व्यवस्था  को  जानो  चाहिये  ।

 प्रत्येक  राज्य  में  सेवा  निवास  सैनिक  अधिकारियों  को  प्रतिरक्षा  परामर्शक  बना  कर  मंत्रियों

 के  साथ  लगाया  जाये  ।  इससे  हमें  राष्ट्रीय  परिषद  द्वारा  किये  गये  निर्णयों  को  क्रियान्विति  में  सहायता

 मिलेगी ।

 कृषि  उत्पादन  में  कमी  न  होने  दी  जायें  ।

 श्री qo  गो०  नायक  :  मझे  हर्ष  है  कि  इस  समय  देश  में  एकता है  सब

 लोग  सदन  के  समक्ष  पेशा  संकल्प  का  समर्थन  करते  हैं  ।

 यह  सत्य  है  कि  हमें  कई  स्थानों  पर  पीछे  हटना  पड़ा  है  किन्तु  हमें  है  कि  समय  arr  qe

 ga  चीनियों को  पछाड़  क्योंकि  न्याय  ate  धर्म  हमारे  पक्ष  में  है  ।  हमें  अमेरिका, ब्रिटेन और ब्रिटेन  और

 कनाडा  जैसे  मित्र  देशों  का  होना  चाहिये  जिन्होंने  बिना  शर्तें  के  हमारी  मदद  करना  मंजूर

 किया है  ।

 चोटियों  ने  हमारा  कई  हज़ार  वर्ग  मील  क्षेत्र  कब्ज़े
 में  कर  लिया  है  ।  इसलिये  हमें  बहुत

 होशियार रहने  की  झ्रावश्यकता  है  |

 जैसा
 कि

 प्रवान  मंत्री  ने  कहा  है
 ।

 यह  युद्ध  है  संभव  है  लम्बे  समय  तक  जारी  इसलिए

 ga  हर  तरह ह  से  तैयार  रहना  चाहिये  |

 यह  हमारा  कतेंव्य  है  कि  हम  देश  के  grat  मो  प्रापक  मज़बूत  बनायें  ।  इसके  लिए

 हर  एक  व्यक्ति  को  जवान  की  तरह  काम  करना  चाहिये
 ।

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाना  श्रत्याव्यक

 इस  के  लिए  किसान  को  सब  सुविधायें  दी  जायें  ।  उनको  बिजली  कौर  उर्वरक  समय  पर  दिये  जाने

 चाहियें
 ।

 मूल्यों  की  रेखा  ऐसे  निश्चित  की  जायें  कि  उत्पादक  का  लागत  व्यय  पुरा  करने  के  बाद

 कुछ  बचत  हो  सके
 ।

 इसलिए  मूल्य  निर्धारित  करते  समय  उन्हें  किसानों  से  सलाह  लेनो

 ट्रैक्टरों  का  उत्पादन  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।

 ee  चीन  के  मामले  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  भेजने  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा ed

 सूत  अंग्रेजी  में

 2188  (Ai)  LSD—¢



 XE  दाप  उदघोषणा तथा  चीन  के  झ्राक्रमण के  १३  १९६९

 में

 [at  व०  गों०

 में  सरकार  से  सिफ़ारिश  करूंगा  कि  जो  देश  के  विरुद्ध  प्रचार  करे  उसके  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही

 की  जाये  ।

 श्री  go  शि०  पा  टेज  :  उपाध्यक्ष  देश  के  और  संसद  के  हमारे  पूज्य

 नेता  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  ने  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गयी  की  उद्घोषणा  का  अनुमोदन

 करने  भारत  की  पुण्य  भूमि  चीनी  हमलावर  को  खदेड़  देने  के  भारतीय जनता  केਂ

 दृढ़  संकल्प  का  करने  जो  प्रस्ताव  रक्खा  है  कौर  प्रस्ताव  रखते  जो  दृढ़  विश्वास  भर

 जो  भावना  प्रकट  की  है  उसका  में  हृदय  से  समर्थन  करता हूं  ।  जिन्होंने  अपनी  मातू  भूमि  के  गौरव  तथा

 अखंडता  को  रक्षा  के  लिए  अपने  प्राणों  की  प्रहुति  दे  दी  है  उन  शहीदों  के  प्रति  सम्मानपूर्ण  श्रद्धांजलि

 अर्पित  करता  हूं
 ।

 प्रस्ताव  में  प्र  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  नेहरू
 जी

 ने  जों  संकल्प  बताया  है  वह  संकल्प
 जनता का  यह  मानी  हुई  बात  है  कि  भ्रपने  भारत  में  लोक  सभा  कौर  ग्राम  सभा  यह  दो  महत्वपूर्ण

 संस्थाएं  हैं  ।  भारत  पर  चीनी  झ्राक्रमण  से  कौर  सशस्त्र  के  भारी  हमले  से  उत्पन्न  गम्भीर  स्थिति

 के  कारण  राष्ट्रपति  महोदय  ने  जिस  कालीन  स्थिति  की  घोषणा  की  है  श्री  नेहरू  AR

 अन्य  नेताओं  ने  राष्ट्र  की  सुरक्षा  के  लिए  जनता  से  मातृ  भूमि  की  रक्षा  के  लिए  झा वाहन  किया

 उसका  पत्नी  स्वागत  ट् (ड झरा है  देश  में  प्राक्मणकारी  को  खदेड़  बाहर  करने  के  लिए  अपूर्व  जोश  है

 कौर  जनता  में  देश  की  रक्षा  के  लिए  बड़े  से  बड़ा  त्याग  करने  की  होड़  लगी  हुई  है  ।

 हमारे  महाराष्ट्र  के  मुख्य  मंत्री  श्री  यशवंत  राय  चव्हाण  जो  कि  शीघ्र  ही  भारत  के  सुरक्षा

 मंत्रो  का  पद  सुशोभित  करने  वाले  है  उन्होंने  rg  के  दिन  को  तमाम  महाराष्ट्र  में  प्रतिज्ञा

 दिवस  के  रूप  में  मनाया  ।  उस  दिन  चीनी  श्राक्रमणकारियों  को  भारत  भूमि  से  खदेड़ने  का  संकल्प

 लिया  गया  शहीदों  के  प्रति  श्रद्धांजलि  ग्रसित  की  गई  ।  उस  दिन  जनता  ने  वहां  पर  भारत  की  रक्षा

 के  लिए  यह  शपथ  ग्रहण  को  ।  बलिदान  की  शर  सुरक्षा  के  प्रयासों  के  लिए  हर  जिले  तथा  देहात  में

 नागरिक  सुरक्षा  समिति  का  गठन  किया  गया  ।  नागरिक  समितियों का  काम  धन  स्वयं  सेवक

 जुबान  होगा  ।  मेरे  अ्रपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  मेंने  देखा  है  कि  चीनी  area को  लेकर  जनता  में

 रोष  भारत  की  रक्षा  करने  में  जनता  के  मन  में  बहुत  उत्साह  कौर  बलिदान  की  भावना  है  |

 arid  देखा  होगा  कि  भारत  में  चीनी  भ्राक्रमण  तथा  सदस्य  हमले  से  उत्पन्न  गम्भीर  परिस्थिति

 के  कारण  जो  आपातकालीन  घोषणा  की  है  कौर  नेहरू  जी  तथा  अन्य  नेताओं  ने  उस  जो  देश  का

 ध्यान  उसके  कारण  देश  में  प्रमुख  जोश  है  ।  जनता  को  मातृ  भूमि  की  रक्षा  के

 जो  वाह  किया  गया  है  उसको  लेकर  प्रत्येक  राज्य  में  उत्साह  की  लहर  है  प्रौढ़  जनता  उत्साह  के  साथ

 उसमें  योगदान दे  रही  है  ।  राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  लिए  जनता  तन  मन  धन  से  तैयार  है  कौर  प्रत्येक  व्यक्ति

 मातृभूमि  की
 रक्षा  के  लिए  बलिदान  करने  को  तैयार  है  ।  देश  के  प्रत्येक  पुरुष  झर  बच्चे  के  दिल

 में  यह  प्रदान  है  कि  चीनी  दरिन्दे  देश  की  सीमा  से  बाहर  निकाले  जायें  ।  इसमें  हमारी  जीत  निश्चित

 है  परन्तु  हमारे  विंमान  उत्साह  को  बनाये  रखने  की  जिम्मेदारी  नेताओं  पर  है  ।

 देश  के  सामने  महात्मा  गांधी  ने  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  लिये  एक  कार्यक्रम  रक्खा  था  ।  में  चाहता

 हं  कि  सरकार  कुछ  उसी  तरह  का  कार्यक्रम  जनता  के  सामने  रखें
 ।

 यह  सिद्ध  हो  चुका  है  कि  देश  कीं

 स्वतन्त्रता  की  रक्षा  कें  लिए  जनता  हर  प्रकार  का  त्याग  कर  सकती है  ।  अब  यह  गवर्नमेंट का  कौंर

 झा याज कों का  कर्तव्य  है  कि  वह  सब  साधन  सही  दिशा  में  लगायें
 ।

 श्राज  जो  हमें  चुनौती  मिली  है

 बुद्ध  स्तर  पर  काम  करना  होगा  ॥
 उसका

 सफलता पू वेक
 सामना  करने  के  लिये  हमें  औद्योगिक  भोर  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने के  क्षेत्र में



 उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  के  बारे  Key श२  १८८४

 में  संकल्प

 उपाध्यक्ष  भारत  की  विदेश  नीति  स्वेता  सही  है  कौर  ए  सी  कोई  बात  नहीं  हुई  है

 जिसके  कि  कारण  उसे  बदल  दिया  जाय  ।  शान्ति  के  समय  भारत  की  तटस्थता  की  नीति  थी  उसे

 शब  and  काल  में  रखने  की  ज्यादा  झ्रावश्यकता  है  ।

 में  कुछ  सुझाव  रखना  चाहता  हूं  ।  हमें  व्यर्थ  के  सब  खर्चे  बन्द  कर  देने  चाहिएं
 ।

 भारत  सेवक

 भारत  AT  भारत  यवक  समाज  प्रौढ़  सन्तान  नियंत्रण  शादी  के  प्रचार  पर  इस  समय

 कछ  भी  व्यय  नहीं  करना  चाहिये  ।  aoa काल  स्थिति  घोषित  करने  पर  सबसे  प्रथम  केन्द्रीय

 मंडल  की  संख्या  कम  करना  चाहिए  ताकि  युद्ध  का  संचालन  सुचारू  रूप  से  चल  सके  |  जब  तक  संकट

 हल  नहों  होता  तब  तक  सभी  संसद  तथा  विधान  मण्डल  के  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  बन्द  करके  संसद

 के  लम्बे  प्रतिवेदनों  का  कर  देना  चाहिये  ।  संसद  का  विशेष  अ्रधिवेशन  केवल  ag  स्थिति  पर

 विचार करने  के  लिये  बुला  लेना  चाहिए  ।  इससे  लाखों  रुपयों  की  बचत  होगी  कौर  उस  बचत  का

 प्रयोग  राष्ट्रीय  सुरक्षा  कोष  में  किया  जाना  चाहिये  ।  प्रान्तीय  घारा  सभाओं  के  लिए  तो  युद्ध a  काल  में

 बहुत  कम  कार्य  शेष  रहा  है  ।  इन्हें  तुरन्त  निलम्बित या  उनके  मंत्रिमंडलों  की  संख्या  में  कमी  कर  देना

 झा वस् यक है  |  बैंकों  तथा  साधारण  बीमा  कम्पनियों  का  इस  समय  राष्ट्र करण  कर  देना  चाहिये

 att  इससे  सुरक्षा  को  as  करना  चाहिये  |

 सरहद  राष्ट्र  से  ्र  पाकिस्तान  से  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  करना  चाहिये  ।  ऐसे

 मौके  पर  यह  झ्रावस्यक  है  कि  धार्मिक  परम्पराओं  के  इस  देश  में  जहां  करोड़ों  ौर  अरबों  रुपये  की  भी

 सम्पत्ति  मस्जिदों  तथा  धार्मिक  संस्थाओं  में  पड़ी  हुई  है  वह  राष्ट्र  को  समर्पित  कर  दी  जाये  ।

 सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  व्यि  की  ara पर  निश्चित  रूप  से  क्राम  से  कम  एक  sata  कटौती

 कर  के  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  जमा  की  जाय  ।  हर  एक  व्यतीत  के  निजी  धन  से  कम  से  कम  एक  aa

 रुपया  कौर  सोना  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  जमा  किया  जाये  देश  के  तमाम  बड़े  औद्योगिक  प्रतिष्ठानों  का
 संचालन  राष्ट्रीय  मंत्रालय  अपने  हाथ  में  रखे  ।  खेती  प्र  उद्योग  के  उत्पादन  को  हमें  बढ़ाना  ही

 चाहिये
 ।

 में  सदन्
 को

 विश्वास  दिलाता  हूं  कि  ऐसा  करने  से  हमारी  सरकार  को  किसानों प्रौढ़  मजदूरों

 का  पुरा  सहयोग  प्राप्त  होगा  ।  हमें  पूरा  विश्वास है  कि  नेहरू  जेसे  सेनापति  के  रहते  हुए  यह  देश

 विजय  कौर  समृद्धि  की  ar  बढ़ता  ही  हम  जानते  हैं  कि  युद्ध  की  स्थिति  में  सब  से

 ज्यादा  मुसीबत  गरीब  किसान  तथा  मजदूर  पर  बरसती  है  ।  युद्ध  मोर्चे  पर  जहां  जवानों पर  हमला  होता

 है  वहां  देश  के  भीतर  गरीब  के  रहन  सहन  पर  छापा  मारा  जाता  है  ।  लेकिन  हम  बड़ी  से  बड़ी  कुर्बानी

 देने को  तैयार  हैं  ।  हमें  पुरा  विशवास है  कि  जन-साधारण के  लिए  नेहरू  जी  के  दिल  में  जो  जगह है

 उसकी  वजह  से  हमें  कीमतें  बढ़ाने  वालों  से  कौर  मनाया  खोरों  से  जो  ऐसे  मौके  का  नाजायज  फायदा
 उठाते

 पुरा  संरक्षण  मिलेगा  ।  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि  कृषि  की  उपेक्षा न  की  जाए  ौर  किसानों को

 यह  भरोसा  दिलाया  जाए  कि  उसका  व्यवसाय  लाभकारी  है  ।  हम  भ्र पनी  झपने  सम्मान की

 रक्षा के  भ्र पने  संविधान  में  स्वीकृति  लोक  तंत्रीय  जीवन  की  रक्षा  के  लिये  राज लड़  रहे  हैं  ike
 झपने

 को
 समिति

 करते  हैं
 ।

 न्याय  हमारे  साथ  है  ।  जयते
 ”

 पर  हमारा  पूरा  भरोसा

 इसलिए  जैसाकि  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू
 ने  कहा है

 कि  लड़ाई  में
 भ्रंतिम

 जीत  हमारी  इस

 पर  हमें  भरोसा  रखना  है  ।

 में
 ने

 जो  प्रस्ताव  उपस्थित किया  गया  इसका  हार्दिक  समर्थन  करते  हुए  भाषण
 को

 समाप्त करता  हूं  ।

 श्री
 ज०  ब०  सिंह  :  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  में  उन  जवानों  के  प्रति  जिन्होंने  अपने  को  देश

 रक्षा
 के

 लिए  न्योछावर किया  अपनी  श्रद्धांजलि  अपत  करता हूं  ।



 शक  झा पात  उद्घोषणा  तथा  चीन  के भ्राक्रमण  के  १३  EQ

 में  संकल्प

 [att  to  ब०
 रं

 राज  पुरा  राष्ट्र  संकल्प  अफसोस से  भरा  दत्र  है  ।  गुस्सा  इसलिए  है  कि  चीन  ने

 हमारे  मलक  पर  हमला  किया  है  ।  संकल्प  है  कि  हम  उन्हें  झपने  देश  से  घौर

 ahaa  इसलिए  है  कि  हमें  चीनियों  के  सामने  कछ  पोछे  हटना  पड़ा  है  ।  जो  हमारे  सामने  परिस्थिति

 उस  से  ये  तीन  बातें  पैदा  हुई  हैं  ।  इन  तीनों  बातों  के  पैदा  होने  से  राज  aga  से  हमारे  बहुत

 से  हमारे  संकल्प  की  तो  बात  करते  लेकिन साथ  ही  साथ  जो  राष्ट्र  के  जनता  के

 भ्रमर  गस्सा  पैदा  हुमा है  अफसोस  पैदा  gat  है  ,  उसको  अपने  राजनीतिक  उद्देश्यों  के  लिए

 माल  करना  चाहते हैं  ।  इससे  मगर  है  ।  मिसाल के  तौर  पर  कहना  चाहता हूं  कि  वहां पर

 सभी पार्टियों के  लोग  खड़े  हो  कर  कह  रहे  हें  कि  में  नेहरू जी  के  पीछे  उनका  समर्थन  करता  हूं  ate
 जो  , उसका  पालत  कहूंगा  कौर  झपने  मलक  को  घर तो  से  इत  मोनो  दरिन्दों  को  भा गाऊंगा  |

 एक  fara  है  जो  में  पके  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  श्राप  गुरु  को  तो  बहुत  अच्छा  कहते  हैं  पर

 कहते हैं  कि  वटु बहुत  wear  है  प्रौर  प्राय  गुरु  को  सब  बातें मान  लेंगे  ।  लेकिन  के  मंत्र की  क्या

 हालत है  ।  गुरु  के  मंत्र को  देखिये वह  क्या  वह  नान-एलाइनमेंट  |  उसके  बारे

 में  बाप  कहते हैं  कि  नहीं  साहब  हम  इस  नान-एलाइनमेंट को  नहीं  मानते हैं  यह  नहीं  होगा  ।  उनका

 ।  को
 का

 ।
 उस

 के
 बारे  में  झाप  कहते  हैं  कि  यह  नहीं  होगा

 ।
 ये

 चीप
 देग

 को
 तबाह

 करेंगी  ।  दूसरी  पार्टियों की  तरफ  से  यह  कहा  जाता है  कि  यह  पालिसी  गलत  यह  नीति  गलत re

 यह  गलत है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  यह  जो  इंटरनेशनल  पालिसी  गलत  हमसे  भाप

 कहते हैं  ।  अब  राष्ट्रीय  पालिसी  को  देखिये  ।  हमारी  राष्ट्रीय  नीति  कहती  है  कि  हम  यहां

 बाद  लायेंगे  we  उस  के  लिए  हम  लड़ेंगे  कौर  लड़  रहे  हैं  ।  देश  में  प्लांट  इकोनोमी  हमने  बनाई है

 औरउसके उस  के  जरिये  हम  देश  को  चरागे  ले  जाना  चाहते  हैं  ,  श्रागे  बढ़ाना  चाहते  इस  के  बारे में  भी

 श्राप  कहते  हैं  कि  नहीं  समाजवाद को  हम  नहीं  चाहते  वह  नहीं हो  सकता  श्राप

 समाजवाद की  बात  न  उस  में  हमारा  विश्वास  नहीं  इतना  सब  कछ  कह  कर  भी  वे

 कहते हैं  कि  नेहरू  जी  हमारे  नेता  हैं  ।  इस  तरह  की  बात  को
 सुन  कर  बड़ा  अफसोस gar  ।  लेकिन

 जब  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  लोग  कहते  हैं  कि  नेहरू  जी  हमारे  नेता  हैं  तो  कहा  जाता है  कि  वे

 करते  में  कहना  चाहता  हूं  कि  चापलूसी  की  यह  बात  नहीं  हम  सच्चे  दिल  से  कहते हैं

 कि  हम  उन  के  पीछे  हैं  ।  हम  न्यूट्रैलिटी में  विशवास  करते  हैं  ,  हम  नान-एलाइनमेंट  में  विश्वास

 करते  हम  समाजवाद में  विश्वास  करते  हम  प्लान्ट  इकोनोमो  में  विश्वास  करते  हैं  ,  हम

 एग्जिस्टेंस  में  विश्वास  करते  हैं  प्रौढ़  इसलिए  ars  कौर  मजबूती के  साथ  उनका  समर्थन कर  रहे  हैं  ।

 हमारी  समझ  में
 नहीं  आता  है  कि  क्यों  बहुंत  से  बहुत  सी  पार्टियां कहती  हैं  कि  कम्युनिस्ट

 पार्टी देश  भवि  का  सबूत  दे  तो  दे  भोर  पेश  afer  का  सदस्  क्या  दे  कि  मोनो  एम्बेसी वी  के  सामने  जा

 कर  प्रदान  करे  ।  जब  कथ्य  पार्टी  डंके  की  चोट  पर  कहती  है  कि  हम  चीनियों को  अपनी  जमीन

 से  गोलियों से  मार  कर  हटा  देंगे  ate  तभी  हम  दम  लेंगे  तो  फिर  बच्चकानी  राजनीति  atk  इस

 तरह  की  बातें  क्यों की  जाती

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  झूठ

 भी  ज०  ao  fag :  शूठ  नहीं  सही  है  ।  तरफ  श्राफ  पुल्लिंग  इज़  इन
 दो  ईटिंग  ।

 पार्टी  ने  देश  के  साथ  घोखा  किया  ॥

 tet  क ह  दि०  पाडेय (  गुना )  :  कम्युनिस्ट  पार्टी
 का  श्रघ्यादेश

 क्या  था
 ।  १९४२ मैं

 मल  परं ग्रे ची



 अपत  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण के के  बारे  LEE २९  १८८४

 में  संकल्प

 tat  प्रिय  गीत  :  उस  समय  वे  शायद  कम्यूनिस्ट पार्टी  के  सदस्य  नहीं थे  ।

 थी  Ho  ब०  सिंह  :  बकवास  में  सबूत  नहीं  मदान  में  सबूत  होगा  कौर  मैदान  में  जाने  पर

 ही  सबूत  देना  सही  होता है  ।  में  कहता  हूं  कि  जरा  धीरज  से  मेरी  बात  को  भाप  चाहे

 कम्युनिस्ट  हों  या  वे-कम्युनिस्ट

 मेरा  यह  कहना  है  कि  इस  तरह  की  जो  लोग  बातें करते  हैं  वे  किस  तरह  नेहरू  जी  का  समर्थन

 करते  हैं  ।  में  कहता  हुं  कि  नेहरू  जी  का  इस  प्रकार  से  समर्थन  नहीं  हो  सकता  है  ।  यह  तो  वैसा  ही  समर्थन

 है  जिस  प्रकार  का  कि  एक  रस्सी  एक  कंडेम्ड  प्रिज्नर  को  स्पोर्ट  करती  है  ।

 sit  रा०  दि०  पाण्डेय  :  १९४२ में  क्या  किया  था
 ?

 थी  wo  ब०  fag  चौदह बरस  की  जेले  काटी थी  ।  की  गोलियों  से  लड़ा

 खाली  सत्याग्रह  ही  नहीं  किया  था  )  ।  सब्र  से  इनको  मेरी  बात  को  सुननाਂ  चाहिये

 इनको  चाहिये  कि  कलेजे  पर  हाथ  रख  कर  मेरी  बात  को  सुनें  ।  जिस  तरह  से  यहां  लोग  स्पोर्ट

 कर  रहे  उसपर  श्राप  जरा  ध्यान  दीजिए  ।  इन  की  मीटिंगों  की  कार्यवाही  को  देखिये  ।  वहां पर
 तीन  चौथाई  बातें  इस  प्रकार की  की  जा  रही  है  जिन से

 पता  चलता है  कि  नेहरू  जी  खराब हैं

 मेनन  खराब  हैं  ,  प्लान  खराब  निकम्मा है  ।  क्या  इस  तरह  से  राष्ट्र  में  एकता  स्थापित  हो  सकती

 है  कौर  व्या  ये  एकता  स्थापित करेंगे
 ?  eared  हमारे  जवानों  में  भरोसा  पैदा कर  सकेंगे  ,  क्या ये

 हिन्दुस्तान की  जनता  को  एकता की  तरफ  ले  जायेंगे  ,  उसको  मज़बूत  करेंगे  ,  चीनी  दरिंदों  को  भगा

 पाया  ?  यंह  तरीका नहीं  है  ,  यह  ढंग  नहीं  यह  WNUTSE ara  राजनीति  बनाने  का  ढंग

 ous राष्ट्र की  मांग  क्या  है  ?  राज  राष्ट्र  चाहता  है  राज  राष्ट्र  की  पुकार  क्या  है

 डा०  मा  श्री  अणे  (  नागपुर ):  चीनियों को  यहां  से  उन  को  यहां  से  यही

 राज की  मांग  है  ।

 थ्री  जे  ब०  सिह  यही  राष्ट्र  चाहता  है  झर  इस  के  लिए  क्या  करना  चाहिये  ,  यह  में
 आपकों  बतलाना  चाहता हूं  ।  हमें  चाहिये  कि  जो  किसान  जो  मज़दूर की  तथा जो  दूसरों  लोगों

 की  पिछली  कतार  उसको  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  मजबूत  करें  ।  इस  के  लिये  यह  जरूरी है  कि

 राष्ट्रीय एकता  मजबूत  हर  एक  हिन्दुस्तानी  चाहे  वह  किसी  भी  दल  कय  हो  ,  रखकर  भेद  भाव  को

 भुला कर  के  पार्टी  बाज़ी  को  छोड़  कर  अपनी  राजनीति  को  दुसरों  पर  लादने  की  कोशिश  न  कर

 देना  के  लिये  त्याग  करने  के  लिये  तैयार  देश की  एकता को
 बढ़ावे  ate  चीनियों

 को
 यहां  से

 निकाल  बाहर  करे  ।

 में  एक  दो  सेशंस  आपके  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  जो  इस  तरह  का  प्रचार  चल  रहा
 है

 कि
 मरने  के  लिये  चलो  ,  इस  तरह का  प्रचार  बन्द  होना  चाहिये  ।  श्राप  ज़िन्दा  रहने  के  लिये

 चीनियों  से  लड़ने  के  लिए  चलिए  ।  उनको  श्रगर  हम  मार  भगायेंगे  तभी हम  जिन्दा  रह  हमारा

 राष्ट्र  जिन्दा  रह  हम  सभी जिन्दा रह  सकेंगे ।  इस  तरह  का  प्रचार  हमको  राष्ट्रीय  पैमाने पर

 करना  चाहिये  ।
 ए  कक  A व ायाण्णताततणण्ण्णण्रम्मण्णाााा लए

 मूल  ग्रेजी  में



 foo  प्राप़्त  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  के  बारे  १३  RERQ

 में  संकल्प

 श्री  ज०  to

 हम  सभी  जिन्दा  रहेंगे  इसलिये  इस  तरह  के  प्रचार  को  हमें  देश  के  प्रकार  राष्ट्र  के  पैमाने  पर  करना

 चाहिये  कि  राष्ट्र  को  जिन्दा  रखने  के  aoa  को  जिन्दा  रखने  के  हर  एक  safes को  जिन्दा

 रखने  के  लिये  मोर्चों  पर  चल  रही  लड़ाई  में  हम  चोटियों  को  भगा  लेंगे

 में  ara  के  जरिये  इस  सदन  को  विस्वास  दिलाता  हूं  कि  में  गरीब  पूर्वी  जिलों  से  भ्राता  हूं  लेकिन

 हमारे  पूर्वी  जिलों  का  चाहे वह  सन्  PER HT at का  चाहे कभी  का  हमेशा  उज्जवल  रहा

 है  ।  att  इस  वक्त  चीनियों  ने  हम  पर  जो  हमला  किया  हमारे  ऊपर  जो  एंडरसन  किया  है  उसमे  भी

 विश्वास  दिलाता  हूं  कि  पूर्वी  जिले  के  लोग  जन  और  सभी  दूसरे  तरीकों  से  लड़ेंगे  ate  चीनियों

 फको  प्रिये  देश  से  बाहर  निकालेंगे  ।

 महोदय  पीठासीन

 महोदय  :  को  प०  ला  ०  बारूपाल  माननीय  सदस्य  अनुपस्थित  हैं  ।  ब  श्री  सिद्ध

 नजप्पा  ।

 श्री  शिव  नारायण ब्रांडी  )  :  उपाध्यक्ष  क्या  परसों  की
 3४

 नामों  की  लिस्ट  में  मेरा

 में  यहां  पता  नहीं  कब  से  बैठा  हूं  लेकिन  मुझे  नहों  बुलाया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  मेरे  पास  यह  परसों  की  ही  लिस्ट  है
 ।

 श्री  जोखिम  area  :  जो  सदस्य  चार  दिनों  से  बेठे  हैं  उनकी  क्या  स्थिति है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  सामने  सुची  Feo  नाम  हम  alas से  धिक
 सदस्यों को

 मौका  देने  की  कोदरा  कर  रहें  हैं  ।

 जोखिम  आल्वा  :  हम  चार  दिन  से  बैठे  रहे  हैं
 ।

 हमें  बोलन  का  मौका  दिया

 pall  हेम  राज  :  जो  सदस्य  सीमान्त  क्षेत्रों  से  आते  हैं  उनको  बोलने  का  मौका  नहीं  दिया  गया  है  ।

 महोदय  :  प्रत्येक  व्यक्ति  को  मौका  मिलेगा  उस  काम  के  लिये  हम  यथासम्भव

 देर  तक  बैठेंगे  ।
 aes

 fat  सिद्धनंजप्पा (  ):  चीन  के  भारत  पर  से  न  केवल  भारत  के  लोगों  को  प्राय

 दुग्मा है  परन्तु  संसार  केसरी  सभ्य  देशों  पर  प्रभाव  पड़ा  है  |

 यह  बात  ठीक  है  कि  भारत  पर  चीन  के  आक्रमण  के  लिये  सरकार  तैयार  नहीं  थी  ।  चीन

 WAT  की  बाते  पांच  वर्ष  से  कर  रहा  है  ।  प्रौर  भारत  के  लिये  इन  बातों  को  समझ तें  के  लिये  काफो  समय

 था  ।  परन्तु  इस  समय  इन  बातों  में  नहीं  जाना  चाहिये
 ।  इस  समय  हमें  चौकियों  को  ख  देख  बाहर  निकालने

 पर  विचार  करना  चाहिए  |

 को  चीनियों  के  साथ  लड़  रहे  जवानों  के  परिवारों  की  देख  भाल  के  लिये  कदम  श्रवण

 उठाने  चाहियें  |

 यह  बड़ी  अच्छी  बात  है  कि  वर्तमान  संकट  में  समस्त  जनता  एक  स्वर  से  प्रधान  मन्त्री  का  समर्थन

 कर  रही  है
 ।

 हमें  विजयी  बनाने  में  उनकी  योग्यता  के  सम्बन्ध  में  कोई  सन्देह  नहीं  किया  जाना
 चाहिए  ।  इस  समय  हमें  उनके  हाथ  मजबत

 करने
 चाहियें  |

 ne आल  णाणाणाणण

 उमूर  अंग्रेजी  में
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 में  संकल्प

 बीर  पूजा  के  प्रश्न  को  हटा  कर  हमें  दुश्मन  को  बाहर  खदेड़ने  के  लिये  कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 श्री  बाल्मीकी  )
 :  उपाध्यक्ष भारी  तपस्या  के  बाद जो  समय  मुझे  प्राप्त हुमा

 उसके  लिये  में  आपको  धन्यवाद  देता  हुं  ।

 यो  नो  देषत् पूथिवि प  टीवी  पृ तन्या तह  योध्भिदासान्मनसा  यो  बधेन  ।

 a  नो  भूमे  न्यय  पूर्वकृत्वरि

 इस  पृथिवी सूक्त  के  मन्त्र  में  पत्र  के  कुचलने  की  कौर  उद्बोधन  है  ।  जो  हमसे  दी  करते  जो  से  1

 लेकर  हमें  सताने  जाते  जो  मन  से  भी  हमारी  बुराई  चाहते  हैं  प्रो  जो  हमें  मारने  को  तैयार  उन्हें

 है  शत्रु  मर्द नी  हम  विनष्ट  कर  देंगे  ।”

 यावया  वृक  यवयस्तेन दर्भ
 अभी  सुतरा भव

 इस  ऋग्वेद  के  मन्त्र  में  दादू  को  भगाने  का  संकल्प  हमारी  धरती  पर  ये  जो  हैंਂ  ये  जो  चोर

 हैं  उन्हें दूर  हे  रात्रि  ।  तू  हमारे  लिये  शार  जाने  योग्य  बन  ।'  हमारा  यह  संकल्प  पुरा  ही  होगा ।

 ars  सदियों  के  बाद  ह  जब  हम  स्वतन्त्र  हमारी  उत्तरी  सीमाओं  पर  रण  दुन्दुभि बजी  है  ।

 इस  रणभेरी  को  सुन  कर  रण  गोकुल  योद्धा ग्र ों  की  नसों  में  मां  का  रक्त  उबल  उठा  है  ।

 राज  एक  बार  फिर  मां  की  लाज  ने  पुकारा  हिमालय  जो  हमारी  सभ्यता  व  संस्कृति  तथा  परम्पराप्रों

 का  प्रतीक  पौर  हमारा  रक्षक  रहा  पुकार  उठा  हमारी  खुद  को  गैरत  ने  पुकारा  |

 हमारे  फौजी  जवानों  ने  संसार  में  ख्याति  प्राप्त  की  भी  उनकी  ख्याति  में  चार  चांद

 लग  रहे  हैं  जबकि  वे  भूमि  की  रक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 इसपे  पहले  कि  आग  बह  में  उन  जवानों को  श्रद्धांजलि समिति  करता  हूं  जो  हिमालय  की

 गोद
 में  देश  की  रक्षा  के  लिये  शक्तिशाली  दादू  से  जूझते  हुए  वीरगति  को  प्राप्त  हुए  हैं  ।  उनको  शूरता

 बहादुरों  ने  शत्रु  के  दांत  खट्टे  कर  दि
 रे

 हैं
 ।

 में  उन  बहादुरी  से  लड़ने  वाले  जवानों  को  बधाई  देता  हुं

 जो  दुश्मन  के  कदमों  को  रोके  हुए  हैं  इस  पवित्र  धरती  से  उनको  उखाड़  फेंकने  के  लिये  वीरता  से

 लड़
 रहे  हैं

 5

 वीर  वं  ही  बार  मरना  जानते  कायर  बार  बार  मरते  हैं
 ।

 में  सद्गुरु  कबीर  के  शब्दों  में  कहना

 चाहता हूं  ।

 सुरा सोई  लड़े  धनी  के  हेत  ।

 पुरजा  पुरजा  कट  तऊ  न  छाड़े  खेत

 मरते  मरते  जग  मरण  न  जाना  कोय
 ।

 ऐसे  मरना  को  फेर  न  मरना  होय

 साम्राज्यवादी  चीन  ने  विस्तारवादी  लिप्सा  तथा  पाशविक  के  साथ  हमारे  शान्तिप्रिय

 देश  पर  वीरतापूर्ण  हमला  किया  हूँ  ।  मित्रता  तथा  सं  र  के  रा
 ट्र  संघ

 में  हमायत  का  रह

 बदला  दिया  है  ।  चीन  की  यह  धोखेबाजी  कौर  चालबाजी  की  कलई  खुल  गई  लेकिन  हमारी  शान्ति

 नीति  का  यह  मतलब  नहीं  है  कि  कोई  शत्रु  हमारे  सिर  पर  चढ़  जाए  तो  उसे  सिर  झुका  कर  बर्दाश्त  कर

 लें  ।  ऐसा  नही ंहै  ।  हम  उसका  जवाब  डट  कर  देंगे
 ।

 हमें  इस  चुनौती  का  जवाब  देना  है  ।

 दुनिया  ने  देखा  है  कि  घमण्ड  का  सिर  नीचा  होता  बड़े  बड़े  पाशविक  घमण्डी  हिटलर  wie

 मुसोलिनी  जैसे  तानाशाही  दैत्यों  के  सिर  कुचल  डाले  गए
 ।

 किन्तु  भारत  पर  चीन  के  साम्यवादी

 घमण्ड
 का  पुकारता  gar  तीन  सिर  वाला  वाला  चीनी  ड्रेगन  महा  हमें
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 में
 |

 श्री  वाल् पो की ]

 सने  के  लिये  art  बढ़ा  है  ।  हमारा  यह  दृढ़  निश्चय  है  कि  इस  महा  नगर  के  दांत  ही  नहीं  तोड़ने  हैं  बल्कि

 इसका  विनाश  कर  डालना  है  ।

 इस  निश्चय  में  कि  ay  को  उखाड़  फेंकना  सारा  देश  राष्ट्र  के  कर्णधार  पंडित  जवाहरलाल

 नेहरू  के  पीछे  है  ।  जो  यह  कहते  हैं  कि  श्राज  हमें  हीरो  Hee  की  जरूरत  नहीं  है  वह  गलत  कहते  हैं  ।

 राष्ट्र  की  कठिन  घड़ी  में  एक  नेता  चाहिये  वे  नेता  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  हैं  ।

 संविधान  कृणो भ्येकइनष्टी न न्  ।

 संवनेन  पह द: ७  वेद

 *समान  मार्ग  पर  चलने  सब  को  एक  मन  वाला  बनाता  जिससे  परस्पर  प्रेम पू वंक  समान

 के  एक  नेता  के  पीछे  चल  सको  ।'

 देश  में  art  इस  चीनी  हमले  के  बाद  बलिदान  की  भावना  जाग्रत  हुई  है  ।  इस  व्यापक  भावना

 से देदा के जन जन के  जन  जन  को  बल  मिला  है  ड्रोन  साहस  प्राप्त  द्रास  है  ।  प्रचारक  देश  में

 क्रियात्मक  एकता  पैदा  हुई  उसमें  देश  की  विषमता तथा  वैमनस्यता  डूब  गयी है  ।

 चीनी  हमले  का  मुकाबला  करने  के  देश  एक  राष्ट्र  एक  है  सब  एक  मत  से
 TA  तथा

 पके  की  रक्षा  के  लिये  तैयार  हो  गए  हैं  कौर  कहते  हैं  कि

 तुभ्यम्
 |

 तेरे  लिये  जान  हथेली  पर  लेकर  प्राणों  की  बाजी  लगा  सब  कुछ  त्यागने  के  लिये  तैयार  हैं  +

 मन्त्री  जी  का  यह  कहना  सत्य  है  कि

 के  लिये  एक  ही  काम  है  ।  प्रत्येक  को  जीवन  देना  है
 ।

 स्वतन्त्रता  जाने  पर  कौन

 बच  सकता  है  |  जब  भारत  जीवित  है  तो  कौन  मर  सकता  है  (1

 हम  दृढ़  विश्वास  के  साथ  कहते  हैं  कि  ऐसी  कठिन  घड़ी  में  एक  एक  बच्चा  बलिदान  के  लिये

 तैयार  है  ।  भ्रान्ति  विजय  हमारी  ही  होगी  क्योंकि  हमारा  मार्ग  शान्ति  तथा  न्याय  का  है  ।

 भारत  यदि  लड़  रहा  है  तो  अपनी  रक्षा  के  लिये  नहीं  बल्कि  प्रजातांत्रिक  परम्पराश्रों  के

 लिये  तथा  संसार  को  शान्ति  के  क्योंकि  चीन  के  इस  हमले  से  एशिया  की  ही  संसार  की  शान्ति

 भंग  हुई  है
 ।

 हम  हर  हालत  में  शान्ति  के  शत्रु  से  लड़ेंगे  झ्र  देश  की  रक्षा  करेंगे  ।

 वैसे  हम  शान्ति  में  विश्वास  करने  वाले  रहे  हैं  ।  भारत  की  नान  एलाइनमेंट  की  नीति  की

 पिता को  मानना  ही  होगा  ।  इससे  देश  को  लाभ  पहुंचा  है  भ्रन्ततोगत्वा  पहुंचेगा  ।  दो  बड़े गुटों  में

 ब्राजील
 न

 होकर  कौर  शान्ति  पुर्वक  सब  राष्ट्रों  से  मित्रता  बनाए  रखने  हम  oes  ny  सके

 हमारी  योजनाएं  कौर  कल्याणकारी  कार्यक्रम  आगे  बढ़ा  देश  का  उत्पादन  बढ़ा  है  ।  इस  नीति

 को  जब
 भी

 बनाए  रखना  है  क्योंकि  इस  तनाव  के  में  कोई  रास्ता  नहीं  है  ।

 लेकिन  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  अपने  को  कमजोर  बनाये  रखें  ।  पिछली  सावधानी  से

 हमने  सीखा  है  कौर  सम्भल  कर  सीखा  इस  हमले  के  बाद  देश  में  कुछ  जान  पायी  है  ।  wa  हमारे

 रक्षा  के  प्रयत्न  तेजी  से  जागें  बढ़ने  चाहियें  ।  हमारी  तैयारियां  फौजी  ढंग  से  चलनी  चाहियें  ।

 पन  छोड़  कर  चुस्ती  श्रानी  चाहिये
 ।

 खुशी  है  कि  बाहर  से  आधुनिक  अ्रस्त्र-हस्त्र  मंगाए  गए  हैं

 मी  रहे  हैं
 ।

 उन  मित्र  राष्ट्रों  को  हम  हृदय  से  धन्यवाद  देते  हैं  ।  लेकिन  हमें  अपनी  तैयारी  घर  में  करनी

 है  शौर  दिन  रात  एक  करके  नहीं  श्रठगुने  दस  गुने  स्वचालित  हथियार  बनाने
 हवाई

 जहाज  घोर  बम  वर्षा  बनाने  हैं  या  हैं  1
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 सकल्प

 सारे  देश  में  फौजी  चाल  की  तेजी  बढ़नी  चाहिये  ।  राइफिल  ट्रेनिंग  दूसरे  हथियारों  की

 ट्रेनिंग  विद्याथियों  तथा  एबिल  बाडीज  इन्सानों  को  देनी  है  जिससे  मालूम  पड़े  कि  हम

 करना  चाहते  हैं  ।  ठीक  भरती  चल  रही  उसमें  सभी  को  सहयोग  देना  है  ।  चीन  ने  जो  तैयारी  की

 है  वह  अजीब  लेकिन  हमको  भी  ae  तैयारी  करनी  यदि  कोरिया  के  आधार  पर  चीन  बराबर

 फौजी  दस्ते  झोंकता  चला  गया  तौ  उनको  रोकने  के  लिये  हमारी  वैसी  तैयारी  होनी  चाहिये  ।  तीन  महीने

 के  बिन्द्र  एक  करोड़  आदमी  फौजी  तैयार  होने  चाहियें  ।

 बैसे  मुझे  इस  झोर  कहते  हुए  संकोच  होता  है  ।  कुछ  साथियों  ने  मिलिटरी  में  भेदभाव  की  प्रो

 ware  किया  है  ।  में  ऐसा  नहीं  मानता  हूं  ।  हमारी  फौज  एक  कौर  एक  भारतीय  आत्मा  तथा

 नैतिकता  की  प्रतीक  है  ।  बहादुरी  कोई  एक  जाति  विशेष  का  अधिकार  नहीं  राष्ट्र  के  सभी  भंगों

 का  यह  समय  सदियों  के  बाद  कराया  है  कि  हम  एक  होकर  लड़  रहे  हैं  ।

 यों  तो  इस  संकट  में  सभी  का  सहयोग  है  किन्तु  देश  के  दरिद्र  नारायण  afd,  विशेषकर

 सफाई  रिक्शा  पालिश  वाले  इरादी  का  सहयोग  विचित्र  ak

 राष्ट्र  की  एकता  का  द्योतक  है  ।  उन्होंने  साफ  साफ  जाहिर  कर  दिया  है  कि  wa  तक  पीछें  रहे  हैं

 रखे  गये  लेकिन  अब  किसी  हालत  में  पीछे  नहीं  जान  की  बाजी  लगा  राष्ट्र  की  रक्षा  का

 भार  गरीबों  पर  श्री  गया  है  ।  गरीब  इसमें  पीछे  नहीं  हैं  न  रहेंगे  ।

 way  राष्ट्रि  ।

 हम  राष्ट्र  के  चौकीदार  बन  कर  जागते  रहेंगे  |  हमारी  निष्ठा  कर्तव्य  किसी  प्रकार  हल्की  नहीं

 रहेगी  |  मन  घन  का  यह  गरीबों  का  सहयोग  चल  रहा  धनीमानी  सोना  कौर  धन  दे

 रहे  हैं  लेकिन  गरीब  भी  थोड़ा  धन  देकर  कौर  अपना  जीवन  देकर  योगदान  दे  रहे  हैं  ।  उनके  बच्चे

 फोज  में  सीना  तान  कर  रहे  हैं  ।

 यह  समय  छिद्रान्वेषण  का  नहीं  श्राज  किसी  भी  प्रकार  की  मेद  तोड़  फोड़

 घात  की  बात  करना  देश  के  साथ  [2210  है  ।  कुछ  लोग  हिटलर  के  पांचवें  दस्ते  की  तरह  से  मातमी

 तथा  उतरी  हुई  सुरत  लेकर  कमजोरी  की  बात  करते  हैं  ।  उनसे  देश  को  बचाना  ।  राज  देश  के  प्रति

 a  भक्ति  एक  कसौटी  पर  उसमें  कौन  खरा  उतरता  है  ।  हमें  उतना  खतरा  साम्यवाद  से  नहीं

 है  जितना  साम्यवादियों  से  उनसे  होशियार  रहना  है  ।  तरसे  आदमी  की  शक्ल  एक  लेकिन  अ्रपने

 द  से  वे  दो  बना  लेते  यह  बात  साम्यवादियों  पर  चरितार्थ  होती  है  ।  उन्हें  श्रपनी  भारतीयता

 राष्ट्र  निष्ठा  का  परिचय  देना  है  ।  लेकिन  हम  उन्हें  क्या  दोष  देश  में  अनेक  छिपे  आस्तीन  के

 सांप  जयचन्द  तथा  माहिल  हैं  जिनसे  होशियार  रहना  है  कौर  देश  को  बचाना है  ।  इस  कौर  कानून  का

 पंजा  सख्त  करना  है  ।  में  कोई  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  श्री  कृष्ण  मेनन  का  इस्तीफा  मंजूर

 करने  से  एक  अच्छी  बात  हुई  है  किन्तु  प्रधान  मन्त्री  पर  बड़ा  भार  है  ।  इस  कंट्रोवर्सी को  में  ज्यादा

 नहीं  बढ़ाना  चाहता  क्योंकि  उसके  बारे  में  इन्क्वायरी  का  वायदा  किया  जा  चुका  है  ।  में  कुछ  सुझाव

 देकर  समाप्त  करता  हुं  ।  मेरे  सुझाव  इस  प्रकार

 १.  जवानों  के  परिवारों  को  जमीन  तथा  धन  की  शीघ्र  सहायता  देनी  हर  काम  में

 उनको  प्राथमिकता देनी  चाहिए

 २,  देश  की  रक्षा  का  व्यय  बढ़ा  इसलिये  सरकारी  अनावश्यक  अपव्यय  रुकना  चाहिये  ।

 धन  बचा  कर  इधर  लगाना  चाहिए  ।

 ३.  विकास  तथा  सामुदायिक  योजनाओं  का  अपव्यय  रोक  कर  शौर  कुछ  योजना के  कामों  को

 हटा  कर  धन  बचाना  जीपों  का  प्रयोग  कम  होना  चाहिये  |
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 में  संकल्प

 [ay  at

 /,  अनेक  कल्याणकारी  A  आवश्यक  कठौती  होनी  चाहिये  समाज  कल्याण

 विभाग  समाप्त  करके  धन इधर  लगाना  चाहिये  |

 नशाबन्दी  का  काम  आगे  नहीं  बढ़ना  चाहिये  ।  उसका  घन  भी  इधर  लगाना  चाहिये
 |

 ६.  कीमतें  बढ़ने  से  रुकनी  चाहियें  र  अधिक  लाभ  उठाने  वाले  तथा  चोर  बाजारी  करने

 बालों  को  रोकना  चाहिये  और  कड़ा  दण्ड  देना  चाहिए  ।

 ७.  जीवन  में  सादगी  तथा  बचत  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  ।

 foment  महोदय  श्री  सुमत  प्रसाद  ।

 fat  न्०  का०  भट्टाचार्य  )  जो  सदस्य  बोलेंगे  पहले  सुझाव  दे  फिर  बाद  में  बोलें  ।

 उपाध्यक्ष  यह  तो  माननीय  सदस्यों  की  मर्जी  पर  है  सदस्य  बोलना  चाहते हैं

 किसी  सदस्य  को  20  मिनट  से  प्रदीप  नहीं  लेने  चाहियें  |

 fat  सुमत  प्रसाद  )  :  सारा  देश  प्रवान  मन्त्री  के  पीछे  है
 ।

 वह  शान्ति  के  महान्
 नेता थे  ।  अब  युद्ध  के  भी  महान  नेता  होंगे  ।

 तटस्थता  की  नीति  हमारे  लिये  भूतकाल  में  हितकर  रही  है  ।  भविष्य  में  भी  वेल्स  ही  रहेगी  ।

 परन्तु  उसमें  देश  की  झ्रावश्यकता  के  अनुसार  समायोजन  किया  जा  सकता  है

 कुछ  मित्र  देशों  ने  हमारी  सहायता
 की

 है
 ।

 उनके  हम  कृति
 हैं  ।

 हमें  प्राप्त  शस्त्रास्त्रों  का  मृत्य
 चुकाने  पर  जोर  नहीं  देना  चाहिये  ।

 आ्रापातकाल के  इस  समय  में  हम  way  योजनाओं  को  नहीं  छोड़  सकते  ।  देश  को  खाद्यान्न के के

 मामले  में  आत्म-निभाकर  बनाना  है  ।  उद्योगों  को  भी  गतिशील  बनाना  है  ।

 देश  में  पर्यापत  उत्साह  है  ।  इसे  सही  विद्या  में  लगाना  श्रावस्ती  है  ।  इस  कार्य के  लिये  ठोस

 कार्यक्रम  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 व्यर्थ  के  व्यय  को  कम  किया  जाए  तथा  समस्त  क्षेत्रों  में  मितव्ययता  से  काम  लिया  जाय  |

 तिक  कार्यक्रमों को  बन्द  किया  जाए  ।

 यह  लोकतन्त्र  के  संरक्षण  के  लिये  युद्ध  है  ।  सारे  संसार की  ह  थ उ उमारी  प्रो  ।  हमें  स्वतन्त्रता
 के  लिये  कीमत  देनी  है  ।

 fat  प्रिय  गीत
 मं  विमान  संकट  क  क्लब  तमंचा  रियों  मक

 सरकार
 के  अपने  पूर्ण  सेन  का  प्रा रवा सरन  देता  हूं  ।

 यह  बात  सन्तोषजनक है  कि  प्रधान  मन्त्री  ने  के  सम्बन्ध  में  जांच  करने
 का  aaa दिया  है  ।  इसके  लिये  सारे  मन्त्रिमण्डल का  दोष  परन्तु  श्री  कृष्ण  मेनन  को  ही

 इसकी  सजा  मिली  है
 ।

 उस  सारी  मनोवृत्ति  में  परिवर्तन  की  आवश्यकता  है  जो  aay  तक
 हमारी

 रक्षा

 की

 नीति  के  बारे  में  पथप्रदर्शन  करती  रही
 ey

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भ्राता

 उद्घोषणा  तथा  चीन  के  झाक्रमण  के
 बारे

 रेलवे  मन्त्रालय  को  उन  कर्मचारियों  के  साथ  सहानुभूति  का  व्यवहार  करना  चाहिये  हे  युद्ध

 यत्नों  को  सहायता  देने  के  लिये  दिन  रात  काम  कर  रहे  उन  को  समय  पर  वेतन  इत्यादि  मिलने

 चाहियें ।

 समाज  विरोधी  तत्वों  को  कठोरता  से  दबाया  उत्तर  ware

 परिश्रमी  बंगाल  तथा  पंजाब  के  क्षेत्रों  में  ।

 श्री  दिव  नारायण
 :  में  आपका  बड़ा  अ्रनुग्रहीत  हूं  कि  झपने  मुझे  बोलने  का  अवसर

 दिया है  ।  मुझे  खुशी  है  कि  प्रधान  मन्त्री  जी  इस  समय  यहां  मौजूद  हैं  कौर  साथ  साथ  रंगा

 साहब  भी  मौजूद  हैं  ।  में  रंगा  साहब  से  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  कहा  कि  जब  ग  ही  नी

 मौजूद  थे  तब  जवाहरलाल  जी  से  हमें  प्रेरणा  मिलती  राज  नहीं  मिलती  है  ।  वह  समय  प्रौर

 श्राज समय  है  ।  मे  उनको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  देवा  का  बच्चा  बच्चा  नेह  जी  से  प्रे  रंग

 प्राप्त  करता  है  ।  डा०  सीधा  भ्र पर  हाउस  में  मौर  मेरे  दोस्त  उनका  बरस का  बच्चा  चलते

 समय  कहता  है  कि  एक  रुपया  हमारा यह  नेहरु  चाचा  को  भेंट  कर  दीजिये  |  यह  प्रेरणा  बच्चा  उनसे

 प्राप्त  करता  लेकिन  उनको  वह  प्राप्त  नहीं  होती  है  ।  में  बच्चों  की  प्रशंसा  करता  तारीफ  करता  हूं  ।

 रंगा  साहब बड़े  विद्वान्  PELE  में  मेंने  उनका  नाम  सुना  बड़ा  नाम  था  उनका  ।  बड़ी  मुझे

 में  तमन्ना  थी  कि  में  उनको  उनसे  प्रेरणा  लूं  ।  परन्तु  जो  कुछ  मेंने  अरब  देखा  उनको  देख  कर

 उनको  उनकी  बुद्धि  पर  ही  छोड़  सकता  हूं
 ।

 में  प्रधान  मन्त्री
 जी

 से  प्रार्थना  करना  चाहता  हुं  कि  बोर्डर  डिस्ट्रिकट  जो  उन
 की

 तरफ  वहू

 खास  ध्यान  दें  ।  मेरा  बोर  डिस्ट्रिक्ट  है  ।  वह  नेपाल  बोर्डर  से  करीब  पचास  मील  पर  है  ।  वहां  विशष

 प्रबन्ध की  जरूरत  है  ।  उधर  ट्रेंडी  खोदी  जा  रही  हैं  ।  हमारे  जिले  के  लोगों  का  नेपाल  से

 सम्बन्ध  है  ।  रानी  जो  बांसी  की  है  वह  नेपाल  की  बेटी  हैं  हमारे  यहां  बयाही  हुई  हैं  ।  हमारे  प्रौर

 नेपाल  के  बीच  eg  सम्बन्ध  होने  चाहियें  ।  भाई  सी ०  एस०  लोग  जोकि  राजदूत  बना  कर  विदेशों  में

 दिये  गये  उनको  वापिस  बुला  कर  एडमिनिस्ट्रेशन  को  चलाने  के  काम  में  लगाया  जाना  चाहिये  ।

 श्राप  पोलिटिकल  आदमियों  को  राजदूत  बना  कर  बाहर  भेज  सकते  हैं  ।  प्राकार  याद  होगा  कि  श्री

 चर्चिल  ने  श्री  हाली फाक्स  को  वाशिंगटन  में  राजदूत  बना  कर  भेजा  था  ।  यह  समय  की  पुकार  है
 ।

 जहां  तक  दलित  वर्ग  का  सम्बन्ध  वह  आपके  पीछे  हैं  ।  हमारे  प्रेजीडेंट  ने  अपील  की  है  कौर  कहा
 :

 है  कि  हम  पार्लियामेंट  में  उनका  सन्देश  पहुंचा  दें  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  हमारा  एक  एक  हरिजन  हर
 घर

 से  एक
 एक

 जवान  लड़ाई  में  जाने  के  लिये  तैयार  है
 ।
 उन्होंने  पांच  हजार  की  थैली

 भी
 अपनी

 फर्स्ट

 इंस्टालमेंट  के  रूप  में  दी  इस  पवित्र  कार्य  में  ।

 उन  जाहिदों  की  भी  याद  करते  हैं  ओर  उनके  प्रति  wat  श्रद्धांजलि  अर्पित  करते  हैं  जिन्हों  ने

 नेफा  में  तथा  लाख  में  अपने  आपको  बलिदान  किया  है
 ।  उन्होंने  मुल्क

 की
 खातिर  ये  कुर्बानियां दी  हैं

 कौर  उनकी  कुर्बानियों
 को

 मुल्क  कभी  नहीं  भूल  सकता  हमारे  सैनिक  श्रंप्रेजों  के  ्  में  नमूनों  से

 लड़े  जापानियों  से  लड़े  हैं
 ।

 वे  किसी  से  कम  बहादुर  नहीं  राजा  तो  देश  का  बच्चा  बच्चा  नेहरू

 बना  है  देश  के  कौने  कौने  से  श्राज  यह  पुकार  उठ  रही  है  कि  वे  देश  के  लिये  मिटने

 के  लिये  तैयार हैं  ।

 लोग  यहां  छोटी  छोटी  बातें  खड़े  होकर  करते  हैं  ।  लोग  क्रिटीसिज्म  भी  करते हैं  ।  वे

 महीं  समझते  हैं  कि  विदेशों  में  जब  यह  चीज़  फैल  जाती  है  तो
 इसका  क्या  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 ग्राम  दुनिया

 में  हमारी  क्या
 पोजीशन  हमारे पीस  मिशन  का  कया मतलब  इसका  यह  है  कि  हम  दुनिया



 ok  के  झाकड़ी के  १३  १९६२

 में  संकल्प

 श्री  शिव

 दें  पीस  चाहते हैं  ।  हमारी  नान-एलाइनमेंट की  पालिसी  बड़ी  ऊचांन  पर  है  ।  अमरीका तक  ने  कहा  है

 @  कि  नेहरू  जी  का  जो  मिशन  उनकी  जो  नान-एलाइनमेंट  की  पालिसी  वह  सुन्दर  उत्तम  है  +

 थे  उनकी  इस  पालिसी  का  सेन  करता  हूं
 ।

 हमारी  तटस्थता
 की

 नीति  में  कोई  गड़बड़ी  नहीं  है
 ।

 वहीं

 लोग  सावधान हैं  जो  कच्चे  धागे  पर  चल  रहे  हैं  ।  सत्य  रहिसा  का  सन्देश  संसार  को  भारत  ने

 दिया  है  ।  नेहरू  जी  राज  ७३  साल  के  हैं  लेकिन  ३७  बरस  के  जवान  नज़र  जाते  जवानी  उनके

 चेहरे  पर  झलकती  है  ।  जो  संकट  झाज  हमारे  सामने  उपस्थित  उसके  प्रति  हम  पूर्ण  जागरूक  हैं  और

 गफलत  में  नहीं  हैं  ।  हमारी  यह  पालिसी  रही  है  कि  हम  दूसरों  पर  अटैक  नहीं  करेंगे  लेकिन  साथ  ही

 साथ  हमारी  यह  भी  पालिसी  रही  है  कि  श्रगर  दूसरे  हम  पर  अटैक  करेंगे  तो  उसका  जवाब  हम  पुरी

 ताकत  से  देंगे  प्रो  रक्षा  करेंगे  ।  हम  घन  सब  कुछ  देश  रक्षा  के  लिये

 न्यौछावर करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 में  एक  गरीब  आदमी  हूं  कौर  खेती  करता  हूं  ।  में  किसान  का  बेटा  हूं  ।  देश  से  मेरी  जान  सकती  है

 है  शौर  में  देश  पर  मर  मिटने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  हमारे  नौजवान  श्राज  जाग  उठे  हैं  ड्रोन  सभी  ने  जी

 के  पीछे  हैं  ।  यहां  पर  श्री  डिफेंस  मिनिस्टर  होकर  श्री  रहे  हैं  कौर  में  समझता  हुं  कि  वह  ara  के

 के  बाद  चीनियों  का  नक्शा  ढीला  कर  देंगे  ।  हम  किसान  खेती  में  काम  मिलों  में  हम  काम  करेंगे
 अर  उत्पादन  बढ़ायेंगे  |  हम  क्या  में  काम  करेंगे  भ्रौर  बच्चों  को  ट्रेनिंग  दिलायेंगे  ।  उनको  प्रगति

 दिक्षा  दिलवायेंगे  ताकि  वे  देश  सेवा  कर  देश के  लिये  श्रपनी  जान  न्योछावर  कर  सकें ।

 हम  देश  को  ऊंचाई  पर  ले  जायेंगे  ।  चालीस  करोड़  में  से  कम  से  कम  पांच  करोड़  हम  बलिदान  कर
 देंगे  ।  ये  थोड़े नहीं  हैं  ।  )  हम  उनमें  से  नहीं  हैं  जो  कहेंगे  कुछ  कौर  करेंगे  कुछ  कौर  ही  ॥

 में  ग्राहको  चन्द  देना  चाहता  हूं  वे  इस  प्रकार  हैं  ——

 झा पात  काल  के  लिये  निजी  भत्ते  बन्द  कर  दो  ।  उचित  तरीकों  से  छिपाए  हुए  सोने  को  निकालना

 चाहिये  ।  गर प्रतिरक्षा कामों  के  लिये  पैटरोल  की  खपत  दस  गैलन  कर  दी  जाए  ।  दस  गैलन  से  ae

 न  दिया जाए

 झाज  देश  रक्षा  के  काम  में  हर  गरीब  मदद  दे  रहा  धन  दे  रहा  है  ।  में  पूंजीपतियों  से  पूछना

 चाहता हूं  उनसे  पूछना  चाहता  हूं  जो  अखबार  चला  रहे  हैं  प्रधान  मन्त्री  की  भांति भां  ति  के

 फोटो  निकाल  कर  हमारे  देश  की  तौहीन  करते  कि  उन्होंने  क्या  किया  है  ।  वे  राज  भी  जिन्दा  हैं

 walt  कर  रहे  वे  इस  चीज़  को  तब  रीयलाइज़  करेंगे  जब  चीन  उनको  खत्म  कर  दे

 पूंजीपतियों  को  खत्म  करके  वह  दम  लेगा  ।  गरीब  अपनी  एक  दिन
 की

 मज़दूरी  दे  रहा  अपना  खून  दे

 दहा  है
 ।

 हमें  चाहिये  कि  हम  सभी  मजदूर  कौर  पूंजीपतियों  समेत  सरकार  की  धन  से

 मदद  करें
 ।

 हमें  चाहिये  कि  हम  एक  रस्सी  में  बंध  जायें  ।  एक  बूढ़ा  बाप  जब  मरने  लगा  तो  उसने
 छक  रस्सी  फेंकी  और  अपने  बेटों  से  कहा  कि  इसको  तोड़ो  ।  जब  वे  उसको  नहीं  तोड़  सके  तो  बाप  ने  कहा

 कि  इसको  ज़रा  ढीला  कर  दिया  जाए  ak  जब  उसको  ढीला  कर  दिया  गया  तो  वह  बड़ी  आसानी  से

 टूट  गई
 ।

 हमें  अपनी  एकता  को  कमज़ोर  नहीं  होने  देना  ढीला  नहीं  होने  देना  तभी  हम  देश  रक्षा

 कर  सकेंगे
 |

 नगर  यह  कमज़ोर  पड़  गई  तो  देश  रक्षा  नहीं  हो  सकेगी
 ।

 श्राज  हंसने  का  समय  नहीं

 ज. र  बहाने  का  समय  नहीं  तथा  होने  का  दिन  है
 ।

 ars  देश  कुर्बानी  मांग  रहा  है  झर  हमें  समय

 रहते  कुर्बानी  देनी  है
 ।

 दिल्ली  हमें  बहुत  प्यारी  है
 ।

 हम  पर  चंगेज खां  ने  आराम  तेसरिंग  ने

 किया  लेकिन  भारत  इतना  विद्वान  है  कि  ag  सब  को  अपने  में  हज्म  कर  गया  ।
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 में

 मे  कम्युनिस्टों  से  कहता  चाहता  हूँ  कि  वह  सच्चे  दिल  से  देश  के  काम  में  योगदान  करें
 ।

 हमें  भाषा  के  झगड़े  को  खत्म  करना  पार्टीबाजी  को  खत्म  करना  होगा  |  यही  वक्त  की  पुकार  है  ।

 झापस  के  मतभेदों  को  भूल  जाना  चाहियें  ।  एक  दूसरे  की  नुक्ता चो नो  नहीं  करनी  है  ।  तो  हमारे

 सामने  यही  नारा  होना  चाहिये  :

 चा
 ara  हिमालय  की  चोटी  से  हमने  फिर  ललकारा  है

 टूर  हटो  ए  दुनिया  हिन्दुस्तान  हमारा  है  ।

 राज  यह  नारा  हमारे  देश  का  बच्चा  बच्चा  लगा  रहा  है  ।  पालियामेंट  के  मेम्बर  नन्हे  नन्हे  बच्चे

 जवान  हमारे  गांव  गांव  में  इस  बात  को  सुनाने  के  लिये  डटे  हुए  हैं  ।  एन ०  To  के  पुराने  कमाण्डो

 मौजूद  हैं  ।  में  उनको  इन्वायट  करता  हूं  शौर  उन  जनरल से  ag  डिमाण्ड करता  हूं  कि

 राज  देश  की  पुकार  तुम  गांवों  गांवों  में  लोगों  को  ट्रेनिंग
 दो  ।

 ae  नगर  तुम  मिलिटरी  फ़िट  पर  नहीं

 जा  सकते  क्योंकि तुम  ६३  वर्ष  के  हो  गये  तुम  मोर्चों  को  नहीं  सम्भाल  सकते  तो  हमारे  नौजवानों

 को  गांव  गांव  में  ट्रेनिंग  दो  ।

 में  पनी  सरकार  से  भी  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वह  नेपाल  के  बाहर  पर  सावधान  रहें  ।  राज

 झगर  चीन  हमारे  नेफा  पर  हमला  करता  लाख  पर  हमला  करता  है  तो  हम  को  भी  सोचना  चाहिये

 कि  हम  किस  तरह  से  उन  पर  हमला  कर  सकते  हैं  ।  में  तो  कहता  हूं  कि  हम  को  भी  उन  पर  हमला  करना
 ।

 राजनीति  में  कोई  किसी  का  दोस्त  नहीं  होता  है
 ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  मेनन  साहब  प्रौढ़

 नेहरू  जो  दोनों  हो  रूस  गए  ।  रूप  ने  हमारे  मानते  में  व/टो  इस्तेमाल  नकली  लगे  उत  के  चक हर  में

 फंस  गये  ।  वे  दोनों  ही  ईमानदार  बेईमान  नहीं हैं  ।  जो  लोग  उन  पर  उंगलो  उठाते  हैं  उनको

 जानना  चाहिये  कि  हमारे  डिफेन्स  मिनिस्टर  ate  प्राइम  मिनिस्टर  दोनों  ही  की  पालिसी  ईमानदारी

 की  थी  क्योंकि  हमको  कोई  खतरा  दिखलाई  नहीं  देता  था  ।  लेकिन  कभी  कभी  लोग  पालिटिक्स में

 चूक  भी  जाया  करते  यहां  पर  तो  करो  वा  कुंजरी  वाਂ  की  पालिसो  नहीं  चलनी

 में  प्रधान  मन्त्री  जी  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वे  ईमानदाराना  ढंग से  देश  को  देश

 उनका साथ  देने  को  तैयार  है  ।  में  समझता  हूं  कि  श्राज  इसके  कहने  को  जरूरत  नहीं  है  कि  देश  तैयार

 2,  पब्लिक  तैयार  है  ।  गवर्नमेंट  के  लिये  जरूरत  है  कि  यह  अपने  ऐडमिनिस्ट्रेशन  को  ठीक  कप्तान

 को  दूर  करे  ।  हमारे  एक  झ [जुर्ग  साथी  ने  मुझ  से  कहा  था  कि  तुम  जा  रहे  प्राइम  मिनिस्टर को  एक
 सन्देश  देना  कि  समय  बड़ा  सुन्दर  है  |  जितने  ब्लैक  माक  टीचर्स  चोरबाजार  करने  वाले  उनको

 पकड़  ले  क्योंकि राज  श्रारडिनेन्स लगा  garg  ।  इस  श्राडिनेन्स के  समय  श्राप
 किसी  को  भी  पकड़

 सकते हैं
 ।

 हमारा  काम  3,000  जवानों  से  नहीं  चल  सकता  इस  के  लिये  ३  लाख  gear

 चाहियें  |
 अपने  बार्डर  पर  हम  को  हर  समय  तैयार  रहना  चाहिये  क्योंकि  किलो  भी  समय  हम  पर

 झटैक हो  सकता  कल  राजा  महेन्द्र  ने  कहा  है  कि  हम  दो  सांडों  के  बीच  में  बलि  का  बकरा

 नहीं  बनना  चाहते  ।  इस  भाषा  को  हमें  समझना  चाहिये  |

 में  तो  एक  गरीब  खानदान  से  पाया  गरीब  का  बच्चा  हूं
 ।  उस

 कम्यूनिटी  से  पाया  हूं  जो  हमेशा

 काम  करके  दूसरों  को  खिलाती  है  जो  कि  सफेदपोश  हैं  ।  हमने  कमाया  है  4.0  जो  |  हैं  हम  पर  उन

 लोगों  ने  मौज  की  है
 ।
 में  राज  भी  कहता  हूं  कि  हम  देश  के  नाम  पर  सब  काम  करेंगे  प्रौढ़  देश  को  रक्षा

 करेंगे  ।

 wer  में  में
 उन  दादियों  के  नाम  पर  जिन्होंने  देश  के  लिये  अपनी  जानें  दी  हैं  अपनी  श्रद्धांजलि

 झपकीं करता  हूं  ।
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 में  संकल्प

 ्रो  शिव

 वैदेशिक  काय  मंत्री  के  सभा-सचिव  चीनियों  के  कब्ज़े  से  पहले  में  तवांग

 गया  था  ।  नेफा  पर  जो  अतिक्रमण हुआ  है  इस  का  नेफा के  लिए  ही  खतरा नहीं

 भारत को  खतरा है  |  इसलिए  सारे  भारत  में  इतना  जोश  है  ।  हम  ब्रिटेन  तथा

 कनाड़ा  के  उन  की  सहायता  के  लिए  आभारी  हैं  ।

 में  सीमा  पर  लड़  रहे  जवानों  को  बधाई  देता  हूं  ।  जिन  जवानों  ने  सीमा  पर  लड़ाई  में

 बलिदान  दे  दिया  है  में  उन्हें  श्रद्धांजलि  पीत  करता  हूं  ।

 में  २०  प्रस्तुति  को  तवांग  गया  था  ।  में  सब  सरकारी  संस्थाएं श्र  प्रसिद्ध  तवांग  मठ

 में  गया  ।  इस  मठ  में  हिन्दु देवी  देवताओं की  हज़ारों  मूर्तियां  हैं  जो  कि  उन्होंने मुझे  दिखाईं  ।
 ने  हजा  धार्मिक  पुस्तकें  सोने  में  लिखी  गईं  हस्तलिपियां  दिखाई  ।  हस्तलिपियां

 ay  पहले  लिखी  गई  थीं  ।

 तवांग  के  लोगों  ने  मेरे  से  प्रार्थना  की  कि  प्रधान  मंत्री  को  उन  का  उन  के  प्रति  चादर  प्रकट

 करू ं|  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  उन्हें  चीनियों  से  लड़ने  के  लिए  हथियार शौर  बारूद  दिए  जाए ं।

 बे  लोग  हमेशा  हमारे  साथ  रहे  हैं  ौर  हमारे  साथ  रहना  चाहते  है  |

 जब  तवांग  के  लोगों  को  अचानक  नगर  को  खाली  करने  के  लिये कहा  गया  तो  उन्होंने सब

 छोड़  कर  ऐसा  ही  किया  ।  वहां के  लोग  चिन्तित हैं  श्र  हमारी  सहानुभूति  उन्हें  मिलनी  चाहिए । ~  ON

 जब  में  २२  तारीख  को  वापस  न्  रहा  था  तो  बड़े  ज़ोर  की  बन्दूकों  इत्यादि  के  चलने  at

 आवाज़  आ  रही थी  ।  हमारे  बहादुर  जवान
 '

 महात्मा  गांधी की  जयਂ  लाल  नेहरू  की

 जयਂ  पुकार रहे  थे  |  मेरे  ऊपर  इस  का  बहुत  प्रभाव  पड़ा  ।  सीमान्त  सड़क  संगठन  है  जिस के

 पति  प्रधान  मंत्री  जी  हैं  ।  नेफा  बड़ा  कठिन  क्षेत्र  लोग  वहां  बहुत  काम  कर  रहे  हैं

 ने  १४,०००  फटा  की  ऊंचाई  पर  बहुत  भ्रमणी  सड़क  बनाई  है  ।

 भारतीय  वायु  सेना  के  लोग  बहुत  काम
 करते

 रहे  हैं
 ।

 रात  को  देर  तक  ,  रात
 दिन

 बिना  सोए  हुए  वे  रसद  फैंकते  रहे  हैं  ।

 जाएं में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  सभा  के  वर्तमान  सत्र  को  कम  का  किया

 संसद  सदस्य  wea  भ्र पने  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  जा  कर  देश  की  प्रतिरक्षा का  कार्य  कर  सकें  ।

 न
 केवल  नेफा  में  अपितु  अन्य  सीमान्त  क्षेत्रों  में  फौज  इत्यादि  ले  जाने के  लिए  सड़कें  बनानें

 का  काम  शीघ्र  किया  जाए  तथा  उन  क्षेत्रों  के  हवाई  अ्रड़डों ्  को  समस्त  ऋतुओं  के  लिए  उपयोगी

 नए  |

 में  रेलवे  मंत्री  से  प्राय ना  करता  हूं  कि  जोनाई  को  पासीघाट  को  जोड़ने  के  काम  को  शीघ्र
 करें  ।

 सतकंता  के  काम  को  कौर  अच्छा  करना  चाहिये  ।

 पुराने  समय  से  हम  भ्राता  के  लोगों  के  साथ  रहे  हैं  ।  पता  नहीं  चीनी  केसे  कहते  हैं  कि

 नेफा उन  का  है  ।
 गट  थणणणणणथणणणणणणणणणणणण

 1  मूल  अग्र जा में



 २२  १८८४  ))  झा पात  उद्घोषणा  तथा  के  आक्रमण  केਂ  बारे  Gok

 में  संकल्प

 जब  में  तवांग  से  वापस  कराया  तो  पासीघाट  में  बहुत  बड़ी  बैठकें हो  रही  थीं  ।  लोग  बढ  fava

 थे  कि  उन्हें  हथियार  दिए  जाएं  ताकि  वे  चीनियों  को  खदेड़  बाहर  करें ।  वहां के  लोगों  को  उस

 भूमि  से  परिचय  है  कौर  गुरुता  लड़ाई  में  वे  बहुत  अच्छे  सिद्ध  होंगे  ।  हमारे लोग  इस  समय

 प्रवान  मंत्री  का  पूर्णतया  समर्थन  करते  हैं  प्र  वह  चीनियों  के  साथ  लड़ाई  में  श्राखिरी  रकत  का  बिन्दु

 भी  बहाने  के  लिए  त्यार  हैं  ।

 श्री  शिवचरण गुप्त  :  सभी  दलों  ने  इस  संकट  में  सरकार  को  समर्थन देने

 के  लिए  कहा  है  ।  तराशा है  कि  सभी  राजनैतिक दल  सरकार  के  समर्थन  को  कायेरूप में  परिणत

 करेंगे  ।  उन्हें  सरकार  विरुद्ध  प्रचार  भी  नहीं  करना  चाहिए  ।

 हमें  भारत  की  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  उन  सदस्यों  की  आलोचना  करनी  चाहिये  जो  उन  की

 केन्द्रीय  परिषद्  के  संकल्प  से  सहमत  भी  हैं  ।  उन  सदस्यों के  विरुद्ध  पार्टी  को  भी  कार्यवाई  करनी

 चाहिये  ।  कोई  भी  व्यक्ति  चाहे  वह  किसी  भी  राजनैतिक  दल  में  रहो  यदि  वह  देश  के  हितों के

 विरुद्ध  काम  करता  है  उसे  सजा  मिलनी  चाहिए  ।

 जो  लोग  युद्ध  प्रयत्नों  को  कम  करने  की  कोशिश  करते  हैं  सरकार  को
 उन  के  विरुद्ध  कड़ी

 बाई  करनी  चाहिए ।

 हमारी  तटस्थता  की  नीति  ठीक  नीति  कोई  भारत  की  नीति  नहीं

 यह  तो  नीति  देश  के  इतिहास  में  से  पैदा  हुई  है  ।  यह  नीति  ठीक  रही  ठीक  है  ak  ठीक
 रहेगी  ।

 श्री तन  सिंह  उपाध्यक्ष  में  आपका  बहुत  ara  हं  कि  लम्बी  प्रतीक्षा

 करने के  बाद  आपने  मझे  बोलने  का  तो  दिया  ।  इन  दोनों  प्रस्तावों पर  चार  रोज  से  जो

 बहस  हो  रही  है  वह  में  ने  बहुत  ध्यान  से  सुनी  है  ।  लेकिन  में  यह  अवश्य  कहूंगा  कि  बहुत  से  एसे

 भाषण  हुए  जिन्हें  सुन  कर  मुझे  निराशा  हुई  क्योंकि  हम  ने  परिस्थितियों  की  गम्भीरता को  जिस

 रूप  में  लता  चाहिए उस  रुप  में  नहीं  लिया  |  में  सखेद  निवेदन  करूंगा  कि  मझ  ऐसा  भास  होता है

 हो  सकता  ह  कि  में  गलती  पर  लेकिन  मुझे  ऐसा  आभास  हम  कभी  तक  अपने  भाषणों  में

 किसी  दूरगामी  राजनीतिक हेतू  की  रक्षा  के  लिए  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  में  नहीं  समझ  सकता  कि

 जब  कोई  आदमी  कठिनाई  में  हो  श्र  यह  बात  राष्ट्र  के  लिए  भी  इसी  रुप  में  लागू

 हो  सकता  यदि  कोई  arent  पानी  में  डूब  रहा  हो  उस  समय  किनारे  पर  कोई  श्रादमी

 खड़ा  होकर  यदि  केवल  यही  कहता  रहे  कि  देखो  में  ने  राज  से  चार  ay  पहले  कहा  था  कि  तुम

 निश्चित  रूप  से  डुबोगे  और  में  ने  तम्हें  निश्चित  वार्निग  दी  थी  कि  तम  बनोगे  नहीं तो  मेरा  कहना

 यहं  है  कि  उस  डूबने  वाले  शख्स  को  इस  तरह  के  सरमंस  उपदेशों  की  जरूरत  नहीं  है  उसे  तो

 उस  पानी  से  बाहर  निकालने  वाले  हाथ  की  जरूरत  इसी  तरह  राज  राष्ट्रीय  संकट  की  घोड़ी

 में  उपदेशों  प्रौढ़  ्रालोचनाश्रों  की  ज़रूरत  नहीं  है  बल्कि  उस  हेल्पिंग  की  जरूरत  हू  जोकि  पानी
 म  डूबने  वाले  को  बाहर  निकालने  के  लिए  चाहिये  ।

 एक  चीज़  मुझे  शर  निवेदन  करनी  है  ake  वह  यह  कि  हमारे  बहुत  से  भाषण  जो  होते  हैं  वे

 चीनियों  के  लिए  लाभदायक  सिद्ध  होते  हैं  उनका  वह  लोग  एडवांटेज  उठाते हैं  ।  इसलिए  हमें

 भाषण  oie  देने  में  सतकंता  ada  चाहिए  कि  हम  उनके  दौरान  कोई  ऐसी  बात  न  कहें  जो  कि  भारत

 के  इंटरेस्ट  के  खिलाफ़  जाए  ate  जिसका  कि  चीनी  लोग  फायदा  उठायें  ।

 मूल  ais  में



 (०  ध्रापात  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  के  बारे  १३  १९६२

 में  संकल्प

 wa

 नौन  एलाइनमेंट  की  पालिसी  के  श्री  नेहरू  के  सम्बन्ध  में  भी  सदस्यों  बहुत  कुछ

 कहा ।  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं  कि  नौन  नौन  कौर  नौन  कोआपरेशन  की

 नीतियां  जो  कि  हमने  बहुत  सुन  रखी  हैं  कौर  जानते  हैं  कि  कौन
 सो  उपयुक्त  लेकिन  गराज हे  उन  की

 सब  की  चर्चा  बेकार  है  ।  जहां तक  श्री  नेहरू  के  व्यक्तित्व  सवाल उस  के  बारे

 में  कोई  दो  राय  हो  ही  नहीं  सकती  हैं  ।  देश  की  जनता  को  उनके  प्रति  अफगान  श्रद्धा  कौर  विश्वास  है  ।

 मेरा  तो  यहां  तक  कहना  है  कि  यदि  श्री  नेहरू  न  हो  कर  दूसरा  थी  कोई  नेता  हो  तो  राष्ट्रीय संकट

 की  इस  घड़ी  में  हर  एक  देशवासी  का  कत्तव्य हो  जाता  हूँ  कि  उसे  पूर्ण  सेन प्रौर  सहयोग  दे  ।

 राज  राष्ट्र  के  सामने  जो  गम्भीर  समस्या  विद्यमान  है  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  ae  उस  का

 पूर्वक  सामना  करने  में  समर्थ  सिद्ध  होगा
 ।

 इस  के  सिवाये  जहां  तक  इस  बात  का  निर्णय  करने  का  प्रदान  है  कि  इस  समय  कौन  सी  नीति

 ठीक  रहेगी  ate  कौन  सी  ठीक  नहीं  में  समझता  हूं  कि  समय  ही  इस  बात  का  निर्णय करता

 है  ।  समय  जिस  बात  को  दिक्षा  देता  उस  बात  की  शिक्षा  कोई  बहुत  बड़ा  यश  पु  रूप  या  बहुत

 बड़ा  ग्रन्थ  भी  नहीं  दे  सकता  ।  जिस  समय  दिल्ली में  चीनी  भाई  भाई
 ”

 का  नारा  लगाया  जा

 रहा  क्या  उस  समय  किसी  को  यह  साहस  हो  सकता  था  कि  उस  नारे  के  विरुद्ध  आवाज़  उठा

 सके  या  कोई  बात  सके
 ?

 यह  तो  समय  ने  बहुत  सी  बाते  स्पष्ट  कर  दी  हैं  समय  ही  प्राय  ऐसी

 बहुत  सी  बातों  को  भी  स्पष्ट  करेगा  ।

 जो  लोग  कहते  हैं  कि  हम  में  ही  देश-भक्ति  की  भावना  में  उन  को  कहना  चाहता हूं  कि

 देवा-भर्ती  शर  त्याग  के  लिए  दादों  की  अपेक्षा  are  की  अधिक  श्रावस्यकता है  ।  हम  ने  क्या  कही

 हैं  श्र  क्या  इस  का  महत्व  नहीं  महत्व  इस  बात  का  है  के  हम  क्या  कर  रहे  हैं प्रौर क्या

 करेंगे  ।  यदि  सत्तारूढ़ दल  को  इस  बात  में
 विश्वास  है  कि

 केवल  उन
 का  ही  दृष्टिकोण  ठीक

 है  कौर  केवल  वही  ठीक  काम  कर  सकते  तो  मुझे  खेद  के  साथ  यह  निवेदन  करना  पड़ेगा  कि  इस

 गम्भीर  परिस्थिति  में  उन्हें  इस  पर  फिर  विचार  करना  चाहिए  ।

 मेरा  निवेदन  हूं  कि  इस  समय  चाहे  उन  की  नीति  नान-एलाइनमेंट  की  हो  चाहे  कोई  दूसरी

 नीति  उन्हें  विश्वास  होना  चाहिए  कि  उस  नीति  को  कार्यान्वित  करने  में  हम  सब  उनका  साथ

 देंगे  ।  यहां  तक  कि  झगर  वे  नान-वायलेंस की  नीति  भी  हमारे  सामने  रखें  कहें  चीनियों का

 हृदय  परिवततेंत  करने  के  लिए  हम  को  करना  तो  ऐसा  करने  के  लिए  हम  ak

 राष्ट्र  के  सारे  व्यक्ति  में  सब  से  पहले  जाने  के  लिए  तैयार  यदि  इस  के  अलावा किसी किसी  दूसरी

 नीति  का  वहू  पालन  करना  तो  भी  इस  घड़ी  में  हम  उन्हें  पूरा  सहयोग  देंगे  उन  के  नेतृत्व
 की

 हर  कीमत  को  चुकाने  के  लिए  तत्पर  रहेंगे
 ।

 उन  की  नीति  के  जो
 भी

 परिणाम  युद्ध  के

 कान्ती  के  उन्हें  भुगतने  परन्तु  युद्ध  के  समय  हमें  उन  के  नेतृत्व  की  हर  कीमत  खुशी  २  चुकाने

 के  लिए  तयार हैं  ।  राष्ट्र  इस  बात  की  मांग  करता  राष्ट्र  को  इस  बात  की

 है  कि  हम  सब  भेदों  को  भुला  परस्पर  एक  हो  कर  राष्ट्र  को  मज़बूत  बनायें  ।

 मुझे  कोई  सजेस्टियन  नहीं  देना  है  ।  में  जानता  हूं  कि  में  बहुत  कुछ  सजेस्टियन्ज्ञ दे  सकता

 हूं
 ।

 उस  के  लिए  झव  र  है  ।  मैंने  wafer  को  किसी  रूप  में  --  लिखित  रूप  मे  भी  —  भज

 सकता  हूं
 ।  इस

 सदन  के
 नीतियों

 के  प्रति  सम्पूर्ण  श्रद्धा  शर  विश्वास  प्रकट  करते  हुए  विनम्रतापूर्वक

 में  निवेदन  करूंगा  कि  इस  बहसबाज़ी को  aa  समाप्त  किया  जाये  भोर  हमें  अपने  अपने  क्षेत्रों में
 जाने  का  भ्र वसर  दिया  जाये  ॥



 नश्शे  Qaue  आपात  उदास  य  गा  तथा  चीन  के  आक्रमण  के  बारे  ६११

 में  संकल्प

 इस  सदन  में  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  बहुत  से  लोग  यह  कहते

 हैं  कि  ग्र मरी का  से  हमारे  सम्बन्ध  होने  चाहियें  ।  मेरी  fare  मान्यता  है  कि  यह  तो  संयोग  की  बात  है

 कि  चीन  ने  हमारी  सीमा  पर  आक्रमण  कर  दिया  ।  यह  भी  हो  सकता  श्री  कि  सीटों या  नेटो का  कोई

 पड़ौसी  देश  हम  पर  आक्रमण  कर  देता  |  तो  उस  समय  wader  से  प्रेरणा  लेने  वाले  व्यक्ति  क्या

 कहते
 ?

 उस  समय  कम्यूनिस्ट  भी  यही  बातें  इन  के  लिए  कह  सकते थे  ।  मेरा  निवेदन है  कि

 जो  लोग  सोचते हों  कि  चीन  या  अमरीका  या  कोई  दूसरा  राष्ट्र  भारत  की  प्राप्त  को  मज़बूत

 बना  सकता  वे  श्रम  में  हैं  ।  वास्तविक शक्ति  तो  हम  में  ही  पैदा  होगी  ।  यदि  कोई  ह  बह

 सोचता  हो  कि  चीन  भारत  पर  आ्राक्रमण  करके  दिल्ली  पर  शासन  कर  सकता  तो  में  कहूंगा कि  यह

 एक  हरसम्भव बात  है  ।  उस  का  कारण  यह  है  कि  शास्त्रों  में  वह  ताकत  नहीं  उन  की  योग्यता में

 वह  ताकत  नहीं  अपितु  परतंत्रता  के  सामने  सिर  न  झुकाने  कौर  सिर  को  ऊंचा  उठाने  की  हमारे  प्रकार

 कितनी  ताकत  यह  बात  देखने  की  है  ।

 संकट  की  इस  घड़ी  में  में  सरकार  को  अपना  पूर्ण  समर्थन  देता  दे  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शर्तें

 भी  नहीं है  ।  fam  एक  सत  रखता  शक्  वह  यह  है  कि  हमारा  सम्मान  नीचा  नहीं  होना  चाहिये

 हमारा  राष्ट्रीय  गौरव  नीचा  नहीं  होना  किसी  के  सामने  हमारा  सिर  नीचा  नहीं  होना

 चाहिए ।  में  निवेदन  करूंगा  कि  ae  सत्तारूढ़  दल  की  नीतियों  कार्यों के  बारे  में  कोई  विरोध

 करना  तो  शान्ति  के  समय  हम  बहस  उन  को  उन  को  बुरा-भला  लेकिन

 कठिनाई  के  समय  कोई  दूसरा  उनका  सिर  नीचा  कौर गन  को  लज्जित  करें  यह

 पसन्द  नहीं  करते  |  वे  हमारे  चाहे  कसे  भी  हों  |  परस्पर  मत-भेद  हो  सकता  है  ।  हम  उन  को

 अपमानित कर  सकते  लेकिन  कोई  दूसरा  उन  को  अपमानित  यह  हम  वर्षान्त  नहीं  कर  सकते  |

 यही  राष्ट्रीय  भावना  है  ।

 इन  चन्द  दादों के  साथ  में  पुन  :  प्रस्तावों का  समर्थन  करता  हुं  ।

 Fo  ल०  राव  :  चीन के  पास  जनदाक्ति बहुत  है  ।  कृषि के  मामले  में

 चह  हमारे  से  बहुत  पीछे  है  ।  चीन  जो  अनाज  पैदा  करता  है  वह  घटिया  किस्म  का  है  कम  मात्रा

 में  होता  है  1

 चीन  ने  विकास  के  लिए  बहुत  कम  काम  किये  हैं  ।  उस
 मे  इस्मीसियर  हमारे  इंजीनियरों  से  कहीं

 कम  योग्य हैं  ।

 बिजली  की  शाक्ति  में  भी  वे  हमारे  से  पीछे छे  हैं पाद  ह  परिवहन  के  मामले  में  भी  वे  बहुत  पीछे  हैं  i

 में  सड़कें  az दुत  घटिया  हैं  ।  ae  a  आरम्भ में  उन्होने  जीत

 के  लिए  तैयारी  श्रव्य  की  हुई  है  ।  इस  से  भारत  से  नहीं  उन  के  देश  के  च्च्छा  होने का  पता तो

 चलता  े  ।

 भारत
 ने  १९४७  से  ही  बहुत  कच्छ  काम  किए  हैं

 ।
 किसी  प्रकार  की  भी  सेनिक

 प्रतिरक्षा

 बनाने
 की  बुनियादी चीज़ों  में  हमने  प्रगति  की  हुई  है  ।  हमारे  यहां  खाद्यान्न

 भी
 पहले  से  काफी

 सदा  होता है  |

 इन  दो  योजनाकारों  में  हमें  रूस  तथा  अन्य  देवों  के  मुकाबले में  बहुत  ही  कम  समय  मिला  ।

 परन्तु  फिर
 भी

 हमने  बहुत  प्रगति  की  है  ।  कहीं  इधर  उधर  की  कोई  बात  रह  गयी  हो
 तो

 दूसरी  बात

 जो
 कुछ

 हमने  किया  इससे
 कोई  बहुत  बड़ी  बात  हम  कभी

 नहीं  कर  सकते  थे
 ।

 पांच  वर्ष

 fare  wast  में
 2188  (Ai)



 हर  आपात  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  के  १३  १९६२

 में  संकल्प

 डा०  Fo  ल०

 पहिले  सैनिक  सामान  इत्यादि  बनाने  की  बात  को  ध्यान  में  ही  नहीं  थी  ।  में  यह  निवेदन करना  चाहता

 हूँ  कि  यह  कहना  समय  पर  आधारित  नहीं  कि
 हमने  प्रतिरक्षा  इत्यादि  की  दौर  ध्यान  नहीं

 दिया
 ।  बात  यह  है  कि  विकास  के  क्रम  पर  विचार  करते  हुए  हम  विमानों  जेसी  महत्वपूर्ण  सैनिक

 सामग्री का  उत्पादन  दारू  नहीं  कर  सकते  थे  ।

 हमें  तीसरी  योजना  को  शीघध्रति  शिक्षा  पुरा  करने  का  प्रयास  करना  चाहिए  ताकि  हम  उन  चीज़ों

 का  निर्माण  कर  सकें  जिन  की  राज  के  युद्धकालीन  हालात  में  बहुत  जरूरत  है  ।  इंजीनियरिंग दृष्टि

 कोण  से  में  यह  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  कि  प्रवीण  टकनीकी  विशेषज्ञों  को  faecal से  बुलाया

 इस  भ्रापात जाना  चाहिए  ताकि  उनकी  सहायता  से  सैनिक  उपकरणों का  निर्माण  किया  जा  सके  ।

 कालीन  स्थिति  में  हमें  अपने  युद्ध  पोतों  को  अपने  प्रविधियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिए  काम

 लाना  ताकि  शस्त्रों  के  उत्पादन  में  हम  बढ़  सकें  |  हमें  इस  की  वर्तमान  परिस्थितियों

 में  बहुत  सख्त  ज़रूरत  है  ।  इस  मामले  में  बाहर  से  खरीदने  कौर  उध।र  लेने  को  हमें  कुछ  कम  करना

 है  ।  यह  बड़ी  महत्वपूर्ण बात  हमारे  देश  भर  में  इस  कार्य  के  लिए  बहुत  कारखाने  wea

 काय कर  रहें  हैं  ।

 में  तो  यह  भी  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  हमें  इंजीनियरों  तथा  वैज्ञानिकों  की  एक  सामन्य

 रक्षा  विकास  कौर  गवेषणा  परिषद्  की  स्थापना  कर  देनी  इंस  बात  को  देखना  चाहिए

 कि  कारखानों  में  जो  काम  हो  रहा  है  उसका  उचित  समन्वय  हो  जाय
 ।  इसके  अतिरिक्त कृषि

 फ़िट हैं  |  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  खाद्य  उत्पादन  को  बढ़ाना  चाहिए  ।  इस  दिशा  में  हमारे

 प्रयत् बढ़ने  चाहिएं  देश  में  जिस  भूमि  पर  खेती  नहीं  हो  उसे  खेती  योग्य  बना  कर  वहां

 खेती  करनी  चाहिए ।  किसानो  को  अधिक  उत्पादन  करने  के  लिए  भ्रमित  से  अधिक  प्रोत्साहन  fear

 जाना  चाहिए  |  इस  दिशा  में  यह  भी  उल्लेखनीय है  कि  सिंचाई की  परियोजनाश्रों की  कौर  अधिक

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 अन्त  में  मेरा  कहना  है  कि  ast  की  सब  से  Ufa  आवश्यकता यह  है  कि  हमें  संगठित  होकर

 बलिदान  की  भावना  से  काम  करना  चाहिये  |  यह  तटस्थता  अ्रतटस्थता  की  नीति  की  बातें  करने  का

 गेई  लाभ  नहीं  ।  हमसे  देवा  की  मित्रता  का  ध्यान  रखना  चाहिये |  जो  देश  हमारे मित्र  हैं  उन  से

 हम  मैत्री कायम  रखेंगे  ।  पूरी  शक्ति  से  हम  इस  बेशर्म  चीन  को  भ्र पनी  धरती  से  बाहर  निकालने  के

 लिए  दिन  रात  एक  कर  देंगे  ।

 गायतोंडे  दमन  कौर  जो  लोग  देश  की  रक्षा

 के  लिए  लड़  रहें  हैं  उन्हें  म॑  अपनी  श्रद्धा  के  फूल  भेंट  करता हं  ।  और  जो  संकल्प  हमारे  समक्ष  है  उसका

 पूर्ण  रूप  से  समर्थन  करता  हूं
 ।

 संकल्प  को  इस  ढंग  से  प्रारूपित  किया  गया  है  कि  किसी  भी  देश  में  इस

 का  विरोध  नहीं  हो  सकता  ।  तटस्थता  नीति  के  सम्बन्ध  में  कांग्रेस  दल  के  माननीय  सदस्यों  ने  जॉ

 कुछ  कहा  है  वह  काफी  है  ।
 मेरा  कहना  है  कि  यह  किसी  दल

 अथवा  व्यक्ति  के  age  की  बात  नहीं

 है  ।  इस  के  पीछे  कुछ  ऐतिहासिक  पृष्ठभूमि  होती  है
 ।

 मेरा  यह  दूं  विश्वास  है  कि  जो  लोग  oe  इस

 नीति  का  विरोध  करते  हैं  यदि  उन्होंने  सरकार  सम्भाली  होती  तो  वहीं  नीति  का  शअनसरण  करते  जो

 श्राज  हमारी  सरकार  कर  रही  है
 ।

 मेरे  मत  में  यह  तीस्ता  की  नीति  ही  सर्वोत्तम  नीति  हैं  ।

 तैयारी  न  करने  की  बात  की  गयी  है  ।
 यह  ऐतिहासिक  तथ्य  की  बात  है

 कि
 लोक तंत्रीय  देश  हमेशा  ही  इस  दिशा  में  पीछे  रहते  हैं  ।  oer  हार बर

 के  समय  में  भ्र मे रिका  तैयार  नहीं  था
 ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ६१३ ९२२  १८८४  झ्रापात  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  के  बारे

 में  संकल्प

 प्रथम  विश्व-युद्ध  के  समय  इंग्लैंड  तैयार  नहीं  बल्कि  द्वितीय  fea  युद्ध  के  समय भी  इंग्लैंड  तैयार

 नहीं था  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  एक  ऐतिहासिक  तथ्य  है  कि  समस्त  प्रजातान्त्रिक  देश

 युद्ध  के  लिए  तैयार  नहीं  होते  ।  कौर  जिस  गैर  तैयारी  की  हालत  में  हम  हैं  उसके  सम्बन्ध  में  किसी  जांच

 की  आवश्यकता  नहीं है  ।

 इसी  संदर्भ  में  मेरा  यह  भी  कहना  है  कि  झाज  की  परिस्थिति  के  कारण  भारत  को  नहीं

 छोड़  सकता  |  हमें  यह  बात  याद  रखनी  चाहिए  कि  wer  देशो ंके  समक्ष  भी  इस  प्रकार  की

 परिस्थितियां  org  परन्तु  उन्होंने  अपनी  योजनाओं  को  नहीं  छोड़ा  था  ।  श्री  :  हमें  भी  अपनी

 योजनायें को  छोड़ने  की  आवश्यकता नहीं  ।  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहियें  कि  इन  योजनाओं के

 कल स्वरूप ही  राष्ट्र  ५  बढ़ेगा ।

 इसके  साथ  ही  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता हूं  कि  हमें  चीनी  साम्यवाद की  धारा  पर

 विस्वास  नहीं  किया  जा  सकता  ।  हमें  संगठन  करना  होगा  ।  उत्पादन  को  प्रमापित करना  होगा

 संस्थानों  की  बहुसंख्या  को  घटाना  होगा  ।  स्थानीय  उत्पादों  की  स्थानीय  खपत  द्वारा  परिवहन  पर  बोझ

 हटाना  होगा  ।  भारत  पर  भी  जन  शक्ति  को  उचित  रीति  से  प्रयोग  में  लाया  जाना  चाहिए ।  हमारे

 वैज्ञानिक जो  इस  समय  विदेशों  में  उन्हें  भी  इस  ara  कालीन  स्थिति  में  बुला  लिया  जाना

 चाहिये  ।

 प्रधान  मंत्री  जी  के  पत्र का  उत्तर  ४०  देशों की  से  प्राप्त हो  चुका  दूसरों को

 ले हुश्ना  बहुत  से  तो  ऐसे  हैं  जिनकी  हम  ने  स्वतंत्रता  प्राप्ति  में  पुरी  तरह  सहायता की  है  ।
 क्या  हमारे

 कूटनीतिज्ञ  कहीं  प्रसाद  हो  रहे  हैं  ।  हमें  सभी  sat  की  मित्रता  प्राप्त  करने के  उद्देश्य  से  वहां  राजदूत

 भेजने  चाहिए
 :

 हमारे  सौभाग्य  से  हमारे  पास  ऐसा  नेता  है  जिसने  हमें  स्वतंत्रता  दिलाई  है

 शर  आशा है  कि  वह  इस  युद्ध  को  भी  जीतेगा ।

 श्री  हिम्मतसिंह  जी  :
 हमारी  सीमाओं पर  बर्बर  चीन  ने  जो  आक्रमण

 सारा  संसार  यह  देखने की  प्रतीक्षा  में  है  कि  हम  कया  करते  हैं  ।  देश  की  सुरक्षा  का  है  कौर  स्थिति

 बड़ी  गंभीर  है  ।  सारे  विश्व  ate  समस्त  एशिया के  स्वतंत्र  देशों  को  खतरा  पैदा  हो  गया  है  ।  यद्यपि मैं

 सदन  में  नया  हुं  परन्तु  मैं  अ्रपने  लोगों  का  प्रतिनिधित्व करने  में  पीछे  नहीं  रहूंगा  ।  मेरे  लोगों  का

 यह  मत  है
 कि  वर्तमान  राष्ट्रीय  सुरक्षा  की  व्यापक  समस्या  को  देखते  हुए  हम  सब  को  सभी  प्रकार

 के
 दलीय  विचारों को  छोड़कर  मातृभूमि  की  प्रतिरक्षा  में  एक  हो  जाना  चाहिए  ।  प्रशन  तटस्थता

 अथवा  तटस्थता  की  नीति का  नहीं  है  ,  प्रत्युत  यह  है  कि  विश्व  के  साम्यवादी  वेग  को  कैसे  रोका

 जाय
 ।  उसे  सुयोजित  ढंग  से  फैलाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  इस  के  मुकाबले  के  लिए  हमें  शारीरिक

 तथा  मानसिक
 दोनों  तरह से  तैयार  करना  केवल  वीरता के  शब्दों  से  काम  चलने  वाला  नहीं

 है
 ।

 बड़ी  दृढ़ता  से  शत्रु  का  मुकाबला  करना  एक  स्पष्ट  नीति  का  निर्माण  करना  होगा  ।

 चीन
 की  धूर्तता के  प्रति हम  उदासीन रहें  यह  बहुत  बड़ा  राष्ट्रीय  अपराघ  है  जो  हमने  किया  है  ।

 वह  तो  तैयारी  करता  तिब्बत तथा  ब्य  स्थानों  पर  सड़कें  बनाता  रहा  परन्तु हम  हाथ  पर

 हाथ  रखे  बैठे  रहे
 ।

 मैं  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  चीनियों  से
 ८

 की  लाइन  के  आधार

 पर  समझौते की  वार्ता  का  करना  कमजोरी का  चिन्ह  है  ।  यदि  संगठित  रूप  से  सरकार  ने  उचित

 वाही  की  तो  कोई  सन्देह नहीं  कि  सरकार  ara  को  निकाल  फेंकेगी  ।  सरकार को  विरोधी  दलों  के

 सुझावों  पर  भी  विचार  करना  चाहिये
 ।

 मल  अंग्रेजी
 में
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 में  संकल्प

 [att  tera  सिंह

 मेरा यह  भी  सुझाव  है  कि  सरकार  तथा  प्रैस  के  बीच  एक  उचित  सम्पर्क  स्थापित  होना

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  की  दृष्टि से  यह  aga  महत्वपूर्ण
 बात

 जिस
 से  कई  तरह की  श्रफवाहों के

 फैलाने
 के

 कायें
 को  रोका  जा  सकता  है  ।  राज  की  परिस्थिति में  चोर  बाजारी तथा  अन्य  समाज

 विरोधी  तत्वों  का  भी  दमन  किया  जाना  चाहिए  ।

 fat  जोकि  gy  2e V9  के  बाद  प्रथम  बार  हमारे  देश  पर  इस  प्रकार  का

 भयंकर  संकट  पाया  है  ।  इस  संकट  की  स्थिति  में  हमें यह  याद  रखना  चाहिए  कि  युद्ध  को  जीतने  के

 लिये  तीन  चीजों  की  जरूरत  होती  है  ।  नेतृत्व  तथा  सुदृढ़  सेना  ।  युद्ध  सोने  चांदी  से  नहीं  बलिदान
 की

 भावना  से  जीता  जाता  है  ।  उसी  तरह  बलिदान  देने  की  आवश्यकता है  जिस  तरह  हमारे  देश

 के
 लोगों

 ने  गत  १४५०  वर्षों  में  फांसी  के  तख्तों पर  झूल कर  दिये
 उन  लोगों  ने  अपने  नाम

 की

 कभी  भी  चिन्ता  नहीं  की  ।

 हमें  भारत  की  fare  स्थिति  को  देखते  हुए  यह  समझना  चाहिए  देश  का  नैतिक  साहस

 बहुत  ऊंचा  है
 ।

 मातृभूमि  की  रक्षा  के  लिये  प्रत्येक  व्यक्ति  कोई  भी  त्याग
 करने  को

 तैयार

 इस  के  साथ  ही  राज की  स्थिति  में  न  हम  अरपना  नेतृत्व  बदल  सकते हैं  झ्र न  अपनी  तटस्थता

 की
 नीति  का  ही  परित्याग  कर  सकते  हैं  यदि  हम  ने  भ्र पनी  इस  नीति  को  छोड़ने  की  भूल  की  तो  इसका

 परिणाम  यह  होगा कि  भारत  दोनों  गुटों  के  बीच  रणक्षेत्र  बन  कर  रह  जायगा

 महोदय  qyo.atiat

 हमें  प्रिये  विमान  बल  को  संगठित  कर  के  सुसज्जित  चीनियों  का  जोरदार  सामना  करना

 हम  चीनियों  से  किसी  भी  प्रकार  की  बात  चीत  नहीं कर  सकते  क्योंकि  उन्होंने  हमारे  साथ  विश्वासघात

 किया है  ।  मूल्य  वृद्धि  को  भी  रोका  जाना  चाहिए  |  हमारा  प्रचार  का  काम  बहुत  ढीला  रहा  है  |

 हमें  अपने  प्रचार
 की  व्यवस्था

 सुधारनी  चाहिए
 ।

 प्रौर  जासूसी
 की

 भी  पर्याप्त  व्यवस्था  करनी  चाहिए
 ।

 हमारी  छात्राओं  गौर  छात्रों  को  चीनी  भाषा  भी  अवश्य  सीखनी  चाहिए
 |  इस  का  प्रयोग  भी  उनके

 विरुद्ध  किया जा  सकता  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  के  देशों  से  हमें  प्रिये  सम्बन्ध  सुदृढ़  करने  चाहिए  ।

 श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  )  ara  जिस  स्थिति  का  निर्माण  gat  है  उसे  देखते हुए

 हुए  मेरा  निवेदन यह  है  कि  चीनियों  ने  हमारे  क्षेत्र  में  तिब्बत  को  दिया  से  मिलाने  वाली  जो

 सड़क  बनाई  है  उसका  भ्रन्तर्राष्टीयकरण  कर  दिया जाय  |

 में  इस  पक्ष  में  नहीं  हूं  कि  चीन  के  साथ  राजनी  तिक  सम्बन्ध  तोड़  लिए  जाएं  ।  यदि  ऐसा  किया  गया
 तो

 इस  से  पूर्ण  रूप  से  युद्ध  आरम्भ  हो  जायेगा  |  हमें  ऐसा  नहीं  करना  चाहिए  ।  हमें  राजनी तिक  सम्बन्ध

 तोड़ने
 की  जिम्मेदारी चीन  पर  डालनी  चाहिए  ।  मेरे  विचार  में  तो  यह  बात  गलत  है  कि  चीन  से

 कल
 बात  चीत  ही  नहीं  नी  चाहिए  ।  इस  बारे  में  हमें  प्रधान  मंत्री  को  अधिकार देना  चाहिए  कि  वह

 जब  भी  चाहे  इस  बारे  में  बाचचीत  कर  लें  ।  हमें  इस  बात  को  भूलना  नहीं  चाहिए कि  हमारी  विदेश

 नीति  बड़ी  सफल  रही  है  ।  हमें  किसी  भी  गुट  में  शामिल नहीं  होना  चाहिए  ake  चीन  से  भ्रच्छे

 सम्बन्ध रखने  चाहिए  ।

 जयपाल  fag  पश्चिम  सब  से  पहले  मैं  रेलवे  को  बधाई  देना

 चाहता  जिन्होंने  इस  संकट  के  समय  में  १८  से  २० घटे  तक  लगातार  काम  किया  है  ।  चाहे हम  मानें

 मूल  अंग्रेज
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 माने  ,  यह  पूरी जंग  है
 ।

 यातायात  नियंत्रण  की
 केन्द्रीय  व्यवस्था

 करके  रेलवे  लाइनों की

 वाहन  क्षमता  बढ़ाई  जा  सकती  है  ।

 प्रधान  मंत्री  को  इस  बात पर  विचार  करना  चाहिये  कि  युद्ध  के  कारण  उन  के  साथियों पर  जो

 जिम्मेदारी  ara  पड़ी  है  क्या  वे  उसको  निभाने  के  योग्य  हैं  ।  कया  उन्होंने  श्राप  को  युद्ध के  प्रश्नों

 के  योग्य  बना  लिया  है  भ्रमणा  वे  भ्र भी  शान्ति काल के  हीं  योग्य  मुझे  बहुत  भ्राइचय  gar  है  कि

 विभिन्न  वक्ताओं  ने  कुछ  दलों  पर  भ्राक्षेप  किया  है  ।  बहुत सा  समय  यह  बताने  पर  लगाया गया  हैकि

 चीन  साम्यवादी  जिसे  ने  हमे  पेर  ग्राक्रंमण  किया  है
 ?

 यदि  कोई  गैर-साम्यवादी देश  हम  पर

 तो  क्यां  वह  दूसरी  बात  होती
 ?

 करने  वाले  देश  का  स्वरूप  देखने  का  कोई  थे

 नहीं

 चीन के  प्रा क्रम  से  हमारे  चाय  उद्योग  को  आघात  पहुंच  सकता  है  ।  हमें  कोई  ऐसी

 विध्वंसात्मक  कार्यवाही  नहीं  करनी  चाहिये  जिस  से  चाय  के  उत्पादन  को  नुक्सान  पहुंचे  ।  क्योंकि

 हम  जितनी  अधिक  चाय  पैदा  उतनी  विदेशी  मुद्रा  हमें  अधिक  मिलेगी ।  चाय  बागान

 के  मजबर  बधाई  के  पात्र  हैं  ,  जिन्होंने  प्रिया  काम  नहीं  छोड़ा  |

 १९४५६  में  देग  में  स्वचालित  राइफलें  बनाने  का  सुझाव  दिया  गया  था  ।  में  जानना  चाहूंगा कि

 इसे  स्थगित  क्यों  कर  दिया गया  था  |

 मैं  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  हवाई  हमले  से  बचने  के  लिये  तैयारियां की  गई  हैं  या  नहीं  ।

 मेरा  भ्र पना  विचार  है  किं  यदि इस  समय  राष्ट्रीय  सरकार  तो  बरच्छा  ताकि

 बन्दी  की  भावना  बन्द  हो  जाती  हम  एक  होकर  मुकाबला कर  सकते  |

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक  (  गोंडिया  )  :  प्रधान  मंत्री  ने  दो  दिन  पहले  घोषणा  की  थी  कि  रूस

 भारत को  मिग  विमान  देनें  के  वचन  से  फिरेगा  नहीं  कौर  उन्हें  भारत  में  बनाने  के  लिए  एक  कारखाना

 भी  खोला  जायेगा  ।  जब  हम  रूस  क  एक  मित्र  के  साथ  युद्ध  लड़  रहे  रूस  का  इस  तरह  हमारी

 सहायता  करना  क्या  हमारी  तटस्थता  की  नीति  की  सफलता  नहीं  है
 ?

 इस  संकट  के  समय  दो

 हैं  शर  दोनों  हमारी  मदद को  ग्रा रहे  हैं  ।  मैं  समझ  नहीं  सका कि  हमारे कछ  मित्र  रुस  के

 इरादों पर  संदेह  क्यों  करते  हैं  ।

 प्रो०  रंगा  ने  प्रधान  मंत्री  के  नेतृत्व  की  आलोचना  की  है  ।  मैं  हैंन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  समय

 प्रधान  मंत्री  ही  एक  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जिस  पर  सारा  देश  विश्वास कर  सकता  है  ।  संकट  के  समय  उन
 के  नेतृत्व  की  आलोचना  करना  उचित  नहीं  है  ।  उन  के  नेतृत्व  में  ही  सारा  देश  संगठित

 है
 |

 प्रतिरक्षा
 के

 मामलों
 में  जो  गलतियां  हुई  हैं  उनकी  जांच  के  लिए  श्रादेश  देने  में  प्रधान  मंत्री को

 विलम्ब  नहीं  करना  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  सारा  विवाद  समाप्त  हो  जायेगा  ।

 गजराज  सिंह  :  चा  हे  इसकी  घोषणा  की  गई  है
 यां  adam  लड़ाई

 एक  युद्ध  ।
 इस  लिए  सारे  देश

 को
 जवानों  का  समर्थन  करना  चाहिए  ।

 हम  सेब  को  अपने  कार्यों
 सें

 ———— साबित  कर  देना  चाहिये कि  हमें  a  सिपाही  हैं  कौर  लड़ने  के  लिंए  तयार

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 गजराज  सिहं

 इस  समय  हमें  ,  arc  ava  राष्ट्रों  जिन्होंने  बिना  aa  के  हमारी

 सहायता की  आभारी  होना  चाहिये  |  हमारे  पास  आधुनिक  हथियारों  की  कमी

 हमारे  होम  ,  एन०  सी
 ०

 सी  ०  अन्य  संगठनों  को  केवल  नाममात्र  नहीं  बनाये  रखना

 चाहिये  ।  उन्हें  वास्तविक  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिये  ।

 यदि  हम  झपने  सैनिकों की  हर  प्रकार  से  सहायता  करें  श्र  उन्हें  हर  प्रकार  की  सुविधाघरों

 तो  वे  चीन  की  लड़ाई  जीत  लेंगे  ।  हमें  जवानों  प्रो  उन  के  परिवारों  की  मदद  करने  के  लिए  मिल  कर

 शक्ति  लगा  देनी  चाहिये  ।

 संकल्प  को  सर्वसम्मति  से  पास  किया  जाना  चाहिये
 ।

 श्री  देशपांडे  )
 :  मुझे कोई  संदेह  नहीं  कि  दृढ़  संकल्प  के  साथ  राष्ट्र  चीनियों  को  शीघ्र

 निकाल  फेंकेगा  ,  क्योंकि  राष्ट्र  राज  हर  प्रकार  का  बलिदान  करने  के  लिये  तैयार  है  ।

 साम्यवादी दल  ने  जो  संकल्प  स्वीकार  किया  है  उस  से  इस  के  बहुत  से  सदस्यों  का  मतभेद  है

 बम्बई  में  ऐसे  प्रा पत्ति जनक पर्चे  जनता  में  बांटे गये  जिन  में  लोगों  को  यह  कहा  गया  है  कि  देश  पर  हमला

 नहीं  gare  ।  परन्तु  साम्यवादी  दल  ने  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  ।  सीमान्त  क्षेत्रों  बम्बई के

 औद्योगिक  नगर  में  देश  के  ear  जो  हजारों  पंचमांगीय  अ्रपने  कार्य  कर  रहे  हैं  ,  उन  से  सरकार  को

 सावधान रहना  चाहिये  ।

 में  इस  सुझाव  को  उचित  समझता  हुं  कि  केन्द्र तथा  राज्यों  में  मंत्रिमंडलों  में  मंत्रियों  की  संख्या

 कम  कर  दी  जाये  ।  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 योजना  मंत्री  ने  मूल्य को  स्थिर  रखने  के  लिए  जो  कायंवाही  की  उस  के  लिए  वे  बधाई  के
 पात्र  उन्हें  समाज  विरोधी  तत्वों  के  विरूद्ध  झर

 भी
 कड़ी  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 देश भर  में  सैनिक  प्रशिक्षण
 का  बड़े  पैमाने  पर  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  मोहन  स्वरूप  (  पीलीभीत )
 :  अ्रध्यक्ष  बहुत  बरसे  के  बाद  मुझे  बोलने  का

 दिया  गया  है  ,  इस  के  लिये  ड्राप  का  बहुत  धन्यवाद  |

 राज
 देश  के  सामने  भयंकर  मौजूद  है

 |
 वह  ख़तरा  इतना  भयंकर  है  कि  उस  ने  हमें

 या  मरो
 के

 रास्ते  पर  डाल  दिया है  ।  खुशी  की  बात  है  कि  ऐसे  खतरे  के  मौके  पर  सारा  देश  एक

 हो  गया  है  कौर  ऐसा  लगता  है  कि  सारा  देश  एक  आवाज़ से  बोल  रहा है  ।
 लेकिन  मुझे  भय  है  कि  देश

 जितना  तैयार  सरकार  उतनी  तैयार  नहीं  है  ।  वह  पहले  भी  तैयार  नहीं  थी  कौर  जितनी  तेज़ी  बे

 बह  तेयार  होनी  चाहिये  थी ,  वह  तेज़ी नहीं  ar  रही  है  ।

 राज  देश  का
 बच्चा

 बच्चा  पूछना  चाहता  ह  है
 कि  ,

 जिन
 २५००  जवानों

 ने  श्रपने खून  से
 हिमालय  पहाड़ की  चट्टानों  पर  भ्र पनी  बीरता  की

 कहानियां  लिखी  उन
 की

 झात्मायें  पूछना  चाहती

 हैं  कि  जब  लद्दाख  में  हमारे  बारह  हज़ार  वर्गमील  के  इलाके पर  कब्जा  कर  लिया  गया  जब  वहां  चीन
 नेपाल  फ़ौजें डाल  तो  क्यों  तैयारी  नहीं  की  गई  ,  कयों  इस  हाउस  को  धोखे  में  रखा  गया  कि
 तैयारी  मुक्कमल है  कौर  हम  हर  तरीके  से  दुश्मन  का  मुकाबला  कर  सकते  यह  बात  क्यों  कि  कर

 मूल  अंग्रेजी में



 पेरे  १८८४  भ्रापात  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  के  बारे  Ry

 में
 त

 रखी  इस  बात  का  पता  क्यों  नहीं  लगाया  गया  कि  चीन  ने  तिब्बत  में  चालीस  ,  पैंतालीस  डिविजन

 रखे  हुए  हैं  कौर  वह  पूरी  तैयारी कर  रहा  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इन  बातों  का  जवाब  मिलना  चाहिए  ।

 यह  खुशी  की  बात  है  कि  प्राइम  मिनिस्टर  ने  राज्य  सभा में  इस  तरह  का  एलान  किया  है  कि  वह  इस

 की  तहकीकात  करायेंगे  ।  लेकिन  वह  तहकीकात  निष्पक्ष  लोगों  के  द्वारा  होनी  चाहिए  कौर  उस  के

 नतीजों  के  अनुसार  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ।

 जो  हमला  हमारे देश  पर  किया गया  है  वह  एक  योजना  के  अ्रन्तगंत  हुमा  है  ।  वह  योजना

 यह  है  कि  चाइना  पूरे  एशिया  को  कम्यूनाइज़ करना  चाहता  है  ।  R&yr  में  चीन  ने  एक  किताब  छापी

 जिस  का  नाम  है  चीन  का  संक्षिप्त  इतिहास
 '

 ।  उस  में  यह  ava  दिया  गया  है

 जिस  में  रूस  के  ताजिकिस्तान  wie

 इंडोनेशिया  ,  पुरे  कोरिया  वगैरह  को  चीन  में  शामिल  दिखाया  गया  है  ।  कभी  कभी  चीन  रंगोलियों

 की  भी  मांग  करता  है  ।  वह  इसके  अ्रधिक़ृत  की  भी  मांग  करता  है  ।  इस  की

 विस्तारवादी नीति  जिस  के  तहत  वह  एक  व्यापक  योजना  के  भ्रनुसार  पुरे  एशिया  पर  कब्ज़ा  करना

 चाहता है  ।

 ara की  यह  स्थिति है  कि  चाइना  का  रवैया  यह  है  कि  जिस  की  लाठी  उस  की  भैंस  ।  चाइना

 कहता है  कि  या  तो  सुलाह कर  या  जंग  के  लिए  तैयार हो  जागो  कौर वह  हर  तरह से  हम  पर

 हावी  हम  को  रास्ता  चुनना  है  कि  क्या  हम  अमन  सुलाह  चाहते  या  अपने  सिद्धान्तों  की

 कुर्बानी  करना  चाहते  हैं  ।  यह  खुशी  की  बात  है  कि  इस  मुल्क ने  यह  तहैया कर  लिया  है  कि  ag  अपने

 सिद्धान्तों  को  कुर्बान  नहीं  होने  उस  के  लिए  चाहे  मरना  ही  क्यों न  पड़े
 ।

 सारा  देश  चाइना

 के  हमले  का  मुकाबला  करने  के  लिये  तैयार

 जहां  तक  नान-एलाइनमेंट पालिसी  का  ताल्लुक  ठीक  हम  उस  पालिसी  को  चाहते हैं
 ak  हम  पंचशील  के  सिद्धान्तों  को  भी  चाहते  हैं  ,  लेकिन  ars  जो  जंग  वह  दो सिद्धान्तों  के  बीच  में

 है  a  डेमोक्रेसी के  बीच  में  ।  इस  लिए  हम  को  उन  लोगों  ,  उन  तत्वों  ,  उन  देशों  से
 घनिष्ट  सम्बन्ध रखने  जो  कि  डेमोक्रेटिक  वे  को  मानते  जो  कि  डेमोक्रेसी में  विश्वास  करते

 उन
 लोगों

 से  हम  को  गहरे  ताल्लुकात कायम  करने  होंगे
 |

 हमें  प्रयास  है  कि  पड़ौसी  देशों  से  हमारे  सम्बन्ध  wes  नहीं  हैं  ।  हम  साउथ ईस्ट  एशिया के

 छोट  छोटे  देशों  की  अवहेलना  करते  हे  प्रभी  साइप्रस  के  आ्राचें  विशप  यहां
 तो

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा कि  साइप्रस  एक  छोटा सा  जजीरा है  वह  हमारी  क्या  मदद  कर  सकता

 है
 ।

 इसी  तरीके  से  साउथ  ईस्ट  एशिया  के  छोटे  छोटे  देशों  के  मुताल्लिक भी  प्राइम  मिनिस्टर  ate

 सरकार की  नीति  यह  रही  है  कि  ये  छोटे  देश  ये  हमारी  सहायता कर  सकते  हें  ?

 उनकी  हमेशा  की  गई  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 श्री  मोहन  स्वरूप
 :

 हमेशा  ऐसा  हीਂ  कहा  गया  है
 ।

 में  कहना  चाहता हूं  कि  अरब  समय  a  गया  है  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  में  यह  परिवर्तन  हो  कि

 हन  छोटे  छोटे  देशों  में  हम  अपने  प्रति  मित्रता  भ्र  दो  ती  की  भावना  पैदा  उनको  यह  श्रद्घा

 करायें  कि
 हम  सेब  एक  हैं

 ।
 साउथ  ईस्ट  एशिया के  छोटे  छोटे  देशों  को  द्विन्दुस्ताव  के  मुताल्लिक

 area
 लेकिन  हमें  दुख  है  कि  हमारे  पड़ौसी  भी  हम  से  नाराज



 ६१८  आपात  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  झ्राक्रमण  के  बारे  मंगलवार  १३  CORY

 में  संकल्प

 [at  मोहन

 रहां  तक  पाकिस्तान का  सम्बन्ध  वह  यह  प्रोपेगेंडा कर  रहा  है  कि  चीन के  साथ  भारत का

 कोई  झगड़ा ही  नहीं  खाली  झड़प है  ।  जो  साहब  उस  का  रेडियो  सुनते  हैं--में  सुनता

 हुं--वे  जानते  होंगे
 कि  पाकिस्तान  यह  कह  रहा  है

 कि  जो
 हथियार  भ्रमरी का  कौर  दूसरें  देशों

 सें  हिन्दु

 स्तान  को  दिये  जा  रहे  वे  पाकिस्तान के  ख़िलाफ़  इस्तेमाल  हो  सकते हैं  ।

 रूस  की  दोस्ती  के  मुताल्लिक़  बहुत  चर्चा  की  जाती है  ।  सभी  रामलीला  मैदान  में  प्रधान मंत्री

 ने  कहा कि  हम  कों  we  से  मिग  विमान  मिलने  वाले  हैं  कौर  रूस  दिसम्बर  तक  डरपना  वादा  पुरा  कर

 देगा  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जो  मुल्क  चीन  को  aaa  भाई  कौर  हम  को  अपना  दोस्त

 समझता  वहं कसे  हमारी  मदद  करेगा  ।  २४  अक्तूबर  तंक  तो  चीन  के  हमले  के  ale  में  ख़मोश

 रहा  फिर  उस  ने  चीन की  संमझौते की  शर्तों कीं  समर्थन  किया  ।  उस  ने  चीन  का  पक्ष  लिया  कौर

 कहा  कि  वें  शर्तें  मुनासिब  उन  के  श्रीधर  बात-चीत की  जा  सकती है  ।  राज जो

 क्राइसिस  हमारे  सामने  उसका  सामना  करने  के  लिये  हम  पूरे  तरीके  से  तैयार  हों  ।  जयपाल  सिंह  जी

 ने  कहा है  कि  एयर  रेड  हो  सकते  हैं  ।  यह  जरूरी नहीं  है  कि  खाली  नेफा  में  ate  लद्दाख  में  ही  जगहों

 वहीं पर  छिटपुट  हमले  हों  ।  हवाई  हमले  भी  हो  सकते  हैं  कौर  बड़े  पैमाने  पर  जंग  छड़  सकती है  ।  चीन

 के  पास  कहा  जाता  है  कि  दुनिया की  सब  से  बड़ी  फौज़  है  कौर उसकी  संख्या  करोड़ों में  बताई  जाती

 है  |  जब  वह  हमला  करने  पर  झ्र मादा  जब  उसकी  नीति  विस्तारवादी  तो  वह  बड़े  पैमाने  पर

 लड़ाई  छेड़  सकता  है  कौर  एक  बड़ी  से  बड़ी  कलेमेटी हमारे  सामने  सकती है  ।  एयर-रेड

 प्रिकाशंज  के  जो  तरीके  हैं  वे  कम  से  कम  बड़े  बड़े  में  कौर  इंडस्ट्री टाउंज  में  तो  लोगों  को

 समझाये  ही  जाने  वहां  पर  तो  बरते  ही  जाने  चाहियें  |  जो  बड़े  बड़े  शहर  प  जहां पर  जंग

 हो  रही  जो  हमारे  बेसिस  जो  सरहदी  इलाके  हैं  ,  उन  में  एयर  रेड  शल्टज़  भी  होने  चाहिये  |

 कभी  एयर  रेड  हो  गया  कौर इस  तरह  की  सुरत  पैदा  हो  गई  तो  मुझे  डर  है  कि  घबराहट  की  बजह  से

 भगदड़  मच  जाएगी  कौर  स्थिति को  सम्भालना  aw  हो  जाएगा  |  इस  झगड़े  को  छोटा  न  समझ

 कर  पुरी  तैयारी  हमारी  तरफ  सें  की
 जानी  चाहिये  ।

 राज  हथियार  भी  देना  में  बनने  चाहियें  ।  हम  दूसरों  पर  ही  श्राश्रित  नहीं रह  सकते हैं  ।  हो

 सकता  है  कि  जो  मित्र  अमरीका  कौर  इंग्लिश  राज
 हम  को

 हथियार
 दे

 रहे
 अगर कल  जवाब  वार

 हो  जाए  तो  हमें  हथियार देना  बन्द  कर  दें  ।  यह  थोड़ा सा  समय  चार  पांच  महीने  कां  हमारे  पास

 मार्चे  अप्रैल तक  का  समय  है  ।  उस  के  बाद  ach  पिघलने शुरू  हो  जाएगी  श्र  रास्ते  खुल  जायेंग े।

 उस  वक्र  शख्त  हमले  होने की  की  जा  संपत्ति  है  ।  जरगर  न  हो  तो  भगवान  की  इच्छा  है  ।

 लेकिन  खयाल  यह  है  कि  बड़े  पैमाने  पर  हमले  होंगे  ।  इसलिए  हमको  इन  चार  पांच  महीनों  में
 मुकम्मिल तौर  पर  तैयारी  करनी  चाहिये  ।

 हथियार भी  हमें  यहां  पर
 बनाने  चाहिये ।  हथियार  बनाने की  कुछ  फैक्ट्रियों को  में  ने  देखा  है  ।

 उनकी  ज्यादा  डिटेल  में  नहीं  जाना  चाहता  प्रौढ़  न  यह  मनासिब  है  ।  लेकिन  इनका  प्रोडक्शन  बढ़ना

 चाहिये  ।
 पब्लिक  सैक्टर  में  भी  कुछ  कारखाने  खुलने  चाहियें  ।  वेल्ज़  कौर  कारतूस  बनाने  का  काम

 यहां  हो  सकता  फिलिंग  यानी  एक्सप्लोसिव  मैटीरियल  इत्यादि  झाडनेंस  फैक्ट्रिज में  बन  सकता

 खाली  खोल  तो  बन  ही  सकते  हैं  ।  हथियारों  के  पुर्जे  भी  यहां  बनने  चाहियें  ।  आटोमैटिक  a  के

 पुर्जे  प्राइवेट  सैक्टर
 में बन

 सकते  हैं
 |

 राज  लड़ाई  शझाटोमैटिक  वैपंज़  या  राइफ़ल्ज़  से  er

 नहीं  लड़ी  जा  सकती  है  ।  arr  लड़ाई  का  मतलब  ए  से  बी  से  वैक्टीरियोलोजिकल
 are

 सी  से  कैमिकल  ।  इन  सब  की  हमें  ग्रा वश्य कता है  |  झाज  की  लड़ाई  बहुत  खतरनाक है  ।  zat

 भारी
 से

 ही  नहीं  लड़ी  जा  सकती  है  ।



 Gee. २२  १८८४  आपात  उद्घोषणा  तथा  चीन के
 आक्रमण  के  बार

 में  संकल्प

 हमको  गद्दारों  से  प्रो  जो  सैबोटाज  करते  उनसे  भी  खबरदार रहना  होगा  ।  जब  कभी  खतरा

 dad  तो  दो  बातों  से  होता  गद्दारों  से  कौर  हमारी  वापस  की  जो  फूट  उससे  ।  हमारी  एकता

 fan  भिन्न  नहीं  होनी  चाहिये  |

 हमें  सीक्रेसी  को  भी  कायम  रखना  चाहिये  |  कलकत्ता  में  area  आते  हैं  तो  रेडियो  से  एलाउन्स

 कर  दिया  जाता  भ्रखबारों  में  ar  जाता  है  समय
 भी

 बता  दिया  जाता  है  कि  फलां  समय  पर

 हवाई  जहाज  अमरीका  से  हथियार  लेकर  रहे  हैं  रेडियो  से  भी  इसका  एनाउंसमेंट

 हो  जाता  कि  पचास  लाख  डालर  के  हथियार  हमने  भेज  दिये  हैं  ।  इस  तरह  की  चीज़  पर  रोक  लगनी

 चाहिये  |  हमारा  जो  प्रोग्राम  है  तैयारी  का  ag  भी  सीक्रेट  रहना  चाहिये  |  हमारा  जो  कोड  वह  भी  :

 सुरक्षित  रहना  वह  भी  मच्छी  तरह  से  होना  चाहिये
 ।

 अन्त  में  में  इतना  ही  कंहना  चाहता  हूं

 खाते  हैं  सौगन्ध  धरा  लगा  धूलि  माथे  पर  ।

 अन्तिम  बूद  रकत  की  देकर  हम  रक्खेंगे  मां  की  लाज  ।

 बांध  कफन  सिर  पर  हम  चले  मनाने  मरण  त्यौहार  |

 अ्रन्तिम  विजय  हमारी  निश्चित  है  दुश्मन  की  हार  ।

 भी  भक्त  दंदान
 :

 अध्यक्ष  में  दो  विशेष  कारणों  सें  इस  वाद-विवाद  में

 झपने  कुछ  विचार  रखने  की  धृष्टता  कर  रहा  हूं  ।  पहली  बात  यह  है  कि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  की  सीमा

 सीघे  तिब्बत  यानी  चीन  से  मिलती  है  ।  बंड़ाहोती  जिसका  जिक्र  यहां  पर  कई  बार  पाया  है  कौर  जिसका

 झगड़ा  (EXSY  से  चल  रहा  है  वह  मेरे  क्षेत्र  की  अन्तिम  सीमा  पर  स्थित  है
 ।  दूसरे श्री  बद्रीनाथ

 का  अखिल  भारतीय  महत्व  का  मन्दिर  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  है  ।  जहां  से  कि  तिब्बत की  सीमा  केवल

 २४  मील  ही  रह  जाती  है  ।  दूसरा  कारण  यह  हे  कि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  से  पिछले  दो  विश्व  महायुद्धों

 में  किसी  एक  जिले  के  मुकाबले  में  सब  से  अधिक  सैनिकों  ने  भाग  लिया  था  ।  art  भी  देश  के  प्रत्येक

 मोच  पर  चाहे  वह  नेफा  का  हो  या  लद्दाख  का  हो  या  कोई  कौर  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  सैनिक  प्रत्य

 सैनिकों  के  साथ  कंधे  से  कंघा  भिड़ा  कर  बड़ी  धीरता  के  साथ  अपने  पराक्रम  का  प्रदर्शन  कर  रहे  हैं  ।

 इससे  पहले  कि
 म

 कुछ  अपने  विचार  आपके  सामने  में  उन  शहीदों  के  प्रति  जिन्होंने  बड़ी

 बहादुरी  के  साथ  वीर  गति  प्राप्त
 की

 भ्र पनी  श्रद्धांजलि  के  पुष्प  पीत  करता  हूं  ।

 १९५२  में  जब  मैं  इस  सदन  में  निर्वाचित  श्राया  कौर  मुझे  पहली  बार  इस  सदन में

 विचार  प्रकट  करने  का  अवसर  मिला  तो  मेंने  उस  समय  भी  इस  सदन  का  ध्यान  कौर  शासन  का  ध्यान

 उत्तरी  सीमा  से  भराने  वाले  खतरे  की  कौर  दिलाया  था  कौर  उसके  बाद  प्रपनी  कमज़ोर  प्रीवाउ  के

 होते  हुए  भी  में  लगातार  इस  बात  की  प्रो  सदन  का  ध्यान  श्रावित  करता  रहा  हूं  ।  लेकिन जब  मेंने

 पहली  पहली  बार  इस  समस्या  को  छेड़ा  था  तो  कई  लोगों  ने  मज़ाक  उड़ाया  था  कुछ  लोगों  ने

 इसको  हू  सी  समझा  था  ।  में  खुशी  तो  नहीं  कह  सकता  हूं  लेकिन  इतना  अवश्य  कह  सकता  हूं  कि

 स्थितियों  ने  साबित  कर  दिया  हूँ  कि  मेरी  तथा  मेरे  जैसे  विचार  रखने  वालों  की  चेतावनी  कारगर  सिद्ध

 हुई  है  चीनी  are  ने  सारे  देश  की  जनता  की  दी  हैं  और  मुझे  इस  बात  का  सन्तोष

 है  कि ब  क  के  के  क  के  के  ०  +  के  क  के

 श्री  यशपाल  सिंह  alfa ser  के  हेतु  सरकार  की  कौर  से  कोई  मंत्री

 नहीं है  ।



 ६२०  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  प्राक् रमण  के  १३  १९६६९

 में  संकल्प

 माननीय  सदस्य  :  श्री  थामस  मौजूद हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  काफी  नहीं  है  ।  सरकार  के  शौर  प्रतिनिधि  होने  चाहिये  ।

 श्री  भक्त  दोन  :  में  निवेदन  कर  रहा  था  कि  में  इस  सदन  के  उन  सदस्यों  में  से  हूं  जो  पिछले

 दस  वर्षों  से  लगातार  इस  सदन  का  तथा  शासन  का  ध्यान  इस  समस्या  की  झोर  आकर्षित  करते  र

 यह  बड़े  सन्तोष  की  बात  हूं  कि  हमारे  शासन  के  जो  सुत्रधार  हैं  वे  पहले  से  अब  बहुत  सतर्क हो

 गए  हैं  ae  मुझे  विश्वास  है  कि  wa  ऐसी  परिस्थिति  नहीं  खाने  वाली  है  जैसी  झरा  चूकी  है  कौर  देश  को

 इसका  मुकबला  करने  के  लिये  पुरी  तरह  से  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  लेकिन  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद

 होता  हं  कि  wah  भी  हमारे  देश  में  कुछ  ऐसे  विचार  रखने  वाले  लोग  हैं  जो  चीनी  झाक्रमणकी  भयं

 करता  को  पुरी  तरह  से  अनुभव  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  बहुत  से  लोगों  का  यह  ख्याल  है  कि  यह  केवल  सीमा

 का  झगड़ा  कुछ  मील  TH  आगे  बढ़  कर  वे  लोग  झरा  नहीं  ौर  वहीं  रुक  जायेंगे  ।  लेकिन

 ऐसी  बात  नहीं  है
 ।

 हम  लोग  रोज़  समाचारों  में  पढ़  रहे  रेडियो  में  सुन  रहे  हैं  कि  चुशूल  के  ऊपर

 आक्रमण  श्मा  दौलत  बेग  प्रोक्ति  के  ऊपर  हुआ  है  ।  ये  दोनों  स्थान  चीन  के  १९५६

 १९६०  केन क्यो  के  बाहर  हैं  भारतीय  सीमा  के  हैं  ।  इसलिये  यह  कहना  कि  केवल  सीमा

 के  लिये  लड़ाई  हो  रही  उचित  नहीं  है  ।  पेकिंग  रेडियो  तो  aa  खुले  तौर  पर  से  कहने  लग  गया  है  कि

 जिस  तरह  से  उन्होंने  तिब्बत  को  स्वाधीन  कराया  उसी  तरह  से  वे  धीरे  धीरे  भारत  को  भी  स्वाधीन

 कराना  चाहते  यानी  कि  यहां  हम  गलाम  हैं  कौर  हमें  स्वाधीन  कराने  का  बीड़ा  उन्होंने  उठाया  है  ।

 भ्रध्यक्ष  चीन  की  जो  वर्तमान  सरकार  मेरी  नज़र  में  वह  साम्यवाद are  फासिस्ट

 वाद  का  एक  सममिश्रण  है  ।  एक  ऐसा  सममिश्रण  है  जिसको  हम  कह  सकते  हैं  कि  करेला  तो

 कड़वा  था  ही  लेकिन  उस  पर  भी  नीम  का  रस  श्र  चढ़ा  दिया  गया  ।  यह  नाज़ीवाद का  एशियाई

 संस्करण  है  ।  इसलिये  इस  देश  के  इन्दर  अपनी  सीमा  की  रक्षा  के  लिये  जो  लड़ाई हम

 लड़  रहे  हैं  वह  कल  हम  हो  लिये  नहीं as  रहे  हं  बल्कि  सारे  एशिया  अर  संसार  के

 प्रजातन्त्र  उसकी  स्वाधीनता  के  लिये  हम  यह  लड़ाई  लड़  रहे  हैं  ।  इसलिये  हम  इसकी  गम्भीरता

 को  कम  कर  के  न  झांकें  ।  नगर  कुछ  लोगों  के  दिमाग  के  एक  कोने में  कहीं  पर  भी  यह  शक

 हो  कि  लड़ाई  जल्दी  खत्म  हो  जाएगी  तो  उनको  अपना  यह  श्रम  मिटा  देना  चाहिये

 नेफा  और  लद्दाख  के  बारे  में  तो  सारे  देश  की  जनता  कौर  रेडियो  में  काफी  प्रचार  हो  रहा  है  ।

 श्र  यह  ठीक  भी  है  ।  वहां  बड़े  पैमाने  पर  लड़ाई  हो  रही  है  ।  लेकिन  सें  वासन  का  ध्यान  बीच  का  जो

 सेक्टर  जो  सेंट्रल  सैक्टर  उसकी  कौर  भ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  मालम  है  कि

 होती  का  झगड़ा  सबसे  पहले  सन्  १९४५४  में  प्रारम्भ sar  ।  जो  सर्वप्रथम  व्हाइट  पेपर  या  वेत  पत्र  इस

 सदन  में  रखा  गया  था  उसके  प्र सारो  जो  सबसे  पहला  जो  प्रोटेस्ट  लेटर  हम  को  मिला  है  वह  भी

 होती  के  बारे  में  था
 ।  उस  समय

 बाहोती  से  ग्यारह  मील  आगे  दामजन  तक  चीन  के  कुछ  सैनिक  ae

 देखे  गये  थे  ।  उसके  सिवा  पिथौरागढ़  ate  चमोली  की  सीमायें  जहां  मिलती  सांगचा  मल्ला  भोर

 लापियर  के  बारे  में  कई  बार  चीन  से  पत्रों  का  आ्रादान  प्रदान  सा  है  ।  उस  से  आगे  उत्तर  काशी  में

 नीलंग  दरें  भी  चीनी  सैनिक
 कई

 बार  आगे  बढ़े  हैं
 ।

 उससे  ५५  किन्नौर  (  हिमाचल  के

 सिपकी  दरें  में  भी  कई  बार  चीनी  सैनिकों  को  देखा  गया  है  ।  इसलिये में  शासन  से  अनुरोध  करना

 चाहता  हूं  कि  हम  लोगों  को  सेंट्रल  सेक्टर  यानी  उत्तर  हिमाचल  प्रदेश  कौर  बीच  में  पंजाब
 की  drat  के  साथ  की  चीनी  सीमा  है  उसके  बारे  में  पूरी  सतकंता  बरतनी  चाहिये  भ्र  वहां  पर

 परी
 तैयारी

 होनी
 चाहिये  ।

 nacre eae  ns

 Wa मूल  रंगरेजी  में



 ३२है १  १८८४
 )  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  श्रावण  के  बारे

 में  संकल्प

 बहुत  से  मित्रों  ने  इस  बात  की  मांग  की  है  कि  जनता  को  सैनिक  शिक्षा  दी  जाये
 ।  जैसा कि  हमारे

 बहुत  से  लोग  अनुभव  करते  ग्र  में  भी  समझता  हूं  ,  देश  की  करोड़ों  जनता  को  एक  साथ  सामरिक

 दिक्षा  देना  प्रभी  सम्भव  नहीं  होगा  ।  इसलिये  ज्यादा  उपयुक्त  यह  होगा  कि  कम  से  कम  सीमावर्ती

 क्षेत्रों  के  लोगों  को  सैनिक  दिक्षा
 दी

 जाये
 ।

 में  जानता  हूं  कि  सारे  देश  के  अन्दर
 लाखों  भूतपूर्व  सेनिक

 वे  सभी  इलाकों  में  हैं  लेकिन  प्र केले  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  लगभग
 ४०

 हजार  भूत पूवे  सनिक हैं

 जिन्हें  ट्रेड  करने  की  जरूरत  ही  नहीं  है  ।  प्रभी  पिछले  दिनों  मुझे  उनके  एक  सम्मेलन  में  जाने  का

 मिला  था  ।  वहां  पर  उन  लोगों  ने  शपथ  ली  थी  घोषणा  की  थी  कि  उन्हें  हथियार दे  दिये

 जायें  तो  वे  राज  कल  के  नौजवानों  से  भी  अघिक  बहादुरी  संगठन  के  साथ  दुश्मनों का

 सामना  कर  सकते  हैं
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  उनको  फौरन  ले  लिया  जाये  प्रौढ़  उनके  द्वारा
 लोगों

 को  कुछ  ट्रेनिंग  देने  की  व्यवस्था  की  जाय  ।

 भूतपूर्व  सैनिकों  के  सम्बन्ध  में  विचार  करते  मेरी  राय  में  राजा  हिन्द  फौज  के  सैनिकों

 का  एक  विशेष  स्थान  है  ।  इसका  एक  विशेष  कारण  यह  है  कि  उनके  पहले  से  ही  देशभक्ति  की

 मात्रा  ate  लोगों  से  ars  रही  gad  बात  यह  है  कि  वर्मा  के  जंगलों  में  गुरिला  लड़ाई  लड़ने  का
 भी

 पुरा  अनुभव  उन्हें  है
 ।

 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  जब  मेंने  प्राकारों  में  पढ़ा  कि  हमारे  हिन्द
 फौज

 के  जनरल  ने  भ्र पनी  सेवायें  की  हैं  ।  उनके  सैनिकों  ने  भी  इस  बारे  में  प्रधान  मन्त्री  जी  को  पत्र

 लिखे  मगर  इस  सम्बन्ध  में  जो  सबसे  बड़ा  असन्तोष  हिन्द  फौज  के  सिपाहियों  में  है  ।  वह  यह

 है  कि  जिस  जमाने  में  वे  जापान  की  कैद  में  माने  गये  उस  जमाने  का  हिसाब  उन  को  तक  नहीं

 मिला  में  यहां पर  उन
 सदस्यों

 में  से  रहा  हूं  जो  बार  बार  इस  बारे  में  प्रस्ताव  लाते  रहे  हैं

 जोर  डालते  रहे  हैं  ।  परन्तु  हमेशा  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  की  से  इंकार  किया  गया  है  ।  में  समझता  हूं
 कि  यह  प्रचार  है  कि  जब  अरबों  रुपये  देश  में  बरस  रहे  हैं  तो  तब  दो  ढाई  करोड़  रुपयों  के  कारण

 उनके  साथ  न्याय  न  किया  जाय  में  आशा  करता  हूं  कि  उनके  रुपयों  का  भुगतान  शीघ्र  किया  जायेगा

 ताकि  वे  ate  अधिक  उत्साह  से  लड़  सकें  ।

 एक  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यहां  नेशनल  1...1  कोर  के  बारे  में  aga  जिक  AK

 मुझे  सुचना  मिली  ate  मैं  बहुत  प्रसन्न  हूं  कि  शासन  की  कौर  से  यूनिवर्सिटियों
 ate

 कालेजों  में
 सभी

 छात्रों  के  लिये  नेशनल  कंडेट  कोर  को  आरम्भ  करने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है
 ।

 लेकिन  मैं  जानना

 चाहा  हूं  कि  छोटे  विद्यार्थियों  के  लिये  क्या  हो  रहा  मैं  सुझाव  देना  चाहता  हुं  कि  जनरल  भोंसले

 द्वारा  जो  राष्ट्रीय  अनुशासन  कई  स्कूलों  में  चलाई  जा  रही  उसे  कम  से  कम  सब  स्कूलों के

 निचले  दर्जों  में  शुरू  किया  जाय  ताकि  वहीं  से  छात्र  कदम  मिला  कर  चलना  सीखें  प्रौर  उनके
 अन्दर

 अनुशासन  उन  लोगों  में  देश  प्रेम  की  भावना  हो  a  आदर्शों  पर  न्यौछावर  होने की
 उनके

 अन्दर  नई  जाग्रति  कौर  प्रेरणा  पैदा  हो  जनरल  भोंसले  ने  जो  योजना  चलाई  है  उसका
 परीक्षण

 सब
 जूनियर  हाई  स्कूलों  में  भ्ननिवाय  कर  दिया  जाय  |

 में  मैं  एक  ही  बात  कह  कर  अरपना  वक्तव्य  समाप्त  करता  हूँ
 ।

 हमारे  प्रधान  मन्त्री
 जी  ने

 जिन  शब्दों  में  यहां  पर  ये  प्रस्ताव  रक्खे  जिन  के  सम्बन्ध  में  हम  बहस  कर  रहे  उन  में  हमारे
 देख

 की  पता  की  वाणी  की  उसकी  हुंकार  सुनाई  पड़ती  है  ।  इन  दोनों  प्रस्तावों  में  चीन
 के  नृशंस  कौर

 बबर  माहिम  का  उचित  उत्तर  मिलता  है  ।  हमने  शान्ति  के  मार्गों  पर  चलने  का  संकल्प  किया था
 लेकिन  देश  की  स्वतन्त्रता  अक्षुण्णता  कौर  उसकी  ग्र खण्ड ता  सर्वोपरि  है  |  इसलिये  arr  हाथों  में

 हृदय  में  उत्साह  प्रौढ़  आत्मा  में  अटल  विश्वास  लेकर  सारा  हिन्दुस्तान  एक  ग्रिड  लेकर
 उठ

 खड़ा  हुमा  है  कौर  उसकी  हुंकार  संसार  के  कोने  कोने  में  व्याप्त  हो  गई  प्रौढ़  मुझे  पुरा  विश्वास  है
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 में  संकल्प

 ह  ह  श्री  भवत

 जिस  का  कि  भारत  का  इतिहास  भी  साक्षी  है  कि  जब  कभी  हमारे  देश  पर  हमला  हमने

 उसका  सफलता  के  साथ  मुकाबला  इसी  प्रकार  हम  इस  युद्ध  में  भी  अवद्य  सफल  होंगे  ।

 fet  मेनन  )  :
 मैं  प्रधान  मन्त्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संकल्प  का  हार्दिक  स्वागत

 करता हूं  ।  मैं  देश  के  लोगों  से  कपिल  करता  हूं  कि  वे  प्रधान  मन्त्री  को  पुरा  पुरा  सहयोग  दं  तब

 दम  न  लें  जब'तक  एक  एक  चीनी  को  भारत  की  भूमि  से  निकाल  नहीं  दिया  जाता  |

 मुझे  eo  है  कि  प्रधान  मन्त्री  ने  कह  दिया  है  कि  हमारी  तैयारी  न  होने  के  कारणों  की  जांच  की

 जायेगी  ।  यदि  हमारे  पास  पर्याप्त  मात्रा  में  हथियार  होते  भ्र ौर  हम  पुरी  तरह  तैयार  तो  हमारे

 इतने  जवान  हताहत न  होते  कौर  चीनी  इतने  आगे  न  बढ़  पाते  |

 देश  को  विंमान  हमले  से  बचाने  प्रौढ़  भविष्य  में  ऐसे  हमलों  को  रोकने  के  लिये  आवश्यक  है  कि

 हम  |  को  मजबूत  ब५  |

 हमें  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  खासी  शादी  लोगों  की  एक

 बटेलियन बनाने  के  लिये  कार्यवाही  करनी  चाहिये  उन्हें  प्रा धुनिक  स्वचालित  हथियारों
 को

 चलाने

 की  दिक्षा  देनी  चाहिये  ।  हमें  उस  सेना  में  खम्पा  लोगों  के  भी  कुछ  डिवीजन  रखने  चाहियें  ।  हमें  चम्पा

 लोगों  को  लैस  करना  जिससे  कि  ये  हमारे  सांझे  दुश्मन  के  विरुद्ध  गोरिला  युद्ध  कर  सकें
 ।  इनके

 अलावा  जो  गोरखे  भूतपूर्व  सैनिक  उनमे ंसे  १०  हजार  को  यदि  कहा  तो  वे  लड़ने  के  लिये  तैयार

 हो  सकते हैं  ।

 साम्यवादी  दल  के  कुछ  नेता  चाय  बागानों  में  कौर  दार्जिलिंग  के  दूरवर्ती  गांव  में  यह  दूषित

 प्रचार  कर  रहे  हैं  कि  यदि  वे  दल  की  टिकट  तो  साम्यवादी  सैनिक  उन्हें  खाना  कपड़ा  देंगे  ।

 इंस  प्रचार  को  रोका  जाना  चाहिये  ।

 हमें  भ्र मे रिका कौर  fata  का  उन  की  सामयिक  सहायता  के  लिये  आभारी  होना  चाहिये  |

 थ्री  ह ५  का०  भट्टाचायं  (  :  यदि  हम  समस्त  सीमान्त  की  स्थिति  का  विश्लेषण

 तो  भारत  चारों  कौर  से  घिरा  gar  लगेगा  ।  पाकिस्तान  हमारा  शत्रु  नेपाल  हम  से  नाराज़ है

 अर  नागालैण्ड की  स्थिति  निश्चित है  ।

 महोदय  पीठासीन

 area  में  पाकिस्तानियों  के  घुस  art  से  स्थिति  पहले  ही  गम्भीर  थी  ate  अब  उसे  चीनी

 हमले  का  खतरा  पड़  गया  है
 ।  ऐसी  स्थति  में  रिसाव  पिस  रहा  है  ?

 एक  चीनी  जासूस  ब्रह्मपुत्र  नदी  के  नये  पुल  के  कई  फोटो  लेते  हुए  पकड़ा  गया  तथापि  उसे  जमानत
 पर  छोड़ दिया  गया

 ।  कौर  छूटते ही  वह  फरार  हो  गया  ।  में  गृह  मंत्री  का  ध्यान इन  बातों की  कौर

 दिलाना  चाहता  हूं
 '

 मेरे  विश्वास  में  वहां  के  गृह  विभाग  का  काम  राज्यपाल  को  संभालना  चाहिये  ।

 आकाशवाणी
 को  जनता  को  प्रोत्साहन  एवं  उस  में  शक्ति  फूंकने  के  काम  में  लाया  जाना  चाहिये  ।

 विवेकानन्द ,  तिलक  ,  रविन्द्र  नाथ  टैगोर  तथा  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  स्वंतत्रता  कें

 लिये
 राष्ट्र  से  अधिकतम  त्याग

 की  अपीलें  प्रसारित  की  जानी  चाहियें  ।

 अंग्रेजी  में
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 में  संकल्प

 कलकत्ता से  प्रशासन  तक  का  एक  मात्र  अधूरा  पड़ा  हुमा  है  शर  क्राम  में  नहीं  लाया  जाता

 ।  उस  सड़क  में  ore  पुलिया  न  बनने  के  कारण  यह  २०  मील  क़ा  मार्ग  अधूरा पड़ा  हुमा  है  ।  इस

 संकट  के
 समय

 में  भ्रायोगों  को  यह  मानें  अविलम्ब पूरा  करने  के  लिये  धन  प्राप्त करना  चाहिये  ।

 भारत
 में

 साम्यवादी
 पत्र  लड़ाई

 का  जो  चित्र  पेश  कर  रहे  हैं  वह  सही  नहीं  है  wa  में

 ८  सितम्बर
 के

 आधार
 पर  दो  शब्द  कहना  चाहता

 ।  संकल्प में  हम
 ने  कहा है

 कि
 हम  चीनी

 को  भारत भूमि  से  बाहर  खदेड़ने की  प्रतिज्ञा  करते हैं  ।  हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहिये कि

 भारत के  सीमांत  का  इलाका  दिनों  दिन  कम  होता  जा  रहा  है  ।  पहिली
 कमी  (ev  में  हुई  तदुपरांत

 यह  कमी  होती  रही  ।  इस संबंध में  में  स्वर्गीय  मोतीलाल नेहरु  के  दाब्द  दुहराना  चाहता  हूं  जिन्होंने

 विदेशी  सत्ता  को  देश  से  बाहर  खदेड़ने के  बारे  में  कहा था  कि  हमें  अंतिम  समय  तक  लड़ते  रहना

 चाहिये  ।

 at  हेम  राज  (  कांगड़ा )  गायक  में  झ्रापका  झरा भारी  हूं  कि  प्रापने  मुझे  जो  कि

 सीमावर्ती  इलाके  से  भ्राता  हूं  ,  सदन  में  इस  गम्भीर  विषय  पर  बोलने  का  अवसर  दिया  ।  यह  उचित  है  कि

 सीमावर्ती  क्षेत्रों के  ग्न्य  माननीय  सदस्यों  को  भी  बोलने का  मौका  दिया जा  रहा  है  ।

 यह  ठीक  है  कि  जहां  तक  श्रापके  उसूलों  का  ताल्लुक  है  बहुत  ज़बर्दस्त  बहस  इस  बात  पर  हो  चुकी
 +  ।  में  तो  array  सेवा  में  कुछ  वाकयात  कौर  सुझाव  ही  लाना  चाहता  हूं  ताकि  यह  जो  लड़ाई  है  उस

 में  हम  कामयाब हो  सकें  कौर  भ्रपने  नेता  को  यह  विश्वास  दिला  सकें  कि  हम  महज़  बातें  करने  वाले

 नहीं  हैं  बल्कि जो
 उनका

 हुक्म  होगा  उस  हुक्म  को  हम  बजा  लायेंगे  ।  जैसे  कि
 किसी

 aaa  तवील ने

 अपने  वहां  पालियामेंट में  कहा  था  कि  हमें  भी  वहीं  चीज़  कहनी  चाहिए  ।  afar से  यह  पूछा  गया  कि

 लड़ाई शुरू  हो  गई  यहां  के  प्राइम  मिनिस्टर  बन  गये  श्राप  हमें  कया  लोफर करते  हैं  तो

 उस  ने  कहा  था  कि  नश में झाप को  कोई  चीज  लोफर  नहीं  कर  सकता  |  उन्होंने उत्तर  दिया  झ्रापका

 लहू  शर  पसीना  बढ़ेगा  वही  लोफर  कर  सकता  हुं  ।  यही  काम  श्रमिकों  दिन  रात  करना  होगा  राज

 हमारे  सामने  भी  पट्टी  बात  है  कि  प्यार  हिन्दुस्तानी  नेशन  ने  बढ़ना  है  जो  चीनी  दरिन्दे  हैं  उनको

 ard  सवाना से  बाहर  निकालना  है  तो  उन  के  सामने  fas  एक  ही  बात  रह  आती  है  कि  हम  इस  मुल्क  को

 am  डिफेंस  क्या  एग्रीक्लचरल  फील्ड  में  कौर  क्या  औद्योगिक  क्षेत्र  में  सब  क्षेत्रों  में  उन्नत  करें  ।  ट्रांस्पोर्ट

 हम  बेहतर  बनायें  ।

 मुन्ने यह  देख  कर  बड़ी  खुशी  हुई  कि  हमारी  राइडर्स  फेक्ट्ररीज  ने  मौजूदा  संकट  को  देर

 हुए  २४  घंटे  काम  करने  का  sa  लिया  है  ।  इस  के  अ्रलावा  उन्होंने  राष्ट्रीय  सुरक्षा  कोष में  एक

 ua  दिन  का  वेतन  उसी  नरकट  दे  दिया  जिस  वक्त  कि  उन  के  सामने  यह  सवाल  पैदा  हुमा  कि  चीन  के

 आक्रमण  को  रोकने के  लिए एक  राष्ट्रीय  सुरक्षा  कोष  कायम  किया  जाय  ।

 मेंने  पने  सीमावर्ती  इलाकों  में  श्रमण  किया  है  ate  में  गवर्नमेंट  के  सामने  हमेशा  यह  बात  रखता

 रहा  हुं  कि  सीमावर्ती क्षेत्रों  में  नेशनल  मिलिशिया  तत्काल  कायम  कर  देनी  चाहिए ं।

 माननीय  श्री  पनायन  शौर  श्री  भक्त  दर्शन  ,  ने  सीमावर्ती  क्षेत्रों का  ज़िक्र किया  है

 इस
 सम्बन्ध

 में  में  एक  ak  प्रोपोज रखना  चाहता  हुं  और  वह  यह  है  कि  जहां  इन  क्षेत्रों  में  रहने
 वाले

 लोगों  कीं  एक  नेशनल  मिलिशिया  बनाई  वहां
 उन  को

 गुरिल्ला  वॉरफ़ेयर की  ट्रेनिंग  भी  ग

 जाये
 |

 उसकी  खास  बजह  यह  ह  कि  उनको  हर  जगह  का  पता  दोता  हर  दरें  शर  पहाड़
 का

 पता  होता है  इस  लिए  वे  लोग  बाहर  के  लोगों
 की

 निस्बत  फ़ौज़
 के  लिए  बहुत  ज्याद  awe

 साबित हो  सकते  हैं  ।
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 [at  हेम

 में  ऐसे  इलाके  से  कराता हूं  ,  जो  कि  मिलिटरी  इलाका  है  ।  मेरा  मतलब  डुग्गी  देश  से  जो

 जम्मू से  लेकर  हिमाचल  प्रदेश  तक  फैला  हुआ  है  प्रौढ़  जहां के  डोगरा  लोगों  का  हमेशा से

 सिपाहियाना काम  रहा  है  ।  राज  भी  उस  क्षेत्र  में  एक्स-सलीस  मैन  की  तादाद  साठ  हज़ार  से

 कम  नहीं है  ।  में समझता हूं  कि  सीमावर्ती ज़िलों  में  बसने  हिमालय  की  कन्दराओं  में  रहनेवाले

 उन  डोगरा  लोगों  को  पुरी  तरह  से  हथियारबंद करना  चाहिए  मुझे  ara  है  कि  पेशतर  इंस  के  कि

 दिल्ली  पर  हमला  श्राक्रमणकारी दिल्ली  में  करा  डोगरा  देश  के  गढ़वाल

 कौर  जम्मू  के  झपने  को  कुर्बान  कर  देंगे  शभ्राक्रमणकारियों  के  पैर  वहां  पर  जमने

 नहीं  देंगे  ।

 हमारी  फैक्ट्रिज  तक  कनवेनशन  त्पन्उ  बनाती  रही  हैं  ।  ग्राम
 ज़माना  बदल  चुका  है  कौर

 wa  उन  फैक्ट्रिज  में  आटोमेटिक बनाने  की  ज़रूरत  ताकि  हमारे  जवान  अच्छी  तरह  से

 दुश्मन  का  मुकाबला  कर  सकें  ।  ग्राम  कहा जाता है  कि  चीन  अपने तीस  करोड़  आदमी  मरवाने के

 लिए  तैयार है  ।  में  समझता  हूं  कि  ane  हमारे  एक  करोड़  सिपाही  भी  तो  हमारा  एक  एक

 सिपाही  दस  दस  चीनियों  को  ख़त्म  करने  के  लिए  तैयार  बशर्तें  कि  उसके  पास

 मौजूदा  किस्म
 के  हथियार हों

 ।
 er  मान  वेपर  की  व्यवस्था  की

 तो  लाज़िमी  तौर  पर

 वे  इलाके  महफूज़  रहेंगे  ।

 श्राप  ने  देखा  है  कि  उन  इलाकों  में  हवाई  जहाज़ों  से  खुराक  फेंकते हैं  ।  वहां  दरख्त  नहीं

 राज ही  मिनिस्टर  are  माइकल  एंड  qa  ने  अपील  की  है
 कि

 पैट्रोल  कौर  करोसीन घायल  को

 बड़ी  सावधानी  से  इस्तेमाल किया  जाये  ak  कम  से  कम  ae  किया  जाये  ।  इसकी  वज़ह  साफ़  है  ।

 इन  इलाकों  में  कहीं  पर  लकड़ी  या  कोयला  नहीं  है  दौर  कोई  चीज़
 जलाने

 के  काम  सकती

 तो  वह  मिट्टी  का  तेल  या  पैट्रोल  है  ।  उससे  ही  वहां पर  खाना  बनाया जा  सकता  है  ।  मैं  भ्रमण

 करना  चाहता  हूं  कि  लम्बी  लम्बी  बातें  करने  से  कछ  नहीं  बल्कि  यह  तो  प्रबल  से  ज़ाहिर  होगा

 कि  हम  देश  की
 रक्षा

 के
 लिये

 क्या  कुर्बानी  कर  सकते  हैं
 ।

 माननीय  सदस्यों
 से  में  यह  at  करना

 चाहता  हुं  कि  हम  लोगों  का  यह  acer  हो  जाता  है  कि  इस  गम्भीर  परिस्थिति  को  दृष्टि  में

 रखते  हुए  ही  हम  हर  जगह  झर  हर  क्षेत्र  में  काम  करें  ।

 उन
 इलाकों

 में  लोग  नागाजौ  या  वकब्हीट  के  सत्तू  कौर  चाय  पर  गुज़ारा  करते हैं  ।  हमारी

 फ़ौजों की  सप्लाई  लाइन्ज़  को  कायम  रखने  के  लिए  वहां  पर  सड़कें  नहीं  हैं  ।  जैसा  कि  दूसरे  माननीय
 सदस्यों

 ने
 भी  कहा  उन  इलाकों  में  सड़कें  बनाने  की  बहुत  ज़रूरत है  में  ने  भी  अर्ज़े  किया  था

 कि  शिपकीला पास  से  कौरक के  इलाके  जहां  १९४८  में  चीनियों  ने  बन्दर  ०  की  कोशिश  की

 कोई  सड़कें नहीं  हैं  ।  श्राप  ने  हाल  ही  में  स्थिति  का  वाकया  सुना  होगा  ।  वह  इलाका wa  बन्द

 पड़ा  है
 ।

 जब  वहां  पर  बजे  गिरती तो  वहां  पर  इस  हाल  से
 भी

 ऊंची  बरफ  की  दीवारें  खड़ी  हो  जाती

 हैं  इस  तरह  वहां  जाने  का  कोई  रास्ता  नहीं  रहता  है  ।  इसलिए 7
 यह  जरूरी है  कि  दीपाली

 पास
 के  कौरक  तक  सड़क  बना  कर  वह  इलाका  नैशनल

 हाईवे  नम्बर  एक  के
 साथ  जोड़  दिया

 ताकि  मगर  किसी  वक्त  हम  को
 भी

 मौका  तो  हम  उस  रास्ते  से  जा  कर  अपने  इलाके  को  कवर

 कर
 सरके

 कौर  ग्रीन  फौजों  को  बचा  सकें
 ।  वहां पर  ट्रांस्पोर्ट का  मुकम्मल  इन्तजाम  फ़ौरी  तौर  पर

 होना  चाहिए  |
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 तहाँ  तक  खुराक  का  सम्बन्ध  सेकंड  वर्ल्ड  वार  में  साइंटिस्ट्स  ने  बड़ा  काम  किया था  ।  राज

 हमारे  जवानों को  चौदह  या  सोलह  हजार  फ़ीट  की  बलन्दी  पर  लड़ना पड़  रहा  है  ।  वे  वहां पर

 बिल्कुल लदे  हुए  तो  वे  कैसे  काम  कर  सकते  इसलिए  हमारे  साइंटिस्ट्स को  फौज

 far  कोई न  कोई  कान्सेन्ट्रेंटिड  oe  तैयार  करना  ताकि  हमारे  जवानों  को  ज्यादा  बोझ न

 उठाना  पड़े  प्रौर वे  पर  आसानी  से  काम  कर  सकें  |

 राज की  लड़ाई  में  एयर  फ़ोर्स  का  महत्व बहुत  ज्यादा  य७  के०  यू०  एस०

 Uo  ने  विला-मांगें  हम  को  मदद दी  है  ।  ।  उन्होंने  इस  लिहाज़  से  हम  को  इमदाद दी  है  कि  हिन्दुस्तान

 दुनिया की  सब  से  बड़ी  डेमोक्रेसी है  प्रौढ़  वह  फ़ेल  हो  जाती  तो  फिर  दुनिया में  हर  जगह
 टोटेलिटेरियन  राज्य  कायम  हो  जायगा  श्र  उसकी  areas सब  तरफ़  छा  जायगी  ।  वें

 हमारी  मदद  पर  श्राए  हैं  ;  इस  के  लिये  हम  उन  के  में  समझता हूं  कि  हम  को  उन  से

 मदद  लेने  में  कोई  गुरेज़  नहीं  करना  चाहिये  ।  भ्रमर  वे  दिल  खोल  कर  मदद  दे  सकते  तो  हम  को  उन

 से  ज्यादा  से  ज्यादा  हवाई  जहाज  ले  लेने  ताकि  हमारी  एयर  फ़ोर्स  चीन  का  मकाबला  कर

 सके  शरीर  हम  उन  के  दांत  खटटे  कर  सकें  ।

 कल  एक  भाई  ने  जो  कि  पंजाब से  ore  डोगरों  के  मुताल्लिक कुछ  ज़िक्र  हालांकि उस
 का  सम्बन्ध  कोई  नहीं  था  ।  इस  बारे  में  में  सीटें  यह  अरज़  करना  चाहता  हं  कि  डोगरों ने  कभी  भी

 लिये  कोई  क्रेडिट  नहीं  मांगा है  ।  वे  समझते  हैं  कि  यह  देश  उनका  है  औरते  देश के  लिये

 कुर्बानी
 इसलिए  में  समझता  हूं  कि  इस  तरह  का  लगाना  उचित  नहीं  है

 ।
 कोई  मौके

 की  बात भी  नहीं  थी  ।  इस  के  भ्र लावा  इस  किस्म  की  बातें  देश  के  ecg  के  लिए  खतरनाक

 हैं  ।

 राज  हमारे  ईस्टर्न  वैस्ट ने  फ्रंट पर  जो  बहुत  से  डोगरा  भाई  कौर  हमारे  दूसरे  जवान

 लड़  रहे  हैं  ,  में  उन  सब  जिन्होंने  met  कुर्बानी  दी  है  श्र जो  आइन्दा  भी  कुर्बानी  देने के  लिये

 तयार  mat
 श्रद्धांजलि  पेदा  करता  हूं  ।

 इन
 दादों

 के  साथ  में  ड्राप का  आभारी  हूं  कि  नाप  ने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  ।  में

 ame  करता हूं  कि  जो  तजबीजें  में  ने  रखी  उन  पर  विचार  किया  जायगा  |

 उपाध्यक्ष  चीन  ने  ६मारी  मातमी  के  ऊपर श्री  भानु  प्रकाशन सिह  (  )

 हमला  कर  के  हमारी  स्वतंत्रता  सावंभौमिकता  को  चुनौती  दी  हमारे  देश  की  अ्रखंडता  को  उस  ने

 खंडित  किया  है  ।  हमारे  शासन  कौर  इस  पालियामेंट  का  यह  कर्तव्य  उन  का  यह  धर्म  हो

 जाता है  कि  भ्रंग्रेजों  से  स्वाधीनता

 है  समय

 हमें  जितनी  कमी  मिली  उस से  एक  इंच भी  कम

 G = भूमि  हम  खाने वाली  पीढ़ियों  को  न

 अध्यक्ष  इस  हमले के  संदर्भ  में  चीन की  जो  प्रकृति  रही  उसका  अध्ययन करना  बहुत

 आवश्यक है
 ।  चीन

 पिछले  चालीस  पचास  वर्ष  से  युद्ध  के  वातावरण  में  रह  रहा  है
 ।  वहां एक  बच्चा

 पदा  होता  तो  युद्ध  के  वातावरण  पाल  पोस  कर  बड़ा  किया  जाता  तो  युद्ध  के  वातावरण

 कौर  मरता  है  तो  युद्ध  के  वातावरण  में  ।  सारा  देश  एक  युद्ध  के  वातावरण  में  पला  मुन्ना  है  |  र  उसका

 दिमाग  युद्ध  की  ही  बात  सोचता है  ।  युद्ध  उसके  लिए  कोई  नई  चीज़ नहीं  है  ।  हमारे लिये  यह

 बड़ी  गम्भीर  समस्या  है  क्योंकि  हम  अपने  प्राकार  शान्ति कौर  अंहिसा  का  पुजारी समझते  हैं  ।

 लिए  युद्ध
 हमारे

 लिए  एक  भयानक  वस्तु  है  ।
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 [at  भानु  प्रकाश

 लेकिन  हमें  इस  हमले  से  दो  बड़े  धक्के  लगें  हैं  ।  एक  धक्का  लगा  है  हमारी  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 को  कौर  दूसरा धक्का  लगा  है  विदेशी  पंचशील  कौर  हमारे  शांति  के  प्रयत्नों  को  ।

 जहां तक  विदेश  नीति  पंचशील  का  कौर  चीन  के  साथ  दौत्य  सम्बन्धों का  प्र  मेरा

 खयाल है  कि  हमें इस  से  सम्बन्धित सभी  बातों  को  प्रधान  मंत्री  जी  के  विवेक  पर  ही  छोड़  देना

 चाहिये  ।  हमें  इस  के  झमेले  में  अधिक  नहीं  पड़ना  चाहिए  ।  जाने  वाली  पीढ़ी  शौर  इतिहास इस  बात

 को  बतायेगा  कि  प्रधान  मंत्री  अपने  विवेक  में  सफल  रहे  हैं  या  सफल  ।

 इस  हमले से  हमें  दो  सबक  मिलते  हैं  ।  एक  सबक  तो  यह  मिलता  है  कि  कम्युनिस्ट देशों  से
 मित्रता  बढ़ाने  में  हमें  बड़ी  सावधानी  बरतनी  चाहिये  |  हमारे  देश  के  प्रधान  मंत्री  ने  चीन  के  लिए  क्या

 नहीं  उसको  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थान  दिलाने  में  उन्होंने  बया  कोई  को  कसर  उठा  रक्खी  उस  के

 बावजूद भी  जो  सलूक  चीन  ने  हमारे  साथ  उसको  कभी  नहीं  भुलाया जा  सकता  है  ।  दूसरी  बात

 यह  है  कि  संसार  के  कम्यूनिस्ट  यक्ति के  पुजारी  इसका  उदाहरण  क्यूबा  इसका

 हरण  फार्मसा  है  इसका  उदाहरण  भारतीय  जनता  का  दबाव  है  जिस  ने  यहां  की  कम्युनिस्ट पार्टी

 को  एक  प्रस्ताव  पास  करने  के  लिए  बाध्य  किया  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता है  कि  मेरे  कम्युनिस्ट  मित्रों
 ने  ऐसा  किया  है  ।  इसके  लिये  में  उनकी  सराहना  करता  फिर  चाहे यह  प्रस्ताव  उन्होंने  दबाव  के

 कारण ही  क्यों  न  पास  किया  हो  ।  लेकिन  इस  के  लिये  हमें  पृष्ठ भूमि  में  जाने  की  आवश्यकता

 है  पर यह  देखने की  श्रावश्यकता है  कि  कम्युनिस्टों  की  राष्ट्रीय एकता  कया  है
 ?  संसार

 के
 इन्दर

 कम्युनिस्ट  पार्टी  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वाद  को  मानती है  ।  उसके  सामने  राष्ट्रीयता कोई  चीज  नहीं  है  ।

 राष्ट्रीयता  केवल  वहां पर  जाती  है  जहां पर  दो देशों के  कम्युनिस्ट सरकार  हो  ।  लेकिन  जहां

 एक  देश  में  कम्युनिस्ट  सरकार  कौर  दूसरे  देश  में  गैर-कम्युनिस्ट सरकार  हो  तो  वहां  पर

 राष्ट्रीयता का  seat  नहीं  वहां  कम्युनिस्ट पार्टी  गैर-कम्युनिस्ट  देश  में  इसलिये

 तैयार  की  जाती  है  कि  जिस  समय  कम्युनिस्ट  देश  उस  देश  पर  आक्रमण  करे  तो  वहां  की  कम्युनिस्ट

 पार्टी  मुक्ति  गान  प्रति  भाइयों  को  सहायता  प्रदान  करे  ।  इस  संदर्भ  में  हमारी  कम्युनिस्ट  पार्टी

 ने  जो  प्रस्ताव  पास  किया  वहू  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  ऐसा  कर  के  उन्होंने  संसार  के  न्दर एक

 हरण  पेश  किया है  ।  यह  पहली  मर्तेब्रा  है  कि  हिन्दुस्तान  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  उस  भ्रन्तर्राष्ट्री यवाद

 से  at  हुई
 FA

 हम  को  उस  का  समर्थन  करना  चाहिये

 लेकिन  मैं  अपने  कम्युनिस्ट  मित्रों  से  कहना  चाहता  हूं  कि  देश  की  जनता  आप  से  बातें  ठोस

 कार्य  चाहती  श्राप  को  कार्य  के  बताना  होगा  कि  प्राय  देश  भक्त  का

 की
 स्थिति

 ऐसी  है  कि  देश  को  इस  बात  का  ठोस  कार्य  से  सबूत  देना  होगा  कि  नाप  देशभक्त  हैं  ।  साथ

 हीं  साथ  जो  गैर
 कर

 fares  उन  से  भी  देश  इस  बात का  सबूत  मांगेगा कि  व  गद्दार  इस  बात

 को  अच्छा
 प  रह  से  समझ  लेना  चाहिये  ।  नेहरू-स्तुति से  काम  चलने  वाला  नहीं है  ।  यदि  कम्युनिस्ट

 भाई  सोचते  हैं  कि  नेहरू  जी  की  वन्दना  कर  उनकी  तारीफ  कर  के  देश  के  कलेजे  में  छुरा  घोंप  देंगे
 तो  वे  झपने  इस  काम  में  सफल  नहीं  होंगे  ।  यह  उन  को  अच्छी  तरह  से  समझना  चाहिये  कि  नेहरू

 शौर  भारत
 as  की

 स्थिति  में  कोई
 दो

 अलग  खोजें  नहीं  हैं
 ।

 इसलिये  मेरा  उन  से  निवेदन  है  कि  जो

 व्यक्ति  उन  की  पार्टी  के  अन्दर  चीन  के  समेत  उन  को  पार्टी  से  एक  दम  अलग  कर  दें  ।  राष्ट्रीय
 रक्षा  कोष  में  अधिक  से  अधिक  धन  दें

 ।
 उनको  यह  भी  चाहिये  कि  वे  जवानों  के  लिये  खून  दें  ।  सब  से

 महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  वे  फौज  में  भरती  हों  ale  चीनियों  से  कन  जा  कर  लड़ें
 ।

 प्रधान  मंत्री  चाहें
 तो  एक

 उन  के  लिये  श्रलग  से  स्पेशल  यूनिट  बना  सकते  हैं
 ।

 उन  को  श्रागे  कर  दिया  जाय  ताकि  इस

 बात  का  सबत  तो  मिल  सके  कि  वे  देशभक्त  हैं  .  .
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 एक  मानो  सदस्य  :  चीनियों  के  साथ  मिल  जायेंगे  ।

 थी  भानु  प्रकाश  सिंह
 :

 में  नहीं  मानता  हूं  कि  राष्ट्र-द्रोह  का  टीका  केवल  कम्युनिस्टों  पर  ही

 लगाया  जा  सकता  है  ।  अगर  हम  ऐसा  करते  हैं  तो  एक  बड़ी  गलतफहमी  में  रहते  हैं  ।  गेर-कम्युनिस्टों

 में  भी  बहुत  से  तत्व  ऐसे  हैं  जोकि  समय  ay  पर  देश  के  साथ  गद्दारी  कर  सकते  हैं  उन  से  भी  हम
 को  सावधान रहना  है  ।

 मूल्यों  का  भी  सवाल  है  ।  खाद्य  स्थिति  का  सवाल  है  ।  देश  में  भ्रामक  प्रचार  करने  का  सवाल

 है  इस  प्रकार  केस  भो  तत्व  हैं  जिन  पर  सरकार  को  उतना  हो  कड़ी  नज़र  रखना  जितनी

 कि  कम्युनिस्टों पर  रखनी  चाहिये  ।

 शी  कमल  नयन  बजाज  :  कोई  ऐसी  जमात  नहीं  है  जो  गद्दारों  कर  सके

 भानु  प्रकाशा सिह  :  जमात  कौर  तत्व  में  फर्क  है
 ।

 मैं  तत्व की  बात  कर  रहा  हूं  ।

 पड़ोसी  पाकिस्तान  का  भो  बड़ा  सवाल  उठता  है  ।  उस  को  तरफ  से  हमें  बड़ो  सकता  बरतनों

 चाहिये  ।  मुझे  हैरानो  होती  है  कि  पाकिस्तान  कौर  चीन इस  समय  मित्र  हो  गये  हैं  कौर उस  को

 बहुत  सा  समेत  भी  दुनिया  के  मन्दर  मिल  रहे  हैं  इत  बात  के  लिये  ।  यह  बड़ा  है  ।  जित  कामो  र

 को  पाकिस्तान  अपना  समझता  उस  कामचोर  पर  जब  मौत  ने  हमला  किया  तो  किस  प्रकार  से

 ae  फोन  से  मैत्री  रख  सकता  हैं  ।  यह  तो  केवल  रफू  बात  का  सतत  है  कौर  दुनिया  को  यह  बात  जाहिर

 करता  है  कि  काश्मीर  भारत  का  प्रसंगो  पाकिस्तान  का  तग  नहों  ।  यदि  काश्मीर  को  पाकिस्तान

 ८111  समझता  तो  फोन  ने  जो  लद्धा  पर  हमला  किया  उस  को  देखते  हुए  ala  को  अरपना

 दुश्मन  समझता  कौर  हमारे  साथ  मित्रता  का  हाथ  बड़ाता  ।  एप्  न  पते  पर  भो  में  के

 जरिये  प्रधान  मंत्रो  जो  से  निवेदन  कहूंगा  कि  यदि  ag  उचित  समझें  तो  इस्  समय  पाकिस्तान  कें

 अय्यूब  भूटान  ale  सिक्किम  के  नरेशों  को  बहुत  जल्द  यहां  पर  उनके  साय  बोर्डिंग

 उन  के  साथ  ह्दय  से  वार्ता  करें  कौर  जहां  तक  सम्भव  हो  उन  से  सम्बन्ध  ग्रच्द्धृ  बनाने  को  कोशिश

 करें ।  हमारी  इस  कोशिश
 के

 बावजूद  भी  पकिस्तान  को  समझ  में  हमारा  बात  न  are  तो  कोई  बात

 नहीं  हम  ४५  करोड़  व्यक्ति  किलो  भी  बात  पर  पोछे  हटने  को  तथा  नहीं  होंगे  ।

 रूस  का  जो  वर्तमान  रुख  रहा  उससे  भारतीय  जनता  को  बड़ी  निराशा  हुई  है  ।  कप  को  यह

 नहीं  भूलना  चाहिये  कि  are  उस  का  भाई  ala  जो  मित्र  भारत  के  ऊपर  इस  प्रकार  से  हमला  कर

 बैठा  वह  कल  नहीं  तो  एक  न  एक  दिन  वह  भो  जायगा  जबकि  वहू  रूप  पर  भो  हमला  कर

 सकता  है  !  जो  दानव  हम  पर  श्रावण  करने  के  लिये  हिमालय  जपे  पर्वतों  को  पार  कर  सकता  उस
 ५

 के  लिये  पेंसिल श  पा
 =

 पार  करना  कितना  मुश्किल  यह  रूस  के  लोगों  को  समझना  चाहिये  ।

 अभी  भो  रूपी  जनता  के  रुसी  सरकार  के  लिये  अवसर  है  कि  वह  भारत  की  जनता  का  विश्वास

 प्राप्त  करे
 ।  इस  के  लिये  रूस  सरकार  को  चाहिये  कि  जो  wea  चेकोस्लोवाकिया  से  रेल  द्वारा चीन

 को  जा  रहे  उन  को
 न

 जाने  दे  ate  दूसरी  बात  यह  है  कि  हमें  पूर्ण  मदद  दे  ।  यदि  प्रधान  मंत्रो  उचित

 समझें
 तो  इस  के  लिये  वह  किसी  भी  अपने  विश्वास-पात्र  व्यक्ति  को  मास्को  भेज  कर  वहां  के  प्रधान

 मंत्री से  बातचीत  कर  सकते  हैं  ae  उन  का  विश्वास  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  वह  उचित  समझें  तो  रूस

 को  यह  भी  विश्वास  दिला  सकते  हैं  कि  हम  रूसो  हथियार  चीन  के  विरुद्ध  काम  में  नहीं  लायेंगे  ak

 इस  प्रकार  का  श्रीनिवासन  अ्रमरीका  को  भो  दिया  जा  सकता  है  कि  साथ  ही  साथ  अ्रमरीकी  हथियार

 पाकिस्तान  के  विरुद्ध  काम  में  नहीं  लायेंगे  ।

 2188  (ai)
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 श्री  भानु  प्रकाश

 इस  के  मैं  ग्रुप  के  जरिये  प्रधान  मंत्री  से  यह  भी  निवेदन  करना  चाहुंगा
 कि

 हमारे

 कामनवेल्थ  के  मित्र  उदाहरणस्वरूप  कनाडा  कौर  जो  इस  समय  चीन  को  खाया

 भेज  रहे  हैं  ।  इस  समय  चीन  में  खाद्यान्नों की  कमी  है  ।  चाहे  इंगलैंड  के  प्रधान  मंत्रो  मैकमिलन  के  द्वारा

 हो  या  किसी  अन्य  मित्र  के  ढारा  इन  मित्रों  पर  प्रभाव डाल  कर  इस  खाद्य  सामग्री  को  वहां  जाते

 से  रोकने  का  प्रयत्न  किया  जाय  |

 ग्रस्त  में  में  अपना  भाषण  समाप्त  करने  से  पहले  अपने  देव  के  उन  व्यक्तियों  से  watts

 करना  चाहता  हुं  जिन  की  arian  स्थिति  स्वतंत्रता  से  पहले  कमजोर  थी  ।  राज  बारह  या  पन्द्रह

 सालों  के  अन्दर  उन  की  अर्धिक  स्थिति  wag ठी  हो  गई  है  ।  जब  भारत  माता  ने  उन्हें  लाखों

 कौर  करोड़ों  रुपयों  का  धनी  बना  दिया  और  अज  उसी  भारत  माता  के  ऊपर  एक  बड़ा  भारी

 संकट  भराया  हुजरा  है  तो  में  उन  से  प्रतीक  करूंगा  कि  वे  मुक्त  हस्त  से  भारत  को  लाज  बचाने के  लिये

 धन  दें  ।  मैं  जानता  हूं  कि  जब  हम  फिर  से  भ्र पनी  योजनायें  शुरू  करेंगे  तो  यह  जो  तत्व  फिर से

 कमाने  का  अवसर  प्राप्त  कर  ही  लेंगे  ।

 ज्योत्सना चन्दा  :  मैं  इन  दोनों  संकल्पों का  समर्थन  करती  हूँ  तथा  उन  जवानों

 के  प्रति  श्र  द्ांजलि  अर्पित  करती  हुं  जो  देश  की  रक्षा  करते  हुए
 चोर

 गति  को  प्राप्त  हुए  हैं
 ।  म  श्रमिकों

 यह  बता  देना  चाहती  हुं  कि  श्रीराम  की  जनता  में  प्रभो  नैतिक
 बल

 काफो  alas  है
 ।

 मुझे  यह  बताते

 हुए  भ्रत्यन्त  खेद  है
 कि

 पिछले  ५  वर्षों  में  जबकि  चीनी  सीमान्त  में  सड़कें  बना  रहे  थे  ग्रोवर  तैयारी

 कर  रहे  थे  तो  भी  हम  सोते  रहे  ।

 मैं  नेफा  के  सम्बन्ध  में
 कुछ

 सुझाव  रखना  चाहती  हूँ
 ।

 क्योंकि  में  श्रीराम  का  प्रतिनिधित्व  करती

 नेफा  का  प्रशासनिक  केन्द्र  शिलांग  में  है
 जो

 नेफा  से  बहुत  दूर  है
 में

 यह  चाहती हूं  कि  इसे

 शिलांग  से  हटा  कर  नेफा  में  स्थापित  कर  दिया  जाये
 ।

 नेफा  में  चौकियों  ने  पुस्तकों  ak  पर्चे  बांटे  हैं  जिन  से  वहां  की  जनता  में  भ्रान्ति होने  को

 सम्भावना  है  हमें  उन  का  प्रतिवाद  वहां  की  स्थानीय  भाषियों  में  प्रकाशित  करना  चाहिये  ।

 उस  क्षेत्र  के  लोगों  को  सेनिक  ट्रेनिंग  दी  जानी  चाहिये  ।

 सरकार  को  इस  बात  का  पुरा  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  देश  में  सामान्य  आवश्यकता  की

 बस्तुग्रों  की  कोमतें
 न

 बढ़ते  पावें  |

 श्रीराम  तथा  प्राय  प्रदेशों  के  बीच  संचार  व्यवस्था  में  सुधार  करने की  प्रख्यात  भ्रावश्यकता हैं  ।

 यदि  हम  विदेशी  सैनिकों  को  अपनी  प्रो  से  लड़ने  के  लिये  निमंत्रित  करें  तो  भी  हस  से  हमारी

 तटस्थता  की  होती  में  कोई  बाघा  नहीं  जायेगी  ।  हमें  सैनिक  साज  सामान  के  सम्बन्ध  में  आत्मनिर्भर

 होने  की  नीति  का  पालन  करना  चाहिये  ।

 yay  कमल  नयन  बजाज  :  मैं  इन  जवानों  को  श्रद्धांजलि  पीत  करता  हुं  जो  वीर  गति  को

 प्राप्त  हुए  हैं  ।  देश  ने  इस  संकटकाल  में  जो  उत्साह  दिखाया  ह  बह  बहुत  उत्साहजनक

 हम  ने  देश
 की  स्वतंत्रता के  लिये  पूंजीवादी  साम्राज्यवाद

 का
 सामना  किया  अब  हमें इस

 निदेश  साम्यवाद  का  सामना  करना  है
 |

 भारत
 पर

 चीन  का  हमला  प्र केले  भारत
 पर

 हो  हमला  नहीं  है

 यह  समस्त  स्वातंत्र्य प्रीत  देशों  पर  हमला  है
 प्रत

 उन्हें  संगठित  रूप  से  कटिबद्ध  हो  कर  इस  का  सामना

 करना  चाहिये  ।
 लि  कोल

 अंग्रेजी  में
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 मैं  तटस्थता  की  नीति  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं  ।  हमें  संकट  को  देख  कर  स्पर्श  नीति  में  कोई

 परिवर्तन  नहीं  करना  चाहिये  ।  यह  हर्ष  का  विषय  है  कि  सारे  लोक  तंत्र  देशों  ने  बिना  किसी  शर्तें  के

 हमें  प्रतीक  से  अधिक  सहायता  देने  का  निश्चय  किया  है  ।  मैं  सरकार  की  इस  नीति  से  सहमत  हूं  कि

 जिन  व्यक्तियों  पर  देशद्रोह का  संदेह  था  उन्हें  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ।

 लोगों  से  कहा  जाना  चाहिये  कि  वे  rata  किये  खाद्यान्नों  का  कम  से  कम  उपयोग  करें  ।

 aaa  कम  से  कम  कर  दिये  जाने  चाहियें  |  आपातकाल  में  हमें  sara  के  खाद्यान्नों  पर  निर्भर  नहीं

 होना  चाहिये  |  नियत  का  खाद्यान्न  संग्रह  में  रखा  जाना  चाहिये  |

 जो  कैदी  कम  से  कम  ५  वर्ष  की  सजा  भोग  चुके  हैं  उन  सब  को  रिहा  कर  दिया  जाये  कौर  उन्हें

 राष्ट्र  की  कौर  से  लड़ने  के  लिये  कहा  जाये  ।

 देश  में  जितनी  भी  मोटर  गाड़ियां  हैं  उन  के  मालिकों  को  सूचित  कर  दिया  जाये  कि  झ्रावश्यकता

 पड़ने  पर  सरकार  उन्हें  ले  सकती  है  ।  शिक्षा  संस्थानों  में  सैनिक  शिक्षा  दी  जाये  |  अन्त  में  मैं  केवल

 एक  ही  बात  कहना  चाहता हुं  ।  स्वतंत्रता  को  बनाये  रखने  के  लिये  भले  ही  हमें  अपनी  आराधी  जिसे  ग्या
 की  बलि  देनी  पड़े  तो  भो  हमें  पोछे  नहीं  हटना  चाहिये  तथापि  हम  जवानों  के  जीवन  से  खिलवाड़

 नहीं  कर  सकते  हैं  ।  इस  संबंध  में  ग्रावश्यक  अनुशासन  रहना  झ्रावश्यक है  |

 थी  कछवाय  उपाध्यक्ष  इतने  लम्बे  समय  के  बाद  अप  ने  मुझे  जो  बोलने

 का  समय  दिया  उस  के  लिये  मैं  श्राप  का  बड़ा  झा भारी  हूं  ।

 चीन  के  हमले  से  हमारे  देश  में  जो  नुकसान  न  है  वह  हमारी  के  कारण  है  कौर

 पता  नहों  यह  नुकसान  कितना  भोगना  पड़ेगा  ।  मैं  चार  बातें  सदन  के  सामने  कौर  प्रधान  मंत्री
 के  यान  में  लाना  चाहता  हूं  ।  चीन  ने  जो  हमारे  देश  पर  हमला  किया  है  ऐसो  स्थिति  में  हमें  चीन  से

 राजनयिक  सम्बन्ध  तोड़  लेने  चाहियें  ।  राज  सारे  देश  में  जो  एक  खलबलो  मची  हुई  है  कौर  जो

 लोगों  में  उत्तेजना फैली  हुई  है  कौर  जो  जागृति  पैदा  हुई  है  उस
 अवसर

 का  राज  शासन
 को

 लाभ

 उठाना  चाहिये  ।  राज  देश  का  बच्चा  बच्चा  प्रौढ़  किसान  मजदूर  उस  अवसर की  बाट  जोह  रहा

 है  जब  वह  भारत  की  स्वाधीनता  के  रक्षा  संग्राम  पर  पार्ट  कर  हमारे  देश  का

 हास  बतलाता  है  कि  जब  जब  युद्ध  हुमा  है  तब  तब  हमारे  देश  में  उन  मजदूरों  का  उपयोग  किया  गया

 है
 ग्रोवर

 उन  मजदूरों  का  बड़ा  सफल  योगदान  युद्ध  में  रहा  है
 |  उन  महायुद्धों  के  अंदर  मजदूर  ही  एक

 ऐसा  व्यक्ति  है  जो  अपनी  जान  की  बाज़ी  लगा  कर  उस  युद्ध  सें  सफल  होता  है  ।  मजदूर  भारत  गाता को

 स्वाधीनता  की  रक्षा  के  ने  अपना  सर्वस्व  न्योछावर  करने  को  रत यार  हैं  ।

 में  कुछ  बातों  की  ale  शासन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  कम्युनिस्ट  पार्टी  ने  जो  प्रस्ताव

 पास  किया  है  उसमें  वे  हगारे  प्रधान  मंत्री  की  तारीफ  करते  उत
 की  वाहवाही करते  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  भस्मासुर  के  की  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 हमारे  इतिहास  में  एक  किस्सा  है  के  भस्मासुर  ने  भगवान  शंकर
 को  खुश  करके  ऐसा

 वरदान  प्राप्त  किया  था  उस  वरदान  से  वह  शंकर  भगवान  पर  ही  हावी  हो  गया  |  art  भी

 वहीं  चीज  हो  रही  मालूम  पड़ती  है  ।  हमारे  कम्युनिस्ट  भाई  प्रवान  मंत्री  की  तारीफ़  करते

 हैं  ।  लेकिन  प्रधान  मंत्री  को  उन  की  चाल  में  फंसना  नहीं  arr  सारी  देश  की  जनता

 कम्युनिस्ट  पार्टी  के  खिलाफ़  है  ।  इसलिए  उन्हें  सावधान  रहना  चाहिए  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री

 ने
 उनके

 बारे  में  कोई  आलोचना  नहीं  की  है  ।  उन्होंने  ्»  भाषणों  में  बताया  है  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी

 बहुत  west  पार्टी  है
 ।  इस  लिए  में  फिर  उन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  इस  सम्बन्ध
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 में  सावधान  रहना  चाहिए
 ।

 जितना  ख़तरा  हमारे  देश  को  श्राज  कम्युनिस्ट  पार्टी  से
 उतना

 कौर  किसी  से  नहीं  है
 ।

 में  आपको  कुछ  उदाहरण  बताना  चाहता  हूं  ।

 ait
 कम्युनिस्टों  की  राष्ट्रीय  परिषद्  की  बैठक  हुई  ।  उस  में  किन  किन  व्यक्तियों ने  क्या

 कया  बयान  क्या  क्या  विचार  प्रकट  यह  कम्यूनिस्ट  पार्टी  ने  नहीं  बताया  है  ।  हमारा  जासुस

 विभाग  भी  इतना  सोता  रहा  कि  उसने  भी  इसकी  ख़बर  नहीं  दी  ।  अगर  उसने  इस  सम्बन्ध में

 अवश्यक  कौर  उचित  कार्यवाही
 न

 की  कौर  उस  बैठक  की  शारी  बातों  को  जनता के  सामने

 नहीं  लाया  तो  में  समझता  हूं  कि  जासुस  विभाग  के  ऊपर  जो  ख़र्चे  किया  जाता  उसको  हटा

 देना  चाहिए
 ।

 कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  जेनरल  श्री  नम्बदरीपाद, ्  उस  प्रस्ताव पर  मतदान

 के  समय  तटस्थ  रहे  |  उस  बैठक  में  १७  mrad  भ्रनुपस्थित  थे  ate  पांच  व्यक्तियों  ने  उस  प्रस्ताव  पर

 अपना  मत  नहीं  दिया  ।  इसके  अतिरिक्त  तीस  व्यक्ति  ऐसे  जिन्होंने उस  प्रस्ताव  का  विरोध

 किया

 इस  सम्बन्ध  में  में  सामने  मध्य  प्रदेश  का  उदाहरण  भी  देना  चाहता  हुं  ।  कम्यूनिस्ट  पार्टी

 के  श्री  १३  १९६२  को  भोपाल  गए  थे  ।  वहां  भाषण  करतें  हुए

 भारतीय  लोगों  के  विरोध  के  सम्बन्ध  में  यह  उत्तर  उन्होंने  दिया  कि  ऐसे  विरोध
 को  तो

 में  भोजन

 में  चटनी  के  समान  समझता  हुं  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  हमारा  शासन  दुनिया  के  तीन  हिस्सों  में

 है  ।  में  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  दुनिया  के  जिन  भागों  में  कम्यूनिस्टों  का  शासन

 उनमें  चीन  भी  शामिल  है  ।  यह  कितने  qa  ate  श्राइचयें की  बात  है  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  ae

 बड़े  लीडर  इस  प्रकार  की  भाषा  का  प्रयोग
 करते

 हैं ।

 दस  दिन  के  बाद  इन्दौर  में  नगर  की  कौर  से  चीनी  हमल  के  विरोध  में  जलूस  निकाला  गया  |

 उसमें  बहुत  से  पोस्टर  जिन  में  कहा  लिखा  चीन  महमूद  |  हमारे

 माननीय  श्री  होमी  अपने  सर्प  को  ले  कर  वहां  पर  पहुंचे  र  उन्होंने  उन  पोस्टरों

 को  फाड़  दिया  ।  क्या  इसका  साफ़  मतलब  यह  नहीं  है  कि  यहां  पर  तो  कम्युनिस्ट  पार्टी के  सदस्य

 सफ़ाई  पेश  करते  हैं  कौर  बाहर  सारे  देश  में  वे  राष्ट्र  के  हितों  के  विरुद्ध  एक  विद्रोह  फैला  रहे  हैं
 ?

 श्राज  सारे  देश  की  जनता  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  विरुद्ध  है  ।  इस  स्थिति  में  क्या  सरकार  इस  बात  पर

 विचार  नहीं  करती  कि  इस  पार्टी  पर  प्रतिबन्ध  लगा  देना  चाहिये
 ?

 चीन  के  हमले  के  सम्बन्ध  में  विश्व  के  जिन  चालीस  देशों  ने  हमारा  समर्थन  किया  aw

 उनकीਂ
 तारीफ़  करते  हैं  ।  किन्तु  कम्यूनिस्ट  देश  ऐसे  जिन्होंने  चीन  का  समर्थन  किया  है  ।

 क्या  भारत  की  कम्यूनिस्ट  पार्टी  का  ae  कर्तव्य  नहीं  है  कि  विश्व  की  जित  कम्यूनिस्ट  पार्षदों  ने

 चीन  का  समर्थन  किया  वह  उनके  वि  रुद्ध  aoa  विरोध  प्रकट  करे  ।  झगर  उन्होंने  देश-भक्ति  निभानी

 तो  उत्तक  सीधा  रास्ता यह  है  कि  उन्हें  अपने  सिद्धातों परिवहन  करना  चाहिए

 म्होदप  पीठासीन

 कम्युनिस्ट  पार्टी  को  चू-एन-लाई  का  पुतला  बना  कर  उसे  चीनी  दूतावास  के  सामने  जलाना  चाहिए
 at  झंडे  का  रंग  भी  बदल  देना  चाहिए  ।  कम्यूनिस्ट  पार्टी ने  wet  जीवन  में  कभी  भा
 af

 भारतमाता  की  जयਂ  नहीं  बोनी  है  ।  उसको  झपने  नारे  भी  पलटने
 चाहिएं

 ।
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 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  में  सभा  का  और  शरीक  समय  नहीं  लेना  चाहता  हूं

 मुझे  यह  देख  कर  दुख  हुमा  है  कि  अघिकांश  सदस्यों  ने  एक  दूसरे  पर  कीचड़  ही  उछाली  है  आपात

 काल  में  हमें  यह  बात  शोभा  नहीं  देती  है  ।

 में  पिछले  १७  ast  से  मलेरिया  पगड़ी  ata  रहा  हूं  ।  यह  कफन  का  चिह्न  है  ।  मेंने  १९४७

 में  एक  लाख  स्वयं  सेवकों  की  सेवा  संगठित  की  थी  ।  प्राण  भी  में  गांव-गांव  जाकर  १  लाख  स्वयं  सेवक

 एकत्र कर  सकता  हूं  ।

 में  एक  apart  सैनिक  हूं  तथा  विमान  चालन  भी  जानता  हूं  ।  में  माननीय  सदयों  को  सावधान

 कर  देना  चाहता  हूं  कि  बे  चीन  की  शाक्ति  के  संबंध  में  गलत  अनुमान  न  लगायें जितने  भी

 वक  सशक्त है  तथा  जो  १७  से  २५  वर्ष  की  जरायु के  बीच  के  हैं  उन्हें  सैनिक  ट्रेनिंग दी  जानी  चाहिये  ।

 इस  अवसर  पर  हमें  चाहिये  कि  हस  प्रधान  मंत्री  को  झपना  पूरा  सहयोग  देवें  एक  दूसरे
 की  परस्पर  झालोचना  करना  या  प्रधान  मंत्री  की  झ्रालोचना  करना  उचित  नहीं  है  ।

 श्री  पेश  बेकटायुब्बया  )
 :  राज  जो  जवान  हमारे  देश  की  सीमाएं  की  रक्षा  कर  रहे

 हैं  में  उन्हें  WTAE  करता  हूं  ।  इस  जै  त  नंगा  आक्रमण  इतिहास  में  कभी  भी  नहीं  gare  जैसा  कि

 चीन  ने  किया  है  |  परन्तु  इस  श्रावण  का  एक  अच्छा  परिणाम  ory  निकला  है  कि  हम  संगठित

 हो  गये  हैं  ।  मेरा  विचार  यह  कि  देश  की  शासन  व्यवस्था  को  सुधारा  जाना  चाहिए  ।  खाद्य

 उत्पादन को  बढ़ाना  चाहिए ।  इसके  लिए  वित्तीय  सहायता  दी  जानी  चाहिए  ।  इसी  प्रकार

 देश  के  प्रौद्योगिक  प्राधा  को  क्त शाली  बनाना  चा  हुए  ।  मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  खाद्य

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लए  राज्यों  तथा  केन्द्र  के  खाद्य तथा  कृषि  मंत्रियों की  एक  समिति  बनाई  जानी

 चाहिए  ।

 हमारा  प्रचार  कार्य  भी  बहुत  ढीला  रत  इसे  भी  तीब्र  किया  जाना  चाहिए  ।  दिन  प्रतिदिन

 के  प्रचार  कार्य  में  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  को  पराभव  देने  के  लिए  प्रसिद्ध  पत्रकारों  की  एक
 समिति  बनाई  जानी  चाहिए  ।

 ह

 हमारे  का  साहस  बहुत  ही  उच्च  स्तर  पर  रहा  है  ।  हमें  व्यर्थ  के  खड़े  रोक  देने  चाहिए  कौर

 गांवों  में  भर्ती  का  कार्य  तीब्र  कर  देना  चाहिए  ।  युद्ध  की  सामग्री  तैयार  करने  वाले  कारखानों  में  उत्पादन

 बढ़ाया जाना  चाहिए  ।  इन  दादों  से  में  प्रधान
 मंत्री

 महोदय  के  संकल्प  का  समर्थन  करता

 हूँ
 ।

 श्री  लीला घर  कटकी  :  में  संकल्प का  समर्थन  करता  हूं  ।  तटस्थता  की  नीति  के

 हमें  सफलतायें  प्राप्त  हुई  है  ।  राज  भी  जब  इश  नीति  के  बावजूद  हमें  विभिन्न  देशों  से
 सहायता  मिल  रही  है  तो  फिर  इसे  छोड़ने  से  क्या  लाभ  है  ।  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  किसी  गुट

 में  शामिल
 न

 होने  की  हमारी  नीति  के  त्याग  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  ।

 ्  की  परिस्थिति tag  बड़ा  जरूरी है  कि  नफा  धत  ane  में  तथा  देश  के  अन्य

 भागों  के  बीच  संचार  व्यवस्था  को  ate  अच्छा  बनाया  जाना  चाहिए  ताकि  सम्भरण  कार्य  ठीक  ढंग
 से

 चलता  रहे
 |

 इसके  अतिरिक्त  एक  महत्वपूर्ण  बात  यह  भी  है  कि  उस  क्षेत्र  के  लोगों  को  हवाई

 बंगा हमले  के  समय  की  जाने  वाली  सावधानी  ars  की  शिक्षा  दी

 म्रंग्रेज़ी  में
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 [att  लीला घर

 कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाना  चाहिए  ।  सिंचाई  सुविधाएं  को  बढ़ाना  चाहिए  ।  सैनिकों को  बढ़ाना

 चाहिए
 |
 सैनिकों

 की
 जरूरतों  को  पूरी  करने  के  लिए  नका उुगखान भ्  ate  फार्म  बनाये  जाने

 यह

 प्रसन्नता की  बात  है  कि  देश  के  छोटे  बड़े  सब  इस  समय  गरकाख्क्की  पुरी  सहायता  कर  रहे  हैं  ।

 जवानों  को  श्रद्धा  के  फूल  मेंट  करने में  में  अन्य  महानुभावों द्वारा  व्यक्त  किये  गये  विचारों का

 समर्थन करता  हूं

 fat  बीमारी  प्रधान  युद्ध  काल  में  हमारा  नेता  हो  कि  इस  बात

 पर  चर्चा  हुई  है
 ।

 इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  श्री  नेहरू  देश
 का  नेता  ही  नहीं  देश  का

 जीवित

 चिह्न है  ।  उनके  नेतृत्व  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  व्यवहारिक

 नीति  भी  यही  है  कि  वर्तमान  संकट  में  वर्तमान  नेताओं  को  ही  देश  का  नेतृत्व  करना  चाहिए  ।

 मेरा  सम्बन्ध  झा साम  से  है  असाम  के  लोगों  ने  wad  साहस  को  बहुत ही  ऊंचा  रखा

 परन्तु  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  सरकार  द्वारा  श्रासाम  के  लोगों  को  आवश्यक  शस्त्र  देने  चाहिए  जिससे

 कि  वें  श्राक्मणकारी का  मुकाबला  कर  सके ।  असैनिक  प्रतिरक्षा को  उपेक्षा  की  दृष्टि  से  नहीं  देखा

 जाना  चाहिए  ।

 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ब्रह्मपुत्र  नदी  में  जो  कम्पनी  बनी  परिवहन
 का  काम

 कर  रही  इसे  सरकार  को  हाथ  में  ले  लेना  चाहिए  i  में  परिवहन  तथा  संचार  की

 व्यवस्था  में  सुधार  करना  चाहिए  जिससे  कि  सेना  को  सम्भरण  का  कायें  सुचारु  रूप  से  चल  सके  |

 पाकिस्तान  के  विमान  भी  मंडरा  रहे  मत  हमारी  सरकार  को  जागरूक  रहने  की  श्रावक्यकता  है  |

 श्री  मुहम्मद  ताहिर
 :

 जनाब  स्पीकर  हमारे  लीडर  ने  जो  तजवीज  पेश

 की  है  उसकी  ताईद  करके  में  चन्द  बातें  करूंगा  ।  यह  मौका  नहीं  है  कि  इस  पर

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जो  मेम्बर  साहिबान  बोल  लें  वे  कृपा  करके  चले  न  जाए  ।

 श्री  मुहम्मद  इस  वक्त  मौका  यह  नहीं  है  कि  हम  ज्यादा  aaa  सफ  करें  लेकिन  मौका

 यह  है  कि  हम  wae  करें  ।

 अमल
 से

 जिन्दगी
 बनती  है  जन्नत  भी  जहन्नुम  भी  कमल  करेंगे  तो  कामयाबी  होगी  ।  इस

 बचत
 मुझे  चन्द  बातें  श्री  कर  देनी  हैं  ।  मेरे  दिल  में  एक  खतरा  पैदा  हो  रहा  है  ।  खतरा  यह  है  कि

 चाइनीज  की  तरफ  हमने  हमेशा  का  हाथ  बढ़ाया  भर  दोस्ती  का  हाथ  ही  नहीं  बढ़ाया

 बल्कि  शराफत  का  हाथ  बढ़ाया  लेकिन  उसका  जवाब  हमें  दुश्मनी से  ate  ज़लालत से  मिला  ।

 यही  नहीं  बल्कि  जब  हम  दोस्ती  का  हाथ  बढ़ा  रहे  थे  तो  चाइना  ने  यह  कहा  :  साम्राज्यवाद

 के
 हाथों  भारत  को  स्वतन्त्रता  ही  इससे  हमको  चीन  के  इरादे  उसके  मिजाज़  का  पता

 चलता है  ।

 यहीं  नहीं  जब  दलाई  लामा  को  हम  लोगों  ने  वैलकम  किया  था  उस  बनाए  चाइना  में  एक

 रली  हुई
 थी

 कौर  उसमें  उन्होंने  कहा
 कि

 हम  एक  एक  हिन्दुस्तानी को  अपने  घूंसे  से  मार  डालेंगे  ।

 इस  किस्म  के  बयानात  दिये  गये  थे  |
 आए  te  gt  cre

 मूल  अंग्रेजी में
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 में  संकल्प

 यही  नहीं  बल्कि  जब  लद्दाख  में  हमारे  are  नौ  जवान  गिरफ्तार  हुए  थे  पिछले  सालों

 जिनको  बाद  में  चाइनीज  ने  छोड़  दिया  जब  वह  जाये  तो  उन्होंने  जो  बयान  दिया  उस  बयान

 से  साफ  तौर  से  मालूम  होता  है  कि  उनसे  भी  यही  कहा  कि  हम  इंडिया  को  लिबरेट  करेंगे
 ।  यह

 समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  वह  हमको  किससे  लिबरेट  करेंगे  aa  तो  एक  आजाद मुल्क  हमको

 लिंत्ररेट  करने  का  उतकों  क्या  हक  है  ।  लेकिन  वह-कहते  हैं  कि  हम  इम्पीरियलिस्ट हैं  शौर  हमको

 इम्पीरियलिज्म  से  लिबरेट  करना  चाहते  हैं  ।  इससे  चाइना  के  मिजाज़  का  पता  चलता  हू  |

 इसके  बाद  फिर  एशिया  का  हाल  देखिये  ।  रूप  का  अव्वल  तो  चाइना  से  मिलिटरी ि पक्ट  हैं  ।

 रूस  यह  कहता  हं  कि  भारत  हमारा  मित्र  दे  है  चीनी  हमारे  भाई  हैं  ।  हम  उसके  दोस्त हैं

 लेकिन  चीनी  तो  उसके  भाई हैं  यही  बल्कि  चाइना  ने  जो  एक  नक्शा  तैयार  किया

 जिसमें  दिखाया  हैं  कि  हिन्दुस्तान  की  इतनी  जमीन  हमको  मिलनी  वह  नक्शा  मास्को के

 गवर्नमेंट हाउस  में  लटका  हुजरा  है  ।  इसके  मानी  यह  हैं  कि  उस  नाकों  को  रूस  ने  एप्रूव  कर  दिया  है  ।

 अगर  वह  यह  समझता  था  कि  चीन  का  यह  काम  गलत  हैं  तो  उसे  इस  चीज  को  गवर्नमेंट  हाउस  में

 नहीं  लटकाना  चाहिये  था  ।  यह  चीज  बहुत  खतरनाक  है  |

 मेरा  भ्रन्दाजा  यह  ह  कि  चाइना  का  यह  इरादा  नहीं  हैं  कि  वह  हमारे  सन्स  में  aa  ।  वह

 हिली  एरियाज  में  जाकर  रुक  जाना  चाहता  है  कौर  वहां  रुकने  के  बाद  वह  रूप  दोनों  मिल  कर

 यहां  के  कम्युनिस्टों  को  हथियार  जो  खेल  उसने  च्यांगकाई  1;  के  साथ  खेला  था  वहीं  यहाँ

 खेलना  चाहता  है  ।  मुझे  ऐसा  लगता  हैं  कि  हमारे  कम्युनिस्ट  भाई  इस  एक  रिजोल्यूशन  पास

 करके  हमें  भुलावा  दे  रहे  हैं  ।  उनके  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उनके  लिए  सबसे  बेहतर

 काम  यह  था  कि  वह  चीन  जैता  किਂ  वह  अक्सर  जाते  रहते  उनसे  कहते  कि  हम  तुम्हारी

 अझाइडियालाजी  को  हिन्दुस्तान  में  चला  रहे  हैं  सनौर  इस  मुल्क  को  एक  दिन  कम्युनिस्ट बना
 लेंगे

 ।

 लेकिन  प्यार  तुम  हमारे  मुल्क  पर  हमला  करते  हो  तो  तोबा  है  कौर  तुम्हारी  पार्टी  को  छोड़ते  वे

 हिन्दुस्तान  की  कम्युनिस्ट पार्टी  को  डिजॉल्व  करते  हैं  ।  तब  ख्याल  किया  जाता  कि  हिन्दुस्तानी

 कम्युनिस्ट  पार्टी  को  वाकयाई  हिन्दुस्तान  से  मुह॒ब्बत  है
 ।  लेकिन  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  ।  वह

 एक  महज़  भुलावा  दे  रहे  हैं  प्रौढ़  यह  कह  कर  कि  हम  गवर्नमेंट  के  साथ  हैं  वह  महज़  पार्टी

 को  जिन्दा  रखना  चाहते  हैं  ।  एक  वक्त  प्राय गा  जब  रूप  श्र  चीन  दोनों  मिल  कर  इनकी  मदद

 wer  और  हिन्दुस्तान  में  वह  खलफिशार  पैदा  करेंगे  जैसा  कि  श्री  चाऊ  ऐन  लाई  ने  चीन  में  पैदा

 किया  था  |

 इस  सिलसिले  में  मैं  चार  बातें  कह  देना  चाहता  हुं  ।  में  चाहता  हुं  कि  इस  चीज़  को  हमारी

 गवर्नमेंट  शर  हमारे  मुल्क  को  अपने  दिल  में  बतौर  वार्निंग  के  ले  लेना  चाहिए  कि  यह  जो  हम  कहते  हैं
 कि  पोस फुल  नियो  दिए शंस  जहां  तक  पीसफुल  निगोशिएशंस के  उसूल  का  ताल्लुक  है  यह

 बहुत  wey  बात
 सीसफूल  निगोशिएशंस  करें  लेकिन  किस  करें  इस  का  ध्यान  रखना  बहुत

 जरूरी हैं
 ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  वक्त  सीसफूल  की  बिलकुल जरूरत  नहीं  है  ।

 पीसफुल  निगोकिएशंस  करने  के  पहले  हम  ऐसी  फिज़ा  पदा  कर  ऐसी  हालत  पैदा  कर  दें  कि  चार

 ऐन
 लाई  खुद  हम  से  प्रपोज़  करें  कि  वे  हम  से  सीसफूल  निगोशिएशंस  करने  के  वास्ते  तैयार  हैं  कौर

 वह  कहें  कि  हम  से  गलती  हुई  है  हमें  माफ  किया  पीसफुल  निगोशिएशंस  उसी  हो  सकते

 हैं  वरना  नहीं
 या

 तो  उस  वक्त  हो  सकते  हैं  जब  हम  मैकमोहन  लाइन  से  उनको  पीछे  कर  के

 चार  क़दम  ७  बढ़  जांय  वह  हमारे  सामने  शुक  कर  कहें  कि  साहब  हमसे  गलती  हम  श्राप

 से  पीसफुल  निगोशिएशंस  करने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  इसलिए  में  पीसफुल  निगोदिएशंस के  बारे  में
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 [at  मुहम्मद

 अपनी  गवर्नमेंट  से  अपील  करता  हूं  कि  ऐसी  हालत  के  क़ब्ल  उसके  ऊपर  विचार  करने  को  तैयार

 नहों  ।  हम  देखते  हैं  कि  बराबर  हमारी  तरफ  से  इस  बारे  में  ढील  वर्त्ती  गई  है  ।  एक  तरफ  तो

 हम  ने  यह  बराबर  कहा  कि  हम  चीन  से  कोई  बातचीत  महीं  करेंगे  जब  तक  कि  आक्रमण  समाप्त

 नहीं  कर  दिया  जाता  ।  य  एक  बात हो  गई  लेकिन  दूसरा  मामला  तो  हम  ने  फिर  यही
 कह  दिया  ।  अब  यह  अजीब  बात  है  कि  पहले  हमने  बोर्ड  कहा  और  फिर  हमारी  तरफ  से  टर्मिनेटर

 अब इन  सब गया  ।  इसके  बाद  हमारी  तरफ  से  ८  सितम्बर  की  लाइन  का  नाम  AT  गया ।

 चीज़ों को  देख  कर  दिल  को  बहुत  तकलीफ  होती  हे  कि  ग्रामीण  यह  क्या  वजह  &  कि  हम  लोग

 इस  तरीक़  से  अपने  को  कमजोर  we  दब  हुए  समझते  हैं
 ?

 चीनियों  को  हमें  साफ  तौर  से  बता  देना

 चाहिए  कि  जब  तक  वे  मोहन  लाइन  के  उस  पार  नहीं  चल  जायेंगे  तब  तक  हम  उनसे  सीसफूल

 निगोशिएशंस करने  को  क़तई  तैयार  नहीं  हैं  ।  इसके  बारे  में  जब  वह  खुद  अपील  करें  तो  उसको

 पार्लियामेंट
 के

 सामने  लाया  जाय  उसको  बतलाया  जाय पू कि  चीनी  हमसे  सीसफूल  निगोही

 एशेज करना  चाहते  पालियामेंट  की  राय  लकर  प्रौढ़  उसके  मुताबिक  उनसे  डील  किया  जाय  |

 wat  हाउस  में  पाकिस्तान  के  ऐटीच्यूड  का  जिक्र  आया  है  |  यह  ठीक  ह  कि  पाकिस्तान

 का  जो  एंटीच्यूड  हू  वह  बिलकुल  गलत  हैं  ।  हमारी  गवर्नमेंट  से  गालिबन  उनकी  कुछ  बातें  हो  रही

 मुमकिन  है  कि  पाकिस्तान  वालों  को  शक्ल  जाय  में  खुदा  से  ड्रा  करता  हूं  कि  उनको

 ऐसी  wrt  शौर  समझ  झरा  जाय  ताकि  वह  झपना  गैर  दोस्ताना  रवैय्या  छोड़  कर  हमारा  साथ  दें  ।

 ख्वाजा  नाजिमुद्दीन  ने  जो  यह  कंडीशन रखी  है  कि  हिन्दुस्तान  मुसलमानों की  हिफाज़त  का

 ऐलान  करे  यह  एक  अजीब  सी  बात  है  ।  at  भाई  हम  एक  डेमोक्रेटिक  मुल्क  में  रहते  हैं

 और  यहां  हम  आपके  कहे  बगैर  हिफ़ाज़त  में  हैं  areal  हमारी  हिफाजत  में  क्या  पड़ी  ह
 ?  में

 उनको  इस  तरह  की  बातें  न  करने  के  लिए  वान  करना  चाहता  हूं
 ।

 म॑  तो  उन  से  कहना  चाहता  हूं

 कि  झगर  वाक़ई  चीन  या  कम्युनिज्म  हिन्दुस्तान  की  तरफ  तो  यह
 ६

 करोड़  मुसलमान  जिनकी

 कि  हिफाज़त  के  लिए  carat  निजामुद्दीन  बोलते  हैं  वह  ख्वाब  में  भी  नज़र  नहीं  जायेंगे  शौर  वह

 सब  खत्म  हो  जायेंगे  ।  इसलिए  में  earn  नाजिमुद्दीन  जोकि  पाकिस्तान  की  मुस्लिम  लीग  के  ait

 प्रेसीडेंट हुए  उनसे  ala  करूंगा कि  दद्  इस  तरह  की  बातें  न  करें  न्  ag  पाकिस्तान  के

 मिसेज़ को  इस  बात  के  लिए  तैयार करें  कौर  वहां  की  हुकूमत  को  मजबूर  करें  कि  उस  के  लिए

 सिवाय  इसके  कोई  चारा  नहीं  है  वह  हिन्दुस्तान का  साथ  दे  ।

 जहां  तक  कम्युनिज्म  और  मुसलमानों  का  ताल्लुक  में  बहैसियत  एक  मुसलमान  के  कहता

 हूं  कि  जहां  कम्युनिज्म  ora  वहां  से  wear  चला  जायेगा  ।

 वतन  की  आजादी  की  हिफाज़त  के  लिए  कोई  भी  कुर्बानी  कम  नहीं  है  ।
 में  समझता  हूं  कि

 किसी  भी  नेशन  की  सबसे  बड़ी  कुर्बानी  वतन  की  हिफ़ाज़त  करने  के  रास्ते  में  होती  है  ।  यह  सबसे

 बड़ी  कुर्बानी  है  इससे  बढ़  कर  कौर  कोई  कुर्बानी  नहीं  हो  सकती  ।  राज  की  फिज़ा  में  हिन्दुस्तान

 का  बच्चा  बच्चा  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  के  साथ  हूं  ।  जवान  कौर  बढ़े  सब  उनके  साथ

 हम  एक  दिन  दिखला  देंगे  कि  हमने  चीन  को  मैकमोहन  लाइन  से  पीछें  हटा  दिया  है  ag

 बिलकुल  साफ  है  कि  कम्युनिज्म  को  हम  कभी  अपने  मुल्क  में  जमने  का  मौक़ा  नहीं  देंगे  ।  अब  चुंकि

 मेरा  खत्म  हो  गया  हैं  इसलिए  ate  ज्यादा  न  कहते  हुए  बस  at  में  एक  देर  पर  अपनी

 स्पीच  खत्म  करता  हूं

 जहां  से  अच्छा  हिन्दोस्तां हमारा

 aa  बुलबुल  हैं  उसकी  qe  गुलिस्तां  QAI  ||



 आपात
 उद्घोषणा

 तथा  चीन  के  झ्राक्रमण के  बारे  ६४ २२  कातिक  १८८५४

 %

 att  राशि  रंजन  :  में  बिना  किसी  संशोधन  के  प्रधान  मंत्री  के  संकल्प  का  समर्थन

 करता हूं  ।  राज  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  विश्व  के  सभी  प्रजातंत्र वादी  ate  स्वतंत्रता  प्रेमी  लोगों  ने

 बिना  शर्ते  हमारा  समर्थन  किया  है  ।  इस  बात  से  ag  पता  चलता  है  कि  किसी  गुट  में  न  मिलने  की

 हमारी  नीति  एक  सही  नीति  है
 ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  का  मुकाबला  चर्चिल  अथवा  चम्बरलेन  से  किया

 गया है  ।  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  हमारा  लोकतंत्र  कुछ  ही

 वर्षों  का  हैं  जब  कि  उनका  सकड़ों  वर्षों  से  चल  रहा  है  ।

 एक
 बात  बिलकुल  स्पष्ट  हूँ  कि  यदि

 wa
 चीन  को  इस  विस्तारवादी  करने  से  नहीं  रोकेगा

 तो  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  संसार  भर  से  माम्यवाद  का  चिट्  तक  मिट  जायेगा  ag  बात  भी

 स्पष्ट  कर  देनी  चाहिए  कि  भारत  चीनियों  के  विरुद्ध  नहीं  वह  तो  सत्तारूढ़  दल  की  विस्तारवाद

 मनोवृत्ति  के  विरुद्ध  है  ।

 मेरा  यह  भी  सुझाव  हे  कि  सेवा  निवृत्त  सैनिक  ate  भ्र सेनिक  भ्र घि कारियों  की  सेवा  प्राप्त  करनी

 चाहिए  |  काम  के  घंट  बढ़ा  देने  चाहिए  ।  विकास  कार्य  के  भ्र ति रिक्त  wea  सब  कार्य  स्थगित  कर  देने

 चाहिए ।  कड़ा  कर  देना  चाहिए
 ।

 ate  सभी  प्रकार  से  सैनिक  प्रतिरक्षा  की  व्यवस्था

 करनी  चाहिए
 ।

 सीमा  से  मिलते  क्षेत्रों  के  परिवहन
 की

 जिम्मेदारी  प्रतिरक्षा  सेनाओं  को  दे  देनी

 इसके  अतिरिक्त हमें  सभी  उपभोग्य  वस्तुओं  पर  नियंत्रण किया  जाना  चाहिए ।  सीमा  क्षेत्रों

 के  लोगों  को  शस्त्र  देने  के  लिए  तनिक  ढिलाई  से  काम  लेना  चाहिए  |  प्रशासन  का  व्यय  कम  करके  उसे

 प्रतिरक्षा  की  are  लगाया  जाना  चाहिए  ।  हमें यह  याद  रखना  चाहिये  कि  में  विजय  लोकतंत्र

 की  ही  होती है

 श्री  चे  ला०्चौघरी  (Aga)  :
 मोहतरम  सदर  में  झाप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता

 हूं  कि  में  चार  दिनों  से  इन्तज़ार  कर  रहा  हूं  ।

 wea  महोदय  :  जब  माननीय  सदस्य  को  बुलाया  गया  तो  यह  गैर-हाज़िर  थे  ।

 श्री  च॑  ०  ला०  चौधरी  में  किसी  काम  से  बाहर  चला  गया  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जब  श्राप  को  बुलाया  तो  श्राप  को  कोई  कौर  काम  पड़  जाये

 इस  तरह  दो  बातें  कोइनसाइड  तो  में  क्या  कर  सकता  हूं
 ?

 मेरा  ध्यान  इस  तरफ  दिया  गया  है  कि  राज  राठ  बजे  तक  बैठने  का  इकरार  था  ।  अरब  हाउस

 की  इस  क्या  राय  है
 ?

 जो  मेम्बर  साहबान  बोल  चुके  वे  तो  समझते  हैं  कि  हम  कुर्बानी  कर

 रहे  हैं
 और  जिन्होंने

 उन  की  इच्छा  हूँ  कि  हम  बैठे  मेम्बर  साहिबान जैसा
 में  वैसा  ही  करने  के  तैयार हूं  ।  इस  जितने  माननीय  सदस्य  बोलना

 चाहते  नगर  वे  पांच  पांच  या  सात  सात  मिनट  पर  राज़ी  तब  तो  है  कौर  में  सब  को

 मौका दे  सकता  हूं  ।
 अगर

 इस  से
 ज्यादा  तो

 बड़ी  मुश्किल  होगी
 ।

 )

 श्री  जसवन्त  मेहता  :  दस  मिनट

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  सात  मिनट  काफी  हैं
 ।

 अगर  हम  श्राप्रस  मैं  यह  एग्रीमेंट

 तो  में  सब  मेम्बरान  को  बुला  सकूंगा  |

 श्री  विश्वनाथ  रॉय  पांच  मिनट  में
 कुछ  कहा

 नहीं  जा  सकता  है  ।
 व

 मूल  ast में
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 महोदय
 :

 बहुत  प्रति  कहा  जा  सकता  है  मेम्बर  साहिबान  की  क्या  राय  है  कि

 कल  पर  रखा  जाये  ?  ' |

 श्री चे  ला०  चौधरी  :  ग्राम  पांच  मिनट  दिये  तो  उसमें  काफी  कुछ  कहा  जा  सकता

 है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 सात  मिनट  |

 श्रेय  महोदय  :  नगर  सात  मिनट  पर  रजामन्द  तो  जो  साहब  यहां  पर  उन  को

 में  सात  मिनट  दे  दूंगा  ।  जिन  मेम्बर  साहिबान  को  मैं  ने  गारंटी  दी  उन  सब  को  मेंने  बुला  लिया  है  ।

 जो  राज बैठे  हुये  जिन्होंने  अपने  नाम  दिये  हुये  या  जो  श्री  नाम  देना  चाहते  उन  सब  के  बारे

 में  मैं  प्रभी  नहीं  कहू  सकता  हूं  ।  माननीय  सदस्य  अपनी  श्रपनी,स्लिप दे  दें  ।  श्रीमती  यद्योदा  रेड्डी  ।

 यशोदा  रेड्डी  :
 हमें  नेहरू  के  नेतृत्व  afar  है ।  उस  में  युद्ध

 कालीन  नेतृत्व  के  भी  सब  गुण  विद्यमान  हूँ  ।  चीन ने  हम  पर  आक्रमण किया  है  कौर  वह  चाहता

 है  कि  अपनी  तटस्थता की  नीति  को  छोड़  दे  ।  चीन की  इच्छा  है  कि  भारत को  एक  साम्यवादी देश

 बनाया  जाये  |  हमें  प्रगति  स्वतन्त्रता  की  रक्षा  करने  तथा  चीनियों  के  गलत  इरादों  को  चकनाचूर  करने

 की  पुरी  कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 हमें  तटस्थता की  नीति  पर  डटे  रहना  चाहिये  ।  कौर  जो  भी  मित्र देश  हमारी  सहायता

 करें  उसे  स्वीकार  करना  चाहिये  :  उसके  साथ  ही  हमें  इस  बात  की  भी  पूरी  कोशिश  करनी  चाहिये  कि

 हमारी  योजनाओं  का  काम  भी  पुरा  हो  जाये  ।  देश  के  लिये  बड़े  से  बड़ा  बलिदान  देने  मैं  महिलायें

 पीछे  नहीं  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  बोलो  भारत  माता  की  जय  ।

 ७३
 meat  महोदय  :  यह  क्या  पब्लिक जलसे  में  तो  हम  fad हुये  ।  यह  ठीक  नहीं  कुछ

 कुछ  डिसिप्लिन  होना  चाहिये  ।  इस  तरीके  से  यहां  पालियामेंट के  इन्दर  नहीं  किया  जाता  है  ।

 मंत्रणा  समिति

 श्राठवां  प्रतिवेदन  :

 q श्री  राने  कार्य  मंत्रणा  समिति  का  शझ्राठवां  प्रतिवेदन  उपस्थित  करता

 हूं  ।

 इस  के  लोक-सभा  बुधवार  १४  eega/antine  १८८४  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 a
 ee

 झंप्रेजी  में
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